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计划停止出口原锡矿计划停止出口原锡矿
总统：等待齐全筹备后才确定

国军为巴厘G20峰会保安
在主要场馆部署网络部队和战略情报局

【本报讯】国军总司
令安迪卡上将表示，在
2022 年 11 月于巴厘岛举
行的 G20 峰会上，国家网
络加密机构（BSSN）是网
络空间安全的领导部门。

安迪卡在周四（20/
10）的虚拟新闻发布会上
说，我们正在与 BSSN 合
作，在这种情况下，BSSN
是领先部门。

安迪卡解释说，稍后

国军还将部署负责网络
世界的元素。例如国军
网络部队和国军战略情
报局。

在实施过程中，国军
的网络元素将基于 BSSN
程序工作。他解释说，关
键是我们遵循 BSSN 的安
排，我们已经见过几次
面，在9月30日的战术浮
动比赛中，BSSN 的负责
人和他的团队在场讨论

了几个模拟。
此外，安迪卡透

露，他的部队将部署
阿诺阿装甲车。这些
装甲车将被放置在几
个战略点，特别是
G20 主要场馆周围，
如巴厘岛阿普尔瓦凯
宾斯基酒店、红树林
保护区、Garuda Wis-
nu Kencana文化公园
和库拉库拉岛等。

他阐明，在这些

战略点上，我们已经做好
了准备。因此，如果情况
紧急且危及生命，装甲车
基本上是用于临时疏散。

安迪卡表示，尽管参
与国将携带自己的安全
设备，但国军仍将部署必
要的安全装备。这样做
是为了给与会的 G20 国
家元首营造一种安全感
和舒适感。

他补充说，那是我们
的宿营地，必须让我们的
客人在访问印度尼西亚
参加 G20峰会时感到舒
适，他们将不再担心安全
问题。

G20 论坛是世界 20
个主要经济体的合作论
坛。该将于 2022 年 11
月 15 日至 16 日举行的
国际论坛重点关注经济
和发展领域的政策，包括
贫困和中小国家的政
策。 （Irw）

【本报讯】佐科维总统表
示，政府有意停止出口原锡
矿，然而具体的落实计划和
时间仍在筹备中。他于 10
月 20 日 在 邦 加 勿 里 洞
（Bangka Belitung）省 西 邦 加
（Bangka Barat）县，当视察锡

矿公司（PT Timah）建设顶级
浸没喷枪式技术（TSL）的冶
炼厂说：“将来如果已经过
深思熟虑的统计后，我将公
布停止出口锡矿，比方说今
年或明年也说不定。”

佐科维继续说：“我认为准

备冶炼厂的同时，也必须事先
统计国企或私企的附加值。”

他表示，当天前来锡矿
公司视察，显示了政府认真
关注锡矿下游工业的发展。
上述TSL冶炼厂项目预估能
在下个月或11月完成，于是

锡矿下游化也即将跟随其它
的矿物开始获得效果。

然而总统强调称，在停
止出口原锡矿之前所应该作
的筹备及统计是很重要的
事，以使其它有关方面不会
遭受亏损。他说：“我再次

强调下游化的重要性，锡矿
原材料必须停止出口，全部
必须实行下游化，因为一切
的附加值就是在这里。我们
指望国内矿产品的附加值越
来越大，同时提供广泛的就
业机会。” （Ing）

【本报讯】从业党总
主席艾朗卡认为，公众
一直渴望从业党在大选
中获胜。

他在回顾了从业党
在全印尼各地举行的庆
祝该党成立 58 周年的
游行活动后提出了这一
主张。

艾朗卡周四（20/10）
在雅加达 Jiexpo Kemay-
oran 举行的全国从业党
派系整合和技术指导活
动上说，各个城市的庆
祝活动呈现出的热情显
示人们热爱从业党。

他补充说，民众渴
望从业党赢得大选。有
鉴于此，艾朗卡立即启
动了党的团结机制，以
实现从业党的胜利。

艾朗卡还向全党干
部指示了一些事情。他
说明，我指示所有从业党
干部，包括省级地方理事

会和县市级地方理事会，
派系成员在各自地区开
展尽可能多的活动，直
到 2024 年。在场的所有
从业党干部都接受了这
些指示。

艾朗卡还提到了从
业党的国家级、省级和县
市级立法成员面对 2024
年大选的目标。这意味
着，如果国会（立法机构）
的 2400 名成员获得至少
2万张选票，那么从业党
的选民可能变成4800万。

他总结说，从业党
此前获得的票数是1700
万票，如果平均每位国
会议员获得 3500 票，我
觉得这个数字太小了。

艾朗卡还说，从业
党仍在与多个政党进行
沟通，以扩大印度尼西
亚统一联盟（KIB）。

他说，今后从业党
将继续与各方沟通，以

扩大我们的联盟。
艾朗卡认为，在

即将到来的 2024 年
大选中，没有任何一
个政党可以单独竞
选。他还强调，必须
组建一个联盟才能
赢得总统选举。因
此，我们正在扩大对
从业党胜选的支持
基础。

此前，从业党秘
书长保罗（Lodewijk
F Paulus）宣称，KIB
将有新成员。据他
说，KIB新成员将于
周五（21/10）参加从
业党成立58周年的
纪念活动。

保罗周三（19/
10）下午在雅加达 Kali-
bata烈士陵园说，参加纪
念活动的有些是国会议
员，也有国会以外的人
士。

众所周知，KIB 现在
由从业党、国民使命党
和团结建设党组成。这
三个政党的票数已经达
到提名总统候选人的门
槛。 （Irw）

从业党举行58周年纪念活动
艾朗卡称公众渴望从业党在大选中获胜

政府所有部门和单位必须关注总统的指示政府所有部门和单位必须关注总统的指示
10 月 20 日，总统府办公厅主任穆尔多科说，政府所
有部门和单位必须关注总统发出的指示。▲
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总统：我们计划停止出口锡矿▲
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货币

澳元

文莱元

人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元

泰铢

美元

代码

AUD

BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW

MYR

NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

9.812,79

10.952,13

2.156,86

15.316,24

17.550,31

1.983,27

104.24

10,92

3.298,40

8.850,66

264,05

10.952,13

407,98

15.568,45

买价

9.712,08

10.839,35

2.135,23

15.157,69

17.369,53

1.963,51

103.17

10,81

3.262,82

8.761,06

261,34

10.839,35

403,60

15.413,55

税务基价

9.628,34

10.717,16

2.138,78

14.929,60

17.082,54

1.956,23

104.56

10,72

3.271,93

8.586,88

260,48

10.711,34

402,97

15.357,00

10 月 20 日
20:00 WIB
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Bank Indonesia 汇 率

Antam 公司LM纯金价格 （2022年10月20日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000.0

售价（盾）

816,000

8,160,000

81,600,000

810,000,000

买价（盾）

952,000

8,991,000

89,131,000

895,685,000

JKSE

N225

HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

6,980.65

27,006.96

16,280.22

3,035.05

10,965.33

3,022.70

1,437.72

12,946.10

30,423.81

10,680.51

（+/-）

120.24

-250.42

-231.06

-9.33

-61.91

-0.10

22.62

-30.66

-99.99

-91.89

%

1.75%

-0.92%

-1.40%

-0.31%

-0.56%

-0.00%

1.60%

-0.24%

-0.33%

-0.85%

Sumber : ReutersSumber : Reuters国际股市国际股市

韩国将在新国都发展空中交通
包括无人驾驶租赁飞机和创新研究中心等

全国各地米价上涨
贸易部长祖基菲（Zulkifli Hasan）声称，由于企业家

收购稻谷时，比粮储公共公司的最高零售价格更高，
全国各地的米价也统统上涨。

卫长展开改善营养不良运动
卫生部长古纳迪（Budi Gunadi Sadikin／中）在万丹

省西冷市展开改善营养不良除运动，这项活动的目的是
要向社区推介健康的饮食方式并减少营养不良的人数。

【本 报 讯】努 山 达 拉
新 国 都 管 理 机 构 副 主 任
托 尼（Dhony Rahajoe）于 10
月 20 日 在 雅 加 达 BNI 大
楼 表 示 ，韩 国 将 在 新 国
都 投 资 无 人 驾 驶 的 租 赁
飞 机 ，上 述 无 人 机 将 使
用 可 再 生 能 源 燃 料 ，到
时 韩 国 将 在 新 国 都 开 发
东 南 亚 先 进 城 市 空 中 交

通 的 创 新 和 研 究 中 心 。
按 计 划 ，印 尼 同 韩 国

将 在 巴 厘 举 行 的 印 尼 担
任 G20 轮 值 主 席 国 间 隙
中 ，签 署 有 关 投 资 的 谅
解 备 忘 录 。 目 前 ，努 山
达 拉 新 国 都 管 理 机 构 正
在 起 草 上 述 谅 解 备 忘
录 。

除 了 推 进 城 市 空 中

交 通 之 外 ，韩 国 也 将 在
努 山 达 拉 新 国 都 投 资 民
房 领 域 ，但 托 尼 并 没 有
提 到 韩 国 要 在 新 国 都 投
资 的 价 值 ，只 说 韩 国 房
地 产 公 司 已 经 表 示 ，将
参 加 公 寓 和 商 业 区 的 建
设 项 目 ，如 今 政 府 正 在
准 备 一 项 有 关 新 国 都 所
有 形 式 投 资 规 定 的 政 府

条 例 草 案 。
此 前 ，努 山 达 拉 新 国

都 管 理 机 构 主 任 班 邦
（Bambang Susantono）曾 说
过 ，这 项 条 例 是 向 努 山
达 拉 新 国 都 的 企 业 家 提
供 如 财 政 和 非 财 政 的 激
励 措 施 ，目 的 是 要 让 投
资 家 能 安 心 在 新 国 都 进
行 投 资 开 展 业 务 。（Sm）

【本 报 讯】根 据 10 月
20 日接获的消息，万丹省
丹格朗县塞榜（Serpong）区
ICE 展览大厦举办第 37 届
印尼贸易博览会，于 10 月
19 日首日的交易价值约达
18.45 万 亿 盾 。 这 是 来 自
14 个国家的采购商签署了
100 项商务合约的总额，其
中 99 项 合 约 是 谅 解 备 忘

录（MoU），另 外 1 项 是 合
作意向书（LoI）。

贸 易 部 长 祖 基 菲
（Zulkifli Hasan）于 10 月 19
日在 ICE 展览大厦见证上
述签署时说：“我深信，首
日交易显示出国外的商业
伙伴们对我国在本届贸易
博览会以‘加强全球贸易
是为了促使全球复苏 ’为

主题，促使他们对我国企
业家充满很大的信心和热
心。”

另 一 方 面 ，上 述 贸 易
协议的价值共达 11.9 亿美
元，其中包括与日本采购
商的交易共 4 亿 1125 万美
元、大马 1 亿 7589 万美元、
埃 及 1 亿 5000 万 美 元 、荷
兰 1 亿 2011 万 美 元 、沙 特
阿 拉 伯 1 亿 1299 万 美 元 、
意大利 8295 万美元、英国
6200 万 美 元 、美 国 4200 万
美元、澳大利亚 1165 万美
元 、巴 西 1000 万 美 元 、西
班 牙 1010 万 美 元 、德 国
300 万美元、孟加拉 200 万
美 元 、以 及 菲 律 宾 4 万
3000 美元。

上述商务合约中所采

购 的 物 品 计 有 食 品 和 饮
料 、渔 产 、纸 赂 、棕 榈 油
壳 、加 工 食 品 、药 物 、蔬
菜 、牛 腩 、红 糖 、咖 啡 、家
具、化妆品、香料、木材及
机动车辆轮胎。此外，也
签署了有关提供从陆地为
靠岸的轮船提供电力供应
的投资项目。

祖基菲部长也向我国
驻 国 外 的 商 务 参 赞 及 印
尼 贸 易 促 销 中 心（ITPC）
的 贸 易 代 表 表 示 赞 扬 。
他 说 ：“ 印 尼 在 国 外 的 贸
易 代 表 承 诺 要 持 续 努 力
提高工作效益，扩大印尼
产品进军国外市场，以提
高 印 尼 非 油 气 产 品 出 口
价值。”

（Ing）

贸易博览会首日交易18.45万亿盾
贸长称表明国际社会对印尼满怀信心

【本报讯】国企部长埃
里 克（Erick Thohir）于 10 月
19 日在雅加达国企大厦表
示，雅万高铁项目增加的开
支将由银行贷款或债务弥
补，这笔贷款或债务是用以
弥补雅万高铁项目成本超
支的 75%，即约达 17.6 亿美
元或相当于 16.8 万亿盾。

尽管雅万高铁项目投
资额有所膨胀 ，但比目前
的建设来说还算很低 ，因
为 钢 铁 和 其 他 商 品 的 价
格，如今已经暴涨了 。然
而埃里克部长不愿详细说
明用于弥补成本超支的贷
款数目。

他强调说：“印中两国
政府已共同满足了成本结
构，但如果以现在的情况
来推算，上述成本超支可
以说不高 ，因为如今的钢
铁和其他商品等的价格已

大幅上涨了。”
根据财政稽查署的数

据报告，雅万高铁项目的
成 本 超 支 价 值 约 达 11.76
亿 美 元 ，其 中 25% 由 Pilar
Sinergi BUMN Indonesia（PS-
BI）公 司 和 中 国 中 铁 国 际
有限公司财团负责承担。

此 前 ，国 企 部 长 专 员
艾 尔 雅（Arya Sinulingga）曾
说 过 ，PSBI 公 司 和 中 国 中
铁国际有限公司财团 ，将
分别承担约共 4 万亿盾和
3 万 亿 盾 的 成 本 超 支 ，余
下的 75%将由贷款或债务
负责承担。

艾 尔 雅 补 充 说 ，用 以
弥补雅万高铁项目的成本
超支所需的贷款百分比 ，
至今还是不清楚 ，也许所
需的贷款是要根据财政稽
查署正处于审计阶段的成
本超支进行的。 （Sm）

【本报讯】国企部长埃
里 克·托 希 尔（Erick Tho-
hir）于 10 月 19 日在雅加达
国企部大厦召开记者会时
表示，政府将美化莎莉娜
百货商场大厦乃至民族纪
念碑的地区，这周边地区
将成为新的雅加达城市中
心。

目 前 ，莎 莉 娜 乃 至 民
族纪念碑的通道还是很凌
乱 ，因 此 需 要 加 以 改 善 。
比方说，雅加达地铁与莎

莉娜的通道，在莎莉娜前
有一座欠佳的桥梁，因此
需要再次加以修建。

埃 里 克 说 ，国 企 部 和
雅加达省府将合作整顿莎
莉娜和民族纪念碑的周边
区，很多资产可用以美化
这个地区。

他 又 称 ，政 府 也 将 修
复此区周边的公共交通设
施，因为政府希望市民能
尽量使用公车去上班或出
门。 （Sm）

莎莉娜乃至民族纪念碑
将被美化为雅加达城市中心

雅万高铁成本超支16.8万亿盾
将以融资和贷款弥补 埃里克认为还是便宜
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牙律福龙庙钻石歌咏组欢乐一日游

【本报讯】印尼卫理公会
棉兰荣耀堂于10月16日星期
日上午9时半,于棉兰Haryono
街教堂隆重庆祝一百周年堂
庆，约二千名主内弟兄姐妹踊
跃出席，其中包括来自美国、
澳洲、马来西亚、新加坡教会
的贵宾．大家欢聚一堂，同欢
共庆，盛况空前。

崇拜程序：敬拜呼召，
宣召，唱诗，祷告，启应经

文，唱诗，认罪祷告，唱诗，
使徒信经，荣耀颂，唱诗，
陈南山牧师证道，回应诗，
奉献，谢神。接着棉兰荣耀
堂执事主席吴健其致词：愿
一切尊贵荣耀都归于我们
独一的真种耶稣基督，因着
祂的带领和丰盛的恩典，使
我们今天能聚集在这里来
纪念和庆祝棉兰卫理荣耀
堂成立一百周年。首先要

感谢印尼卫理公会的会督
Kristi Wilson Sinurat 和师母，
教区长 Pdt. Benget Rumahor-
bo 和师母，上帝的仆人来自
美国、澳洲、马来西亚、新
加坡和国内外其他教会、神
学院的贵宾。荣耀堂的长
辈和国内外的长辈们，荣耀
堂的弟兄姐妹们，我们再次
感谢的他们化费了宝贵的
时间到本堂参加成立一百

周年堂庆，感谢神，使我们
的教会在这一百年中能继
续坚定和成长！如果我们
回 顾 荣 耀 堂 一 百 年 的 历
史，我们可以看到很多大
大小小的障碍和挑战 ，但
依靠上帝的引导和帮助 ，
我们可以度过，因为上帝
不 会 允 许 祂 的 教 会 被 拆
毁，我们也藉此机会感谢
我们的前辈，因为他们的辛

劳，使荣耀堂从一个小教会
发展成为一个大教会，这好
像马太福音 28:19 所记载的
荣耀堂也参与向世界各地传
福音。在这一百周年之际，
让我们一起下定决心，手牵
手，心连心，来扩大主的天
国，用圣灵的火再前进一个
世纪，使棉兰荣耀堂能成为
宣教的华人教会，愿主赐福。

接着执事主席吴健其偕

同副主席荘治荣，会友领薛
国华，主任牧师陈启顺，苏北
印尼卫理公会第一区会督
Bishop Kristi Walson Sinurat，
教区长 Pdt. Benget 一起主持
切生日蛋糕。结束后棉兰卫
理荣耀堂各位长辈与国内外
教会贵宾一起合照留念。晚
上假座棉兰城堡大酒楼设宴
款待国内外贵宾。

陈平治报道

印尼卫理公会棉兰荣耀堂庆祝一百周年堂庆

棉兰卫理荣耀堂执事主席吴健其致词棉兰卫理荣耀堂执事主席吴健其致词
左起庄治荣左起庄治荣、、薛国华薛国华、、吴建其吴建其、、陈启顺陈启顺、、

Bishop Kristi Wilson SinuratBishop Kristi Wilson Sinurat 左起李富荣左起李富荣、、李福来硕士李福来硕士、、吴国华牧师吴国华牧师、、林吉明林吉明

棉兰卫理荣耀堂各位长辈与国内外教会贵宾合照棉兰卫理荣耀堂各位长辈与国内外教会贵宾合照 唱诗团献唱唱诗团献唱

将近两千名主内弟兄姐妹一起唱诗将近两千名主内弟兄姐妹一起唱诗陈南山牧师证道陈南山牧师证道

【牙 律 讯】10 月 16 日
（星 期 天）早 上 6 点 左 右 ，
福龙庙钻石歌詠组一行四
十多人，乘一辆大巴豪车，
前往万隆几处旅游景点观
赏。首先是 Sarae Hill, 一处
好几间欧美式的建筑物 ，
其 次 是 在 Astro Highland 共
享午餐，休息片刻后，前往
D'Castello 欣赏美景。下午
离开旅游景点后 ，歌咏组
全体成员，就在万隆皇朝

酒家共进晚餐。是晚 9 点
半左右安抵牙律。

通过这次旅游，大家能
感受到歌咏组大家庭的温
馨。有的成员带点心、水果
等，很热情的分享给大家。
旅途中，大家有说有笑，十
分融洽。另外，天助我也，
没有下雨，使大家能顺利和
舒畅的欢乐旅游。

今 后 ，希 望 肺 炎 疫 情
尽快结束，好让大家有机

会举办更多的，有益于身
心健康的活动。

福龙庙歌咏组成立于
一九九五年，当时成员六
十多位，肺炎疫情前，每年
都有举办成立纪念日的活
动。平时也有和外埠的歌
咏队进行友谊交流。

同 时 ，每 当 福 龙 庙 负
责 人 举 办/庆 祝 春 节 或 者
中秋节等活动，歌咏组都
很热情的贡献文艺节目演

出助兴。今年，自五月解
禁节以来又加上疫情逐渐
下降的情况下，歌咏组开
始正常练习活动。

又 讯 ，福 龙 庙 是 牙 律

华人唯一的遗产。场地够
宽大，因此，福龙庙除了有
宗教活动外，还有太极组、
香功组、健身组、钻石歌咏
组、南海歌詠组、华文补习

班、作协俱乐部、长生学治
疗 组 、善 藏 舞 龙 舞 狮 组 。
福龙庙是牙律华人活动的
场所。

安春子 报道



【本报讯】国民使命党
（PAN） 和 民 族 民 主 党
（NasDem）欢迎中爪哇省长
甘贾尔愿意作为总统候选
人参加 2024 年总统大选。

周 三（19/10），国 民 使
命党副总主席菲华·约卡
（Viva Yoga Mauladi）表 示 ，
非常赞赏甘贾尔的声明。
作为 2024 年总统候选人，
甘贾尔可以给人民提供更
多选择。国民使命党赞赏
甘贾尔愿意成为 2024 年总
统候选人。这将为总统选
举的马赛克（Mosaic）着色，
更多的候选人将有更多的
选择，人民可以选择决定

国家领导人。
菲 华 坦 言 ，甘 贾 尔 是

在 2022 年国民使命党全国
工作会议上被提议成为总
统候选人的人物之一。国
民使命党不久将举行全国
领导人会议，讨论将被提
议成为印度尼西亚统一联
盟（KIB）总 统 候 选 人 的 人
物。

菲华表示，KIB 将优先
考虑从各自内部获得总统
候选人的名字，例如国民使

命党总主席祖基菲，从业党
总主席艾朗卡与团结建设
党代理总主席穆罕默德·马
迪奥诺。国民使命党已经
与从业党及团结建设党联
盟。将来，KIB 对总统候选
人的决定将通过审议和共
识决定，而不是投票。

民族民主党中央理事
会主席威利·阿迪亚（Willy
Aditya）表示，甘贾尔声明准
备 成 为 2024 年 总 统 候 选
人，这对印尼民主来说是个

好消息。甘贾尔是这个国
家最好的儿子之一，去年 6
月从全国工作会议中被提
名为民族民主党的总统候
选人。甘贾尔拥有良好的
记 录 ，足 以 被 推 举 为 2024
年总统候选人，以及主要政
党的干部。因此，甘贾尔是
具有足够能力参加 2024 年
总统大选的人物之一。如
果没有什么意外事件发生，
甘贾尔将成为民族民主党
总统候选人阿尼斯在 2024
年总统大选中的相应竞争
对手。他们都是活动家，都
曾担任过地方领导人。

（亮剑）

国民使命党和民族民主党
欢迎甘贾尔准备参选2024年总统选举

【本报讯】根据 10 月 18
日接获的正式消息，日本
巨 商 阪 急 阪 神（Hankyu
Hanshin）地 产 株 式 会 社 已
于 周 四（22/9)，收 购 了
Agung Podomoro Land 公 司
（APLN）拥 有 的 处 于 雅 加
达西区的中央公园购物中
心（Central Park Mall）85%的
股份。

该交易由 CPM 资产日
本有限责任公司（CPMAJ）
进行，该公司是日本阪急
阪神地产株式会社的全资
子公司。 此前，CPMAJ 已
收购印度尼西亚 CPM 资产
的大部分股份，该股份是
中央公园购物中心的所有
者和经营者。

收 购 后 ，APLN 公 司 仍
持有印度尼西亚 CPM 资产
公 司 28.58% 的 股 份 ，而 阪
急 阪 神 持 有 71.42% 的 股
份。 根据这一企业行动，
CPMAJ 公司还将获得日本
海 外 基 础 设 施 投 资 公 司
（JOIN）的 投 资 ，这 将 使 阪
急 的 所 有 权 比 例 达 到
51%。 收购 CPMAJ 公司在
CPM 公司的股份使阪急成
为控股投资者。因此，他
们 将 派 遣 董 事 和 员 工 到
CPM 公司领导中央公园购
物中心的运营和管理。

未 来 ，日 本 巨 商 与
APLN 公 司 将 共 同 经 营 中
央公园购物中心，使其价
值增加，成为东南亚区域

商 场 租 赁 业 务 的 坚 实 基
础。

阪急阪神地产社长桃
富龙一透露了该公司收购
购 物 中 心 的 一 些 原 因 。
主要原因是印度尼西亚在
人口众多的支持下，在强
劲的消费市场扩张的背景
下 继 续 实 现 经 济 发 展 。
特别是，雅加达大都市区
预计将进一步增长，作为
中央公园购物中心主要目
标的中上层阶级人口预计
将在中长期内大幅增加。

周 二（18/10），桃 富 龙
一表示，接下来，商场它战
略性地位于雅加达西区，
是东南亚经济最发达的地
区 之 一 ，靠 近 连 接 苏 加

诺 - 哈达国际机场与雅加
达市中心的收费公路的入
口。 此外，其中一项中央
公园购物中心功能和设施
是宽敞的开放空间、电影
院、大学和其他设施，有可
能吸引各种各样的顾客，
拥有更广阔的集水区。

中央公园购物中心也
被 称 为 许 多 群 体 的 聚 会
点，包括办公室工作人员、
酒店客人和商务人士。

中央公园购物中心于
2009 年 9 月 9 日开始运营，
建 筑 物 或 净 可 出 租 区 域
（NLA）的总租赁面积超过
128，000 平方米，2022 年 8
月的出租率达到近 95%。

（亮剑）

日本巨商阪急阪神地产株式会社
收购雅加达Central Park Mall近九成股权

【本 报 讯】世 界 银 行
对 国 际 贫 困 线 的 计 算 进
行 了 修 订 ，将 于 近 期 生
效。

假 如 采 用 2017 年 购
买 力 平 价 计 算 2011 年 购
买力，日惹特区社会局评
估，日惹特区的穷人数量
会有所增加。

不久前，日惹特区社
会 局 主 任 恩 棠（Endang
Patmintarsih）指出，我前些
天也收到了这个信息，现
在 我 们 正 在 等 待 。 如 果
计算发生变化的话，当然
穷人数量会有所增加。

随着这一修订，日惹
特 区 政 府 采 取 的 第 一 步
是 继 续 运 行 社 会 援 助 计
划。

恩棠表示，所有扶贫
项目都已经备就，并且已
经 在 运 行 。 如 果 以 后 贫
困数据有变化，日惹特区
社 会 局 也 准 备 好 了 。 当
然，这个数据问题仍然必
须修复和改进。目前，社
会 局 还 没 有 收 到 有 关 何
时 使 用 世 界 银 行 新 方 法

的更多信息。如果使用，
它 将 影 响 综 合 社 会 福 利
数 据 。 如 果 综 合 社 会 福
利 数 据 需 要 再 次 进 行 验
证 ，这 将 不 时 进 行 ；随 着
这种变化，数据必须来自
区 和 市 ，我 们 会 给 予 跟
进。

目前，日惹特区大约
有 200 万 个 综 合 社 会 福
利数据；而现在日惹特区
的总人口是 400 万人。

恩棠强调说，对于世
界银行的信息，将出现额
外 的 3.2 万 个 贫 困 人 口 ；
社 会 局 也 无 法 传 达 当 前
的 数 据 ，因 为 ，数 据 过 程
是 连 续 性 的 ，但 直 到 今
天 ，我 们 仍 然 有 200 万 个
综 合 社 会 福 利 数 据 。 日
惹 特 区 的 减 贫 计 划 包 括
燃 料 油 直 接 现 金 援 助 和
民 众 权 益 保 护 计 划 。 我
们的计划将继续进行，现
在 它 富 含 额 外 的 燃 料 油
直 接 现 金 援 助 ，就 像 那
样 ；然 后 ，将 通 过 权 益 保
护计划继续运行。

（亮剑）
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甘贾尔：若被选定为总统候选人
为了国家与民族的利益 我已经准备就绪

【本报讯】中爪哇省长
甘贾尔表示，为了民族和
国家的利益，已准备好在
2024 年成为总统候选人。

甘贾尔首次为 2024 年
大选开声，此前，甘贾尔的
名字经常被独立机构纳入

各种调查。甘贾尔的名字
甚至成为许多调查中最强
大的总统候选人之一。

周二（18/10），在接受
一家电视台采访时，甘贾
尔表示，如果是为了国家
和民族，我们怎么能不准
备好自己呢？

甘 贾 尔 进 一 步 解 释
说，如果被推选为总统，每
个党员必须做好准备；每
个政党都一定会选择能够

领导印度尼西亚前进的最
好的民族儿女。

他指出，当政党已经整
体讨论过，将寻找他们认为
最好的民族儿女，我认为，
每个人都应该为此做好准
备。

在这个问题上，甘贾尔
强调了党内的政治道德的
重要性。人民的呼声也成
为政党在确定国家领导人
候选人问题上的考虑因素。

他表示，这就是为什么
一 开 始 作 为 一 种 政 治 道
德。首先，我非常尊重印尼
斗争民主党作为我的政党，
政党之间目前正在建立的
沟通关系。其次，当然与调
查中的现实有关，每个人都
在谈论着，然而人民声音也
不应该被忽视。

因 此 ，甘 贾 尔 选 择 给
党 一 个 对 话 和 沟 通 的 机
会，以确定将推选什么人

成为总统候选人。这种对
话和沟通将会得出最好的
决定。

他 指 出 ，调 查 结 果 是
现实的。因此，让我们给
政党决定去进行对话、沟
通、做出最好的决定。就
那么简单。

根据一家独立机构的
调查，甘贾尔的名字确实
在飙升。例如，在印度尼
西亚查塔政治调查中，甘

贾尔在中爪哇和楠榜的可
选性飙升。

周四（13/10），印度尼
西亚政治局执行主任尤纳
托声称，在对 10 个名字的
模拟中，甘贾尔获得了最
高 的 可 选 举 性 。 调 查 显
示，甘贾尔的可选性仍高
于其他名字，即 68.3%。国
防部长普拉波沃获得 7.3%
的可选性，雅京专区前省
长阿尼斯为 6%。 （亮剑）

世行修订贫困线计算法
日惹特区贫困人口将因此增加

中爪哇省长甘贾尔甘贾尔

【本报讯】印尼斗争民
主党回应了中爪哇省长，
也是印尼斗争民主党政治
家甘贾尔作为 2024 年总统
候选人参选的意愿。

周三（19/10)，印尼斗争
民 主 党 秘 书 长 哈 斯 托 表
示，甘贾尔的发言非常合
理，因为每个干部都必须
为所承担的所有任务做好
准 备 。 我 看 甘 贾 尔 的 回

答，每个党的干部，为了国
家和民族，一切都必须做
好准备。不仅甘贾尔，普
安、渣罗特与丽斯玛等所
有干部，如果被赋予建设
国家民族的任务，也将做
好准备。例如，渣罗特即
将被派往亚齐，他已经准
备 好 了 。 为 了 国 家 和 民
族，每个党的干部都准备
好了，这是我们实行党纪

的原因。希望甘贾尔准备
成为 2024 年总统候选人的
声明不会被用作某个政党
的政治噱头。

哈斯托补充说，目前印
尼斗争民主党正专注于帮
助佐科维总统克服经济问
题。然而，目前的优先工作
是协助佐科维总统领导下
的政府为通过深入到下层
以克服各种经济问题，包括

食品领域的设计。对于选
择总统和副总统候选人问
题就先放在一边。 （亮剑）

甘贾尔参选言论并不出轨
哈斯托：牛头党干部本来就是要随时待命

印尼斗争民主党秘书
长哈斯托

【本报讯】民 族 民 主 党
(NasDem)总主席巴洛声称，
本 党 是 政 府 支 持 者 联 盟
中，唯一支持佐科维总统
提 高 补 贴 燃 油 价 格 的 政
党。然而这项言论受到了
从业党中央干部的驳斥。

巴 洛 周 一（17/10）声
称，民族民主党的立场表
明本党致力于继续支持佐
科维政府。希望本党的干
部判断这一举动，应将其
归类为愚蠢还是忠诚，你
们说说看。但奇怪的是，
如果在议会会议上有执政
联盟政党的七个派系，只
有一个派系宣布支持提高
燃油价格。

巴洛希望党的干部不
要在民族民主党宣布支持
阿尼斯为 2024 年总统候选
人后受到各种批评和政治

攻击而畏惧。
巴 洛 表 示 ，他 曾 预 测

这一决定将产生后果，包
括要求将民族民主党驱逐
出政府联盟。然而应该把
这种批评警示我们，看看
谁是联盟中的同志和反对
者。在民族民主党决定将

阿尼斯推选为总统候选人
后，有些政党质疑民族民
主党作为民族主义政党的
原则。我已经提醒了所有
人，并不是我们期望的一
切都得以顺利进行。有些
人甚至质疑我们作为一个
政治机构的存在，民族主

义 政 党 似 乎 怀 疑 民 族 主
义。

巴洛提醒所有党员干
部继续为赢得 2024 年大选
而奋斗。

巴 洛 强 调 说 ，面 对 政
治对手的各种攻击，民族
民主党毫不畏惧；那就是
民族民主党，一旦杨帆出
航，我们就没有回头路了。

然 而 ，从 业 党 中 央 理
事 会 主 席 阿 泽 哈 山（Ace
Hasan Syadzily）于 10 月 20
日在另外的场合驳斥了巴
洛如上所说。阿泽说：“事
实上，佐科维总统所作出
的重大决定都获得所有支
持政府的联盟政党的同意
和支持，包括提高燃油价
格的决定。我们从业党一
贯 就 是 支 持 佐 科 维 总 统
的。” （亮剑）

巴洛不接受“愚蠢”骂名
民族民主党是唯一支持提高燃油价格的政党

阿泽（左）和巴洛

【本报讯】财政部长穆
丽 亚 妮 呼 吁 接 受 第
193-194 期 教 育 基 金 管 理
机 构（LPDP）奖 学 金 的 大
学生学成归国，为推动印
度尼西亚的发展做出积极
贡献。

不久前，穆丽亚妮表
示，印度尼西亚肯定需要
你们。让你们回来不是叫
你们向国家索求更多，你
们回来，应该奉献更多给
印度尼西亚。

3 万 2826 名 LPDP 奖学
金获得者来自印度尼西亚
的 34 个省份，其中 67%在
国内就读，其余 32%在国
外深造。

LPDP 奖学金获得者学
习 的 教 育 领 域 是 多 样 化
的，学习的范围是能够继
续为建设印度尼西亚，以
及创造改进。

穆丽亚妮指出，学习
的范围是印度尼西亚所需
要的领域，并能够继续建
设和创造进步，以便我们

能够成为一个发达国家。
她 呼 吁 LPDP 奖 学 金

获得者返回印度尼西亚，
是与第 193 和 194 期奖学
金的主题是一致的，即红
白旗的反思：《我们走出去
是为了到回来》。

她指出，这个主题包
含许多非常重要因素，例
如国家因素，呼吁获奖者
返回印度尼西亚是为了致
力于我国，是为了为祖国
服 务 。 这 也 是 你 们 作 为
LPDP 奖学金获得者，与印
度尼西亚共和国之间的心
灵纽带和民族纽带。

穆丽亚妮总结道，LPDP
奖学金获得者是精英一代，
因为仅为印度尼西亚总人
口的 0.01%。所以，祖国确
实需要你们的贡献。我真
的希望你们能尊重你们从
LPDP 获得的每一分钱、每
一美元或每一欧元。这不
仅仅是一项奖学金，而是有
一种心灵的纽带或民族主
义的纽带。 （亮剑）

财长呼吁LPDP奖学金获得者学成归国

【本报讯】国企部长埃
里克（Erick Thohir）于周三
晚（2022年 10月19日）会见
了多纳体育（Dorna Sports）
的几位高级官员，即首席执
行 官 卡 梅 罗（Carmelo Ez-
peleta）和首席体育官卡洛
斯（Carlos Ezpeleta）。多纳
体 育 是 大 摩 托 车 赛（Mo-
toGP）的商权持有人。

埃里克解释了他今天
的会议，讨论 2023 年大摩
托车赛的准备工作。

埃里克于星期三（2022
年 10 月 19 日）在雅加达莎
莉娜（Sarinah）解释说：“今
天我们有来自多纳的卡洛
斯和卡梅罗，我们讨论了明
年10月 15日大摩托车赛的

准备工作，举办活动不可以
仓促。他们到此是为了确
认我们的准备工作做得怎
样。”

他解释说:“我说谢天
谢地，酒店已经营业了，铂
尔曼试营总共有 230 间客
房，这是为了支持昨天未有
的设施，当然我们也一直在
维 修 当 时 有 问 题 沥 青
（路）。”

他说：“今年 11 月，我
们还有世界超级摩托车锦
标赛，我们都决定了将此赛
事成为到二十国集团（峰
会）的道路，因为是11月 12
日，世界超级摩托车赛之后
就是二十国集团（峰会）。”

（松鹤）

埃里克会见多纳老板
讨论2023年大摩托车-曼达利卡基础设施
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司法界和法学界的华人律师
尤·温·奥布颂古（YU UN OPPUSUNGGU）

（8）

还有一位职业生涯很
长 的 女 法 官 ：马 金 兰 娘
（Be Kiem Lan Nio），又 名 谢
丽·乌莉娜·东佳黛薇·吉
尔 桑（Serri Ulina Tunggadewi
Girsang）。 谢 丽 在 印 尼 大
学 法 学 院 获 学 士 学 位
（1963），随 后 在 克 里 斯 那
德威帕雅纳大学（Universi-
tas Krisnadwipayana）获 法 学

硕士学位（2002）。她的职
业 生 涯 于 1983 年 达 到 顶
峰，在最高法院担任司法
法官一职直至退休 ，此前
谢丽在沙拉迪加（Salatiga）
地方法院担任过法官。（资
料来自戴碧·吉尔桑/Deb-
bie Girsang，2014）

这篇文章有一个不得
不提的名字，那就是叶添
兴（详见 Lev.2011）。

和 其 他 法 律 学 士 不
同，叶添兴在年纪比较大
时（25 岁）才 开 始 学 习 法
律。他学法律是因为其家
庭的经济状况衰落以及他
个人的局限性，而不是因
为对法律情有独钟或怀揣
什么浪漫主义想法。与一
般的华人不同，叶添兴意
识到自己没有创业的天赋
和 热 情 。 在 有 限 的 选 择

中，他认为学习法律是最
好 的 选 择 。 1938 年 ，他 开
始在法学院学习法律 ，后
来日本的侵略导致他的学
业中断。为了完成学业，
他远赴莱顿大学深造 ，并
于 1947 年取得法学硕士学
位 。 1980 年 ，他 在 荷 兰 阿
姆 斯 特 丹 自 由 大 学（Vrije
Universiteit）获 得 博 士 学
位。在叶添兴的职业生涯
中 ，他 一 直 坚 持“ 法 律 诚
信 ”、“法 治 ”（Rule of Law）
和“ 法 律 面 前 人 人 平 等 ”
（Equality Before The Law），
令人印象深刻。对叶添兴
而言，法律成为了一种信
仰。（Lev，2011：230）

叶 添 兴 后 来 与 李 会
友、李建金等人合作开办
律师事务所。就像他的两
位同事陈宝源、黄自达，叶

添兴也通过印尼国籍协商
会踏足政坛。同时，作为
律师，他以崇尚维护职业
诚 信 、说 话 开 诚 布 公 著
称。他总是竭尽全力为客
户辩护，曾担任前副总理
苏班德里约的辩护律师 。
全情投入为客户辩护经常
使 他 与 其 他 律 师 发 生 冲
突，有时他甚至被捕坐在
法庭犯人席上。（详见第六
部 分 的《叶 添 兴 —— 前 沿
人权卫士》）

马 拉 里 事 件（Peristiwa
Malari）爆 发 之 前 ，因 在 印
尼 基 督 教 大 学（Universitas
Kristen Indonesia）校 园 的 公
开演说及其在大众媒体上
发表的主张，叶添兴再次
遭 到 新 秩 序 政 府 逮 捕 。
1974 年 1 月 21 日 ，他 在 家
被军警带走，被拘禁接近

一 年 的 时 间 。（Lev，2011：
326）

不再从事辩护律师工
作后，他开始积极参与到
各种组织的建设活动中 。
作为一名教育者 ，他还参
与建立印尼基督教大学的
工作，并在印尼基督教大
学法学院任教。

结束语
本文所提到的各位法

律学士都有力地说明了族

群的不同不会成为他们在
印尼历史发展的各个阶段
中积极参与法律建设的障
碍。作为历史进程的一部
分，政治和社会的阻扰并
不 妨 碍 他 们 成 功 实 现 自
我。他们展示了在无路可
走的情况下，所有的障碍
都是有可能被突破的。

（原 载《华 人 在 印 尼 民
族 建 设 中 的 角 色 和 贡 献
（第三册）》。本篇完）

谢丽·乌莉娜·吉尔桑宣誓法官就职仪式
叶 添 兴 在 荷 兰 莱 顿 大

学获得法学博士学位

■ 国际锐评

“全过程人民民主是社
会主义民主政治的本质属
性，是最广泛、最真实、最
管用的民主。”中国共产党
第二十次全国代表大会 16
日开幕，中共中央总书记习
近平代表第十九届中央委
员会向大会作报告时，全面
阐述了全过程人民民主的
特征和优势，为新时代中国
发展社会主义民主政治指
明了方向。这也为国际社
会观察中国民主质量打开
了一扇重要窗口。

什么是全过程人民民
主？它是中国共产党团结带
领人民追求民主、发展民主、

实现民主的伟大创造。事实
上，一部中国共产党的奋斗
史，就是一部团结带领人民探
索、形成、发展全过程人民民
主的奋斗史。特别是中国共
产党第十八次全国代表大会
以来，不断丰富民主理念和实
践，中国的民主发展进入历史
新时期。

全过程人民民主的本质
是社会主义民主，主体是全体
中国人民，特点和优势在于全
过程。这一民主模式把民主
选举、民主协商、民主决策、民
主管理、民主监督贯通起来，
使国家政治生活和社会生活
的各个环节都能听到人民的
声音、反映人民的愿望。这种
全链条、全方位、全覆盖的民

主模式，让中国人民真正当家
作主。

“人民民主是社会主义的
生命，是全面建设社会主义现
代化国家的应有之义。”当前，
中国正朝着全面建成社会主
义现代化强国、实现第二个奋
斗目标迈进，民主政治制度如
何进一步发展完善？习近平
总书记在报告中强调，要健全
人民当家作主制度体系，并提
出加强人民当家作主制度保
障、全面发展协商民主、积极
发展基层民主、巩固和发展最
广泛的爱国统一战线等要求，
为进一步发展全过程人民民
主指明了方向。

从制度保障上看，人民代
表大会制度是全过程人民民

主的重要制度载体。作为保
证人民当家作主的根本政治
制度，人民代表大会制度有力
有效地保障了中国人民依法
管理国家事务、管理经济和文
化事业、管理社会事务。

再看协商民主。它是中
国社会主义民主政治的特有
形式。以二十大报告起草过
程为例，中共中央组织开展了
深入的调查研究，形成80份
调研报告。同时还组织了网
络征求意见活动，累计收到网
民建言超过854.2万条。在报
告征求意见稿完成后，又广泛
征求各方意见，征求意见人数
共4700多人。最终报告既吸
纳了党内的意见，也听取了党
外的声音，展示了协商民主的

特色与优势。
还有基层民主，它是全过

程人民民主的一块重要基
石。北京的草厂社区大约有
2500位居民。近年来，社区设
立“小院议事厅”，大约两周议
一次事。从安装爱心扶手、到
解决地面坑洼不平、再到四合
院院落改善，胡同里的大事小
事都是在这里商讨决定的。
像这样充满烟火气的基层民
主形式在中国还有很多。它
们成为“有事好商量，众人的
事情由众人商量”的生动注
解，是人民当家作主的真实写
照。

民主不是装饰品，不是用
来做摆设的，而是要用来解决
人民需要解决的问题。过去

十年，从历史性解决绝对贫困
问题、全面建成小康社会，到
开启全面建设社会主义现代
化国家新征程、朝着共同富裕
的目标迈进，全过程人民民主
展示出勃勃生机与强大生命
力。南非大学高级研究员谭
哲理认为，中国的全过程人民
民主实现了良政善治。

世界是多样的，民主的模
式也从来不是单一的。只有
扎根本国土壤、适合本国国情
的民主制度，才最可靠、最管
用。在全面建设社会主义现
代化国家新征程上，中国共产
党将继续发展全过程人民民
主，保障人民当家作主，并为
丰富发展人类政治文明作出
中国贡献。

全过程人民民主，保障中国人民当家作主

庆贺二十大盛会

巴中美誉远传扬
贤师云集博学良
桃李五洲绽芬芳
辉煌校史享南洋

“乐观”团结追理想
“进取”恒心永坚强
“合作”齐攀知识峰
“奉献”无私树榜样

根据美国约翰斯·霍普金
斯大学(JHU)数据，截至10月
18 日美国东部时间 17 时 21
分，美国当天新增确诊病例
40390例，累计新冠肺炎确诊
病例达 97022154 例；新增死
亡病例581例，累计死亡病例
达 1065839 例。各项指标仍
高踞世界“防疫失败”的前列。

英国《卫报》18日刊载对
美国国家过敏症和传染病研
究所所长安东尼·福奇的专
访。福奇警告美国“不要自
满”“不要过早宣布战胜疫情
大流行”。新冠肺炎疫情在美
国每天仍导致约400人死亡，
这一冷酷的事实虽然比正遭
受“长期新冠”的数百万人更
能引起公众关注，但后者却是
一种“隐藏在雷达屏幕下的非
常隐匿的公共卫生紧急状
况”。

将于年底卸任的福奇称，
美国正处于“潜伏的”公共卫
生紧急状况，有近千万人受

“长期新冠”影响。政府的漠
视、“躺平”的抗疫态度和新一
波冬季疫情，令人十分担忧。

“长期新冠”是指新冠后
遗症，又称为新冠长期症状。
世卫组织认为，10%至20%的
新冠病毒感染者会留下呼吸
困难、疲劳和认知功能障碍等
症状，这些症状在感染治愈后
持续很长时间。估计有千万
余美国人成为“长期新冠”，导
致500多亿美元的收入损失。

福奇说“它带来的不幸、
挑战和令人沮丧中的是，它有
太多元素不符合已知或可识
别的致病过程。”一个严重患
者常疲劳到无法工作，却没有
实验室仪器能指出病因。为
何本来智力健全的人，突然间
就无法集中注意力工作半小
时呢？他承认，试图治愈“长
期新冠”是场“赌博”，“我们甚
至不知道治疗的目标是什么
——这是在黑暗中游泳”。

《卫报》称，美国政治干预

疫情十分张扬。经历两年半
封锁、限制和激烈交锋后，口
罩正在被摘掉，新冠疫情从新
闻报道中消失，上个月拜登总
统亲自宣布“疫情大流行已结
束”，国会拒绝额外拨款以满
足检测和疫苗需求。福奇说，

“我希望情况会有所改变。”
“如果你宣布胜利，你就是在
宣布一场假想的胜利，因为我
们还没有赢得这场战斗。”

美国众议院冠状病毒危
机特别委员会17日发布了最
新报告，披露美国抗疫初期的
丑闻。据美国有线电视新闻
网(CNN)报道，特朗普的助手

“夺取了对美国疾病控制和预
防中心(CDC)通信的控制权，
阻止公共卫生官员向美国民
众提供关于疫情的准确信
息”。

这份91页的报告是对特
朗普应对疫情的第三次广泛
调查，证明其在卫生部门及下
属的疾控中心“安插了试图淡
化疫情严重性的政治人员”。
CDC高官加拉塔斯供证，特朗
普密友、被任命为卫生部助理
部长的卡普托以“欺凌行为”，
让CDC官员们“感到威胁”。

《发病率和死亡率周报》
编辑克里斯汀·凯西形容特朗
普干预过程“非常不寻常”。
2020年5月至9月中旬，卫生
部官员试图影响CDC关于疫
情的科学报告，修改内容或阻
止至少19份可能对特朗普不
利的报告。他们成功改变或
推迟了至少5份科学报告的
发布。

特朗普在疫情关键时期
阻止下达要求民众乘坐公共
交通工具时戴口罩的联邦命
令。CDC检疫司司长马丁·塞
特隆告诉调查人员，口罩令本
可以为拯救美国人的生命做
出重大贡献。此前，因副总统
彭斯受到相关行业游说，白宫
拒绝了CDC将邮轮禁航令延
长的计划。

报告显示，特朗普及其助
手多次攻击CDC的科学家，阻

拦该机构的公共卫生指导并
压制发布科学报告，以淡化病
毒的严重性。“政治优先、蔑视
科学和拒绝听从公共卫生专
家的建议，损害了国家有效应
对新冠肺炎疫情危机的能力，
并将美国人置于危险之中。”

美国《国会山报》17日称，
欧洲新冠病例的增加向美国
提出警告。欧洲新增病例在9
月初升为平均每天约 20 万
例，美国则约 3.8 万例；但降
温、疫苗加强接种不足及轻视
疫情，正为美国的冬季疫情潮
埋下隐患。华盛顿大学流行
病学家阿里·克达德对媒体
说，“拜登总统说疫情大流行
已经结束，但我认为这是一个
错误。”疫情还没有结束的迹
象。

《合众国际社》报道，政府
数据显示，新的更具传染性的
奥密克戎变异株开始在美国
各地蔓延。CDC说，感染新变
异病毒的病例数占美国新增
病例数的10%以上。《政客》新
闻网称，根据美国 CDC 的数
据，几周来，BQ1 和 BQ1.1 两
种病毒新变种在美国迅速传
播，对美国的防疫工作构成新
的威胁。卫生官员认为，新变
种可能在11月成为美国主要
毒株。而目前的新冠疗法对
新变种无效，将导致数十万免
疫系统受损的人群无法受到
保护。

对于如何保护这类病患，
美国仍无应急计划，没有用于
寻找新疗法的资金投资。几
个月来，白宫一直向国会寻求
约230亿美元的疫情应对经
费，并重申资金缺乏将削弱美
国应对新威胁的能力。白宫
官员发出警告说，对于新变种
带来的威胁，美国还没有应对
策略。

拜登政府把心思用在俄
乌战争、油气霸权、印太战略、
南太岛国……而漠视疫情。
为掩饰“防疫失败”，迷惑民众
视线，宣布“假想的胜利”；却
可能迎来新一波疫情冲击。

每一个人自从娘胎呱呱
坠地后，便是人类的一员，也
就是成了社会的一分子。社
会是指由一定经济基础和上
层建筑构成的整体，也就是
社会状态。社会是由一群人
组成的集体，他是由人与人
之间在共同物质条件而互相
联系起来的人群，所以，要生
活在世界上，就离不开社会，
也就是说，人类要生存，就不
能离开社会，离不开人群。

人类要生存，是不能离开
社会大众的。每一个人生活
在人群之间，一定有自己的朋
友亲戚；而彼此之间有同乡、同
宗、同学、同事、爱人、战友、敌
人。这些人之间的关系很复
杂，很微妙；长期以来是好朋友
的，遇上利益上的冲突，就会翻
脸变成敌人。

社会上有句名言：“世上
没有永恒的朋友，也没有永恒
的敌人，有的是永恒的利益”。
这句名言是英国在第二次世
界大战时担任首相的温斯顿·
丘吉尔所讲。这句话，在社会
上永远盛转，也以许多事实验
证了这句话的真谛。

人与人之间是很复杂很
微妙的。以国与国之间来说，
美国和中国的关系本来是友
好的，因为要侵占中国的利益，
美国就策动蒋介石国民党打
击中国共产党，失败后就于
1950年发动朝鲜战争因此就

由友好变成敌人。后来，美国
总统尼克松于1972年访问中
国，打开了两国的友好大门，慢
慢地美国和中国就由敌人变
成朋友。而这个“朋友”是没有
基础的，随时国际局势的变化，
美国为了继续称霸，开始全面
遏制中国发展，对中国进行没
有底线的贸易战，支持台湾民
进党当局挑衅中国大陆。再
次印证了丘吉尔的话。

就拿人与人之间关系来
说，甲某与乙某是好朋友，生
意上有来往，后来因为争着
要获得更大的利益，两人就
发生争执，后来发展成“有你
就没有我，有我就没有你”的
敌对状况，演变成仇人，结果
两败俱伤。抑或有朋友居间
调解，两人互相认错，重归于
好。由朋友变成敌人，又由
敌人变成朋友，这是何等微
妙啊！

很多事实证明，同学之
间，同事之间，为了争夺利
益，就勾心斗角，你最信任度
朋友也会背叛你。文化教育
界也是一样。真的没有永远
的朋友。对我们有利用价值

的，就是暂时的朋友，所以敌
人也会成为朋友，只要你有
利用价值。

所以可以得出一个结
论：朋友是看缘分的，“这就
跟谈朋友一样，你错过了这
个点，可能缘分就没有了。”
对待一个人就用心对待，但
也要记住，你真心对他，他不
一定真心对你。这世界上所
有人都可能会背叛你，除了
你的父母。每个人都不能仅
凭自己的经历，而说世界上
不会有真正的友谊，真正的
朋友。如果世界那么灰暗，
就不会有人再去献爱心了，
世界上总有无私的人，这说
明世界上是有真诚的！

我们一路走来，从孩童
走向少年，从少年走向青年、
壮年，再到中年和老年，我们
有过多少朋友，陪伴一路的
朋友，又剩下几人？

所以，朋友之间纯洁的友
谊得来不易，所以我们要珍惜，
在生活上不要自以为是，自以
为了不起，高高在上，自私自
利，瞧不起人。这样的人，永远
不能做真诚的朋友。
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巴中77华诞
占碑：常青

二十盛会喜相迎，绘制蓝图破浪行。

反腐倡廉严纲纪，脱贫致富舒民情。

尖端科研奇功创，经济务实落力倾。

特色中华新时代，复兴伟业舞红旌。

巴厘：夏之云



左起左起：：林盛兴林盛兴、、钟全林钟全林（（井市百家姓井市百家姓）、）、
徐任伟徐任伟、、安东安东..查利扬查利扬、、叶桂香叶桂香苏巴尔莫诺苏巴尔莫诺、、安东安东..查利扬查利扬、、伯拉布迪阿斯欢聊伯拉布迪阿斯欢聊

华社新闻AA66 ■ 2022年 10月21日（星期五）

■ Friday, October 21, 2022Lt:Hrs

【本报讯】耶加达班之兰
唐城坊晨运队日前举行成立
一周年纪念活动。

负责人发言称：首先让我
代表班之兰唐城坊太极晨运
队(senam pagi chinatown point'
Pancoran)全体理事的名义向
你们表示热烈的欢迎和感
谢。今天大家都很高兴抽出
宝贵的时间热烈参加本队庆
祝第一周年成立纪念活动，在
此请大家再次以热烈的掌声
表示欢迎。

话说班之兰唐城坊晨运
队的历史还非常年幼的，刚刚
一年。其实这个晨运队诞生
的由来，起初我必须先提起，
老牌的Glodok Plaza 健康晨运
队 (senam pagi sehat Glodok
Plaza)，可 说 是 前 辈 Chandra
Naya 晨运队的代身，那么两
队前后算起来的过程已有35
多年的历史。

后 来 考 虑 到 到 Glodok
Plaza周围环境不够理想的关
系，我们无奈就另找场地，幸

好 能 获 得 到 班 之 兰 China
town 经理部的许可。不错的
话2020年末才搬迁到班之兰
唐城坊广场操练，后来因心冠
肺炎疫情发展严重，大家为了
响应政府的防疫措施，所以当
时的运动团体都完全停止活
动。

那么直到2021年 5月才
开始稍微活动，当时队员也并
不多，寥寥无几。在此我要特
别提醒的，我们大家应该永远
感谢已故谢汉聪老师坚持不

懈，发扬中华传统体育的精
神，他的丰功伟绩跟我们晨运
队的发展是分不开的。在此
让我们祝愿他好好的安息，在
上苍永享安乐！

再说由于疫情反复无常，
当时拥有36年历史悠久老牌
的 Kebon torong 晨运队的场
地，还没有正式开放操练的原
故，于是有一部分的队员就很
自然地流动到班之兰 china-
town 广场来运动。当时我们

的队员马上提升到100位之
上，在疫情反复无常期间，我
们还有机会在一起运动。我
们应该感谢疫情风波带給我
们的缘分。

后来经过一段时间和睦
相处，我们大家都达成一个愿
望与共识，大家都认为共同发
扬中华传统体育，互相尊，重
交流联络各友族的情谊。这
个神圣的活动应该继续永远
发扬光大，继续前进。于是我

们就正式宣告成立"班之兰唐
城坊太极晨运队”(senam pagi
china Town Point Glodok Pan-
coran) 。目前我们的sps晨运
队跟 kebon Torong 晨运队可
说都是一家人。这个机会，我
们应该好好的珍惜，感谢上苍
赐给我们的缘分与安排。我
们大家彼此不分等级，应该互
相学习与尊重，让我们友谊的
星光永远闪亮，永远光辉。好
的！谢谢大家！ JANSEN

耶加达班之兰唐城坊晨运队成立一周年纪念
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【万隆讯】日前，适逢井里
汶“群岛大勇士阿里之虎”团队
（简 称“ 阿 里 之 虎 ”Laskar
Agung Nuswantara Macan Ali）
成立六周年纪念。印华百家姓
协会西爪哇分会（PSMTI Ja-
bar）除了赠送花牌，还委派秘
书叶桂香（Lita Dhalia）、崔梅菲
博士（DR.Petrina Faustine）、林
盛兴（Ferry C）、徐任伟（Chan-
dra A）四位理事带着礼品，远
赴井里汶向“阿里之虎”团长伯
拉布迪阿斯（Prabu Diaz）致以
衷心的祝贺和崇高的敬意。

理事们抵达井里汶阿里
之虎会所时，大厅里已有阿里
之虎团队的监护长，两星警长
（退役）安东.查利扬（Irjen Pol
Anton Charliyan）和空军两星
元 帅（退 役）苏 巴 尔 莫 诺
（Marsekal Muda Suparmono）。
其它来宾有井市天主教安多
尼尤斯神父（Antonius Harry-
anto）、基督教哟格牧师（Pdt
Jooke Worotitjan），大家在美好

的气氛里交流。伯拉布迪阿
斯团长忙着接待来自各地各
方来祝贺的众多宾客，和来宾
们都只是寒暄一会，就致歉接
待其它客人。

在交流中，来宾们更深入
地了解阿里之虎在井里汶的地

位和活动。他们是井市苏丹王
国属下的一个协会。不但在印
尼，在台湾、泰国的曼谷和马来
西亚也有阿里之虎团队。因此
阿里之虎的成员有贵族，也有
平民。他们是拥护统一的印度
尼西亚，维护班扎西拉建国五

原则。现时他们正努力消除不
宽容和激进主义。

伯拉布迪阿斯讲述：
“阿里之虎将继续秉承祖先尊
严的使命和愿景运作。此外，
保持宗教人士之间的宽容。
为了支持和贯彻使命和愿景，

我们将在各个领域做出改进，
我们将继续在每个地区，甚至
在国外保持、保存并介绍印尼
文化。我们不会以政治为导
向。在我们团队，不可以有种
族歧视，因为除了我们，团队
里还有华人、阿拉伯人、巴达

克人（Batak）、巽达人（Sun-
da），有 天 主 教 徒 、兴 度 教
（Hindu）、佛教和巽达族的祖
传信仰。”

井市百家姓分会与阿里
之虎关系融洽亲密，每次有活
动双方都合作。真正落实并体
现了超越种族，超越宗教的美
好关系。安东.查利扬颁发感
谢状给伯拉布迪阿斯，因为他
在井市团结了各族群，支持统
一的印度尼西亚。在构建和谐
社会社群中，功不可没。

在疫情不太严重的时
候，西爪哇百家姓分会继续和
华族关怀团队合作，于今年10
月 10日，在万隆渤良安福利
基金会会所由印华百家姓会
长何学祥（Suwanda Holy）移交
500个内装生活必需品包裹给
牙律市警署，而后由他们分发
给有需要的民众，表达一份关
顾之情，但愿能给艰辛难过日
子的民众一点温暖。

（雪妮报道）

西爪百家姓代表赴井里汶
祝贺“群岛大勇士阿里之虎”团队成立六周年

左起左起：：林盛兴林盛兴、、崔梅琲崔梅琲、、苏巴尔莫诺苏巴尔莫诺、、安东安东..查利扬查利扬、、
叶桂香叶桂香、、安多尼尤斯神父安多尼尤斯神父、、徐任伟徐任伟、、哟格牧师哟格牧师

宾主合影宾主合影。。左起左起：：谢源生谢源生、、饶树生饶树生、、
警员代表警员代表、、何学祥何学祥、、吴文范吴文范、、理事理事

安东安东..查利扬查利扬（（中中））颁发感谢状给伯拉布迪阿斯颁发感谢状给伯拉布迪阿斯

【本报讯】泗水市 Tandes
区 Tandes 村民的例行日程
是打扫村庄；村庄清理的实
施集中在泗水市 Tandes 街
道办事处前面。

泗 水 市 长 Eri Cahyadi、
PKK TP Rini Indriyani 主任、
区长、村长、分区警局、分支
军区代表在 Tandes 村办公

室前出发，参加步行 3 公里
的村庄清洁游行。

游行队伍由 Reog、Kuda
Lumping 等传统艺术和舞狮
艺术组成，共有300人参加。

周日（16/10），在参加游
行后会面时，Eri Cahyadi 市
长表示，在泗水市，仍有许
多地区在贯彻村庄清洁传

统 。 其 中 一 个 是 泗 水 市
Tandes 村的居民。这一传统
必须继续并保持下去。因
为，它将这个地区的所有元
素团结成非常强大的兄弟。
我为 Tandes 村地区的市民
仍然坚持村庄清洁传统感到
自豪。此外，该地区展出的
艺术作品展示了民族、种

族、宗教和文化的多元化。
我为这个 Tandes 村感到非
常自豪。因为，不仅有爪哇
风俗，还有舞狮，一切都是
团结的。这表明，泗水市是
一个真正的包容之城。

市长表示，我相信，像
这样的传统习惯将继续将
整个泗水地区的多元化联

系起来。因此，目前，正在
更大规模地准备清洁村庄
传统习惯的概念。我仍在
研究这个概念，以便一个区
或一个村成为一体。希望，
这项活动能够变得更大，从
而 成 为 泗 水 市 的 旅 游 议
程。我们将把它成为旅游
业项目中，如果游客想了解

泗水市的旅游日程，他们就
会晓得每个地区的活动 。
例 如 ，村 庄 清 理 议 程 在
Tandes 区 Tandes 村举行。这
显示了泗水的各种文化，所
有这些,表现出不同，但仍
然是一体。这就是泗水市
殊途同归的意义。

(VIVI/亮剑)

Tandes村的清洁游行是泗水市民宽容和文化多元化的表现
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中国的高质量发展静水流深中国的高质量发展静水流深
中国经济正在回稳向

上 。 党 的 二 十 大 召 开 期
间，国家发改委有关负责
人在记者招待会上介绍 ，
从目前掌握的情况看 ，三
季度经济明显回升。从全
球范围看，中国经济表现
也依然突出。尽管受国内
外环境变化影响 ，当前经
济运行中仍有一些突出矛
盾和问题，但我国有 14 亿
多人口，加上完整的工业
体系、完备的产业链等基
础条件，“中国经济回稳向
好 的 态 势 必 将 进 一 步 巩
固”。

我 们 注 意 到 ，国 际 上
一些权威机构近期对中国
经济的判断，与中方的表
态不谋而合。有国际知名
咨询机构表示，多数初步
经济数据都表明中国经济

在三季度的复苏。“经济学
人智库”专家也认为，相比
于全球各国的经济困境而
言，“当下中国存在一些独
有的优势”，使得中国经济
在面临很大内外压力时仍
然能够维持正增长。

当 然 ，在 围 绕 中 国 的
关注和讨论中，也不乏一
些消极悲观的论调 ，甚至
将中国的发展与安全、政
府与市场、开放与自主看
成是此消彼长的矛盾。其
中 一 部 分 是 把 愿 望 当 事
实，因为长期以来唱衰中
国是某些美西方舆论对华
报道的“标配”；同时也有
一部分是还停留在用过去
的思维和眼光看“速度”，
而没有把握住中国高质量
发展的深层逻辑。

如果我们以高质量发

展 的 视 角 去 观 察 中 国 经
济，会穿透纷繁复杂、真伪
难辨的表面信息 ，看到中
国经济正在发生的进化和
升级。这几年，中国经济
增速虽然同过去一段时间
相比有所回落，但产业结
构在持续优化，发展新动
能不断增强，特别是高新
技术产业发展速度相当于
整个工业平均增长速度的
一倍，在一些主要技术领
域已经走到世界前沿 ，由
过去的土地、资本、劳动力
等要素驱动向创新驱动转
变 ，同 时 单 位 GDP 能 耗 不
断下降，天更蓝、山更绿、
水更清。虽然面临一些暂
时的挑战和困难 ，但中国
经济也长了不少爬坡过坎
的真本领。

党 的 二 十 大 报 告 强

调，“高质量发展是全面建
设社会主义现代化国家的
首要任务”。中国人民要
过上美好的生活 ，中华民
族要实现伟大复兴 ，保持
经济增长当然是必要的 ，
同时中国人对增长的理解
更宽广、更全面了。而高
质量发展，就是体现新发
展理念的发展，是“创新成
为第一动力、协调成为内
生特点、绿色成为普遍形
态、开放成为必由之路、共
享成为根本目的”的发展，
这也是中国遵循经济发展
规律、适应社会主要矛盾
变化、保持经济持续健康
发展的主动追求。

相 比 于 过 去 ，中 国 现
在 更 加 强 调 维 护 国 家 安
全，是因为当今世界安全
形势变得更错综复杂了 ，

尤 其 是 美 国 到 处 煽 风 点
火、制造地缘政治危机，还
把中国当成头号战略竞争
对手。在外部风险骤然增
加、世界变得更不安全的
背景下，如果没有国家安
全的整体环境，发展又从
何谈起？一些美西方舆论
故意把发展与安全对立起
来，恰恰是因为他们内心
深处并不希望中国安全 ，
更不希望中国发展壮大。

中国这艘巨轮的船头
始终向着确定的方向 ，从
未偏航、更不曾转向。新
时代的中国共产党根据国
内外现实的变化 ，未雨绸
缪、高瞻远瞩，对过去几十
年经验总结进行延伸和发
展，进而形成新的发展理
念和战略规划，与过去的
发展方向是连贯的、一致

的。其中非常确定无疑的
一点是，中国的发展不可
能照搬西方模式 ，任何对
于中国走西方路子的期待
必然会感到失望 ，有些人
抱怨“中国变了”。但其实
不是中国变了，而是他们
从一开始就判断错了 ；甚
至可以说，那些唱衰中国
的人失望了，恰恰说明我
们做对了。

中国虽然已是世界第
二大经济体，但人均收入
与 发 达 国 家 依 然 相 距 甚
远，这意味着更大的经济
增长空间。贯彻落实党的
二十大报告精神 ，坚持把
发展作为“第一要务”，坚
持把高质量发展作为“首
要任务”，我们有充足理由
对中国经济保持信心。

来源：环球时报
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10 月 20 日，中国共产党第二十次全国代表大会新闻中心举行记者招待会。中央对外联络部副部长沈蓓
莉，外交部党委委员、副部长马朝旭围绕“习近平外交思想指引中国特色大国外交开拓前行”主题与记者交
流。这是分会场。 新华社记者殷刚摄

二十大新闻中心举行记者招待会

国际在线专稿：10 月
16 日，中国共产党第二十
次全国代表大会开幕。中
国进入“二十大时间”，世
界进入“中国时间”。海外
媒 体 对 大 会 持 续 跟 进 报
道，多国政要、学者、商界
人士对中国过去十年的辉
煌 成 就 给 予 高 度 评 价，认
为二十大的成果对于世界
具有重要意义。

英 国 路 透 社 10 月 17
日的报道重点关注了二十
大报告中有关高质量发展
的 内 容 ，报 道 引 述 了 报 告
中 的 相 关 内 容，称 中 国 将

“构 建 高 水 平 社 会 主 义 市
场经济体制……充分发挥
市场在资源配置中的决定
性 作 用 ，更 好 发 挥 政 府 作
用。”

美国全国公共广播电
台 (NPR) 和 美 国 彭 博 社 10
月 16 日 分 别 发 文 评 析 中

共 二 十 大 报 告，也 都 重 点
关注了报告中有关高质量
发展的表述。彭博社的文
章引述了新加坡国立大学
东 亚 研 究 所 所 长 贝 尔 特·
霍夫曼的话，“习近平主席
强调高质量发展是中国下
一阶段的首要任务这点使
我深感鼓舞。”而 NPR 的文
章 在 最 后 得 出 这 样 的 判
断 ：中 共 二 十 大 报 告 表 明
中国未来将坚持深化改革
开放。

多 国 政 要 、专 家 学 者
等社会各界人士也纷纷通
过媒体平台对中共二十大
的 召 开 表 示 祝 贺，对 中 国
过去十年的辉煌成就给予
高 度 评 价，认 为 二 十 大 的
成果对于世界具有重要意
义。

巴 基 斯 坦《每 日 新 闻
报》16 日 报 道 称 ，巴 基 斯
坦 总 理 夏 巴 兹·谢 里 夫 表

示 ，巴 基 斯 坦 人 民 对 中 国
共产党以人民为中心的执
政 模 式、中 国 经 济 社 会 发
展的成功以及中国对世界
政治理念演进的重大贡献
深表赞赏。中共二十大的
成果将进一步提升巴中友
谊。

多米尼加共和国科学
院院士爱德华多·克林格·
佩 维 达 17 日 在 多 米 尼 加
《今日报》发表署名文章，
祝贺中共二十大召开。他
表 示 ，回 顾 中 华 人 民 共 和
国 的 发 展 历 程，可 以 肯 定
地 说 ，中 国 共 产 党 带 领 中
国在各个领域都取得了巨
大 成 功 ，并 在 世 界 舞 台 上
发 挥 着 越 来 越 重 要 的 作
用。中国共产党的卓越表
现令人钦佩和尊重。

爱德华多·克林格·佩
维 达 指 出，中 国 在 全 球 赢
得尊重的一个重要原因来

自于中国共产党对当今世
界需求和形势的深刻理解
及 快 速 应 对，这 一 点 推 动
了中国社会的长足进步。

俄罗斯卫星通讯社 17
日 报 道 称，俄 罗 斯 亚 洲 工
业家与企业家联合会主席
维塔利·曼克维奇表示，中
共二十大的成果对俄罗斯
和 其 他 国 家 具 有 重 要 意
义 ，因 为 大 会 通 过 的 决 策
将影响中国对外交往与合
作的路线。
卫 星 通 讯 社 此 前 曾 报 道
称，俄罗斯科学院教授、圣
彼 得 堡 国 立 大 学 教 授 亚
娜·列克休京娜表示，中共
二十大将总结习近平主席
领导中国第一个十年的成
果 ，将 成 为 展 示 习 近 平 领
导 下 中 国 在 社 会 经 济 发
展、外 交 政 策 和 国 家 安 全
领 域 取 得 的 成 就 的 平 台。
列 克 休 京 娜 指 出，鉴 于 中
国的经济规模和世界影响
力 ，中 共 二 十 大 不 仅 对 中
国 ，而 且 对 全 世 界 都 是 里
程碑式的事件。
(中央广电总台国际在线)

国际社会点赞中共二十大：
大会成果对世界具有重要意义

【环 球 时 报 - 环 球 网
报道】20 日 ，中 国 外 交 部
发 言 人 汪 文 斌 主 持 例 行
记者会。有记者提问称，
近年来，经济全球化遭遇
逆 流 ，“ 世 界 开 放 指 数 ”
不断下滑，一些国家还大
肆 鼓 吹“ 脱 钩 ”“ 断 链 ”。
与 此 同 时 ，中 方 多 次 强
调，中国开放的大门不仅
不会关闭，而且会越开越
大 。 许 多 国 际 媒 体 也 为
中 国 高 水 平 对 外 开 放 取
得 的 成 就 点 赞 。 发 言 人
对此有何评论?

汪 文 斌 表 示 ，对 外 开
放是中国的基本国策，也
是当代中国的鲜明标识。
习近平主席指出，开放是
国家进步的前提，封闭必
然导致落后。党的十八大
以来，中国坚定奉行互利
共赢的开放战略，形成全

方位、多层次、宽领域的全
面开放新格局。10 年间经
济全球化虽然遭遇逆流，
但中国的开放大潮依然汹
涌澎湃，中国贸易总额从
4.4 万亿美元增至 6.9 万亿
美 元 ，成 为 140 多 个 国 家
和地区的主要贸易伙伴和
全球第一贸易大国，年度
实际使用外资从 7000 多亿
元人民币增长到 1.15 万亿
元 ，自 2017 年 起 连 续 5 年
位居全球第二位，境外投
资 存 量 由 不 足 0.6 万 亿 美
元 增 长 到 超 过 2.7 万 亿 美
元，位居全球第三位。

汪 文 斌 介 绍 称 ，10 年
间，虽然单边主义、保护主
义在国际上显著抬头，但
中国建设更高水平开放型
经济新体制的步伐从未停
歇，高水平制度型开放的
自贸试验区从无到有，目

前已经设立了 21 个，海南
自 由 贸 易 港 建 设 扬 帆 起
航。外商投资准入负面清
单的限制措施，从最初的
190 项 缩 减 到 如 今 的 27
项 ，压 缩 比 例 超 过 85% 。
中国对外签署的自贸协定
由 10 个增长到 19 个，今年
1 月 1 日生效实施的《区域
全面经济伙伴关系协定》
创 建 了 全 球 最 大 的 自 贸
区。

汪 文 斌 表 示 ，10 年 间
一个更加开放的中国与世
界各国共享发展机遇，让
中 国 市 场 成 为 世 界 的 市
场、共享的市场、大家的市
场。我们主动降低商品关
税 ，关 税 总 水 平 降 至
7.4% ，低 于 9.8% 的 入 世 承
诺，同时还给予 16 个最不
发达国家 98%的税目产品
零关税待遇。我们举办了

世界首个以进口为主题的
国家级展会——中国国际
进口博览会，四届进博会
累计成交额达到 2722.7 亿
美元，越来越多的跨国公
司将中国作为重要的投资
目的地，认为“投资中国就
是投资未来”。

“ 当 前 国 际 局 势 动 荡
多变，世界经济复苏的不
确定性上升，但中国经济
韧性强、潜力足，长期向好
的基本面不会改变。”汪文
斌表示，中方继续推进高
水平对外开放，打造市场
化法治化国际化营商环境
的决心不会改变。未来，
中国将始终坚持对外开放
的基本国策，坚定奉行互
利共赢的开放战略，不断
提升贸易和投资自由化便
利化水平，稳步扩大规则、
规制、管理、标准等制度性
开放，为各国分享中国发
展成果提供更多机遇，为
中国与世界合作共赢开辟
更大空间。

中国外交部：中国经济韧性强、潜力足
长期向好的基本面不会改变

新华社贝鲁特10月20
日电中国第21批赴黎巴嫩维
和多功能工兵分队19日全优
通过任务期内首次联合国统
一版军事能力评估。

当天上午，联合国驻黎
巴 嫩 临 时 部 队（联 黎 部
队）司令部派出 9 名官员
组 成 的 评 估 组 来 到 中 国
维 和 营 区 ，通 过 听 取 汇
报、随机抽问、查阅资料、
现地查看等方式，对人事
与 管 理 、通 信 、爆 炸 物 处
理 、营 区 防 卫 设 施 、排 水
系 统 等 17 类 695 项 内 容
进行全方位的评估。

联 合 国 军 事 能 力 评
估 旨 在 检 验 各 维 和 部 队
是否具备完成维和任务、
有 效 处 置 各 类 突 发 事 件
的 能 力 。 此 次 评 估 是 联
黎 部 队 首 次 采 用 联 合 国

统 一 版 维 和 部 队 军 事 能
力 评 估 系 统 ，评 估 的 方
法、内容和标准更全面严
格 。 中 国 维 和 官 兵 凭 借
专 业 的 素 养 和 充 分 的 准
备 ，全 优 通 过 评 估 ，得 到
评估组高度认可。

在 黎 巴 嫩 任 务 区 ，中
国 维 和 多 功 能 工 兵 分 队
官兵负责扫雷排爆、工程
建筑与施工、医疗救助和
人 道 主 义 救 援 等 多 项 任
务。自今年 8 月份部署以
来，第 21 批工兵分队官兵
以 最 短 时 间 获 得 联 合 国
扫 雷 、排 爆 两 项 资 质 ，扫
除 地 雷 200 余 枚 ，高 标 准
完 成 联 黎 部 队 司 令 部 施
工任务，为当地居民提供
医 疗 救 助 140 余 人 次 ，赢
得 黎 巴 嫩 方 面 的 充 分 肯
定与广泛赞誉。

中国第21批赴黎维和多功能工兵分队
通过首次联合国统一版军事能力评估

【环球时报 - 环球网
报道】20 日，中国外交部
发 言 人 汪 文 斌 主 持 例 行
记者会。有记者提问称，
据报道，南非总统拉马福
萨称，沙特王储表达了沙
特希望加入金砖的愿望，
中方对此有何评论？

汪 文 斌 称，金 砖 国 家
在 世 界 大 发 展 、大 变 革 、
大调整时期应运而生，经
过 16 年的发展，金砖国家
取得丰硕合作成果，为世
界 和 平 与 发 展 事 业 作 出
重要贡献。正因为如此，
金 砖 机 制 得 到 国 际 社 会
的广泛认同和支持，越来
越 多 国 家 希 望 成 为 金 砖
国家的一员，携手克服困
难和挑战，实现共同发展
和繁荣。

汪 文 斌 说，作 为 今 年
金砖主席国，中方积极支

持 金 砖 国 家 启 动 扩 员 进
程，并推动“金砖+”合作
不断迈上新台阶。今年 6
月，金砖国家领导人第十
四次会晤成功举行，习近
平主席在会上指出，金砖
国家不是封闭的俱乐部，
也不是排外的“小圈子”，
而是守望相助的大家庭、
合作共赢的好伙伴。

汪 文 斌 表 示，会 晤 期
间，五国领导人就金砖扩
员问题达成重要共识，支
持讨论扩员标准和程序，
这 在 国 际 上 引 起 热 烈 反
响 。 许 多 国 家 表 达 了 加
入金砖的积极意愿，中方
对 此 表 示 支 持 和 欢 迎 。
接下来，我们将同金砖伙
伴一道，稳步推进扩员进
程，让更多志同道合的伙
伴 参 与 到 这 项 前 景 光 明
的事业中来。

南非总统称沙特希望加入金砖
中国外交部回应

新华社伊斯兰堡 10
月 20 日电巴基斯坦总理
夏巴兹·谢里夫 19 日在巴
首 都 伊 斯 兰 堡 总 理 府 会
见 中 国 政 府 防 洪 专 家 组
一行，感谢中国政府在巴
艰 难 时 刻 派 出 专 家 组 支
持防洪减灾工作。

夏巴兹说，今年巴基
斯坦遭受特大洪灾，中国
政 府 和 人 民 提 供 了 巨 大
支 持 。 中 国 在 防 洪 管 理
方面具有丰富的经验，希
望 专 家 组 为 巴 在 制 定 短
期 和 中 长 期 防 洪 规 划 方
面提供建议。

参 加 会 见 的 中 国 驻
巴基斯坦大使农融表示，
中 国 政 府 将 继 续 为 巴 抗
击洪灾提供支持和帮助。

中 国 政 府 防 洪 专 家
组组长、应急管理部防汛
抗 旱 司 应 急 指 挥 专 员 徐

宪彪在会见中说，中国政
府 在 前 期 大 量 物 资 和 资
金援助的基础上，向巴派
出专家组，有利于深化两
国 在 防 灾 减 灾 领 域 的 合
作，积极实践构建人类命
运共同体理念。

中 国 政 府 派 出 的 防
洪 专 家 组 本 月 11 日 抵
巴 ，与 巴 政 府 官 员 和 专
家 就 洪 灾 产 生 原 因 、未
来 防 洪 减 灾 设 想 进 行 了
工 作 交 流 ，并 前 往 受 灾
最 严 重 的 南 部 信 德 省 进
行 现 场 考 察 。 按 照 计
划 ，专 家 组 将 于 21 日 结
束在巴工作。

据巴国家灾害管理局
介 绍 ，自 6 月 中 旬 以 来 ，
强 降 雨 在 巴 引 发 洪 涝 灾
害 ，超 过 3300 万 人 受 灾 ，
灾 民 救 助 和 灾 后 重 建 任
务异常繁重。

巴基斯坦总理感谢中国专家组
支持巴防洪减灾工作
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【万隆讯】10 月 19 日，
万隆福清同乡基金会在苏
迪曼路的会所举办第七轮
第一次银会晚会。凝聚父
老乡亲，亲友情谊，也支持
社会福利慈善及文化教育
工作。
福清同乡基金会理监事和
会员们都遵守卫生规则 ，
戴着口罩来到现场 ，戴着
口罩彼此打招呼或谈话 ，
虽不能象以往那样随意地

谈笑风生，安静地欣赏主
办方安排的助兴节目 ，场
面还是颇为欢乐温馨。

晚 7 时，福清同乡基金
会老前辈，已耄耋之年的
元 老 林 财 兴 乡 亲 来 到 现
场，几位理事都很亲切地
迎接帮扶并寒暄 ，足见中
青年后辈还是传承中华文
化的敬老爱老传统美德 ，
让人欣慰。

节目由郑盛嫡和倪尤

莉两位乡亲理事以华印双
语主持节目。

理事黄宣梁致词欢迎
并感谢乡亲来宾们拨冗赴
会。他说：“在去年新冠疫
情 还 肆 虐 时 的 7、8 月 份 ，
银会已经开始，但为了安
全起见，没有聚会。现在
疫情缓解，今天是两年多
疫 情 后 才 举 的 第 一 次 聚
会，看到大家能安康地欢
聚 一 堂 ，我 感 到 特 高 兴 。

希望大家一如既往地支持
融和银会，使能多做有益
社会社群的善事 ，也能继
续支持文化教育事业。感
谢筹委会同仁台前幕后的
辛劳，使今晚的晚会顺利
如期进行。感谢歌友歌星
和舞蹈员献演精彩节目 。
最后祝愿各位安康。”

助兴节目有福清同乡

基金会副主席陈文雄高歌
一曲英文歌以娱嘉宾。而
后 有 青 年 舞 蹈 组 献 演 的

“ 芒 种 、青 花 瓷 ”两 个 舞
蹈，优美的音乐伴随着舞
姿翩翩，颇为养眼。其他
还有万隆声乐学院院长兼
歌 唱 教 师 温 明 龙（Silvester
Bunyamin）以精湛的唱功演
唱几首歌曲，歌友曾珍、黄

瑞银、林梅英、陈纯莉、李
瑞兰独唱、坤甸歌星朱院
妮（Wenny Zhu）演 唱 多 首
歌曲，让现场气氛变得热
烈。

银会聚会在幸运抽奖
节 目 后 ，顺 利 完 满 结 束 。
大家希望安康，期待明年
再见。

（雪妮报道）

黄宣梁致词黄宣梁致词 郑盛嫡以华语主持郑盛嫡以华语主持 倪尤莉以印尼语主持倪尤莉以印尼语主持 陈文雄献唱陈文雄献唱
福清理监事福清理监事。。坐左起坐左起：：杨裕腾杨裕腾、、翁后生翁后生、、黄启忠黄启忠、、林财兴林财兴、（、（立左起立左起）：）：

王涌王涌、、陈振璧陈振璧、、纪传坚纪传坚、、陈文雄陈文雄、、王德珍王德珍、、黄金妹黄金妹、、陈清章陈清章

接待处理事合影接待处理事合影
出席的福清理监事出席的福清理监事。。左起左起：：黄宣梁与夫人黄宣梁与夫人、、

陈振璧陈振璧、、陈文雄陈文雄、、王涌王涌、、郭建坤与夫人郭建坤与夫人 出席的姐妹理事出席的姐妹理事。。左起左起：：倪寒雯倪寒雯、、王德珍王德珍、、许雪英许雪英、、谢慧兰谢慧兰

【本 报 讯】2022 年 10
月 20 日上午 9 时，印尼狮
子会 307 B1 区在雅加达谭
林城（ Thamrin City ）3 楼举
办献血活动。

献血活动是当今在卫
生方面或医药界很迫切需
要的，因为它可以保持血浆
储备的可用，在医院或受灾
地区挽救人的生命。

据知印尼狮子会 307 B1
区是国际狮子会的成员国
际狮子会（LCI）1917 年美国
伊 利 诺 伊 州 奥 克 布 鲁 克
（Oak Brook, Illinois）成 立 是
一个非营利组织。

在当天启动献血活动
会 上 ，筹 委 会 主 席 Diena
Hartono 女士说，“献血者将
获得免费血糖健康检查，提
供食品礼包奖励包及幸运
抽奖。”

她指出，“我们可以实
现 1000 名献血者的目标，
以便我们在谭林城作为献
血活动场地之一，献血者除
了来自公众之外，还有狮子
会的成员俱乐部、商场访
客、租户和员工。除了对其
他需要血液的人有用之外，

事实证明，根据医学研究结
果，人们献血对自身也有裨
益。因为通过献血可促进
新陈代谢，身体会产生更多
的新鲜血液，在理想的年龄
里，献血至少每三个月进行
一次。”

雅 加 达 狮 子 会（LCJ）
307 B1 总 监 Erijanto Djaja-

sudarma 表示，我们真正关
心并继续试图在社区服务
领域帮助政府其中之一是
开展献血活动。

他说，“希望能够实现
1000 名献血者的目标，并希
望今后这样的活动可以得
到各方及公众的全力支持，
以满足血浆库存，为健康及

需求血液者而奋斗。”
在献血活动上，献血委

员会主席 Wenny Saputra 说，
“为了给予需要血浆者，要
提高实施献血活动社会化，
狮子会可定期执行，并始终
与多个商场和相关地方单
位合作，例如像今天与谭林
城一样的公共设施合作举

办献血活动。”
Thamrin City 总 经 理

Dharmawaty 说 ，“ 我 们 代 表
谭林城的管理层，表示欢迎
及全力支持这次献血活动，
希望这种日常活动成为关
注点员工、租户和商场访客
到其他人，使其成为一种文
化并可改善健康的活动。”

本次献血活动由雅加
达狮子会（ LCJ ）307 B1 区
的 16 个俱乐部参与包括：
LCJ Ruby Prima、LCJ Menteng
Sejati、LCJS Menteng Spirit、
LCJ Allamanda、 LCJS
Metteyya Mettasha、LCJ New
Spirit、LCJS Fun Age Mataha-
ri、LCJ Matahari、LCJSTulip、
LCJ Jayakarta Prima、LCJ Vic-
tory Prima、LCJS Victory Blos-
soms、LCJ Mutiara Prima、LCJ
Intan Prima、LCJS Sentra Bis-
nis 和 LCJ Tomang Sejati。

并 获 得 首 要 赞 助 者
FVDG Titin Lusiana 、 Lion
Budihardjo Hardisurjo 和 Sas-
tro Gozali，并也得到团队的
鼎力支持包括：

KW Juni Ganda field、Li-
on Nicole Margareth、总 监
Darma Tejasukmana 和 KK
Wenny Saputra。

最 后 ，筹 委 主 席 Diena
Hartono 补充说，“通过本次
活动，希望能给献血者与受
助者双方带来好处，同时协
助政府在红十字会完成血
液储备的计划。”

本报记者明光报道/摄影

印尼狮子会307 B1区继续献爱心举办献血活动

Drg.WidyawatiDrg.Widyawati 致词致词 Erijanto DErijanto D致词致词 SyahfuddinSyahfuddin 致词致词 Diena HartonoDiena Hartono 致词致词 SolikhinSolikhin 致词致词

ErijantoErijanto 与与DienaDiena 颁发纪念牌后颁发纪念牌后 合影合影：：左起左起：：Budihardjo H. Titin LusianaBudihardjo H. Titin Lusiana、、
嘉宾嘉宾、、Diena HartonoDiena Hartono 、、Drg.WidyawatiDrg.Widyawati、、SyahfuddinSyahfuddin、、SolikhinSolikhin

象征式分发礼包予热心献血者象征式分发礼包予热心献血者
SyahfuddinSyahfuddin 代表红十字会赠嘉奖证予狮子会代表红十字会赠嘉奖证予狮子会 307307 BB11
代表代表Erijanto DjajasudarmaErijanto Djajasudarma、、Diena HartonoDiena Hartono 接收接收 嘉宾与团员在慰问献血者嘉宾与团员在慰问献血者

嘉宾与狮子会团员在献血活动现场合影嘉宾与狮子会团员在献血活动现场合影
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美媒：是二战后克宫首次

普京宣布四地进入战时状态

10 月 18 日，法国前总理拉法兰（右三）、中国驻法使馆临时代办陈栋（左
三）等嘉宾在巴黎出席“美美与共——中法文化交流活动”。中国驻法国大
使馆与法国“艺术 8”协会 18 日联合举办“美美与共——中法文化交流活
动”，共同庆祝“艺术 8”中法青年艺术家交流项目 10 周年回顾展在巴黎吉
美博物馆开幕。 新华社记者 唐霁 摄

“美美与共——中法文化交流活动”在巴黎举行

中国第21批赴黎维和多功能工兵分队
通过首次联合国统一版军事能力评估

10 月 19 日，在黎巴嫩南部辛尼亚村中国维和营区，评估
组官员为中国第 21 批赴黎巴嫩维和多功能工兵分队进行评
估。中国第 21 批赴黎巴嫩维和多功能工兵分队 19 日全优
通过任务期内首次联合国统一版军事能力评估。

新华社发（李竹林摄）

【环 球 时 报 讯】俄 新
社 19 日 报 道 ，俄 罗 斯 总
统 普 京 当 天 召 开 俄 联 邦
安 全 会 议 宣 布 ，赫 尔 松 、
扎波罗热、卢甘斯克和顿
涅茨克四地进入“战时状
态”。新上任的俄罗斯负
责 乌 克 兰 境 内 特 别 军 事

行 动 的 指 挥 官 苏 罗 维 金
上 将 18 日 承 认 ，俄 军 在
赫 尔 松 遭 遇 乌 军 强 势 反
攻 ，形 势“ 非 常 困 难 ”，并
要 求 当 地 平 民 撤 离 。 西
方媒体宣布，这显示俄军
正 在“ 遭 受 重 挫 ”。 而 俄
媒认为，这恰恰显示了俄

军“ 坚 壁 清 野 ”的 决 心 ，
“没有人会拱手交出赫尔
松 ”。 本 周 ，乌 克 兰 大 部
分 地 区 夜 间 气 温 已 接 近
零摄氏度，寒冷冬季的到
来 加 剧 了 世 界 对 乌 克 兰
局势的担忧。

“战时状态”提法非同

一般
普 京 当 天 通 过 视 频

方 式 与 俄 联 邦 安 全 会 议
成员举行会议，宣布四地
进 入“ 战 时 状 态 ”：“ 我 签
署 了 关 于 在 俄 罗 斯 联 邦
这 4 个 主 体 实 行 军 事 状
态 的 法 令 。 它 将 立 即 提
交 俄 联 邦 委 员 会 ( 议 会 上
院 ) 批 准 ，通 过 的 决 定 将
通 知 国 家 杜 马 ( 议 会 下
院 )。”他 说 ，新 地 区 的 居
民表达了他们“与俄罗斯
在 一 起 ”的 意 愿 ，而 基 辅
拒绝了任何谈判建议，炮
击仍在继续。

普京在会上表示：“有
必要在各地区建立领土防
御总部。”“在目前的情况
下，我认为有必要赋予俄
罗斯所有地区领导人额外
的权力。今天也签署了相
应的法令。”

《纽约时报》解读称，

普京当天表示，他将把更
多权力交给这些地区的亲
俄官员，这将允许他们在
当地采取更多的限制性措
施，更严格地控制关键的
基础设施、公共交通和通
信。专家说，这是第二次
世界大战以来克里姆林宫
首次宣布战时状态，考虑
到普京一直称对乌克兰是

“特别军事行动”，这一点
非同一般。

美国 CNBC 网站称，这
一决定可能意味着“这些
地区的民政机构将被军事
机构取代”。报道称，普京
在宣布决定时回忆起克里
米亚大桥爆炸事件，呼吁
四地立即采取措施，保护

“极其重要的设施”。
此 前 一 天 ，乌 克 兰 总

统泽连斯基在推特上重申
“没有与普京政权谈判的
空间”。

【环球网讯】俄罗斯卫
星 通 讯 社 10 月 20 日 最 新
消息称，乌克兰全境拉响
空袭警报。

卫星社称，20 日早些

时候，有报道称乌克兰首
都基辅以及基辅地区拉响
了空袭警报；基洛沃格勒、
波尔塔瓦、切尔卡瑟和敖
德萨地区也拉响了空袭警

报。
此 外 ，据 乌 克 兰 媒 体

消息，尼古拉耶夫传出爆
炸声，该市及该市所在地
区均已拉响空袭警报。

乌克兰全境拉响空袭警报

【环球网报道】英国《卫
报》当地时间 19 日报道称，
英国内政大臣布雷弗曼当
天被迫辞职后对英国首相
特拉斯发起强烈抨击，特拉
斯陷入困境的政府有面临
崩溃的风险。另据路透社
报道，英国《太阳报》晚些时
候报道称，保守党首席党鞭
温迪·莫顿已经辞职，首相
办公室随后发表声明则称，
莫顿仍然在任。

《卫报》称，在前财政
大臣夸西· 克沃滕被特拉
斯 解 职 的 仅 仅 5 天 后 ，布
雷 弗 曼 戏 剧 性 地 离 开 政
府，特拉斯可能会经历为
逼迫前首相约翰逊辞职而
发生的高官大规模辞职 。
《卫报》称，布雷弗曼辞职

的官方说法是 ，她将个人
电子邮件中的一份官方文
件分享给一名议员 ，这导
致她离开岗位 。不过 ，此
事引发英国保守党右派的
愤怒 ，他们怀疑布雷弗曼
是被特拉斯和她的新财政
大臣杰里米·亨特逼出政
府的。

此外，报道提及，布雷
弗曼在辞职信中写道：“每
个人都很清楚 ，我们正在
经 历 一 个 动 荡 不 安 的 时
期。我对本届政府前进的
方向感到担忧。我们不仅
违背了对选民做出的关键
承诺 ，我还对本届政府会
履行宣言的承诺感到非常
担忧。”

在这样的背景下，据

英国《独立报》报道，特拉
斯 政 府 19 日 晚 些 时 候 在
由工党提出的有关禁止压
裂技术的动议关键投票中
获胜 ，这被视为对特拉斯
权威的一次考验，不过，有
人表示，在投票期间，保守
党的后座议员被霸凌 ，并
被强迫支持特拉斯政府 。
报道称 ，工党方面敦促副
议长就此事展开调查 ，一
名保守党议员还称 ，此次
混乱是“不可原谅的”，是
一次“绝对性的耻辱”。
有关此事 ，路透社在报道
中将有关禁止压裂技术的
动议投票描述为“一个混
乱 的 夜 晚 ”。 报 道 还 称 ，
《太阳报》当晚曝光，保守
党首席党鞭温迪·莫顿已
经辞职。不过，报道还称，
首相特拉斯的办公室随后
则发表声明表示 ，莫顿仍
然在任。

英媒：特拉斯政府有崩溃风险
可能经历大规模辞职潮

中新网 10 月 20 日电
据路透社报道，世卫组织
当地时间 19 日表示，新冠
疫情目前依然构成“国际
关 注 的 突 发 公 共 卫 生 事
件”。

据 报 道 ，2020 年 1 月
30 日，世卫组织首次宣布
新冠疫情为“国际关注的
突发公共卫生事件”，因为
这个决定有助于加快研究
进程、增加资助和制定国
际公共卫生措施。

世 卫 组 织 表 示 ，尽 管
每周死于新冠肺炎病毒的
人数已降至大流行开始以
来最低水平，但相较于其
他病毒，数据仍然很高。

该 组 织 近 期 表 示 ，虽
然部分地区的确诊病例正
在下降，但各国仍须保持
警惕，努力为最脆弱的人
群接种疫苗。

此 外 ，世 卫 组 织 最 新
数据显示，目前全球新冠
确诊病例超过 6.2 亿例。

世卫：新冠疫情继续构成
“国际关注的突发公共卫生事件”
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新 华 社 上 海 10 月 19
日 电（记 者 陈 爱 平 许 晓
青）首届中国国际进口博
览会举办以来 ，日本企业
从中国扩大开放的溢出效
应中不断获益。日本贸易
振兴机构（JETRO）上海代
表处近日向记者介绍了日
企参展第五届中国国际进
口博览会的最新进展。

JETRO 上 海 代 表 处 首
席 代 表 水 田 贤 治 说 ，JET-
RO 连 续 第 5 年 作 为 组 展
机 构 ，今 年 将 组 织 近 280
家日本企业参展。其中分
别 有 50 家 和 27 家 企 业 在
食品及农产品展区 、医疗
器械及医药保健展区设立

独立展位，企业代表也将
来到展会现场 。同时，还
有 202 家企业的约 1000 种
商品，将集中亮相设立于
食品及农产品展区 、消费
品 展 区 的“JAPAN MALL”
综合展台。 JETRO 新推出
的“CHINA JAPAN STREET”
服务，则将在展会中及展
会后，持续为中国买家和
日本卖家营造更好的贸易
生态。

前 几 届 进 博 会 的“ 明
星产品”不断推陈出新，顺
应中国消费者新消费趋势
的产品也将“纷至沓来”。

“ 日 本 的 露 营 品 牌 将
首次在消费品展区亮相 。

我们注意到，越来越多的
中国消费者爱上露营。”水
田介绍。此外，一直受到
中国消费者青睐的“獭祭”
日本清酒品牌 ，将在第五
届进博会上推出“獭祭”面
膜。

2021 年 第 四 届 进 博 会
期间，常设“JAPAN MALL”
的日本官方跨境体验馆在
上海虹桥国际中央商务区
开业。水田介绍，第四届
进 博 会 闭 幕 后 ，JETRO 策
划了一系列消费者现场体
验、商务订货会等形式多
样的活动。2022 年 8 月下
旬举办的一场小规模的夏
季纳凉活动，收获现场观

众 的 积 极 反 响 。 此 外 ，
JETRO 每周在社交媒体平
台直播介绍日本商品以及
日本国内的相关展会 、探
店等讯息，观众人数持续
增长。

过 去 五 年 间 ，中 国 坚
定不移扩大高水平对外开
放 ，让 日 本 企 业 受 益 良
多。水田表示，已经在华
投资兴业的日资企业都希
望继续努力，在搞好企业
自身生产经营的同时 ，为
进一步强化日中两国的经
济关系贡献力量。

“ 今 年 是 日 中 邦 交 正
常化 50 周年。50 年来，两
国在经济、文化等领域的
交流和合作取得了长足的
发 展 。”水 田 说 ，“ 日 本 贸
易振兴机构是日中间经济
交流的促进者 ，我们将继
续为两国企业搭建好交流
的平台。”

日本贸易振兴机构：
中国坚持对外开放让日本企业受益良多

新 华 社 东 京 10 月 20
日电（记 者 钟 雅 刘 春 燕）
日 本 财 务 省 20 日 公 布 的
贸易统计结果显示，由于
进口能源价格高企叠加日
元大幅贬值，日本 2022 财
年上半年（4 月至 9 月）贸
易 逆 差 达 11.01 万 亿 日 元
（1 美元约合 149 日元），创

下有可比统计以来同期新
高。

报 告 显 示 ，上 半 财 年
日 本 进 口 额 同 比 增 长
44.5% 至 60.58 万 亿 日 元 ，
其中煤炭进口额是上年同
期 的 2 倍 多 ，原 油 进 口 额
为 上 年 同 期 的 1 倍 多 ；出
口 额 同 比 增 长 19.6% 至

49.58 万 亿 日 元 ，汽 车 、矿
物性燃料、钢铁等商品出
口增幅显著。

当天公布的月度数据
显示，截至 9 月，日本已连
续 14 个月出现贸易逆差，
9 月 贸 易 逆 差 为 2.09 万 亿
日元，也创下历史同期新
高。

日本上半财年贸易逆差创历史同期新高

【本报讯】雅加达首都专
区代理省长赫鲁（Heru Budi
Hartono）于周三（2022 年 10
月 19日）视察雅加达北区东
侧Pluit水库泵房的状况。

陪同者有赫鲁的工作
人员和地方议会主席艾迪
（Prasetyo Edi Marsudi）。

赫 鲁 于 周 三（10 月 19
日）在雅加达北区东侧 Pluit
水库说：“首先，这是与公
共工程和民房部长巴苏基
（Basuki Hadimuljono）讨论关

于 NCICD 的 结 果（回 应），
然后确认水泵的状况。”

他 补 充 说 ，雅 加 达 首
都专区政府也收到了日本
JICA 机构援助的泵。

该泵可用于增加排水
的排放量。

“ 我 们 希 望 所 有 装 置
的泵都能运作，在那儿已
经有了 10 台泵。”

Pluit 水库 10 台泵的详
细信息如下：

三 台 东 Pluit 泵 (P1)。

容 量 ：3x5 立 方 米/秒 = 15
立方米/秒

四 台 中 Pluit 泵 (P2)。
容 量 ：4x4 立 方 米/秒 = 16
立方米/秒

三 台 西 Pluit 泵 (P3)。
容 量 ：3x6 立 方 米/秒 = 18
立方米/秒

Pluit 水 库 估 计 能 够 容
纳 约 329 万 立 方 米 的 水
量，并配备了一个容量为
每秒 49 立方米的水泵。

（松鹤）

加紧雅加达洪水处理，赫鲁视察Pluit水库

【本报讯】食品和药品
监管局（BPOM）发出警告，
要 对 过 量 使 用 二 甘 醇
（DEG）和乙二醇（EG）的药
品制造商实施严厉的制裁。

食品和药品监管局表
示，根据法规和产品注册
要求，规定所有儿童和成
人糖浆剂不得使用乙二醇
和二甘醇。

食品和药品监管局根
据适用的国际标准，对使
用乙二醇和二甘醇设定最
大限制来克服这情况。

食品和药品监管局在
周 三（2022 年 10 月 19 日）
官方网站发布的书面声明
中写道：“对超过安全阈值
的产品，将给予警告、严厉
警告、暂停生产、冻结《良
好 生 产 规 范（CPOB）证
书》、吊销《良好生产规范
证书》、暂停广告等等行政
处分，以及暂停营销许可
及/或撤销分销许可。”

此 外 ，食 品 和 药 品 监
管局将定期与卫生部、卫
生服务机构和其它各方协
调，开展适用于我国治疗
的药物安全监测。

卫生部最近发布了指
令，禁止使用或销售液体
或糖浆形式的药物。这是
为了防止儿童发生急性肾
损伤病例增加而采取的步
骤。 （松鹤）

BPOM 将制裁DEG和 EG超过安全限值的糖浆药物制造商



10 月 20 日，工作人员在总仓内搬运完成卸车
消毒的冷链食品展品。当日，第五届进博会的第一
批进口冷链食品展品，运抵位于上海青浦区的名联
冷链第五届进博会进口冷链食品总仓。在接下来的
10 天内，预计约 3000 箱冷链食品展品，将在总仓集
中完成最小包装消毒和核酸检测。

新华社记者 方喆摄

第五届中国进博会
首单冷链食品展品抵沪入仓
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世卫称新冠仍属突发公共卫生事件

中新社旧金山电 当
地时间 19 日，数十场大型
山 火 正 在 美 国 西 北 部 蔓
延，多地空气污染严重。

根据美国国家跨部门
消 防 中 心 19 日 更 新 的 数
据，目前有 71 场大型山火
在 该 国 6 个 州 燃 烧 ，面 积
超过 58 万英亩 (约 2347 平
方公里)。其中，68 场山火
集中在美国西北部的爱达
荷、蒙大拿、华盛顿以及俄

勒冈 4 个州。
连日来，美国西北部以

及加拿大西南部多座城市
被烟雾笼罩。据瑞士空气
质 量 技 术 公 司 IQAir 的 数
据，截至 19 日晚，西雅图空
气质量指数达到“非常不健

康”水平，高居全球主要城
市之首。波特兰的空气质
量指数达到“不健康”水平，
在全球主要城市中位列第
二。另外，加拿大温哥华的
空气质量指数达到“对敏感
群体不健康”水平。

西雅图地区公立学校
主 管 部 门 19 日 建 议 各 校
取消户外体育活动 ，将学
生留在室内。同时，波特
兰附近地区禁止民众用木
头生火。

《西雅图时报》援引美
国气象部门员工的话说 ，
预 计 来 自 太 平 洋 的 风 21
日将给西雅图地区带来降
雨和清洁空气，当地空气
质量将有所好转。

美国西北部数十场山火蔓延

多地空气污染严重 中新社北京 10 月 20
日电 伦敦消息：当地时间
19 日 ，英 国 内 政 大 臣 苏
拉·布雷弗曼因“技术上
违反政府规定”辞职，由
前交通大臣格兰特·沙普
斯接任。英国《卫报》称，
特拉斯政府可能陷入前
首相约翰逊辞职前的内
阁大臣“离职潮”。

布 雷 弗 曼 在 写 给 特
拉斯的辞职信中表示，她
用私人邮件向一名议会
同事发送了一份政府文
件，此举有违政府规定。
在辞职信中，布雷弗曼抨
击特拉斯政府违反了对
选民的“关键承诺”，未能

减少移民人数。
布雷弗曼称，英国政

府正位于动荡时期，对特
拉斯政府的方向感到担
忧。

据 英 国 广 播 公 司 报
道，布雷弗曼成为继 14 日
前财政大臣夸西·克沃腾
辞职后，第二位在特拉斯
任期内辞职的内阁大臣，
也是二战以来任职时间
最短的内政大臣，上任仅
43 天。

19 日，前交通大臣格
兰特·沙普斯抵达内政部
开始工作并发表讲话，他
表示，英国政府经历了一
段非常困难的时期。

英国内政大臣辞职
对特拉斯政府表示担忧

中新社北京 10 月 20
日电 综合消息：据世界卫
生 组 织 网 站 最 新 数 据 显
示，截至欧洲中部时间 19
日 18 时 6 分 ( 北 京 时 间 20
日零时 6 分)，全球新冠确
诊 病 例 较 前 一 日 增 加
484358 例 ，达 到 623000396
例 ；死 亡 病 例 增 加 1176
例，达到 6550033 例。

世 界 卫 生 组 织 18 日
强调，新冠大流行仍是国
际关注的突发公共卫生事
件，继续对世界人口健康
产生不利和强烈影响。与
其他病毒相比，新冠造成
的死亡数字仍然很高。

对 此 ，世 卫 组 织 总 干
事谭德塞呼吁各国继续对
新冠疫情保持监测 ，为高
危人群接种疫苗 ，并制定
防范和应对计划 ，从而保
持国家对新冠大流行的有

力应对。
美洲和欧洲：新冠加剧美

国孕产妇死亡危机
据《今 日 美 国》19 日

报 道 ，根 据 一 份 报 告 显
示 ，2021 年 和 2020 年 ，新
冠造成的孕产妇死亡病例
约占美国孕产妇死亡总数
的四分之一。

报 告 指 出 ，在 去 年 报
告的 1178 例美国孕产妇死
亡 病 例 中 ，有 401 例 是 由
新 冠 导 致 的 ，2020 年 则 有
近 12%的孕产妇因新冠死
亡 。 在 这 两 年 加 起 来 的

2000 多例孕产妇死亡病例
中，新冠导致的死亡病例
约占 25%。

报 告 称 ，新 冠 病 毒 可
能导致妊娠并发症、严重
疾病和死亡。美国妇产科
医师学会首席执行官莫琳
(Maureen G. Phipps) 称 ，数 据
证实了人们的预期 ，即新
冠大流行将加剧全国孕产
妇的死亡危机。

据芬兰广播公司(YLE)
报道，芬兰家庭与基础服
务部长克丽斯塔·基乌鲁
(Krista Kiuru)19 日 早 上 在

YLE TV1 的节目中表示，虽
然她不想让人们担心新冠
病毒统计数据，但与新冠
相关的死亡仍在发生。

基 乌 鲁 指 出 ，在 接 下
来的季节，新冠局势可能
会变得越来越严重。当务
之急是为老年人和高危人
群接种疫苗，但卫生当局
也可以制定计划 ，加快对
所 有 18 岁 以 上 人 群 的 疫
苗接种。
亚洲：马来西亚再创 10 月

单日新增纪录
马来西亚《星洲日报》

19 日报道称，该国当天新
增新冠确诊病例 2295 例，
单日确诊病例数较前一日
增加 422 例，再次创下 10 月
的单日最高新增纪录。

据 韩 联 社 报 道 ，韩 国
中 央 防 疫 对 策 本 部 20 日
通 报 ，截 至 当 天 零 时 ，韩
国较前一天零时新增新冠
确诊病例 25431 例，累计确
诊超 2521 万例；新增死亡
病例 23 例，累计死亡病例
超 2.8 万例。

据新加坡《联合早报》
报道，该国 19 日新增新冠

确诊病例 8752 例，其中有
8419 例是本土病例，333 例
是境外输入病例。

美媒称新冠加剧美国孕产妇死亡危机

中新网 10 月 20 日电
综合俄媒报道，当地时间
19 日，俄罗斯常驻联合国
第一副代表波利安斯基表
示，西方指责伊朗向俄罗
斯出口无人机是一个错误
信息，西方“试图同时打击
两个目标”，向俄罗斯和伊
朗施压。

波利安斯基表示，俄
罗斯只使用了自己生产的
无人机。无人机上可以看
到俄文铭文，“我想俄语在
伊 朗 的 使 用 并 没 那 么 广
泛”。

波利安斯基称，西方
试图用“人为编造的借口
向俄伊两国施压”。西方
向乌克兰提供了武器，他
们正在试图转移国际社会
的注意力。

他表示，联合国安理会
尚未收到伊朗向俄罗斯提
供无人机的任何证据。伊
朗没有违反安理会关于伊
核协议相关决议。

伊朗驻联合国大使同
样否认了关于伊朗向俄提
供在乌克兰使用的无人机
的指控。

俄官员：西方称伊朗向俄
提供无人机是施压的借口

美国航天局公布天体景象

“创生之柱”新图像

当 地 时 间 10 月 19 日 ，
美 国 国 家 航 空 航 天 局
(NASA) 宣布詹姆斯·韦伯

太 空 望 远 镜 捕 捉 到 了 圆
柱 形 星 际 气 体 和 尘 埃 构
成 的 天 体 景 象“ 创 生 之
柱”的详细图像。
当 地 时 间 10 月 19 日 ，美
国 国 家 航 空 航 天 局
（NASA）宣 布 詹 姆 斯·韦
伯 太 空 望 远 镜 捕 捉 到 了
圆 柱 形 星 际 气 体 和 尘 埃
构成的天体景象“创生之
柱”的详细图像。

据悉，“创生之柱”位
于 距 地 球 约 6500 光 年 的
鹰状星云内，曾在 1995 年
被哈勃望远镜捕获，而此
次 发 布 的 新 图 像 揭 示 了
天体景象的新细节，天体
生物学家称其“壮观得无
法形容”。

来源：央视新闻

中新网 10 月 20 日电
综合外媒报道，当地时间
19 日，美国总统拜登宣布
从国家战略石油储备中释
放 1500 万桶原油入市 ，以
帮助抑制能源价格，并否认
此举是出于任何政治动机。

据美联社报道，拜登政
府宣布在 6 个月释放 1.8 亿
战略石油储备的基础上，再
额外释放 1500 万桶石油，
并将此前的释储计划延长
至今年 12 月份。

拜登特别指出，目前的
国家战略储备库中有约 4
亿桶石油，这足以应对任何
紧急状况。因此，他已指示
白宫经济团队为潜在情况
下需要进行的新一轮释储

做好准备。
“( 油 价) 下 降 的 速 度

不够快”，拜登在白宫发表
讲话时说：“油价的上涨几
乎打击了这个国家的每个
家庭，挤压了他们的家庭
预算。”

据 报 道 ，拜 登 在 随 后
回答记者提问时，明确否
认“新一轮战略石油储备
释 放 是 出 于 任 何 政 治 动
机”。拜登强调说：“这完
全没有政治动机……就是
确保能源公司有足够的石

油供应。”
但据美国国家公共广

播电台 (NPR)报道，美国能
源信息管理局前负责人杰

伊·哈克斯称，政府的举措
不太可能导致天然气价格
下降。

“ 向 市 场 投 放 1500 万
桶石油，我们在这里谈论
的其实是相当小的份额，”
哈克斯说。“我认为这种额
外的增加实际上并没有太
大的推动作用。”

拜登宣布释放1500万桶石油储备

否认出于政治动机

中 新 网 10 月 20 日
电 据韩联社报道，韩国检
察 机 关 19 日 晚 尝 试 对 最
大 在 野 党 共 同 民 主 党 旗
下民主研究院进行查抄，
以 求 取 有 关 京 畿 道 城 南
市 大 庄 洞 地 产 开 发 弊 案
的证据，但遭民主党籍议
员强烈抗议而撤离。

报道称，检方当天上
午 紧 急 拘 留 涉 嫌 接 受 大
庄 洞 开 发 商 贿 赂 的 民 主
研 究 院 副 主 任 金 湧 。 随
后 ，检 方 于 下 午 3 时 5 分
许 抵 达 位 于 首 尔 市 汝 矣

岛 共 同 民 主 党 总 部 的 民
主 研 究 院 ，试 图 搜 查 取
证。

消息一经发布，共同
民 主 党 籍 议 员 们 聚 集 总
部，并对检方举措表示强
烈反对。双方“对峙”7 个
多小时，检方最终于晚 10
时 47 分许撤离。

检方表示，对共同民
主 党 就 调 查 取 证 流 程 不
予配合表示遗憾，当天考
虑 到 安 全 隐 患 等 决 定 撤
离，今后将按照原则再次
搜查取证。

韩检方欲搜查最大在野党党部遭拒：

双方对峙7个小时

【环球网报道】“今日俄
罗斯”刚刚消息称，英国
首相特拉斯在唐宁街 10
号“已经待不长了”。一
位保守党资深议员周三
告诉英国《每日电讯报》
说，“我现在打电话给亲
戚，会告诉他们，(特拉斯
下台)时间已经是按小时
计，而不是按天计”。

英国《卫报》当地时间

19 日报道称，英国内政大
臣布雷弗曼当天被迫辞职
后对英国首相特拉斯发起
强烈抨击，特拉斯陷入困
境的政府有面临崩溃的风
险。另据路透社报道，英
国《太阳报》晚些时候报道
称，保守党首席党鞭温迪·
莫顿已经辞职，首相办公
室随后发表声明则称，莫
顿仍然在任。

特拉斯下台时间“已经是
按小时计，而不是按天计”

美国宣布制裁与墨西哥锡纳罗亚
贩毒集团相关的个人和实体

中新社华盛顿电 美
国财政部当地时间 19 日宣
布，对与墨西哥锡纳罗亚
贩毒集团相关的多个个人
和实体进行制裁。

美国财政部当天发表
声明说，此次制裁对象为
墨西哥瓦伦祖拉(Valenzue-
la)贩毒组织和其负责人怀
恩·瓦伦祖拉(Juan Francisco
Valenzuela)以及该组织的两
名其他人员和其他三家墨
西哥公司。此次被制裁对
象均参与贩毒或参与违禁
毒品的生产和扩散。

声明说，瓦伦祖拉贩毒
组织在锡纳罗亚贩毒集团指
挥下运行，主要负责进口以
及运输冰毒、海洛因、芬太
尼等违禁毒品，对锡纳罗亚
贩毒集团“很有价值”。怀
恩·瓦伦祖拉的两名兄弟此
前已被美方拘捕。

美国财政部副部长尼
尔森在声明中说，“瓦伦祖
拉贩毒组织的活动加剧了
美 国 正 在 面 临 的 毒 品 危
机，每年美国有数万人死
于过量用药。制裁该组织
将有助于阻断锡纳罗亚贩
毒集团的运输网络”。

根 据 美 财 政 部 规 定，
受制裁对象在美国境内的
资产将被冻结，美国公民
不得与其进行交易。

据美国疾病控制和预
防中心统计数据显示，2021
年美国因过量用药导致死
亡人数达 10.7 万人，创造历
史最高纪录。

据报道，墨西哥锡纳罗
亚贩毒集团是世界上最庞
大的贩毒集团之一，该集
团前领导人华金·古兹曼
被认为是世界上最大的毒
枭之一。



我跟幸福有个赌越
赌了半世纪有余
隐隐约约
只觉得
我输了，它也没赢多少
因为，没得到的东西
让人心里挂着挂着
就变成没边没际的贪婪何渴望
可是，它理睬过我吗？
它嘛！美其名叫幸福
是个遥远的影像
我追；它跑，
追着追着，
某年某月，忽然清醒，觉得无趣，
不过，也天天刨着一个问题
自问自答：幸福是什么东西？
健康？金钱？美丽？
万事如意？天天欢喜？
天啊！那是宇宙丢下来的难题

而它嘛！
跑着跑着，觉得落差太远的距离
有点内疚，放缓脚步，等我追上
想紧紧地拥抱我吗？
可惜，我已放弃。。。！
我不再追求幸福的鼓励！

人生，需要五十个百分比的自言自语
慢慢审视自己，明白自己
生命，需要稀释所谓幸福这档事的圆滑
缓缓剖析它的真面目
然后，你会释怀，莞尔一笑，
轻轻叹息
原来，幸福不过是
你还活着，活生生地生活着
就这么多……
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老人与小孩
我 们 带 着 160 个 学 生

参观三家老人收容中心，
这 些 中 心 免 费 收 留 困 苦
无 依 的 乐 龄 人 士 。 我 们
希望借此活动，让孩子们
学习孝亲敬老，实地关爱
老人，因为尊敬老人不能
只停留在言语上。

我 们 成 三 组 ，其 中 有
80 个 学 生 踏 进 这 间 收 留
中心。走上梯级，抬头一
望，有两个老人早早就倚
在门口等着。门一推开，
异味扑鼻而来，孩子们立
刻感觉很不是滋味，停下
脚 步 ，你 望 着 我 ，我 望 着
你 ，有 的 孩 子 揉 了 揉 鼻
子 。 当 他 们 亲 眼 见 到 老
人 躺 在 床 上 裹 着 成 人 尿
片 时 ，一 脸 愕 然 ，又 见 到
有 些 老 人 赤 着 上 半 身 打
着 沙 龙 ，在 地 上 爬 行 ，也
有眼睛近乎瞎的，脸上布
满 愁 容 与 无 奈 的 孤 独 老
人。这地方，我们看不见
鹤发童颜。

这 些 孩 子 第 一 次 见
到收容中心的老人，显得
很不自在，或许也有少许
害怕，但老师之前已调整
了孩子们的心态，清楚告

诉他们来此地的目的，是
要带欢乐给老人，是要近
距离接触老人，是要欢喜
伸 出 关 怀 的 手 。 我 们 争
取时间，让孩子们一字排
开 ，当 音 乐 响 起 的 那 一
刻 ，他 们 展 颜 欢 笑 ，开 始
唱 歌 ，舞 动 肢 体 ，尽 情 表
演，瞬间打破僵局。

此外，我们也泡咖啡
和热可可，由孩子们捧着
饮 料 给 老 人 喝 。 天 真 无
邪的孩子们热情起来，弯
着腰有礼的奉上热饮，同
时 还 送 上 饼 干 给 老 人 享
用 ，后 来 他 们 还 抢 着 派
呢！

他 们 也 陪 伴 老 人 聊
天 ，玩 牌 子 ，还 耐 心 聆 听
老人畅谈无度，说着陈年
旧 事 ，有 的 还 给 老 人 捶
背。老人笑了，露出残缺
不全又稀疏的牙齿，就像
掉了齿的木梳，而停滞的
眼神也有了一抹光彩，也
许 他 们 误 把 孩 子 们 当 成
孙子，尤其是孩子们围着
老人拍照时，大家都咧嘴
而笑，如花盛开。留下一
张张黄发垂髫，怡然自乐
的笑影，也留下了孩子们

单纯的爱与心意。
这些老人曾是意气风

发的年轻小伙子，如今白
发苍苍，他们的人生历程
背 后 ，又 有 多 少 辛 酸 故
事 ？ 经 历 多 少 喜 悲 ？ 夜
里 ，眼 泪 是 否 湿 了 枕 头 ？
过 去 ，他 们 是 否 有 家 庭 ？
是否享受过天伦？如今难
道家庭破碎了？还有修复
的机会吗？心理的隔阂能
破除吗？或者他们本来就
是无依无靠？当许多问号
打在我脑海时，孩子们只
单纯地问：“老师，他们在
这里快乐吗？”

收 容 中 心 的 确 扮 演
了关怀乐龄需要的角色，
但深一层去思考，许多收
容 中 心 面 对 的 是 人 手 不
足，不能完善任务或兼顾
每 个 老 人 的 需 要 。 看 着
每双渴求的眼神，孩子们
带 给 他 们 只 是 短 暂 的 快
乐 ，他 们 内 心 的 需 求 ，又
有多少人能探测明了？

老 人 的 过 去 或 许 有
忧 伤 、困 苦 ，有 对 人 失
望 ，或 曾 被 辜 负 、伤 害
过，如今这种种痛苦不时
也占据心头，往往老人需

要 关 怀 医 治 的 不 仅 仅 是
外在的物质供应，更是内
在心灵的需要，他们需要
更多的关爱与接纳，而我
们又付出多少吗？

我们能做的有限，老
人 与 小 孩 的 互 动 只 是 短
短 一 小 时 ，走 时 ，老 人 还
絮絮叨叨，要孩子们用功
读书识字。

此刻，一幕挥动有劲
的 小 手 与 那 一 双 双 干 瘪
高 挂 空 中 的 大 手 成 了 对
比 ，小 孩 走 远 时 ，他 们 已
无 力 挥 动 ，眼 神 再 度 低
垂 ，收 起 了 亲 切 的 微 笑 ，
缓缓闭上双眼，沉浸在回
忆中。步下楼梯，我听到
一 句 低 吟 ：“ 小 朋 友 ，你
们什么时候再来？”

我 希 望 更 多 人 能 看
见老人的需要，能进到老
人的世界，让爱与关怀抚
平他们心中的缺口，也只
有不停止的爱，才能驱散
内心深沉的孤独与寂寞，
当大家都能惜老怜贫，敬
老 慈 幼 ，爱 就 能 继 续 流
通 ，即 使 垂 暮 之 年 ，也 依
然得到关注，依然能平静
满足。

●刘爱佩

去年学长的《水浒传》重点笔记，谁要复印？
今年出炉的一百零八条好汉人物分析，要的，赶紧！
性格、绰号、重大事迹，你的必备品！
诗词、对联、名句精华，你的营养品！

我印！印！印！
你拼！拼！拼！

是谁昨夜打虎成了英雄，今日为了兄仇挥刀鸳鸯楼？
是谁昨日还在作育英才，今日却盗取生辰纲？
是谁为护娇妻，招陷误入白虎堂？
是谁为救义弟，仗义大闹野猪林？

我印！印！印！
你拼！拼！拼！

踏破铁鞋无觅处，笔记得来全不费工夫。
家有余粮鸡犬饱，户多考古题目子孙贤。
胜败乃兵家常事，考烂了又何必常挂心。
大丈夫有泪不轻弹，只是未到伤心处！

水浒一游
●赖美玲

最 好 的 武 器
山 不 在 高 ，有 仙 则

名。
五龙山名气虽不如华

山，却是如今江湖最有名
的山之一，这是因为这座
山有一名“仙”在此修练，
所以常常有年少想成名的
后辈爬上这本该不起眼的
山，只为挑战他。

他 既 不 是 仙 ，也 不 是
魔，他只是一个凡人，一个
会哭会恨会爱的老人。

人只要老到了一段时
间，他出手就会慢下来，而
高 手 过 招 只 要 有 一 点 破
绽，胜负就此决定。

许多人都相信自己出
招一定快过他。

今天来到这名山的少
年，他不英俊也不潇洒，只
能用平凡一个字来形容。

他有一张不大不小的
脸，眼神不锋利还有一点
痴呆，身材不高大也不矮
小，想让人们记得他比在
天上飞还要难。他仿佛不
存在，是个背影，是自己生
命 中 一 个 小 小 的 配 角 而
且。

但 是 ，今 天 他 决 定 不
再平凡，江湖所有人会知
道他的名字，他将杀死那
老人，走向他人生的巅峰。

距离五龙山山顶半途
的时候，他看见了一位老
人，这老人双脚已废了，他
身体还有血流出来，少年
见状马上轻身一跳，前去
相助。

老人指示少年不远处
的洞穴，那是他栖身之处。

于是两老少步伐蹒跚
地走向洞穴。

为 老 人 包 扎 好 伤 好
后，老人也泡了一壶好茶。

茶叶带有一种淡淡的
清香，少年和老人在一个
有 如 世 外 桃 园 的 洞 里 品
茶。这洞里有石桌子、石
椅子、石床和石荼杯等，就
像神话故事里大圣的花果
山一样。

少年心忖这老人家还
真会享受。

聊 谈 中 ，少 年 对 老 年
人略有所知。

老 年 人 姓 无 ，名 为 星
流，曾经是天下七帮之飞
鱼帮帮主，一度咤咤风云，
但少年没多加追问，他只
关心那如魔如仙的老人在
那里。

那 知 ，无 星 流 只 吞 了
口氣道：“他已經死了。”

少年整个人有如中邪
一样，动也不动，而无星流

却什么话也没说，因为他
知道人活着本来就是一种
痛苦，谁也无法避免。

过 了 不 久 ，少 年 的 眼
泪流了下来，许多年的痛
与苦在那一刻解放出来。
他已经无法再忍下去了，
他对天大喊：“我不服，我
不甘心，为什么老天你这
么恨我，不管是什么都只
能够眼睁睁看别人夺去，
就像她一样，我不甘一辈
子一世无成，平平凡凡。”

无星流却问：“许多人
求名与利，但是他们生活
最后都过得不安，害怕仇
人找上来，怕被下属背叛，
怕东怕西，反而那些农民
却 高 高 兴 兴 过 自 己 的 生
活，所以平平凡凡过一辈
子不好吗？”

少 年 望 着 他 及 双 脚
道：“也许对你说这是最好
的选择，但是你老了，已经
体验了江湖许多的风风雨
雨，但我不同，我还没有自
己的天地，没有爱人陪伴，
没有朋友喝酒高歌。”

只见无星流不知从那
里拿出一杯酒放在少年面
前，少年看了那杯酒，很久
很 久 ，最 后 道 ：“ 好 ，你 这
朋友，我李凡交了。”

无星流一生中交了许
多朋友，但他们都背弃了
他，如今这少年却肯做他
的朋友，一个废人的朋友，
让他觉受什么是真正的友
情。

这两个寂寞的人喝酒
到晚上，他们忘了痛苦，忘
了过去，忘了一切所有的
伤心往事。

李凡这时看着那美丽
的月亮，想通了，也许他这
一生可能平凡一生，但这
不代表他会一事无成，只
要还活着，心没死，那就有
希望。如今他已有了一位
朋友，一位好的朋友，他不
再孤独，只有正真孤独的
人，才知道这是多么奇妙
的感觉。

所以说，人，往往要换
一个角度来想，本来是同
样的东西，你若换个时空，
换个角度去看，也许会变
得完全不同了。你若是要
认清一件事的前因后果，
就必须在各种不同的角度
去看去思考，最好将他一
块块拆散，再一点点拼起
来。

这是我想说的一种武
器 —— 角 度 ，而 不 是 任 何
一种的功法或武器。

●熊家庆

与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻与沼泽为邻
当倦意蔓延全身，颓

成紫藤，想想他们攀缘厚
厚的教科书，匍匐过一张
一张德书桌，覆盖在重叠
的参考书上……眼前还是
那 堆 积 成 一 座 一 座 的 山
—— 铲 除 不 完 的 作 业 ，我
那灵魂拨开沉重的眼皮，
挣脱桎梏，超越书城堡垒，
往上寻找窗口。

我听到大鸟在叫我。
我的视线逃脫工作的

铐锁。
停留在一只庞然大鸟

身上，它的兴致很高，发出
响亮的鸣叫声，还大动作
地拍打着的翅膀，好像存
心 要 讥 笑 石 头 森 林 里 的
人。

石头森林里的人，抬
不起头来，莫说想飞身到
绿油油那片丛林里去。人
类 仅 能 偷 偷 寻 找 窗 的 方
向，循着啼声去找鸟。

于是，黄昏金黄的夕

阳，温温暖暖的髹刷着每
一树每一叶。然后，看鸟
的人找到一只鸟一棵树，
它们有好多好多自由的空
间。

它们昂着首，一鸟一
树啊，伟大地占据了整座
小小的沼泽林。林中长着
很 多 很 多 硕 莪 棕 榈 。 这
里，是各路候鸟的天堂。

鸟儿经常引吭呼应。
你永远无法理解它们对话
的内容，你只能感觉它们的
快乐。

我看窗外，观望一个全
然不一样的世界。

我，是笼中的鸟吧。想
飞。

最靠近这窗，是一身灰
黑羽色的大鸟，被课室里的
小孩命名为 Grace。

孩子们跟我一块儿看
鸟。

我们都知道，下雨天，
Grace 和同伴都不会来。

那天我们发现 Grace 好
像怀孕了。

我们也发现。鱼狗从
来不需要伙伴，它可以天长
地久地凝望一株树。望得
树也老，叶也枯了。

噢，后来我们才发现
树被剥了皮。前几天，竟然
魔幻奇迹般开了花，花是越
开越盛越艳。

然后，慢慢枯死。
而鱼狗天天来，天天凝

望着它。
千树无恙，独它凋零。
所以，鱼狗一直守候。
孤独的鱼狗，心眼里可

也有一扇窗？
除了鱼狗，候鸟经常

出没在校园后面那片沼泽
林。

才庆幸周边还有那么
一片硕果仅存的大自然，能
允许一鸟一树如此自在写
意。刚稍微描述了美丽的
鸟天堂，还想深入探讨，可

是已经来不及。
今天，我只能遗憾地站

在窗口，哀悼一棵一棵倒下
的树，忍受着一声一声凄厉
的鸟鸣。

空中受惊的鹭鸶、苍
鹰 、水 鸟 ，无 助 地 回 旋 不
去。它们能上哪儿去？这
里就是它们的家，它们的家
毁了。

从悲鸣中，我深切感受
到它们的悲慨。

一首悲切的歌在机械
神手的指挥下，奏起。鸟的
哀求被轰隆隆的机械操作
声响淹没，黑色的沃土在改
变色彩，那是黄泥和砂砾倾
盆下盖。起伏的墨绿浓翠，
瞬间调换了身分……

千 鸟 飞 绝 。 迁 鸟 飞
绝。

古诗里的优美变成现
代的无奈。

烟雾笼罩的穹苍，高
挂着低眉橘色太阳……

●●邡眉邡眉

一地的草坡呼唤童年
脚踏车前的泥泞寻觅春色
地动山摇，海啸吞噬船坞
一路上展露胸肌力挺颓废
强震后坍陷的荒野蔓延烈痕
重建的地标糢糊焦点
雨还继续氾滥
街市破漏的地下道

来得及看见或错过的
山景，灯影濛亮
一江混沌融入夜空

等待的阳光遇冷还暧
血脉相连的脐带才是火源

一江混沌

●李宗舜

——天佑地震的台湾

(2022 年 9 月 19 日八打灵)

你找到幸福了吗你找到幸福了吗？？
●戴舒娟
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请各学校/中文补习班/老师/同学/家长们
及时关注和分享孩子们的刊载作品，以资鼓
励，并希望能激发同学们学习中文的兴趣、信
心和热情。

投稿邮箱：zhangying1951530@gmail.com

敬告各学校/中文补习班
老师/同学/家长

国庆节感言

对 印 尼 的 华 人 来 说 ，
春 节 是 个 很 重 要 的 节
日 。 春 节 是 农 历 一 月 一
日 庆 祝 的 。 在 这 个 传 统
的节日里，我们应该会和
家 人 一 起 庆 祝 新 年 。 每
个 家 庭 都 有 不 同 的 庆 祝
春节的方式。

新 年 的 前 一 星 期 ，我
们 一 家 会 去 市 场 买 一 些
新年装饰品。比如灯笼、
红 包 、贴 子 、等 等 。 我 们
也 会 买 一 些 新 红 衣 服 。
然 后 我 们 一 家 人 会 一 起
打扫房子，并用新年装饰
品装饰它。

每 年 我 们 一 家 会 在
家 里 一 起 吃 年 夜 饭 。 每
年 一 定 有 鱼 、面 条 、米

饭 、鸡 肉 、年 糕 、蔬 菜 、水
果 和 酒 。 传 说 这 些 食 物
能带来好运。吃完后，我
们 将 准 备 一 些 除 夕 做 礼
拜 的 物 品 。 如 年 糕 、发
糕 、水 果 、糖 果 、茶 等 。
当准备好礼拜用品后，我
们 一 家 人 就 会 坐 在 客 厅
里 一 起 聊 天 和 看 电 视 。
电 视 上 播 放 着 许 多 有 趣
的 新 年 节 目 。 有 时 我 们
也 会 放 烟 花 。 当 午 夜 来
临 ，我 们 将 进 行 除 夕 礼
拜。礼拜之后，我们就会
去睡觉。

春 节 第 一 天 的 早 上
我 们 说 的 第 一 句 话 就 是
恭 喜 发 财 。 我 们 会 互 相
祝福，希望这一年大吉大

利，平平安安。这时候长
辈 也 会 给 晚 辈 发 红 包 。
然 后 我 们 都 穿 上 刚 买 的
红衣服，准备去长辈和亲
戚家拜年。

由 于 疫 情 ，今 年 我 们
不 能 去 拜 年 。 我 们 只 能
用 手 机 向 亲 人 送 达 新 年
祝 福 。 因 为 我 们 有 很 多
亲戚，我们从早到晚不停
的打电话。虽然很累，但
我 们 都 还 是 很 开 心 。 因
为 我 可 以 和 很 久 没 见 的
亲戚聊天，问候他们。

虽 然 在 这 个 春 节 里
我见不到亲人，只能打电
话，但我还是能感受到过
年 的 气 氛 。 今 年 的 春 节
还是非常开心的！

八华学校
姓名：Nadya Suryo 陈康雅

班级：XII MIPA 4
指导老师：宋清 现在，中文成了最流行

的语言之一，所以越来越多
的人学习中文。除了中国，
其他国家像马来西亚、新加
坡 等 都 使 用 中 文 。 我 们 印
度 尼 西 亚 也 开 始 有 很 多 学
校 重 视 中 文 课 。 中 文 虽 然
学起来很难，但是它可以给
我们带来很多好处。

首先，因为中文开始成
为常用的语言之一，在找工
作方面，很多公司都需要会
说汉语的员工。学会中文，不管去哪，都不怕找不
到工作；其次，中国有很多漂亮的旅游景点，学会中
文，我们可以了解更多关于中国的一些地方的历史
故事，还可以和当地人用汉语交流；最后，通过学习
中文，我们还可以了解中国文化，比如：书法、剪纸、
脸谱等等。我觉得书法是最有趣的，感觉像画画一
样。

我觉得多学一种语言，可以给我们带来很多好
处。大家是怎么想的呢？欢迎留言。

慈济学校七年级中级班 - 陈美丽
指导老师-朱明超

大家好，我叫曾丁多。这次我将分享我的假
期。因为疫情，所以我哪儿也不去。每天除了忙
着上网课，其他时间都在家里帮爸爸妈妈做事。
有时候我也会玩玩手机、锻炼身体、复习课文及
复习考试。

那天我的表弟叫我一起去锻炼，我答应了并
换衣服穿上运动学。不到几分钟，我表弟来我家
接我去锻炼的地方。一到那里我们先做热身，做
了十五分钟的热身我们开始锻炼。我们在篮球
场打篮球，打累了中间休息十五分钟喝喝水聊聊
天儿，我的表弟说以后有机会我们可以经常锻
炼，尤其疫情这段时间如果不锻炼，我们的身体
会越来越弱。打完篮球后我们一起回家。

回家的路上我的表弟说他想去购物中心买
些东西，所以我陪他去买东西。虽然那天我非常
累，但是我特别开心。

我的假期

大家好！我叫彭宇萤，我的
英文名字叫 Celine。今年十二岁
了，我于 2009 年 1 月 7 日出生在
雅加达。眉毛细，眼睛小，头发
不长不短，身高差不多一米五，
体重三十公斤，所以别人说我很
瘦 。 我 住 在 Hermansyah 路 ，Gang
Ampera。

我的印尼文已经读初中了，
我的印尼文学校是在 Pengabdi 学

习 。 我 的 中 文 学 校 是 在 南 华 中 小 学 ，也 是 上 初 中
了。我发现在很难找到朋友，因为现在我们正处于
新冠病毒大流行时期，所以我们上网课。我试着和
他们打交道后终于交到了一些朋友，我也有和我的
年龄相仿，但不在同一个班级的邻居，我们打算在
可以返校的时候步行上学，因为我们的家离学校很
近的，希望这个病毒快点过去。

我的爱好很多，有唱歌，跳舞，打羽毛球，听歌，
看动漫，读漫画。但我最喜欢的是听歌和看动漫。
我通常在晚上听歌，但如果我愿意，有时也会阅读
漫画，平时下午有空的时候，我和姐姐在屋前打羽
毛球。我也和我同龄的邻居一起玩。有的不能打，
有的能。我是一支打不过的队伍哈哈哈！当唱歌
时 ，我 一 边 唱 一 边 听 歌 。 我 最 喜 欢 的 歌 曲 是《Cry
Baby》动漫开场主题。我现在没有梦想，但有时我
想成为一名舞者，有时候我也想成为动漫画家，但
我会再考虑的。

彭宇萤（七年级上）
山口洋南华中小学华文补习所

Lkp Norma Hidup Cinta Sejahtera
Singkawang-kalbar

辅导老师：刘小红老师

自我介绍

这次比赛的获胜，我们
几个朋友到夜市庆祝会，一
时的欢乐，很迟，大家才回
家。到家后，洗了脸，进了
房间，便玩起手机，不知不
觉地便睡觉了。

隔天早上，迟醒了。洗
澡后，匆匆穿上校服。准备
上学时，先查看书包，然后
爸爸载我上学去。到了课
堂，看到有的同学正在做功
课。这时，才发觉我还没做
功课。但是时间来不及了，

数学老师已经来到课堂。上课时，她知道我没交功
课，教训我一番。从那天起，我再不敢忘记做功课。

吉里汶育民学校补习班
三字经班：林志汉

指导老师：渔夫

忘记做功课

国庆节是国家的生日，称为国家的
诞辰。 我国建国是在 1945 年 8 月 17
日。因此，每年 8 月 17 日就是我国的
国庆节。今年是我国独立 77 周年纪
念，这一天，家家户户都挂上国旗，全
国人民都在这一天以各种不同的方式
庆祝国庆，大家充满爱国之心同赞颂，
歌舞，游戏，竞赛在美丽的红白旗下，
兴高采烈，老老少少，踊跃地同庆国家
的建国诞辰。

国庆节前 ，街道上已布置了很多
红白色彩的旗帜，及其他装饰品，为街
头小巷添花，

增加美观，多彩的灯光点缀了椰加
达各城各区。首都椰加达，辉煌一片，
光华四照，雅观又热闹，欢乐一堂。

每年的国庆节，我和同学们在学校
一同庆祝。今年也不例外，我们集合
在操场，首先是升旗礼，大家唱国歌，
声声 merdeka，merdeka……歌声嘹亮，雄
壮，动听。

美丽的红白旗，高高飘扬，
随着歌声飞舞，在我们心中都十分

快乐欢腾，怎不喜乐啊，我们的国家已
独立自主 7 7 周年了，不再被他国统
治，这几年来，国家已不断地为国创新

建设，如金，我国已有了地铁，轻铁列
车，高速公路，四通八达，这些都是为
人民的福利着想。

总之，我国已比从前更繁华进步，
发展多了，交通也很通畅。国家进展
得很快，给人民带来诸多方便。因此，
我们的国家，是进步的印度尼西亚。

国家的领袖，官员们，公民，都于以
正义公道处事，实行“班渣西拉”五原
则为目标。这样，人民都会同心合意
遵守国规，团结一致，不分彼此，大家
为国努力，保卫国家，维护环保，制造
和平，悦乐民心。

在东南亚来说，我国在各种建设技
术方面，却是个进步快速的国家，虽然
受到疫情的侵袭，到今日已渐渐得到
控，疫情也日渐减少，这可令人告慰啊。

我爱我国，印度尼西亚，我要为我
国国庆颂咏，歌唱国家平安繁荣，愿大
家为国庆欢腾，奏乐祖国兴旺年年。
祝福祖国永辉煌，国泰民安寿无疆。
在此 ，也祝贺大家过一个快乐幸福的
国庆节 。

曾秀媚
椰风新村

指导老师：苏比亚

大约两个月前，我跟表兄
们 一 起 去 Dufan。 我 从 幼 儿
园 时 至 今 已 好 久 没 去 Dufan
了 ，所 以 非 常 高 兴 。 那 天 是
假 期，所以很热闹。

排队买票的时候，我们等
了 30 分 钟, 因 为 人 太 多 了 。

取了票又排队以后，我们才能进去。在那里有很多
游乐设 施，我们不知道要先玩什么。看了地图，我
们决定先去玩 浪船。即使还要排队，但我们不用等
太 久 就 可 以 玩 了 。 坐 浪 船 真 刺 激, 我 真 想 再 上 一
次。

坐浪船后，我们也玩了其他游乐设施，比如过山
车，转杯，娃娃城堡等等。在娃娃城堡里，我们看到
了有很多 穿着传统服装的娃娃，有的来自中国、韩
国 、荷 兰 、印 尼 、印 度 和 法 国 等 的 古 装 ，很 有 意 思 。
但 我 觉 得 最 有 趣 的 游 乐 设 施 是 过 黑 洞 中 的 过 山
车。虽然要排很长的队，这等待是值得的。除了很
好玩以外，玩的时间也长，所以觉得很满意。

其实，我们很想玩的游乐设施是漂流。可是那
时要下雨了，我们也要回家了。那是我很有意思的
经历之一，希 望能再次去 Dufan 跟朋友一起玩儿。

潘薇巧
纯洁学校

沈秀芬老师补习班
2022 年 7 月 15 日

难忘的经历
亲 爱 的 恩 惠 ：
你 最 近 过 得 好

吗 ？
告 诉 你 一 个 好 消

息 ，我 这 学 期 参 加 的 课
外 活 动 是 美 术 课 ，并 且
我 还 参 加 了 学 校 举 办
的 画 画 比 赛 ，得 了 第
一 名 ！ 真 得 好 开 心 ！

我 们 好 久 没 有 见 面
了 ，希 望 有 时 间 我 们 可
以 一 起 画 画 。

祝
天 天 快 乐 ！

好 友 媃 忆
2020 年 1 月

Sinarmas World Academy
Grade 3

Daphne Jacqueline Tham 谭 媃 忆
指 导 老 师 ：刘 永

备 注 ：这 是 作 者 写 给 好 朋 友 的 一 封 信 ，她 跟
朋 友 分 享 了 赢 得 比 赛 的 激 动 心 情 ，也 表 达 了 对
朋 友 的 思 念 之 情 。

给朋友的一封信

印尼人的春节

我的宠物
记 得 上 一 年 的 十 月

份 ，我 和 弟 弟 在 家 上 课 。
爸爸妈妈说要出一趟。他
们回来后会带一个惊喜给
我 们 。 当 他 们 回 来 ，意 想
不 到 ，妈 妈 手 中 竟 然 抱 者
一只非常可爱的小狗。我
似乎像做了一场不可思议
的 梦 。 我 们 不 禁 喜 出 望
外。

我 们 的 小 狗 有 者 棕 红
色的短毛。它有一条短尾
巴和毛茸茸的长耳朵。它
也有一双可爱的眼睛和一
抹粉红色的鼻子。我对它
是一见钟情。但我也不敢
抱 它 ，因 为 它 看 起 来 很 脆
弱 ，身 体 也 不 过 妈 妈 的 手
臂。

我 们 七 嘴 八 舌 的 想 取
个名给小狗。最后我们取
蜜雅。蜜雅很聪明也很灵
明。每当有人来到我们家
门 外 ，蜜 雅 就 会 非 常 警
觉 ，吠 叫 个 不 停 。 蜜 雅 喜
欢玩球。它能在球上自得
取乐。如今一岁多的蜜雅
早已经学会握手。还听得
懂 英 文 ，例 如 ；high-five,
speak, jump, sit, stay, spin,
fetch, 它 也 能 把 动 作 表 现
出 。 蜜 雅 很 听 话 也 很 贴
心。每当我拿出它的皮带
时 ，蜜 雅 就 摇 者 尾 巴 ，转
圈圈。

我 和 弟 弟 每 天 轮 流 喂
食 、打 扫 和 陪 伴 蜜 雅 玩 。
我 学 会 负 责 任 ，而 她 的 回
报是对我们无私地爱。有
时 候 我 没 空 和 蜜 雅 玩 ，但
她 会 在 我 身 边 默 默 的 等
待 。 有 蜜 雅 在 身 边 ，带 来
了好多欢喜。

泗水台北学校
Surabaya Taipei School

学生：G5 伍思齐
指导老师：李中二老师

现代城民望学校
初中部九年级

Sekolah Harapan
Bangsa Modernland
Junior High School

Grade 9
学生姓名：（曾丁多）

Tinton Permana Putra
指导老师：Jony 老师
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新华社北京 10 月 19 日电
党的二十大各代表团 19 日继续
举行分组会议，酝酿大会主席团
第二次会议通过的二十届中央委
员会委员、候补委员和中央纪律
检查委员会委员候选人预备人选
名单，讨论关于十九届中央委
员会报告的决议（草案）、关于十
九届中央纪律检查委员会工作
报告的决议（草案）、关于《中国
共产党章程（修正案）》的决议

（草案）。

党
的
二
十
大
各
代
表
团

继
续
举
行
分
组
会
议

党的二十大代表热议——

新时代十年伟大变革具有里程碑意义
本报记者 刘志强 白之羽 常 钦 宋静思

党的二十大代表热议——

新时代十年伟大变革具有里程碑意义
本报记者 刘志强 白之羽 常 钦 宋静思

习近平总书记在党的二十大报告中指出：“必
须坚持在发展中保障和改善民生，鼓励共同奋斗创
造美好生活，不断实现人民对美好生活的向往。”
党的二十大代表们纷纷表示，要增进民生福祉，提
高人民生活品质，扎实推进共同富裕，让人民群众
获得感、幸福感、安全感更加充实、更有保障、更
可持续。

全面建成小康社会

完成脱贫攻坚、全面建成小康社会的历史任
务，实现第一个百年奋斗目标，是中国共产党和中
国人民团结奋斗赢得的历史性胜利。

“基础设施全面提升，产业发展蓬勃兴旺，村
民收入越来越高，幸福生活蒸蒸日上！”云南省腾
冲市清水镇三家村党总支书记赵家清代表介绍，为
巩固拓展脱贫攻坚成果同乡村振兴有效衔接，三家
村中寨司莫拉佤族村结合当地自然风光，积极发展
乡村旅游，探索一二三产融合发展新模式。2021
年，司莫拉佤族村实现农民人均可支配收入 18860
元，比 2019 年增加 7412 元。在新征程上，将继续
发展乡村特色产业，拓宽农民增收致富渠道，踔厉

奋发、接续奋斗，让幸福的佤族村更加幸福。
“脱贫摘帽不是终点，而是新生活、新奋斗的

起点。”四川省绵阳市北川羌族自治县云珍羌绣专
业合作社负责人陈云珍代表说，近年来，合作社通
过传授技艺，帮助乡亲们凭自己的双手过上幸福生
活，还创办扶贫公益作坊，免费培训 2 万余人次，
带动 500 多人灵活就业，日子越过越红火。接下
来，将继续传承非遗文化，发展手工技艺，不断增
强内生发展动力和发展活力，让产业强起来、乡亲
富起来。

共同富裕取得新成效

十年来，各地区各部门在幼有所育、学有所
教、劳有所得、病有所医、老有所养、住有所居、
弱有所扶上持续用力，我国建成世界上规模最大的
教育体系、社会保障体系、医疗卫生体系，共同富
裕取得新成效。

“共同富裕路上，一个也不能掉队。推动教育
公平发展和质量提升，可以为实现共同富裕夯实基
础、提供动力。”浙江省丽水市云和县第三中学教
师钟华燕代表介绍，近年来，地处山区的云和县持

续推进社会保障和公共服务，提升教育、医疗、养
老等领域的民生福祉，正积极探索与名校结对办学
的模式，进一步缩小城乡教育差距，促进义务教育
优质均衡发展。今后，将因地制宜探索有效路径，
优化教育资源配置，努力让每个孩子都能享有公平
而有质量的教育。

“中国式现代化是全体人民共同富裕的现代
化。促进共同富裕，最艰巨最繁重的任务仍然在农
村。”广东省佛山市禅城区张槎街道古灶村党委书
记陆秀兴代表说，古灶村通过改造旧厂房盘活闲置
土地资源，建设了逾 10 万平方米的现代产业园，
2021 年村民人均分红超过 1.2 万元。新征程上，古
灶村将把维护广大农民根本利益、促进广大农民共
同富裕作为出发点和落脚点，全面推进乡村振兴，
带动更多群众过上更美好的生活。

天更蓝、山更绿、水更清

党的十八大以来，坚持绿水青山就是金山银山
的理念，坚持山水林田湖草沙一体化保护和系统治
理，全方位、全地域、全过程加强生态环境保护，我们
的祖国天更蓝、山更绿、水更清。

“良好生态环境是最普惠的民生福祉。我们坚
持生态惠民、生态利民、生态为民，把解决突出生
态环境问题作为民生优先领域。”天津市宝坻区史
各庄镇副镇长杨秋静代表介绍，史各庄镇持续开展

“扮靓家园”行动，逐村制定整治方案，推行精准管
理，结合乡村治理积分制度，有效调动村民参与环境
治理的积极性和主动性。多措并举之下，绿树蓝天放
眼可见，农村面貌焕然一新。今后，我们将继续提升
环境基础设施建设水平，推进城乡人居环境整治。

“‘把乡村建设成为幸福美丽新家园’，这一目
标在我的家乡正逐步成为现实。”湖南省衡阳县台
源镇台九村村委会主任朱霞代表说，为改善人居环
境，台源镇大力推行“厕所革命”，通过示范带动、
政府奖补等举措，让村民积极参与到改厕各个环节，

“村里还新修建了一批乡村绿化工程，风景宜人的村
庄田园，吸引了更多游客，以及像我一样的返乡创业
者。”台九村将继续牢固树立绿水青山就是金山银山
的理念，让盎然绿色日益成为高质量发展的底色，让
良好生态为幸福生活添彩。

（综合本报记者张帅祯、郭玥、白之羽、王明
峰、黄超、戴林峰、杨彦帆、杨迅、申智林、叶传
增、窦皓报道；统筹：刘念）

基层代表畅谈增进民生福祉——

不断实现人民对美好生活的向往
本报记者

迎来中国共产党成立一百周年；中国特色
社会主义进入新时代；完成脱贫攻坚、全面建
成小康社会的历史任务，实现第一个百年奋斗
目标……党的十八大以来，以习近平同志为核心
的党中央团结带领全党全军全国各族人民撸起
袖子加油干、风雨无阻向前行，推动我国迈上
全面建设社会主义现代化国家新征程。

习近平总书记在党的二十大报告中指出：
“新时代十年的伟大变革，在党史、新中国史、
改革开放史、社会主义发展史、中华民族发展
史上具有里程碑意义。”

听报告、谈体会，话落实、道未来，党的
二十大代表们满怀信心、豪情万丈，大家纷纷
表示：“走过百年奋斗历程的中国共产党在革命
性锻造中更加坚强有力，中国人民焕发出更为
强烈的历史自觉和主动精神，中华民族伟大复
兴进入了不可逆转的历史进程，科学社会主义
在二十一世纪的中国焕发出新的蓬勃生机”“新
时代十年实现伟大变革，最根本的原因在于有
习近平总书记作为党中央的核心、全党的核心
掌舵领航，在于有习近平新时代中国特色社会
主义思想科学指引”“我们要牢牢把握过去五年
工作和新时代十年伟大变革的重大意义，为推
动中华民族伟大复兴号巨轮乘风破浪、扬帆远
航作出贡献”……

一路砥砺奋进，谱写时代华章

“新时代的伟大成就是党和人民一道拼出来、
干出来、奋斗出来的！”10 月 16 日上午，习近平
总书记所作的党的二十大报告传遍神州大地、鼓
舞亿万人民。热议新时代十年的伟大变革，代表
们纷纷表达心声，自豪之情溢于言表。

这十年，我们锐意进取、攻坚克难，攻克
了许多长期没有解决的难题。

“党带领我们攻下一个个深度贫困堡垒，打
赢人类历史上规模最大的脱贫攻坚战，推动近
1 亿农村贫困人口实现脱贫，创造了彪炳史册
的人间奇迹。”山西省灵丘县红石塄乡下车河村
党支部书记王春代表说，这十年，下车河村发

生了巨大变化，村民生活芝麻开花节节高。
“人民有所呼，改革有所应。坚持以人民为

中心，紧紧抓住人民最关心最直接最现实的利
益问题，接连出台一系列惠民生、暖民心举
措，老百姓的日子全方位改善，人民群众获得
感、幸福感、安全感更加充实、更有保障、更
可持续。”江苏省南京市栖霞区仙林街道党工委
书记孙金娣代表说。

这十年，我们自信自强、守正创新，办成
了许多事关长远的大事要事。

天津港集团党委书记、董事长褚斌代表说，
天津港同世界上200多个国家和地区的800多个
港口有贸易往来，外贸航线效率在全球名列前
茅，“从港口机场、能源水利，到高速铁路、高速公
路，日益完善的现代化基础设施，就是我国经济
实力实现历史性跃升的生动案例。”

“‘绿水青山就是金山银山’。我切身感受到
了天更蓝、山更绿、水更清。”四川轻化工大学
化学与环境工程学院副院长符宇航代表说。

这十年，我们踔厉奋发、勇毅前行，经受
住了接踵而至的巨大风险挑战。

“面对新冠肺炎疫情，我们依靠集中力量办
大事的制度优势，最大限度保护了人民生命安
全和身体健康，统筹疫情防控和经济社会发展
取得重大积极成果。”宁夏第四人民医院护理部
副主任顾春娥代表说，一定做好本职工作、为
健康中国建设贡献力量。

一路砥砺奋进，谱写时代华章。古老的东方
大国迎来从跟上时代再到引领时代的伟大跨越，
中华民族伟大复兴展现出前所未有的光明前景。

十年伟大变革，铸就历史丰碑

习近平总书记在党的二十大报告中指出：
“十年来，我们采取一系列战略性举措，推进一
系列变革性实践，实现一系列突破性进展，取
得一系列标志性成果，经受住了来自政治、经
济、意识形态、自然界等方面的风险挑战考
验，党和国家事业取得历史性成就、发生历史
性变革，推动我国迈上全面建设社会主义现代

化国家新征程。”
这是山河锦绣的壮丽画卷，这是波澜壮阔

的恢宏史诗。
极不寻常、极不平凡的十年，注定将在史

册上镌刻下深深的印记。
走过非凡十年，党在革命性锻造中更加坚

强有力。
“从坚持和加强党对一切工作的领导，到

‘八项规定’激浊扬清、反腐败斗争取得压倒性
胜利并全面巩固，党的政治领导力、思想引领
力、群众组织力、社会号召力显著增强。”山东
省副省长范波代表说。

走过非凡十年，中国人民的前进动力更加强
大、奋斗精神更加昂扬、必胜信念更加坚定。

“站上奥运会最高领奖台，听到国
歌奏响，我倍感荣光。”来自河北
省体育局田径运动中心的
巩 立 姣 代 表 表 示 ， 十 年
间，我国竞技体育全面发
展，全民健身的种子也在
神州大地生根发芽。

“身处高校，我真切感
受到，这些年一批重大科
研成果竞相涌现、一大批
优秀人才茁壮成长，高水
平科技自立自强取得积极
进展。”中国工程院院士、
南昌大学食品科学与技术国
家重点实验室主任谢明勇代表说，
科研工作者焕发出更为强烈的历史自觉
和主动精神。

走过非凡十年，我国发展具备了更为坚实
的物质基础、更为完善的制度保证。

“这十年，改革开放和社会主义现代化建设
深入推进，让我国发展具备了更为坚实的物质基
础、更为完善的制度保证。”广东省龙川威达绝缘
材料有限公司党支部书记黄东云代表说，“我们
要把握机遇、再接再厉，在实现企业更好发展的
同时，为构建新发展格局作出积极贡献。”

（下转第四版）

习近平总书记在党的二十大报告中
庄严宣示：“从现在起，中国共产党的中
心任务就是团结带领全国各族人民全面
建成社会主义现代化强国、实现第二个
百年奋斗目标，以中国式现代化全面推
进中华民族伟大复兴。”

大道之行，壮阔无垠。
回首来路，在新中国成立特别是改革

开放以来长期探索和实践基础上，经过十
八大以来在理论和实践上的创新突破，我
们党成功推进和拓展了中国式现代化。

展望前路，牢牢把握新时代新征程
的使命任务，自信自强、守正创新，踔厉
奋发、勇毅前行，我们党一定能团结带领
亿万人民不断夺取全面建设社会主义现
代化国家新胜利！

成功推进和拓展了中国
式现代化——

壮阔征程擘画宏伟蓝图，
中国式现代化道路的图景更
加清晰

首场党代表通道上，英国《经济学
人》杂志记者向代表提问：“历史会怎么
样记住今年的二十大？”

中央党校（国家行政学院）分管日常
工作的副校（院）长谢春涛代表回应说，
党的二十大报告对中国未来五年以至更
长时间的发展作出规划和部署。“一定会
对中国未来发展起着重要引领、推动作
用，一定能够使中国式现代化更稳、更
快、更好地推进。”

奋斗目标，标注新的历史方位；
今日中国，开启新的逐梦征程。
翻开二十大报告，中国式现代化的

美好前景令人向往——
全面建成社会主义现代化强国，总

的战略安排是分两步走：
——从二〇二〇年到二〇三五年基

本实现社会主义现代化；
——从二〇三五年到本世纪中叶把

我国建成富强民主文明和谐美丽的社会
主义现代化强国。

报告明确了到二〇三五年我国发展
的总体目标：“经济实力、科技实力、综合国
力大幅跃升”“实现高水平科技自立自强，
进入创新型国家前列”“建成现代化经济体
系，形成新发展格局”“全过程人民民主制
度更加健全”“人的全面发展、全体人民共
同富裕取得更为明显的实质性进展”……

中国科学院院士、吉林大学化学学
院教授于吉红代表说：“党的十九大报告
描绘了全面建设社会主义现代化国家宏
伟蓝图，党的二十大报告对全面建成社
会主义现代化强国作出进一步科学谋
划，报告内容一脉相承又与时俱进。”

报告强调，未来五年是全面建设社会
主义现代化国家开局起步的关键时期。

“开局起步至关重要，我们要心往一
处想、劲往一处使，努力推动中国式现代
化建设事业不断向前进。”中国建筑五局
党委书记、董事长田卫国代表说。

宏伟擘画，映照初心如磐。
一百多年前，孙中山先生在《建国方

略》中绘就了中国现代化第一份蓝图：建
设 160 万公里公路、约 16 万公里铁路、3
个世界级大海港、三峡大坝……

如今，铁路进青藏、公路密成网、高
峡出平湖、港口连五洋、“天和”驻太空、

“祝融”探火星……中国的现代化程度已
远超孙中山先生当初的设想。

伟大变革，筑牢梦想之基。
历史性地解决了绝对贫困问题，经

济总量稳居世界第二位，制造业规模、外
汇储备稳居世界第一，进入创新型国家
行列，货物贸易总额居世界第一，吸引外
资和对外投资居世界前列，美丽中国建
设迈出重大步伐……

党的十八大以来，以习近平同志为
核心的党中央带领人民，采取一系列战
略性举措，推进一系列变革性实践，实现
一系列突破性进展，取得一系列标志性
成果，推动党和国家事业取得历史性成
就、发生历史性变革。

上海市松江区委书记程向民代表说，
正是因为坚持创新在我国现代化建设全
局中的核心地位，松江区从房地产占“半
壁江山”的近郊区，跃升为长三角G60科
创走廊的策源地，未来还将秉持新发展理
念不动摇，唯实唯干、加快高质量发展。

习近平总书记在二十大报告中深刻
阐释：“中国式现代化，是中国共产党领导
的社会主义现代化，既有各国现代化的共
同特征，更有基于自己国情的中国特色。”

二十大报告阐释了中国式现代化的
特征：是人口规模巨大的现代化，是全体人
民共同富裕的现代化，是物质文明和精神
文明相协调的现代化，是人与自然和谐共
生的现代化，是走和平发展道路的现代化。

报告明确提出中国式现代化的本质
要求：坚持中国共产党领导，坚持中国特
色社会主义，实现高质量发展，发展全过
程人民民主，丰富人民精神世界，实现全
体人民共同富裕，促进人与自然和谐共
生，推动构建人类命运共同体，创造人类
文明新形态。

中共中央党史和文献研究院原院务
委员冯俊说，二十大报告更深入阐释了
中国式现代化的特征，并首次提出了九
个本质要求，这对于我们深刻理解和认
识中国式现代化的科学内涵、旨归意义、
目标任务、实现途径等，具有重要价值。

扎根中国大地，中国式现代化彰显
中国特色社会主义制度的优越性，展现
出光明前景和勃勃生机。

创造人类文明新形态——
为人类实现现代化提供

新的选择，中国式现代化道路
越走越宽广

迄今为止，全球完成工业化的发达
国家和地区人口总和不超过 10亿人。中
国 14亿多人口整体迈入现代化社会，无
先例可循，是人类历史上有深远影响的
大事。 （下转第四版）

为全面建设社会主义现代化国家而团结奋斗
——从党的二十大看以中国式现代化全面推进中华民族伟大复兴

数据来源：党的二十大报告 制图：蔡华伟
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始终同人民同呼吸、共命运、心连心
——二十大代表讨论二十大报告综述

图①：10 月 18 日，在浙江
代表团举行的分组会议上，阮
玲斐代表（前排左一）展示大陈
岛风景绣品。 胡元勇摄

图②：湖南代表团在分组
会议上交流发言。

杨 迅 唐 俊摄影报道
图③：10 月 17 日，云南代

表团举行分组会议，讨论党的
二十大报告。图为李娜倮代表

（左二）在发言。
沈靖然 雷桐苏摄影报道
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10月 19日，党的二十大新闻中心
举行第三场记者招待会。中央政法委
副秘书长訚柏，最高人民法院党组副
书记、分管日常工作的副院长、一级
大法官贺荣，最高人民检察院党组副
书记、分管日常工作的副检察长、一
级大检察官童建明，公安部党委委
员、副部长许甘露，司法部党组成
员、副部长左力围绕“坚持以习近平
法治思想为指引 努力建设更高水平的
法治中国”这一主题介绍有关情况，并
回答记者提问。

习近平法治思想推动新时
代全面依法治国发生历史性
变革

党的二十大报告对坚持以习近平
法治思想为指引，深入推进法治中国
建设作出重大决策部署，为新时代推
进全面依法治国、建设社会主义法治
国家指明了前进方向。

“习近平法治思想推动新时代全
面依法治国发生历史性变革、取得历
史性成就。”訚柏说，习近平法治思想
是党的十八大以来法治建设最重要的
标志性成果，是我们党百年来提出
的最全面、最系统、最科学的法治思
想体系，是最具原创性的当代中国
马克思主义法治理论、二十一世纪
马克思主义法治理论，在中国特色
社会主义法治建设的进程中具有重
大意义。

习近平法治思想推动法治中国
建设开创新局面。訚柏介绍，党的
十八大以来，法治中国建设取得了 5
项重要的成就：社会主义法治国家建
设深入推进，全面依法治国总体格局
基本形成，中国特色社会主义法治体
系建设加快推进，司法体制改革取
得重大进展，社会公平正义法治保
障更为坚实。

法治政府建设是全面依法治国的
重点任务和主体工程。“我们推动‘减
证便民’清理证明事项 2.1 万多项，同
时加强了行政复议的监督，十年来各级行政复议机关办理行政复
议案件 190 多万件，案件的纠错率平均达到 13.6%，推动了依法行
政水平的显著提升。”左力说。

党的十八大以来，国务院共制定、修改、废止行政法规 466 件
次，其中制定 56 件、修改 46 件次，“一揽子”修改 327 件次、废止 37
件。对于下一步行政立法工作，左力表示，司法部将始终坚持党对
行政立法工作的领导，切实加强重点领域、新兴领域和涉外领域立
法，持续提升行政立法的质量和效率，积极回应人民群众对立法工
作的新需求新期待，保证人民群众对立法工作的知情权、参与权、
表达权和监督权，不断健全满足人民日益增长的美好生活需要必备
的法律制度。

维护社会安定，保护人民安宁，为经济社会稳定
发展保驾护航

国家安全是民族复兴的根基，社会稳定是国家强盛的前提。党
的十八大以来，全国公安机关以习近平新时代中国特色社会主义思
想为指导，扎实推进平安中国、法治中国建设，维护了社会安定，
保护了人民安宁。

许甘露介绍，十年来，刑事案件、安全事故等“五项指数”大幅
下降。2021年，八类主要刑事犯罪、毒品犯罪、抢劫抢夺案件、盗
窃案件的立案数和一次死亡 3人以上较大交通事故数较 2012年分别
下降了64.4%、56.8%、96.1%、62.6%和59.3%。人民群众的安全感明
显提升，2021年，根据国家统计局的调查，安全感达到了98.6%，较
2012年提升了11个百分点。当今中国成为世界上公认的最安全的国
家之一。

探索建立检察机关提起公益诉讼制度，是党的十八届四中全会
作出的重大决策部署，也是推动国家治理体系和治理能力现代化的
一项重要举措。

童建明介绍，最高检先后部署“保障千家万户舌尖上的安全”“公
益诉讼守护美好生活”等专项公益诉讼检察工作，推动解决生态环
境、食品药品安全、安全生产等领域人民群众的关切问题。5年来，
检察机关共办理公益诉讼案件71万多件，平均每年14万多件，形成
了独具特色的公益司法保护“中国方案”。

新时代十年，人民法院坚持严格依法保护知识产权，有力服务
创新驱动发展和科技强国建设。贺荣介绍：“目前，知识产权审判范
围已经涵盖专利、商标、著作权、商业秘密、集成电路布图设计、
植物新品种、地理标志等权利保护以及不正当竞争、垄断行为规制
等相关案件，纠纷类型越来越多样。2013年以来审结一审知识产权
案件 273.8万件，年均增长 24.5%。我国知识产权司法保护激励创新
创造的能力和效果更加彰显，专业化审判体系和保护机制进一步完
善，司法保护的国际影响力持续提升。”

推进司法改革，努力让人民群众在每一个司法
案件中感受到公平正义

党的十八大以来，社会公平正义法治保障更为坚实。贺荣介绍
了这样一组数据：人民法院受理案件数量从2013年的1421.7万件上
升到2021年的3351.6万件，结案标的额近50万亿元。“下一步，人民
法院将继续深入践行习近平法治思想，坚决维护国家安全和社会稳
定，服务经济社会高质量发展，依法保障人民群众合法权益，严格
公正司法，深化司法体制综合配套改革，努力让人民群众在每一个
司法案件中感受到公平正义。”贺荣说。

为推进全面依法治国，增进人民群众法治获得感，近年来，
检察机关在保持对严重刑事犯罪从严追诉的同时，认真贯彻宽严
相济刑事政策和少捕慎诉慎押刑事司法政策，充分适用认罪认罚
从宽制度，增进社会和谐。童建明说：“刑事案件诉前羁押率从
2012 年的 69.7%下降至今年前 9 个月的 28.3%，这充分体现了司法
的文明和进步。”

党的二十大报告对严格公正司法作出明确部署。近年来，最
高检会同公安部建立侦查监督与协作配合机制，目前已建立了
3600 多个协作办公室，促进监督更有力、配合更顺畅。2013 年至
今年 9 月对认为确有错误的刑事、民事、行政裁判，提出抗诉 11.9
万件。

“推行办案全程监督制度，全国市县两级建成和启用了3027个执
法办案管理中心，基本覆盖了全国建制市 （县），刑事案件原则上都
在中心内办理。”许甘露介绍，十年来，公安机关坚持政治建警、全
面从严治警的方针，扎实开展队伍教育整顿，大力整治执法不严、
执法不公等问题，深入开展“大练兵”活动，举办了各类培训班30多
万期，执法水平不断提升。

习近平总书记在党的二十大报告中指出，“团结
就是力量，团结才能胜利。全面建设社会主义现代
化国家，必须充分发挥亿万人民的创造伟力”“始终
同人民同呼吸、共命运、心连心”。

代表们一致认为，人民是党执政兴国的最大底
气。坚持一切为了人民、一切依靠人民，赢得人民
信任，得到人民支持，党就能够克服任何困难，就
能够一往无前、无往不胜，就必将形成同心共圆中
国梦的强大合力。

坚持人民至上：“深入贯彻以人民为
中心的发展思想”

河南省辉县市张村乡裴寨村党支部书记裴春亮
代表手中的二十大报告上，一句句围绕人民的阐
述，一项项增进人民福祉的部署，被画上了一道道
着重线。

“‘人民’作为报告的关键词、高频词，充分彰显
我们说的人民立场、人民情怀。”裴春亮深有感触地
说，坚持以人民为中心，是新时代坚持和发展中国
特色社会主义的一条基本方略，也是贯穿习近平新
时代中国特色社会主义思想的一条主线，推动着造
福人民的伟大事业不断向前。

“面对突如其来的新冠肺炎疫情，我们坚持人民
至上、生命至上，坚持动态清零不动摇，开展抗击
疫情人民战争、总体战、阻击战，最大限度保护了
人民生命安全和身体健康”；

“经过接续奋斗，实现了小康这个中华民族的
千年梦想，打赢了人类历史上规模最大的脱贫攻
坚战”；

“深入贯彻以人民为中心的发展思想，在幼有所
育、学有所教、劳有所得、病有所医、老有所养、
住有所居、弱有所扶上持续用力，人民生活全方位
改善”……

10 年非凡成就，书写在物阜民丰、万家灯火
里，每一位代表都体会真切。

宁夏固原，曾被外国专家认为“不具备人类生存
基本条件”的苦瘠之地，如今变为山绿、民富的宜居
之城。

“一路走来，愈发感悟思想的伟力，愈发坚定让
人民生活幸福就是‘国之大者’。”固原市委书记冼国
义代表说，全面推进乡村振兴的深度、广度、难度
都不亚于脱贫攻坚，决不能有任何喘口气、歇歇脚
的想法。

“江山就是人民，人民就是江山。中国共产党领
导人民打江山、守江山，守的是人民的心。”

“人心是最大的政治。谁把人民放在心上，人民
就会把谁放在心上。”湖南党史陈列馆副馆长陈艳代
表常常向人们讲述“半条被子”的故事。在她看来，
这段温暖人心的历史中藏着中国共产党历久弥新的
精神“密码”。

“正是因为坚守‘为了人民’这一崇高理念，党才
赢得了人民群众的信任、拥护和支持，才得以冲破
重重险阻发展壮大，才取得了新时代十年的辉煌成
就。”陈艳说，前进道路上还会经受风高浪急甚至惊
涛骇浪，始终把人民放在心中最高位置，把人民幸

福镌刻在发展答卷中，就能走好新时代的长征路。
鉴往知来，砺行致远。

“与人民同呼吸、共命运、心连心，是共产党人的
初心，永远不会改变。”驻村近4年，重庆市司法局人民
参与和促进法治处处长杨懿代表对“人民”二字的理
解更加深入，“党团结带领人民进行革命、建设、改革，
根本目的就是为了让人民过上好日子，无论面临多大
挑战和压力，无论付出多大牺牲和代价，这一点都始
终不渝、毫不动摇。”

不断造福人民：“坚持在发展中保障
和改善民生”

民之所盼，政之所向。
习近平总书记在报告中鲜明指出：“为民造福是

立党为公、执政为民的本质要求。必须坚持在发展
中保障和改善民生，鼓励共同奋斗创造美好生活，
不断实现人民对美好生活的向往。”

从收入到就业、从教育到医疗、从养老到社会保
障……报告聚焦人民群众的操心事、烦心事、揪心事，
部署一系列新举措，着力增进民生福祉、回应人民期
盼，代表们表示倍增信心、倍添干劲。

“报告把保障人民健康放在优先发展的战略位
置，体现了对人民生命健康的高度重视。”甘肃省庆
阳市人民医院重症监护室护士长脱亚莉代表说，自
己所在医院的同事们已第一时间在网上关注到相关
内容，感到很振奋。

脱亚莉说，从“有没有”到“好不好”，党中央顺应
民生需求的新变化，提出促进优质医疗资源扩容和区
域均衡布局，坚持预防为主，加强重大慢性病健康管
理等要求，将推动我国医疗卫生事业由“以治病为中
心”向“以人民健康为中心”转变。

为求职者“一对一”推荐岗位，实地走访用人单
位，在抖音上直播带岗……这是来京之前，吉林省
白城市洮北区公共就业服务实训指导中心主任于砚
华代表的日常工作。

“就业是民生之本，牵动着千家万户。”于砚华
说，报告对重点群体就业、消除就业歧视、加强
灵活就业和新就业形态劳动者权益保障等作出部
署，将助推更多劳动者高质量充分就业，过上更
好日子。

贵州省望谟县实验高中副校长刘秀祥代表，对报
告中“办好人民满意的教育”相关内容反复研读。

“过去10年，我们发起的‘助学走乡村行动’帮助
4200 多名贫困学生顺利完成了学业，相信在政策有
力支持下，我们的办学条件和师资水平会越来越
好，山里的孩子们能享受到更加优质的教育。”刘秀
祥说。

“我们要实现好、维护好、发展好最广大人民根本
利益，紧紧抓住人民最关心最直接最现实的利益问
题，坚持尽力而为、量力而行，深入群众、深入基层，采
取更多惠民生、暖民心举措，着力解决好人民群众急
难愁盼问题，健全基本公共服务体系，提高公共服务
水平，增强均衡性和可及性，扎实推进共同富裕。”放
眼未来，报告指明奋进的方向。

江西省上犹县安和乡富湾村党支部书记康宽军

代表，对“奋进新时代”主题成就展中一张张充满笑
脸的照片印象最深刻：“这是实实在在的幸福感和获
得感，是最生动的民生答卷。”

“时代是出卷人，我们是答卷人，人民是阅卷
人。”康宽军表示，“报告激励我们始终把人民安居乐
业、安危冷暖放在心上，用心用情用力解决群众关
心的实际问题，一件一件抓落实，一年接着一年
干，努力让群众看到变化、得到实惠。”

紧紧依靠人民：“充分发挥亿万人民
的创造伟力”

全面建设社会主义现代化国家，必须充分发挥
亿万人民的创造伟力。

习近平总书记在报告中强调，“全党要坚持全心
全意为人民服务的根本宗旨，树牢群众观点，贯彻
群众路线，尊重人民首创精神，坚持一切为了人
民、一切依靠人民，从群众中来、到群众中去”，引
发代表们广泛共鸣。

山东省烟台市芝罘区毓璜顶街道，“壹家生活社
区厨房”火热开张。这个便利老人的社区食堂，房子
由小区居民提供，服务人员是志愿者，建设投入来
自社区红色先锋公益基金。

“人民群众蕴藏无限智慧和力量。我们社区工作
既服务群众，也依靠群众，二者彼此交融、相互推
进。”毓璜顶街道大海阳社区党委书记冷晓燕代表
说，将以人民为师，向群众问策，共建共治共享美
好社区生活。

党的根基在人民、血脉在人民、力量在人民。
参军160万人，民工313万人，担架20万副……辽

宁锦州，辽沈战役纪念馆支前馆的一组“东北解放战
争人民支前统计”，让许多参观者驻足深思。

“我们党为人民而生、因人民而兴。”锦州市委书
记靳国卫代表表示，群众路线的法宝不可丢。必须坚
持问计于民、问需于民，把握群众所思所想所盼，凝聚
民心民智民力，努力开拓发展新局面。

人民是中国共产党领导和执政的力量源泉，是
决定党和国家前途命运的根本力量。

2020 年，新冠肺炎疫情汹汹来袭。武汉上万名建
设工人夜以继日轮班施工，近千台设备、车辆彻夜运
行，创下了10天建成火神山医院的中国速度。

“紧紧依靠人民，我们党跨过了一道又一道沟
坎，取得了一个又一个胜利。”作为亲历者与建设
者，回忆起这一幕，中国建筑三局电气工程师肖帅
代表说。

“站在新起点上，我们紧紧依靠人民、不断造福
人民、牢牢根植人民，把政治智慧的增长、执政本
领的增强深深扎根于人民的创造性实践，力争继续
在全面深化改革、推进乡村振兴中再立新功。”安徽
凤阳县小岗村党委书记周群之代表说。

代表们表示，在以习近平同志为核心的党中央
坚强领导下，始终同人民同呼吸、共命运、心连
心，必将凝聚起团结奋斗的磅礴力量，谱写新时代
中国特色社会主义更加绚丽的华章。

（新华社北京 10月 19日电 记者姜琳、谭谟
晓、叶昊鸣、魏玉坤、于文静、白阳）
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新华社北京10月19日电 在中国共产党
第二十次全国代表大会召开之际，世界政党政
要和各界人士继续致电致函中共中央和习近平
总书记，热烈祝贺中共二十大胜利召开。

科特迪瓦乌弗埃民主和平联盟统一党主
席、总统瓦塔拉表示，中共二十大是中国政治
生活中的一件大事，愿继续推动科中两党关系
深入发展，深化两国友谊，造福两国人民。

斯里兰卡人民联合阵线领袖、政府总理古
纳瓦德纳表示，中国共产党带领中国坚定走中
国特色社会主义道路，开创了引领世界发展的
伟大新时代，促进了亚洲、非洲、拉丁美洲乃
至全世界所有国家共同繁荣。

安提瓜和巴布达工党领袖、政府总理布朗表
示，中共二十大将在总结过去工作的基础上，指
引中国在新征程上取得令人瞩目的新成就。

所罗门群岛政府总理索加瓦雷表示，在中
国共产党领导下，中国政府和人民在脱贫攻
坚、绿色发展等方面取得巨大成就。所政府将
坚定支持中国建设社会主义现代化国家，共同
推动构建人类命运共同体。

玻利维亚争取社会主义运动党主席、前总
统莫拉莱斯表示，在中国共产党的卓越领导下，
中国成为世界经济强国，这一成就令人钦佩。

柬埔寨人民党中央常委、未来首相候选人
洪玛奈表示，在中国共产党英明领导下，中国
取得举世瞩目的伟大成就，为维护世界和平稳
定、促进发展繁荣作出重要贡献。柬方愿同中
方加强交流合作，深化柬中命运共同体建设，
更好造福两国和两国人民。

中非共和国团结一心运动全国执行书记、国
民议会议长萨兰吉表示，中国共产党自成立以来

始终为中国发展不懈奋斗，中非共和国团结一心
运动愿学习借鉴中共长期斗争和建设的经验。

尼日尔全国发展社会运动主席、国民议会议
长奥马鲁表示，由衷钦佩中国共产党带领中国人
民取得民族解放和经济社会发展的辉煌成就。

格鲁吉亚“格鲁吉亚梦想—民主格鲁吉亚”
党政治委员会政治书记、议长帕普阿什维利表
示，中共二十大将深刻影响中国未来五年乃至
更长时期的发展。

牙买加工党总书记、政府副总理兼国家安
全部长霍勒斯·张表示，今年是中国迈向第二个
百年奋斗目标新征程的重要之年，本次大会的
召开同中国人民的命运息息相关，预祝大会取
得圆满成功。

尼泊尔共产党（毛主义中心）主席、前政府总
理普拉昌达表示，十年来，习近平总书记提出的
中国梦和“一带一路”倡议在世界上产生积极影
响，为各国加强合作、推动建立公正、美好、
和平的国际秩序营造了良好国际氛围。

斯洛伐克方向党主席、前政府总理菲佐表
示，习近平总书记提出的全球发展倡议和全球安
全倡议有利于促进世界和平与发展。中共二十
大对将中国建设成现代化国家具有关键意义。

土耳其爱国党主席佩林切克表示，中国共
产党取得的成就不仅是中国和中国人民的，也
是属于全人类的共同成就。

塞尔维亚社会党主席达契奇表示，相信中
共二十大将成为全面贯彻新时代中国特色社会
主义思想、全面建设社会主义现代化国家新征
程的重要盛会。

印度共产党总书记拉贾表示，中国共产党
一定能够在马克思列宁主义和科学社会主义基

本原则指引下，迈向更加成功的未来。
阿尔巴尼亚社会党总书记吉克努里表示，

期待中共二十大作出的重要决策为中国人民带
来更多福祉，引领中国取得更加伟大的成就，
为推动世界和平与发展作出更大贡献。

白俄罗斯共产党中央委员会第一书记索科
尔表示，中国共产党顺应时代要求，坚持自我
完善，取得了巨大成就，在国际舞台上赢得崇
高威望。

欧盟委员会前主席、意大利前政府总理普
罗迪表示，由衷期待中国作为负责任大国，为
推动世界经济发展贡献中国方案。

法国前政府总理拉法兰表示，法方深知中
共二十大的重要意义，期待中共二十大进一步
推动世界和平与国际合作。

此外，发来贺电贺函的还有印尼大印尼行
动党总主席、国防部长普拉博沃，摩洛哥独立
党总书记、政府水利与装备大臣巴拉卡，苏丹
正义与平等运动主席、政府财政和经济规划部
长吉布里勒，缅甸联邦巩固与发展党代理主席
钦伊，埃及共和人民党主席欧迈尔，突尼斯自
由宪政党主席穆希，巴西共产党主席桑托斯，
加纳社会主义运动总书记普拉特，英国共产党
总书记格里菲斯，德国联邦议院社民党党团主
席米策尼希，韩国国民力量党院内代表朱豪
英，津巴布韦非洲民族联盟—爱国阵线中央政
治局委员、外事书记蒙本盖圭，阿根廷正义党
国际关系书记、政府国防部长塔亚纳，希腊新
民主党国际书记哈齐瓦西利乌，葡萄牙社会民
主党国际书记费雷拉，亚洲政党国际会议常委
会秘书长赵炳珶，美国和平理事会主席阿扎
德，埃及青年政党领袖和政治家协调委员会等。

世界政党政要和各界人士继续祝贺中共二十大胜利召开
“从现在起，中国共产党的中心任务就是团结带领全国

各族人民全面建成社会主义现代化强国、实现第二个百年
奋斗目标，以中国式现代化全面推进中华民族伟大复兴。”
16日，习近平总书记在中共二十大报告中作出这一宣示。

连日来，二十大报告强调的中国式现代化成为吸引世
界目光的关键词。国际社会称赞，中国式现代化创造了

“人类发展史上真正的奇迹”，是“人类社会发展的一项创
举”，为人类实现现代化提供了新的选择。海外人士期待中
国在现代化建设的道路上继续以中国新发展为世界提供新
机遇，推动全球治理朝着更加公正合理的方向发展，携手
开创人类更加美好的未来。

启迪发展路径的现代化

中国式现代化，是中国共产党领导的社会主义现代
化，既有各国现代化的共同特征，更有基于自己国情的中
国特色。国际社会认为，中国式现代化扎根中国大地，切
合中国实际。中国式现代化取得的成就为世界点亮了进步
与发展的希望之灯，为世界现代化进程贡献了中国智慧和
中国方案。

“这是人类发展史上真正的奇迹。”柬埔寨亚洲愿景研究
院研究员通孟戴维对中国过去十年来在中国式现代化道路
上取得的发展成就表示赞叹。他认为，中国完成脱贫攻
坚、全面建成小康社会，“中国的成功正在激发许多发展中
国家勇敢探索发展和繁荣的本国方案”。

仔细研读习近平总书记在二十大报告中对中国式现代
化的系统阐述之后，新加坡国立大学李光耀公共政策学院副
教授顾清扬认为，中国式现代化是具有中国特色的发展模
式。他说，中国共产党团结带领中国人民全面建成社会主义
现代化强国，以中国式现代化全面推进中华民族伟大复兴，
将在纷繁复杂的世界大变局中产生重要积极影响。

对中国式现代化发展成就，老挝国会副主席宋玛·奔舍
那有着切身体会。“我们兄弟姐妹小时候在北京生活，现在
隔一段时间去中国，对中国的变化感受真切。”20 世纪 60
年代曾在北京学习、生活的奔舍那家族兄弟姐妹，再来中
国时也会去同学、朋友家做客。“他们现在的生活真好！”宋
玛说。

宋玛感慨：“中国式现代化发展的成就告诉我们，现代
化不是西方化，各国都可以有适合本国的现代化。”

在肯尼亚国际问题学者卡文斯·阿德希尔看来，中国式
现代化是面向庞大人口的、以人民为中心的现代化。他表
示，作为世界上人口最多的国家，中国式现代化道路的成
功探索是对人类进步事业的巨大贡献。中国为包括非洲国
家在内的发展中国家作出榜样，就是要坚持走符合自身国
情的现代化发展之路，要以全体人民共同富裕为目标实现
现代化。

“中国经历了伟大的经济和社会变革。”委内瑞拉新兴经
济体发展高等研究中心学术研究主任路易斯·德尔加罗说，
中国式现代化为不少面临经济和社会发展问题、需要探索
适合自身国情发展道路的国家提供了重要借鉴。

“中国式现代化创造了人类文明新形态，拓展了发展中国家走向现代化的途径。”
俄罗斯共产党中央委员会主席根纳季·久加诺夫指出，中国的快速发展已成为人类文
明发展进程中一项重大成就，中国式现代化的成功经验将为更多国家和人民开辟通
往美好未来的道路。

惠及世界繁荣的现代化

二十大报告指出，中国式现代化是人口规模巨大的现代化；是全体人民共同富
裕的现代化；是物质文明和精神文明相协调的现代化；是人与自然和谐共生的现代
化；是走和平发展道路的现代化。海外人士认为，中国式现代化拥有丰富内涵和强
大吸引力，将积极推动世界繁荣、文明互鉴，为世界注入更多正能量。

约旦商人协会会长哈姆迪·塔巴的企业经营业务涉及汽车、保险、贸易等多个领
域，近年来他充分感受到中国开放市场、经济蓬勃发展释放出的巨大红利。塔巴认
为，二十大报告指出中国式现代化是人口规模巨大的现代化、是全体人民共同富裕
的现代化，这意味着未来中国人民生活水平将整体跃升，中国释放出的消费需求将
极大推动世界经济的持续繁荣与发展。

“中国打赢人类历史上规模最大的脱贫攻坚战，提高了人民收入水平，努力实现
社会公平。”阿根廷阿中商会基建委员会协调人费尔南多·法佐拉里对报告中关于“全
体人民共同富裕的现代化”的论述感受颇深，他认为，以上种种努力都有效扩大了中
国市场，提升了中国人民对高质量商品和服务的需求，“这对全球企业来说都是巨大
的吸引力”。

巴西巴中研究中心主任埃万德罗·卡瓦略说，“物质文明和精神文明相协调”的中
国式现代化，强调促进物的全面丰富和人的全面发展，最终实现全体人民共同富
裕，促进社会公平正义。“我们可以看到，中国式现代化走的是一条生产发展、生活
富裕、生态良好的文明发展道路。”

“中国式现代化所突出的物质文明和精神文明相协调，将继续推动中国文化走向
世界，拓宽中国与世界各国加深了解的渠道。”沙特国王大学教授易卜拉欣·沃哈伊布
指出。

塞内加尔中国问题专家、《太阳报》前驻华记者阿马杜·迪奥普关注到报告中强
调的“人与自然和谐共生的现代化”。“中国在保护环境、促进绿色发展方面发挥着重
要作用，中国为减少环境污染、推进绿色经济发展作出了突出贡献。”迪奥普以中国
库布其沙漠荒漠化治理为例，称赞中国生态保护工程为世界提供了可借鉴的经验，
中国推广可再生能源的举措也激励着世界。

“中国式现代化是走和平发展道路的现代化，必将为完善全球治理注入更多正能
量。”古巴国际政治研究中心中国问题专家爱德华多·雷加拉多说，当今世界，和平与
发展的时代主题面临严峻挑战，中国始终坚定奉行独立自主的和平外交政策，维护
国际关系基本准则和国际公平正义，期待中国新发展不断为世界带来新机遇，为开
创人类更加美好的未来作出更大贡献。

推动完善全球治理的现代化

当前，世界又一次站在历史的十字路口，何去何从取决于各国人民的抉择。国
际社会认为，在这样的关键时刻，二十大报告将“推动构建人类命运共同体，创造人
类文明新形态”写入中国式现代化的本质要求，表明中国在现代化建设的过程中，将
始终推动全球治理朝着更加公正合理的方向发展，中国人民将同世界人民携手开创
人类更加美好的未来。

“构建人类命运共同体这一重要理念为全球治理贡献了中国方案，为促进世界和
平与繁荣提供了中国智慧。”美国库恩基金会主席罗伯特·劳伦斯·库恩在全程收看
习近平总书记向中共二十大作报告的直播后表示，中国共产党是代表中国全体人民
的政党，坚持以人民为中心的发展思想，带领人民实现国家现代化和民族复兴。“构
建人类命运共同体”理念将把“以人民为中心”的中国理念进一步带到世界。

南非约翰内斯堡大学非洲—中国研究中心主任戴维·蒙亚埃称赞中国式现代化道
路是“人类社会发展的一项创举”。他认为，从共享发展机遇到分享发展经验，中国式
现代化探寻出一条更加公平的发展道路，中国的发展经验对世界特别是非洲国家和
其他发展中国家持续产生深远影响。

阿尔及利亚阿尔及尔第三大学教授伊斯梅尔·德贝什自20世纪90年代起一直担
任阿尔及利亚—中国友好协会主席。德贝什说，中国高度重视人民生命健康和福
祉、大力实施科教兴国战略，在国际上维护地区和国际安全、和平与稳定，将同其
他发展中国家共享发展机遇、助力他国发展和人民生活水平提升，推动构建人类命
运共同体，这些都体现出人民在中国式现代化道路中的重要性。

德贝什指出，近年来，中国提出的倡议都强调了伙伴关系和互利共赢，强调促
进各国人民民心相通。他认为，中国将“推动构建人类命运共同体”写入中国式现代
化的本质要求，将推动全球治理朝着更加公正合理的方向发展，为全球发展作出更
大贡献。

“中共二十大报告发出明确信号，中国共产党领导下的中国将坚定维护国际关系
基本准则和国际公平正义，推动落实全球发展倡议和全球安全倡议，推动构建人类命
运共同体。”新西兰中国问题专家戴夫·布罗米奇说，中国将继续弘扬多边主义，携手国
际社会应对全球性挑战，“一个社会稳定和经济强劲的中国将是全世界共同的福祉”。

（新华社北京10月19日电 新华社记者）
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中国共产党第二十
次全国代表大会正在北
京举行，多家外国媒体
通过实时转播、连线会
场记者、图文直播、在
官网开设专题专区专栏
等形式，对大会进行全
方位报道。外媒表示，中共二十大报告全面总
结中国改革发展取得的重大成就和宝贵经验，
从战略全局上对中国共产党和国家未来发展作
出规划和部署，对中国和世界的和平发展繁荣
都将产生深远影响。

“马克思主义的中国篇章是
中国共产党人依靠自身力量实践
出来的”

英国天空新闻频道网站报道说，中国共产
党第二十次全国代表大会是中国党和人民政
治生活中具有重要历史里程碑意义的一件大
事，习近平总书记向大会所作报告指明了中国
未来发展的优先任务。

新加坡亚洲新闻台报道提到，中共二十大
报告所涵盖内容非常丰富。报告介绍了中国十
年来取得的发展成就，也指出了中国发展面临
的外部挑战。报道引述相关内容说，中共二十
大报告总结了过去十年对中国共产党和中国人
民事业具有重大现实意义和深远历史意义的三
件大事：一是迎来中国共产党成立一百周年，二
是中国特色社会主义进入新时代，三是完成脱
贫攻坚、全面建成小康社会的历史任务，实现
第一个百年奋斗目标。

喀麦隆《论坛报》刊发报道说，习近平总书记
在中共二十大报告中阐述了中国过去五年的工
作和新时代十年的伟大变革。报道称，“马克思
主义的中国篇章是中国共产党人依靠自身力量
实践出来的。坚持深化改革开放，将不断彰显
中国特色社会主义制度优势”。

韩国 《亚细亚经济》 刊发文章说，习近平
总书记在报告中多次提及“中国特色社会主义”，
表示“坚持党的全面领导是坚持和发展中国特色
社会主义的必由之路，中国特色社会主义是实
现中华民族伟大复兴的必由之路”。

柬埔寨 《高棉时报》 发表报道说，习近平
总书记在中共二十大报告中指出，十年来，中
国共产党和中国国家事业取得历史性成就、发
生历史性变革，推动中国迈上全面建设社会主
义现代化国家新征程。

阿根廷 《时代报》 网站刊登了阿根廷学者

古斯塔沃·伍撰写的关于中共二十大报告的文
章。文章说，中共二十大报告总结了中国共产
党过去几年的工作，并规划了未来工作蓝图。
中国已经成为国际舞台上最具影响力的大国之
一。未来，中国对全球的影响将进一步扩大。

“面向未来，中国有信心创
造新的更大奇迹”

中共二十大报告全面总结中共十八大以来
取得的伟大成就。据《俄罗斯报》网站报道，十年
来，中国共产党在治国理政方面取得新的重大成
就。中国居民人均可支配收入再上新台阶，城乡
差距持续缩小，恩格尔系数逐步下降。在管党治
党方面，中共中央提出了一系列规定，比如精简
会议活动、精简文件简报、改进新闻报道、厉行勤
俭节约等。此外，中共还以零容忍态度惩治腐败，
一体推进不敢腐、不能腐、不想腐。

墨西哥电视 6 台网站日前发表题为 《中国
以卓有成效的经济发展成就迎接中国共产党第
二十次全国代表大会》 的文章。文章从该台记
者几个月来在中国的实地参访展开，分析了中
国实现长期经济增长并以经济增长促进社会发
展、民生改善的原因。报道引用墨西哥经济学
家佩雷斯·萨莫拉诺的话说，社会主义市场经济
体制为发展提供了另一种选择，即寻求一种健
康的平衡，使市场在资源配置中起决定性作
用，更好发挥政府作用。

西班牙 《先锋报》 网站报道称，近半个世
纪以来，中国创造了经济发展奇迹，从贫穷落
后的国家发展成为世界第二大经济体，让数亿
人摆脱了贫困。中国为推动世界经济发展与稳
定发挥了重要作用。

新加坡 《联合早报》 的报道对中共二十大
报告中提出“中国共产党的中心任务”格外关
注。该报道说，中共二十大报告把“以中国式现
代化全面推进中华民族伟大复兴”作为下一阶段
中心任务，并作出明确定义，为实现新目标凝
聚了民心。

委内瑞拉 《最后消息报》 网站刊发记者兰
多夫·博尔赫斯的文章表示，中国共产党认识到
自己走过的路并不容易，这一过程筚路蓝缕、

荆棘丛生。中国取得了
非凡的发展成就，但并
不自满，仍将继续推动
各领域改革发展。中共
二十大重点部署未来五
年的战略任务和重大举
措，“面向未来，中国有

信心创造新的更大奇迹。”

“中国发展蓝图将对国际格
局产生持久且深远影响”

《巴基斯坦观察家报》刊发巴基斯坦南亚与
国际研究中心主任马哈茂德·乌尔·哈桑·汗评论
文章说，中国建成了世界上最大的社会保障体
系，协调增进全体人民的经济、政治、社会、
文化、环境权利，公民权利和政治权利得到有
效保障。中国共产党重视加强同世界各国政党
交流沟通，分享治国理政经验，开展文明交流
对话，增进战略互信。中共二十大对中国和世
界都具有重大意义。

马来西亚国家通讯社在报道中表示，习近平
总书记在中共二十大报告中强调，中国愿加
大对全球发展合作的资源投入，致力于缩小
南北差距，坚定支持和帮助广大发展中国家
加快发展。

巴西 《论坛》 杂志刊发题为 《中国的政治
安全给世界带来稳定感》 的文章说，中共二十
大向世界展现中国共产党作为一个伟大的政
党、中国作为一个伟大的国家的成熟与稳定。

“中国坚持高水平对外开放将为世界提供更
多发展机遇，使各国人民受益。”美国《全球策略
信息》杂志社华盛顿分社社长威廉·琼斯认为，
中共二十大报告提出的战略方针将助力实现全
球共同繁荣。

尼日利亚 《卫报》 网站刊登文章说，今日
的中国日益走近世界舞台中央，国家繁荣昌
盛，发展成就举世瞩目。尼日利亚各界关注中
共二十大将给世界带来哪些新启示。

《今日巴基斯坦报》发表评论文章说，“世界
对中共二十大寄予厚望，因为大会提出的中国发
展蓝图将对国际格局产生持久且深远影响”。

俄罗斯国际事务理事会网站刊文表示，中
国是国际社会上极具声望的参与者。各国都在
倾听中国声音，也愿意与中国合作，共享机遇。

《柬埔寨之光报》发表文章指出，中国继续
深入参与经济全球化进程，这对谋求发展的柬
埔寨来说意味着更多的合作机会，是难得的历
史性机遇。

推动实现全球共同繁荣
本报记者 俞懿春

10 月 19 日，在
江苏南通通州湾新
出海口吕四起步港
区 10 万吨级通用
码头泊位，一艘外
籍货船满载风电叶
片，准备发往新加
坡。作为通州湾新
出海口重点建设工
程，吕四起步港区

“2+2”码头开港以
来已完成货物吞吐
量15.69万吨，实现
经 营 收 入 约 6800
万元。

许丛军摄
（人民视觉）
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习近平总书记代表第十九届中央委员会向
党的二十大所作的报告，科学擘画中国式现代化
宏伟蓝图，发出为全面推进中华民族伟大复兴而
团结奋斗的动员令。港澳各界人士表示，在我国
向第二个百年奋斗目标进军的新征程上，港澳要
以更积极主动的姿态，更好融入国家发展大局，
为实现中华民族伟大复兴更好发挥作用，同全国
人民一道共担历史责任、共谱时代新篇、共享伟
大荣光。

筑梦大湾区，更好融入国家发展大局

“二十大报告提出，推进粤港澳大湾区建设，
支持香港、澳门更好融入国家发展大局。我从中
看到梦想、机遇、方向、道路、责任，更加确定自己
的选择无比正确。”“90 后”香港青年郭玮强在前海
深 港 青 年 梦 工 场 创 业 ，曾 获“ 深 圳 青 年 五 四 奖
章”。“希望越来越多的港澳青年融入大湾区奋斗
逐梦，以主人翁精神融入国家发展大局，将个人理
想与民族复兴紧紧联结。这样的青春才是最美
的！”他说。

连日来，香港、澳门特区政府、社团组织、研究
机构、学校等纷纷通过组织研讨会、分享会等形式
学习二十大报告。澳门大学粤港澳大湾区研究中
心主任胡伟星表示，粤港澳大湾区建设是新时代推
动我国全面开放新格局的新举措，也是推动“一国
两制”事业发展的新实践。二十大报告将激励港澳
各界更积极投身大湾区建设，推动大湾区迎来新的
建设发展热潮。

“香港应把握国家发展的历史机遇，善用制度、
创科和产业链等方面的优势，依托粤港澳大湾区和

‘一带一路’建设，在国家加快构建以国内大循环为
主体、国内国际双循环相互促进的新发展格局中获
得新的发展动能。”香港中华厂商联合会会长史立
德表示，将鼓励3000多家联合会会员企业深度融入
国家发展大局。

“港澳各界应有更大胸怀、更广视野，加快融入
步伐，拓展融入范围。”香港科技大学经济学系荣休

教授雷鼎鸣认为，香港是“一带一路”建设的重要
参与者、贡献者，也是受惠者，拥有熟悉沿线区域
语言、文化、法律等领域的人才储备，在很多方面
大有可为。

发挥港澳所长，服务国家所需

二十大报告提出，巩固提升香港、澳门在国际金
融、贸易、航运航空、创新科技、文化旅游等领域的地
位，深化香港、澳门同各国各地区更加开放、更加密
切的交往合作。港澳各界表示，要更积极发挥港澳
的优势和特点，不断增强发展动能，把握国家发展方
向，发挥港澳所长，服务国家所需。

“国家的新征程，是香港的新机遇。”香港贸易
发展局主席林建岳说，习近平总书记在二十大报
告中对全面建成社会主义现代化强国“两步走”战
略安排作了进一步部署，宏伟蓝图令人振奋。香
港拥有地理位置、法律规则、金融体系等独特优势
和地位，可充分发挥连接内地与世界的积极作用。

“二十大报告提出‘人才是第一资源’‘创新驱
动发展战略’‘不断塑造发展新动能新优势’等，令
人鼓舞！”香港科技创新联盟主席卢煜明说，创科是
香港未来发展的着力点之一。香港拥有多所世界
一流大学，在科技创新、人才培养等方面均可对国
家发展作出更大贡献。

澳门城市大学副校长叶桂平认为，澳门要把
握好横琴粤澳深度合作区建设机遇，与广东合力
将合作区打造为具有中国特色、彰显“两制”优势
的区域开发示范；结合“一带一路”建设等重大发
展机遇，积极推动“一中心、一平台、一基地”建设，
促进中国与葡语国家经贸合作与人文交流进一步
深化。

李凯瑚是香港一家咖啡茶座店的店主，平日
关心时事。连日来，她通过新闻了解二十大报告
内容。“我店里客人有内地的、香港的，也有外国
人，中西文化荟萃是香港的优势，香港人应该在我
们国家与国际社会交流合作中发挥作用，自己也
会从中获益。”

共担历史责任，共享民族复兴荣光

许多港澳青年观看了二十大开幕会直播，习近平
总书记所作的报告让大家倍感振奋。

“‘当代中国青年生逢其时，施展才干的舞台无
比广阔，实现梦想的前景无比光明。’报告中的这句
话让我心潮澎湃。”在香港公营机构服务的刘国熙
说，“我们香港青年要树立忠于祖国、乐于奉献、敢
为天下先的正面价值观，与内地同龄人一道，肩负
起新时代中国青年的历史责任和使命，为实现中华
民族伟大复兴贡献青春力量。”

“二十大报告是做好国情教育极为重要的教
材。”香港培侨中学教师穆家骏说，香港教育领域正
本清源步伐不断加快，相信香港年轻人能从二十大
报告中更好认识国家与世界的发展大势，增强民族
自豪感和主人翁意识，自觉将学业、事业与自身发
展融入国家发展和民族复兴进程。

“国家近期启动第四批预备航天员选拔工作，
首次在港澳选拔载荷专家，这是对我们的信任和支
持。”澳门科技大学月球与行星科学国家重点实验
室主任张可可说，二十大报告擘画的科技发展蓝图
为港澳带来新机遇，将为港澳年轻一代投身科研事
业提供更高更广阔的平台。“把握好历史机遇，发挥
聪明才智，为国家科技事业发展贡献力量，这是港
澳青年的责任。”

澳门濠江中学高三学生易碧玉对二十大报告描
绘的未来有着无限憧憬。“我们要‘立志做有理想、敢
担当、能吃苦、肯奋斗的新时代好青年’，将青春的理
想、担当与爱国情怀融为一体，让青春之花在国家发
展、民族复兴的进程中绚丽绽放。”

“新时代赋予新使命，新征程召唤新青年。港
澳年轻一代要胸怀祖国、立志报国，积极主动融
入中华民族伟大复兴的壮阔征程，不负韶华、不
负时代。”香港各界青少年活动委员会永远名誉
主席霍启刚说。

（新华社香港/澳门10月 19日电 记者刘斐、
张雅诗、刘刚、李寒芳、牛琪、赵瑞希、陈键兴、刘欢）

更好融入国家发展大局 共享民族复兴伟大荣光
——中共二十大召开在港澳社会引发热烈反响

新华社北京10月 19日电 （张
泉、陈佳伟） 科学家日前利用“中国
天眼”FAST对致密星系群“斯蒂芬五
重星系”及周围天区的氢原子气体进
行了成像观测，发现了1个尺度大约
为2百万光年的巨大原子气体结构，
尺度比银河系大20倍。这是迄今为
止在宇宙中探测到的最大的原子气
体结构。

该研究由中国科学院国家天文
台研究员徐聪领导的国际团队完成，
相关成果 19 日在国际学术期刊《自
然》在线发表。

“这一发现得益于‘中国天眼’超
高灵敏度带来的前所未有的极端暗
弱天体探测能力。”徐聪说，“中国天
眼”能够探测到远离星系中心的极其
稀薄的弥散原子气体所发出的暗弱
辐射，为研究宇宙中天体的起源打开
了一个崭新的窗口。

据介绍，宇宙中所有天体的起源

都离不开原子气体，例如，星系的主
要演化过程就是不断从宇宙空间吸
收原子气体然后将其转化为恒星的
过程。观测宇宙中的气体是天体物
理领域一个非常重要的研究课题。

“斯蒂芬五重星系”自1877年被
发现以来，一直是天文学领域最受关
注的星系群。这项最新发现表明，在
远离该星系群中心的外围空间，存在
大尺度的低密度原子气体结构。这些
气体结构的形成很可能与“斯蒂芬五
重星系”早期形成时，星系间相互作用
的历史有关，已经存在了大约10亿年。

“这项发现对研究星系及其气体
在宇宙中的演化提出了挑战，因为现
有理论很难解释为什么在如此漫长
的时间里，这些稀薄的原子气体仍没
有被宇宙空间中的紫外背景辐射电
离。”徐聪说，这项观测成果也预示
着，宇宙中可能存在更多这样大尺度
的低密度原子气体结构。

香港特区行政长官李家超发表任内首份施政报告——

“为市民谋幸福 为香港谋发展”

“中国天眼”发现迄今宇宙最大原子气体结构“中国天眼”发现迄今宇宙最大原子气体结构

（上接第一版）
走过非凡十年，科学社会主义在二十一世纪的中国焕

发出新的蓬勃生机。
“社会主义是前无古人的事业，始终在开拓探索中前

进。新时代中国特色社会主义的蓬勃发展，更加充分地展
现出社会主义制度的优越性和强大生命力。”苏州大学党
委书记江涌代表说，这些年，中国式现代化道路越走越宽
广，发展了自身也造福了世界。

十年伟大变革，铸就历史丰碑。历史已经证明并将继
续证明，在中国共产党坚强领导下，坚持科学理论指导和
正确道路指引，凝聚亿万人民团结奋斗的磅礴力量，中国
人民就能把中国发展进步的命运牢牢掌握在自己手中！

走好“必由之路”，创造新的伟业

习近平总书记强调：“全党必须牢记，坚持党的全面领
导是坚持和发展中国特色社会主义的必由之路，中国特色
社会主义是实现中华民族伟大复兴的必由之路，团结奋斗
是中国人民创造历史伟业的必由之路，贯彻新发展理念是
新时代我国发展壮大的必由之路，全面从严治党是党永葆
生机活力、走好新的赶考之路的必由之路。”

展望新时代新征程，代表们纷纷表示，“五个必由之
路”的重大论断，是我们在长期实践中得出的至关紧要的
规律性认识，必须倍加珍惜、始终坚持。

新征程上，我们要坚定不移坚持党的全面领导、维护
党中央权威和集中统一领导。

“中国特色社会主义最本质的特征是中国共产党领
导，中国特色社会主义制度的最大优势是中国共产党领
导。”辽宁省铁岭市委书记宋诚代表表示，我们要在党的旗
帜下团结成“一块坚硬的钢铁”，心往一处想、劲往一处使，
为全面建设社会主义现代化国家贡献力量。

新征程上，我们要始终不渝走中国特色社会主义道路。
“非凡十年的伟大实践证明，党的十八大以来党中央

的大政方针和工作部署是完全正确的。”广东省珠海市香
洲区拱北街道茂盛社区党委书记杨斌代表认为，我们一定
用心用情用力做好服务工作，让群众安居乐业，助力社会
安定有序。

新征程上，我们要团结一心、众志成城，敢于斗争、善于斗争。
“十年来，党带领人民攻克了一个个难关险阻，创造了

一个个人间奇迹。”贵州省黔西市新仁苗族乡化屋村党支
部书记许蕾代表说，“我们一定牢记总书记嘱托，巩固脱贫
攻坚成果，接续推进乡村振兴。”

新征程上，我们要完整、准确、全面贯彻新发展理念，
加快构建新发展格局，推动高质量发展。

“贯彻新发展理念是关系我国发展全局的一场深刻变
革，要把新发展理念贯穿发展全过程和各领域。”上海临港
新片区投资控股（集团）有限公司党委书记、董事长陆颖青
代表说，一定严格贯彻落实党中央决策部署，不断提高我
国发展的竞争力和持续力。

新征程上，我们要大力弘扬伟大建党精神，不忘初心
使命，勇于自我革命。

“全面建设社会主义现代化国家，实现新时代新征程
各项目标任务，关键在党。”湖北省黄石市检察院政治部副
主任刘亮代表表示，踏上新征程，要不断清除一切损害党
的先进性和纯洁性的有害因素，不断清除一切侵蚀党的健
康肌体的病原体，把党建设成为始终走在时代前列、人民
衷心拥护、勇于自我革命、经得起各种风浪考验、朝气蓬勃
的马克思主义执政党。

回望来路，我们靠团结奋斗创造了辉煌历史。眺望前
路，我们还要靠团结奋斗开辟美好未来。

坚定信心、同心同德，埋头苦干、奋勇前进，为全面建
设社会主义现代化国家、全面推进中华民族伟大复兴而团
结奋斗，中国特色社会主义巍巍巨轮一定能乘风破浪、行
稳致远，亿万中国人民一定能在人类的伟大时间历史中创
造中华民族的伟大历史时间！

（本报记者王昊男、戴林峰、金正波、杨彦帆、靳博、孟
祥夫、齐志明、王瑨、王洲、孙龙飞参与采写）

（上接第一版）
站在时代潮头，习近平总书记高瞻远瞩，擘画了以中

国式现代化全面推进中华民族伟大复兴的大棋局——
党的十八大报告把“实现社会主义现代化和中华民族

伟大复兴”作为建设中国特色社会主义的总任务；
党的十九大报告作出分两步走到本世纪中叶建成社

会主义现代化强国的战略安排；
党的二十大报告对全面建成社会主义现代化强国两

步走战略安排进行宏观展望，重点部署未来五年的主要目
标任务。

中央党校（国家行政学院）教授辛鸣表示，中国式现代
化是守正创新走出的新路，把握人类发展的规律，立足中
国大地，为人类社会整体实现现代化开辟了新路。

“人民生活品质高，很安全；生态环境很棒，山清水秀，
这才是21世纪生活应该有的样子。”第二次参加中共党代
会报道的埃塞俄比亚通讯社记者贝雷克特·西赛深有感
触，“中国用几十年的时间走过了西方 200多年的现代化
道路，令人惊叹。”

中国式现代化，打破“现代化就是西方化”的路径依
赖，蹚出了一条发展中国家走向现代化的新路。

“我们党领导人民不仅创造了世所罕见的经济快速发
展和社会长期稳定两大奇迹，而且成功走出了中国式现代
化道路，创造了人类文明新形态。”

2021年11月11日，在党的十九届六中全会第二次全
体会议上，习近平总书记指出，这些前无古人的创举，破解
了人类社会发展的诸多难题，摒弃了西方以资本为中心的
现代化、两极分化的现代化、物质主义膨胀的现代化、对外
扩张掠夺的现代化老路，拓展了发展中国家走向现代化的
途径，为人类对更好社会制度的探索提供了中国方案。

“能在拥有十几亿人口的国家实现现代化，这无疑是
对人类进步事业的巨大贡献。”肯尼亚国际问题学者卡文
斯·阿德希尔表示，中国的成功实践为非洲国家在内的发
展中国家作出表率，即各国应探索一条符合自身实际的现
代化发展道路。

从采煤沉陷区数万居民搬进新居，到西露天矿的生态
蝶变，辽宁抚顺不断以发展成果惠及百姓。抚顺市委书记
来鹤代表说，中国式现代化始终坚持以人民为中心的发展
思想，为广大人民群众带来了看得见、摸得着、既利当下又
利长远的福祉。

当前，世界之变、时代之变、历史之变正以前所未有的
方式展开。和平赤字、发展赤字、安全赤字、治理赤字加
重，人类社会面临前所未有的挑战，世界又一次站在历史
的十字路口。

当“世界怎么了、人类怎么办”的时代之问在全球回
荡，二十大报告从人类发展大潮流、世界变化大格局的
高度，进一步阐释“中国式现代化是走和平发展道路的
现代化”：

“我国不走一些国家通过战争、殖民、掠夺等方式实现
现代化的老路”；

“中国始终坚持维护世界和平、促进共同发展的外交
政策宗旨，致力于推动构建人类命运共同体”；

“不断以中国新发展为世界提供新机遇，推动建设开
放型世界经济，更好惠及各国人民”；

……
越走越宽广的中国式现代化道路，将更好发展自身、

造福世界。
党代表通道上，年近八旬的菌草专家林占熺代表分

享了菌草从中国走向世界，为全球减贫事业贡献中国力
量的故事。

“菌草援外小而美、见效快、惠民生。”林占熺说，从南
太岛国到非洲、拉美，许多人通过种菌草、种菇，摆脱了贫
困，改变了命运。

英国学者马丁·雅克认为，中国提供了一种“新的可
能”，开辟了一条合作共赢、共建共享的文明发展新道路。
这是前无古人的伟大创举，也是改变世界的伟大创造。

是历史的巧合，也是发展的必然。
北京八达岭长城脚下，两条铁路在此交会：一条是一

百多年前詹天佑主持修建的京张铁路，一条是 2022 年北
京冬奥会的配套工程京张高铁。

从打破“中国人不能自建铁路”断言的“争气路”，到
引领智能高铁的“先行路”，从时速35公里到350公里，两
条铁路见证着一个国家的发展，折射出中国式现代化的
成功。

“历史会镌刻下这一笔，世界将对中国道路有全新的
认识。”2022 年新年伊始，习近平总书记考察北京冬奥筹
备工作时说的话，意味深长。

撸起袖子加油干——
走好必由之路，以中国式现代化推进

中华民族伟大复兴

全面建设社会主义现代化国家，是一项伟大而艰巨的
事业，前途光明，任重道远。

未来五年是全面建设社会主义现代化国家开局起步
的关键时期，对于实现第二个百年奋斗目标至关重要。

翻开二十大报告，未来五年的主要目标任务跃然而出：
“经济高质量发展取得新突破”“改革开放迈出新步

伐”“全过程人民民主制度化、规范化、程序化水平进一步
提高”“居民收入增长和经济增长基本同步”“城乡人居环
境明显改善”……

把蓝图变为现实，是一场新的长征。
在参加党的二十大广西代表团讨论时，习近平总书记

指出：“当前最重要的任务，就是撸起袖子加油干，一步
一个脚印把党的二十大作出的重大决策部署付诸行动、
见之于成效。”

二十大报告阐明了前进道路上必须牢牢把握的重大
原则——坚持和加强党的全面领导，坚持中国特色社会主
义道路，坚持以人民为中心的发展思想，坚持深化改革开
放，坚持发扬斗争精神。

国务院发展研究中心研究员龙海波说，我们党提出的
这些重大原则是对以前探索经验的总结，是对现代化理论
的丰富和发展，全面开拓了中国式现代化理论新境界，指
引我们今后面对各种风险挑战始终沿着正确方向前进，坚
定不移在新时代新征程走中国式现代化道路。

谱写全面建设社会主义现代化国家新篇章，必须坚持
和加强党的全面领导。

新时代十年创造的伟大成就、实现的伟大变革，最根
本的原因在于有习近平总书记作为党中央的核心、全党的
核心掌舵领航，在于有习近平新时代中国特色社会主义思
想的科学指引。

二十大报告提出，坚决维护党中央权威和集中统一领
导，把党的领导落实到党和国家事业各领域各方面各环
节，使党始终成为风雨来袭时全体人民最可靠的主心骨，
确保我国社会主义现代化建设正确方向，确保拥有团结奋
斗的强大政治凝聚力、发展自信心，集聚起万众一心、共克
时艰的磅礴力量。

“全面加强党的领导，必须确保党中央权威和集中统
一领导，确保党发挥总揽全局、协调各方的领导核心作
用。”南京航空航天大学马克思主义学院党委书记徐川代
表说，要自觉用习近平新时代中国特色社会主义思想武装
头脑、指导实践，坚决捍卫“两个确立”，忠实践行“两个维
护”，让我们党永葆生机活力、走好新的赶考之路。

谱写全面建设社会主义现代化国家新篇章，必须坚持
中国特色社会主义道路。

十年砥砺奋进。我们坚持和发展中国特色社会主义，
推动物质文明、政治文明、精神文明、社会文明、生态文明
协调发展，成功走出了中国式现代化道路，创造了人类文
明新形态。

实践充分证明，中国特色社会主义是党和人民历经千
辛万苦、付出巨大代价取得的根本成就，是创造人民美好
生活、实现中华民族伟大复兴的康庄大道。

二十大报告提出，“坚持道不变、志不改，既不走封闭
僵化的老路，也不走改旗易帜的邪路，坚持把国家和民族
发展放在自己力量的基点上，坚持把中国发展进步的命运

牢牢掌握在自己手中”。
“鞋子合不合脚，只有穿的人才知道。”湖南省郴州市

委书记吴巨培代表说，十年来，在新发展理念指引下，当地
坚持生态优先、绿色发展，绿水青山真正成了金山银山。
实践证明，这条道路符合中国实际、反映中国人民意愿、适
应时代发展要求，不仅走得对、走得通，而且也一定能够走
得稳、走得好。

谱写全面建设社会主义现代化国家新篇章，必须坚持
以人民为中心的发展思想。

二十大报告中，“人民”是贯穿其间的核心关键词
之一。

“紧紧抓住人民最关心最直接最现实的利益问题”“扎
实推进共同富裕”“促进高质量充分就业”“完善基本养老
保险全国统筹制度”“把保障人民健康放在优先发展的战
略位置”……报告亮出更多惠民生、暖民心举措，呼应人民
对美好生活的向往。

中国共产党领导人民打江山、守江山，守的是人民
的心。

“红船起航地”，浙江嘉兴南湖区。过去 19 年间，
96345服务热线24小时“不打烊”，累计接听电话470多万
次，群众满意率超过99%。

“红船，凝聚着共产党人的初心和信仰，初心和信仰体
现在全心全意为人民服务中。”96345 社区服务求助中心
党支部书记骆叶青代表说。

谱写全面建设社会主义现代化国家新篇章，必须坚持
深化改革开放。

改革开放，是前进道路上的不竭动力。二十大报告提
出，深入推进改革创新，坚定不移扩大开放，着力破解深层
次体制机制障碍，不断彰显中国特色社会主义制度优势。

报 告 提 出 的 一 系 列 新 部 署 绘 就 未 来 发 展 的“ 施
工图”——

在经济方面，明确“高质量发展是全面建设社会主义
现代化国家的首要任务”；

在科教方面，提出“必须坚持科技是第一生产力、人才
是第一资源、创新是第一动力”；

在法治方面，部署“在法治轨道上全面建设社会主义
现代化国家”；

在生态方面，强调“必须牢固树立和践行绿水青山就
是金山银山的理念，站在人与自然和谐共生的高度谋划
发展”；

……
“顺应我国社会主要矛盾转化，关键要进一步解决不

平衡不充分的发展问题。报告科学回答了复杂形势怎么
看、高质量发展怎么办等问题，为中国式现代化发展之路
指明方向。”辽宁省阜新市委书记胡涛代表说。

作为全国首个资源枯竭型城市经济转型试点市，阜新
市经过20多年努力，风电、光伏等新能源产业已成为高质
量发展新引擎。

反复研读报告，福建省晋江市委书记张文贤代表更加
坚定信心：“我们要立足新起点，深入推进改革创新，以开
放姿态拥抱全球市场。”

谱写全面建设社会主义现代化国家新篇章，必须坚持
发扬斗争精神。越是接近胜利的彼岸，越要准备经受风高
浪急甚至惊涛骇浪的重大考验。

面向未来，中国极地研究中心“雪龙2”号船长赵炎平
代表心潮澎湃：“从‘雪龙’号到‘雪龙2’号，‘双龙探极’背
后是我国科技创新能力的不断跃升。我们将以极地探索
的热情和勇气，不断加大科研攻关力度，坚持发扬斗争精
神，为推进中华民族伟大复兴攻坚克难、破冰前行！”

我们通过奋斗走出了一条光明大道，我们还要继续
前行。

在以习近平同志为核心的党中央坚强领导下，在习近平
新时代中国特色社会主义思想科学指引下，汇聚起 14亿
多中国人民的磅礴伟力，我们就一定能用新的伟大奋斗创
造新的伟业！

（新华社北京10月19日电 记者韩洁、徐扬、樊曦、
谢希瑶、高敬、叶昊鸣）

本报香港10月 19日电 （记者
陈然） 香港特区行政长官李家超 19
日在香港特区立法会发表上任后首
份施政报告。报告涵盖发展经济、改
善民生等多个领域政策措施，以增强
香港竞争力，为香港开新篇。

李家超说，在“一国两制”下，香港
有“背靠祖国、联通世界”的得天独厚
优势，直接参与内地的庞大市场，同时
与世界接轨，成为连接内地与世界的
桥梁。“十四五”规划、粤港澳大湾区建
设和“一带一路”高质量发展等国家战
略，更为香港带来无限机遇。

李家超表示，未来五年，他会
带领特区政府团队团结各界，凝聚
力量，积极发挥包容共济、求同存

异的优良传统，为市民谋幸福，为
香港谋发展。

施政报告包括前言、七大范畴的
施政措施及结语共九个部分。施政
措施包括“筑牢安全根基，坚守‘一
国’之本，发挥‘两制’之利”“着力提
高治理水平”“不断增强发展动能”

“切实排解民生忧难”“共同维护和谐
稳定”“青年兴则香港兴”和“共同抗
疫，说好香港故事，实现新飞跃”。

施政报告封面为绿色，代表希
望、生命力以及和谐稳定。“未来五
年，我期望与大家共同建设一个安居
乐业、更有希望、更团结的香港，共同
开启香港由治及兴的崭新篇章！”李
家超说。



050520222022年年1010月月2020日日 星期四星期四

中国式现代化 扎根中国大地
本报记者 邱海峰 严 瑜 常 钦 宋 爽

▼▼20222022 年年 22 月月 1010 日日，，江西江西
省赣州市南康区镜坝镇老镜坝村省赣州市南康区镜坝镇老镜坝村
内内，，农家小院错落有致农家小院错落有致。。

朱海鹏朱海鹏摄摄 （（人民视觉人民视觉））

▲▲福建长乐闽江福建长乐闽江
河口国家湿地公园河口国家湿地公园。。

蔡欣然蔡欣然摄摄

◀◀20222022年年99月月2323日日，，北京市丰北京市丰
台区王佐镇农民在金黄的稻田旁敲台区王佐镇农民在金黄的稻田旁敲
响欢庆的太平鼓响欢庆的太平鼓，，期盼五谷丰登期盼五谷丰登。。

本报记者本报记者 贺贺 勇勇摄摄

◀◀20222022年年1010月月11日日，，骑行爱好者在山骑行爱好者在山
东省东营市东营区耿井湿地骑行健身东省东营市东营区耿井湿地骑行健身，，欣欣
赏湿地风光赏湿地风光。。 刘智峰刘智峰摄摄 （（人民视觉人民视觉））

▲▲20222022 年年 77 月月 1414 日日，，在新在新
疆维吾尔自治区乌鲁木齐国际疆维吾尔自治区乌鲁木齐国际
陆港区陆港区，，工作人员操作设备转工作人员操作设备转
运集装箱运集装箱。。

蔡增乐蔡增乐摄摄 （（新华社新华社发发））

▲▲20222022 年年 1010
月月22日日，，在湖南省在湖南省
永州市江永县桃永州市江永县桃
花源图书馆花源图书馆，，市市
民在阅读图书民在阅读图书。。

蒋克青蒋克青摄摄
（（新华社新华社发发））

党的二十大报告阐述了中国式现代化的中国特色和
本质要求，强调以中国式现代化全面推进中华民族伟大
复兴。代表们纷纷表示，进入新时代以来，我们党成功
推进和拓展了中国式现代化；未来，我们要奋力谱写全
面建设社会主义现代化国家新篇章。

“报告明确阐释了中国式现代化
的中国特色和本质要求，为我们深刻
认识中国式现代化提供了科学指引”

报告指出，中国式现代化是人口规模巨大的现代
化，是全体人民共同富裕的现代化，是物质文明和精神
文明相协调的现代化，是人与自然和谐共生的现代化，
是走和平发展道路的现代化。

“实现现代化是近代以来中华民族孜孜以求的梦
想。”党的二十大代表、贵州大学党委书记李建军说，

“世界上既不存在定于一尊的现代化模式，也不存在放之
四海而皆准的现代化标准。经过百年奋斗，中国共产党
领导人民成功走出中国式现代化道路，创造了人类文明
新形态，拓展了发展中国家走向现代化的途径，给世界
上那些既希望加快发展又希望保持自身独立性的国家和
民族提供了全新选择。报告明确阐释了中国式现代化的
中国特色和本质要求，为我们深刻认识中国式现代化提
供了科学指引。”

中国式现代化扎根中国大地，切合中国实际。与会
代表认为，14亿多人口整体迈进现代化社会，规模超过
现有发达国家人口的总和，艰巨性和复杂性前所未有，
发展途径和推进方式也必然具有自己的特点，要坚持把
国家和民族发展放在自己力量的基点上，坚持把中国发
展进步的命运牢牢掌握在自己手中。

党的二十大代表、山东省菏泽市委书记张新文表
示，报告提出中国式现代化是全体人民共同富裕的现代
化，让人十分振奋。菏泽由于自然条件、交通区位等历
史原因，底子薄、基础差，经济曾长期欠发达。这十
年，菏泽聚焦共同富裕、现代化进行了一系列积极探
索，取得明显成效。“我们一方面坚持把打赢脱贫攻坚战

作为实现共同富裕的前提条件，推动 170 万群众稳定脱
贫，855个省定扶贫工作重点村全部出列；另一方面坚持
把推动高质量发展作为实现共同富裕的重要保证，十年
间地区生产总值、一般公共预算收入均翻了一番，实现
了由‘全省垫底’到‘跻身中游’的巨大跨越。”张新文说。

绿水青山就是金山银山。在“两山论”的引领下，
浙江省湖州市安吉县逐步探索出一条经济与生态互融共
生的新路子。党的二十大代表，浙江省湖州市委常委、
安吉县委书记杨卫东认为，报告提出中国式现代化是人
与自然和谐共生的现代化，凸显了生态文明建设在社会
主义现代化进程中的重要意义，要求我们坚持可持续发
展，像保护眼睛一样保护自然和生态环境，坚定不移走
生产发展、生活富裕、生态良好的文明发展道路，实现
中华民族永续发展。

“我们将努力让现代化建设成果
更多更公平惠及群众，努力实现共
富路上一个不落”

报告指出，中国式现代化的本质要求是：坚持中国
共产党领导，坚持中国特色社会主义，实现高质量发
展，发展全过程人民民主，丰富人民精神世界，实现全
体人民共同富裕，促进人与自然和谐共生，推动构建人
类命运共同体，创造人类文明新形态。

中国式现代化，是中国共产党领导的社会主义现代
化。党的二十大代表、郑州大学马克思主义学院副教授
周荣方注意到，报告明确了前进道路上必须牢牢把握的
重大原则，其中第一条就是坚持和加强党的全面领导。
她说，十年来，我们党团结带领全国各族人民经受住了
来自政治、经济、意识形态、自然界等方面的风险挑战
考验，党和国家事业取得历史性成就、发生历史性变
革，我国迈上全面建设社会主义现代化国家新征程。坚
持党的全面领导是坚持和发展中国特色社会主义的必由
之路，这是我们在长期实践中得出的至关紧要的规律性认
识之一，必须倍加珍惜、始终坚持，咬定青山不放松，引领
和保障中国特色社会主义巍巍巨轮乘风破浪、行稳致远。

推进现代化建设方面，各地面临不同情况。杨卫东
表示，安吉将把着力点放在环境治理上，把支撑点放在
绿色发展上，把落脚点放在生态共富上，为现代化建设
奠定坚实基础。“我们将努力让现代化建设成果更多更公
平惠及群众，让农民更多分享产业链上的增值收益，扎
实做好城乡融合文章，通过稳妥有序推进农村集体经营
性建设用地入市等举措，让广大农民受益，同时鼓励青
年、乡贤回村创业发展，做好民生保障文章，努力实现
共富路上一个不落。”他说。

前进道路上，中国与世界积极互动。党的二十大代
表，中国出口信用保险公司党委书记、董事长宋曙光表
示，中国坚持对外开放的基本国策，坚定奉行互利共赢
的开放战略，不断以中国新发展为世界提供新机遇，推
动建设开放型世界经济，更好惠及各国人民。作为我国
唯一的政策性保险公司，中国信保将紧扣政策性职能定
位，坚持服务国家战略导向，聚焦主责、坚守主业，为
建设更高水平开放型经济新体制作出新贡献。

党的二十大代表、河北省发展改革委主任杨永君表
示，十年来，河北在深化改革扩大开放方面取得显著成
果：政府投资类、社会投资核准类和备案类审批时限全
国最短，中欧班列运行质量不断提升。“下一步，我们将
持续推进高水平对外开放，按照国家部署进一步放宽外
资准入，抓好重点外资项目落地，深入开展国际产能合
作，积极融入和服务‘一带一路’建设。”他说。

“我们要坚持一张蓝图绘到底，
用新发展理念破除老观念，用高质
量发展开创新局面”

高质量发展是全面建设社会主义现代化国家的首要
任务。报告指出，要坚持以推动高质量发展为主题，把
实施扩大内需战略同深化供给侧结构性改革有机结合起
来，增强国内大循环内生动力和可靠性，提升国际循环
质量和水平，加快建设现代化经济体系，着力提高全要
素生产率，着力提升产业链供应链韧性和安全水平，着
力推进城乡融合和区域协调发展，推动经济实现质的有

效提升和量的合理增长。
全面建设社会主义现代化国家，是一项伟大而艰巨

的事业，前途光明，任重道远。作为一名扎根基层的劳
模工匠，党的二十大代表、华北制药金坦生物技术股份
有限公司首席技师齐名注意到，报告明确必须坚持科技
是第一生产力、人才是第一资源、创新是第一动力。他
表示，“自己将立足岗位，不断创新，把每项工作做细
致、每件产品做精致，在产业工人队伍建设过程中做好

‘传帮带’工作，将自己掌握的技能传授给更多工人，努
力在自动化控制领域作出更多贡献。”

没有坚实的物质技术基础，就不可能全面建成社会
主义现代化强国。“得益于供给侧结构性改革的推进，我们
攻克了高纯铝技术瓶颈，大大提高了供给体系的韧性。如
今，中铝集团包头铝业有限公司高纯铝系列产品年产能已
达8万吨。”党的二十大代表、包头铝业有限公司装备能源
部主管工程师徐俊霞表示，将进一步加强自主创新，为提
升产业链供应链韧性和安全水平作出新的更大贡献。

高质量发展利于提高群众获得感。党的二十大代
表、江苏省建湖县委书记祁从峰表示，在党的领导下，
建湖县近年来发展质效明显提升，创新活力不断释放，
民生福祉持续增进，高质量发展迈出了坚实步伐。“接下
来，我们将围绕党的二十大精神制定目标任务，找准党
的建设与经济社会发展的结合点，让各级基层党组织和
广大党员在推动产业发展、乡村振兴、文旅融合、社会
治理中展现新作为、贡献新力量，以高质量党建引领高
质量发展。”祁从峰说。

党的二十大代表，中国人寿保险 （集团） 公司党委
书记、董事长白涛表示，报告强调增进民生福祉，中国
人寿将把健康养老作为战略性业务，抓牢人民最关心最
直接最现实的利益问题，积极探索创新，切实发挥金融
保险民生保障安全网、经济运行减震器、社会发展稳定
器的作用。

“党的二十大报告提出一系列新思路、新战略、新举
措，我们要坚持一张蓝图绘到底，用新发展理念破除老
观念，用高质量发展开创新局面，奋力谱写全面建设社
会主义现代化国家的崭新篇章。”党的二十大代表、安徽
省亳州市委书记杜延安充满信心。

在新中国成立特别是改革开放以来长期探索和实践基础上，经过十八大以

来在理论和实践上的创新突破，我们党成功推进和拓展了中国式现代化。

中国式现代化，是中国共产党领导的社会主义现代化，既有各国现代化的

共同特征，更有基于自己国情的中国特色。
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华媒视角看盛会
严 瑜

近日，我收到日本华文媒体的记者朋友发来的一张
照片，画面上整齐摆放着他参加党的十六大、十七大、
十八大和十九大报道的采访证。“它们见证了我记者职业
生涯的很多难忘时刻，是我最珍视的藏品。”他说。

“我已获准采访党的二十大并收到了采访证。”电话
那头，这位朋友兴奋之情溢于言表。他说，向海外报道
二十大盛况，讲述中国共产党领导中国人民努力奋斗的
故事，是他的使命。同时，他为自己在20年间连续报道
中国共产党5次全国代表大会的盛况而倍感骄傲。

在二十大开幕会现场和新闻中心，我经常遇到海外华
媒同行。他们穿梭在二十大“党代表通道”、会场和记者
招待会之间，采访、拍摄、出镜、连线，忙得不亦乐
乎，在第一时间将党的二十大盛况传递给了海外受众。

“全球华侨华人特别关注党的二十大，许多人特意设
置了闹钟，全家一起准时收看开幕会实况。”一位埃及华

媒记者告诉我。他说，埃及的亲友们听说他将现场报道
党的二十大，都非常激动，纷纷打电话、发信息，同他
分享对大会的期待，叮嘱他尽可能多发回报道，帮助他
们多掌握关于大会的一手、权威信息。“大家的关注角度
和重点虽然有所不同，但有一个共识：党的二十大必将
是一座意义非凡的里程碑。”他说。

通过与海外华媒同行深入交流，我注意到，他们在
党的二十大报道中，一方面关注中国共产党领导中国人
民取得的辉煌成就，另一方面探讨辉煌成就背后的深刻
原因，努力回答“中国共产党取得成功的秘诀是什
么？”“中国的进一步发展将给世界带来哪些新的机
遇？”等问题。这表明，随着中国的国际影响力、感召力
显著提升，海外华媒同行正以更宽的视角、更深的思考
来讲述中国故事；在讲述过程中，他们也更有自信、更
有底气。

阔步迈入创新型国家行列

载人航天、探月探火、深海深地探测、超级计算机、卫
星导航、量子信息、核电技术、大飞机制造、生物医药等取
得重大成果，进入创新型国家行列——党的二十大报告
指出，十年来，我国基础研究和原始创新不断加强，一
些关键核心技术实现突破，战略性新兴产业发展壮大。

十年来科技强国的建设成就，让奋战在科技创新一
线的代表倍感振奋、干劲十足。

“党的十八大以来，中国载人航天工程实现了跨越式
发展，突破了一系列关键技术，正在由航天大国向航天
强国迈进。”党的二十大代表，中国工程院院士、中国载
人航天工程空间站系统总设计师杨宏说，中国空间站梦
天实验舱将于近期发射，计划今年底完成空间站建设任
务。“空间站工程是科技强国、航天强国建设的重要引领
性工程，我们要进一步发挥新型举国体制优势，贯彻新
发展理念，脚踏实地，为实现我国航天科技高水平自立
自强再立新功。”杨宏表示。

党的二十大代表，国家超级计算天津中心党组书
记、应用研发首席科学家孟祥飞表示，近年来中国超级
计算进入辉煌发展期，“天河”新一代超级计算机在世界
超算领域实现多项领跑，在气象、基因科技、先进制造
等领域得到广泛应用，有力支持了科研攻关和产业技术
突破。“‘天河’的每一次成功和突破都离不开自主创新。

作为科技工作者，我们将以更饱满的热情推动高水平科
技自立自强，把超级算力转变为更多创新生产力。”孟祥
飞说。

党的二十大代表、中国科学院深海科学与工程研究
所高级技师周皓见证了中国全海深载人潜水器“奋斗
者”号进入海洋最深处的探索历程。“截至目前，‘奋斗
者’号已累计下潜 125 次，其中万米下潜 21 次。可以
说，‘奋斗者’号极大推进了中国深海科学研究进程以及
中国在世界深海领域的话语权。”周皓说，“党中央给予
深海深地探测极大的支持和鼓励。未来，我们会更加努
力，在核心技术上取得更多新突破。”

科技创新体系激发创造活力

报告提出，坚持创新在我国现代化建设全局中的核
心地位。完善党中央对科技工作统一领导的体制，健全
新型举国体制，强化国家战略科技力量，优化配置创新
资源，提升国家创新体系整体效能。

近年来，中国坚持以深化改革激发创新活力。从顶
层设计绘制蓝图到为科研人员“松绑”、鼓励“揭榜挂
帅”、加快科技成果转化……科技体制改革全面发力、多
点突破、纵深发展，激发了广大科研人员的创新活力。

党的二十大代表，中国科学院院士、吉林大学化学
学院教授于吉红带领的科研团队，在分子筛功能材料的
创制研究中实现了很多“从0到1”的突破。她说，中国

在基础研究投入方式和评价机制上开展了一系列卓有成
效的探索和改革，鼓励科研人员勇闯“无人区”、甘坐

“冷板凳”，从经济社会发展和国家安全面临的实际问题
中凝练科学问题。

“企业处于市场最前沿，是最活跃的创新主体，是推
动创新创造、构建国家创新体系的生力军。”党的二十大
代表，中联重科股份有限公司副总裁、总工程师付玲表
示，企业在科技创新体系构建方面可以发挥多方面优
势。“企业能够有效集聚资金、技术、人才、市场等各类
创新要素，发挥重大基础技术研究平台和产品开发平台
的辐射力、带动力、整合力。龙头企业应发挥承上启
下、连接左右的作用，完善创新链条、贯通产学研用，
建构龙头企业牵头、高校院所支撑、各创新主体相互协
同的创新联合体。”付玲说。

加快步伐增强自主创新能力

报告指出，加快实施一批具有战略性全局性前瞻性
的国家重大科技项目，增强自主创新能力。

经过多年努力，中国科技整体水平大幅提升。展望
未来，受访代表表示，广大科技工作者有底气、有信
心、有能力抓住新一轮科技革命和产业变革机遇，乘势
而上，大展宏图。

“核心技术、关键技术是要不来、买不来、讨不来
的，必须靠自己去探索、创新。”党的二十大代表、航空

工业成都飞机工业 （集团） 有限责任公司特级技术专家
姜文盛说，航空科技工作者应自觉担当起航空科技创新
的主力军、国家队角色和使命，围绕打造航空原创技术

“策源地”，建设国家高端航空装备技术创新中心，促进
航空产业链高质量发展，不断提升我国发展独立性、自
主性、安全性。

“对于企业而言，掌握自主知识产权的核心技术具有
重要意义。”党的二十大代表、山东省港口集团有限公司
高级别专家张连钢介绍，近年来，山东港口建设了全球
首个融入“氢+5G”的智慧绿色码头、全球首创港口集装箱
智能空轨集疏运系统，以科技创新赋能世界一流海洋港
口建设。

“下一步，我们要聚焦山东港口承担的各项科技创新
重点攻关项目，着力解决一批关键核心技术‘卡脖子’
问题，为科技强国、海洋强国、交通强国作出新的更大
贡献。”张连钢说。

培养创新型人才是国家、民族长远发展的大计。报
告提出，深入实施人才强国战略。加快建设国家战略人
才力量。党的二十大代表，中国工程院院士、西北工业
大学材料学院教授张立同说，高校在培养一流科技人
才、推动科技自立自强方面义不容辞。

“作为一所具有国防科技特色的高校，西北工业大学
的材料学科承担着很多国之重器的材料研究项目，在国
际和国内产生了非常大的影响，形成了‘产学研’结合
的学科发展道路。我们将不忘初心、牢记使命，为国防
科技领域持续培养一流人才。”张立同表示。

党的二十大报告强调，加快实施创新驱动
发展战略。加快实现高水平科技自立自强。以
国家战略需求为导向，集聚力量进行原创性引
领性科技攻关，坚决打赢关键核心技术攻坚战。

连日来，科技强国的建设成就和创新驱动

发展的战略目标在党的二十大代表中引发热
议。代表们纷纷表示，要勇于创新、顽强拼
搏，加快实现高水平科技自立自强，为建成世
界科技强国、实现中华民族伟大复兴作出新的
更大贡献。

盛会进行时

中国科技 自立自强
本报记者 刘 峣 叶 子

盛会走笔盛会走笔 代表心声

天问一号巡视器天问一号巡视器 （（左左）） 和着陆器和着陆器。。
新华社新华社发发 （（国家航天局国家航天局供图供图））

国产大飞机C919试飞。
新华社记者 丁 汀摄

国产大飞机国产大飞机CC919919试飞试飞。。
新华社记者新华社记者 丁丁 汀汀摄摄

““蛟龙蛟龙””号载人潜水器与号载人潜水器与
““向阳红向阳红0909””母船母船。。

新华社记者新华社记者 刘诗平刘诗平摄摄

党的二十大报告提出，教育、科技、人
才是全面建设社会主义现代化国家的基础
性、战略性支撑。作为一名教育工作者，我
对此深有感触。教育为党和国家的事业发展
提供人才支撑，我们要引导青少年把“心之
所系、情之所归”的爱国之情升华为“祖国
需要就是最高需要”的强国之志，履行好党
和国家赋予教育工作者的神圣使命。

回首 35 年的教育生涯，我从一名数学教
师成长为校园管理者，虽然日常管理工作繁
忙，但依然坚守三尺讲台，扎根教研一线，
带领学校老师探索“构建学习共同体、开展
项目化学习”的学科育人新路；深入开展

“珠源红烛·育人先锋”创建活动，引导全体
教师，特别是党员教师，更好奉献国家教育

发展事业。
我教过的学生有上万人，最开心的事是

看到自己的学生加入教师队伍，投身社会主
义教育事业。

作为一名党的二十大代表，我将不忘初
心、牢记使命，办好让人民满意的教育，为
中华民族的伟大复兴培养更多人才。我将继
续发挥党员的先锋模范作用，以德立身、以德
为学、以德施教，深入教学一线，关注师生
幸福，关心学生成长，以实际行动践行“为党
育人、为国育才”的神圣使命，恪守“立德树人、
润泽教育”的铮铮誓言。

（作者为二十大代表、云南省曲靖市第一
中学党委书记）

（本报记者叶传增整理）

为党育人 为国育才
李 晶
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环球大视野环球大视野

海外学子 青春绽放
本报记者 周姝芸

党的二十大报告指出，青年强，则
国家强。当代中国青年生逢其时，施展
才干的舞台无比广阔，实现梦想的前景
无比光明。

中国留学生，身在海外，心系祖
国。学子们表示，祖国广阔的舞台提供
了发展机遇与成长空间，期待学成归来
发挥所长，贡献青春力量。

“炽热的心连在了一起”

“正在北京举行的二十大，把我们留荷学子炽热的心
连在了一起。学联组织了一系列活动，讨论二十大报
告，交流心得体会。身在海外，祖国的飞速发展让我们
十分自豪。”荷兰格罗宁根大学博士生、全荷中国学联主
席陈榆说。

“聆听革命先辈的故事，大家收获了源源不断的奋斗
力量。”莫斯科大学中国学联主席高牧洋介绍，为了迎接
二十大，中国留俄学生总会先后组织近700名留俄中国学
子参访了中共六大会址。

夏周正是日本早稻田大学中国留学生学友会的会
长。不少革命先辈在早稻田大学留下了学习与奋斗的青
春足迹。“二十大牵动着早稻田大学中国学子的心。学友
会第一时间集体讨论了二十大报告。大家纷纷表示，要
将先辈们的留学报国精神发扬光大。”夏周正说。

就读于法国巴黎高等文化艺术管理学院的张乙江
说：“我所在的全法中国学联计划在线上和线下举办二十
大专题活动，组织留法学子一起讨论二十大报告。昔

日，革命先辈在法国勤工俭学，为中国的革命和建设事
业作出突出贡献。今天，我们赓续红色血脉，坚定留学
报国理想，立志担当时代重任。”

“把个人发展融入到祖国建设中”

十年来，中国国内生产总值从 54 万亿元增长到 114
万亿元，打赢了人类历史上规模最大的脱贫攻坚战，建
成世界上规模最大的教育体系、社会保障体系、医疗卫
生体系……祖国发展取得的巨大成就令海外学子倍感
自豪。

高牧洋说，祖国的快速发展令海外学子更加自信，
也为海外学子搭建了大展宏图的舞台。“我将继续夯实专
业基础，把个人发展融入到祖国建设中。同时，作为海
外学子中的一员，我也要积极向世界展示中国成就，为
让世界了解真实、立体、全面的中国贡献自己的一份力
量。”高牧洋说。

费正健是塞尔维亚贝尔格莱德大学国际法专业的学
生。他一直以来都很关注中国在全球治理中贡献的智
慧、方案和力量。“二十大报告提到，中国始终坚持维护

世界和平、促进共同发展的外交政策宗旨，致力于推动
构建人类命运共同体。中国在全球治理中体现出的大国
担当，让我深感振奋。”费正健说。

“我印象最深的是，祖国的生态文明建设取得了显著
成效。”全法中国学联主席易子博说，“报告提到，我们
坚持绿水青山就是金山银山的理念，坚持山水林田湖草
沙一体化保护和系统治理，全方位、全地域、全过程加
强生态环境保护，生态环境保护发生历史性、转折性、
全局性变化，我们的祖国天更蓝、山更绿、水更清。我
相信，在未来的日子里，美丽中国新画卷会继续铺开。
中国将和世界各国分享成功经验和做法，共享绿色发展
成果。”

“以青春之力践行报国之志”

党的二十大报告指出，广大青年要坚定不移听党
话、跟党走，怀抱梦想又脚踏实地，敢想敢为又善作善
成，立志做有理想、敢担当、能吃苦、肯奋斗的新时代
好青年，让青春在全面建设社会主义现代化国家的火热
实践中绽放绚丽之花。

南非金山大学中国学联主席黄立志说：“以青春之力
践行报国之志，这是当代中国青年义不容辞的责任。我
在南非学习祖鲁语及非洲历史专业。身处多元文化环
境，中国留学生就是世界认识中国、了解中国的一扇
窗。我将发挥自身跨文化交流能力，为促进中国和南非
民心相通贡献自己的力量。”

费正健表示：“中国留学生是中外民间友好交流的使
者。我学习小语种和国际法专业。未来，我将做好专业
领域积累，拓宽学术视野，为中外交流尽一份力。”

陈榆说，如何用更深层次对话让世界更了解中国，
是许多留学生一直思考并正在实践的。“展现可信、可
爱、可敬的中国形象，推动中华文化更好走向世界，我
们重任在肩。作为一名研究健康政策的博士生，我更要
充分利用所学，为提高全民健康水平尽一份力。”

西班牙卡米亚斯大主教大学博士生段炼表示，中国
留学生在海外留学期间要扎实学好专业知识，为报效祖
国打下坚实基础，“祖国在科技、教育等各领域取得的成
就令我自豪。我注意到，学成回国是我周围的中国留学
生不约而同的选择。我们要珍惜新时代的机遇，敢想敢
为，尤其要在高精尖技术领域实现突破，用奋斗与担当
践行留学报国的精神，为祖国建设添砖加瓦。”

中国的发展带来合作共赢机遇
□ 披尼·扎禄颂巴

海外来鸿海外来鸿 融观点

@Chris谈留学：我 认
为，出国留学不是为了离开
发展中的祖国，更不是为了
去国外体验所谓“又香又甜”
的空气。从容闳、詹天佑等早
期留学生到如今每年数十万
留学生，大家不仅努力学成
本领，为祖国增光，也在努力
消除外国对中国的误解与偏
见。少年强则国强，少年进步
则国进步。身为留学生应当
心系祖国，为世界大同立心，
为盛世中华开太平。

@Raven英国留学：我
来到英国曼彻斯特图书馆，
里面陈列着一些清代文物，
旁边的便签木板上有中国留
学生的留言，写道“我泱泱
华夏，一撇一捺都是脊梁。
我神州大地，一思一念皆是
未来。我浩浩神州，一文一
墨皆是骄阳”。

@蛋儿Season：出国
之后才体会到，家是最温暖
的港湾。出国后发现，中国
有很多方面很发达、先进，
比如国内的高铁、地铁等公
共交通系统和国内的支付系
统、外卖体系。

@鸭鸭Violet：我穿着
旗袍参加了留学学校的校友
返校游行日活动，带大家看
中国学联的花车。我们有强
烈的民族自豪感和荣誉感，
也有为祖国发声尽力的使
命感。

@Dreamboat-JP99：
身在异国的我们无比牵挂
祖国，强烈地想表达对祖国
的热爱并回报祖国。我们将
在不久的将来回到祖国，为
实现中华民族伟大复兴不
懈奋斗。

（孟缘、王璇整理）

江苏省常州市常高新·漫柏未来人才社区近期建成
投运，已有不少硕博海归等高层次人才入住。图为该人
才社区的共享空间。 高 岷摄 （人民视觉）

江苏省常州市常高新江苏省常州市常高新··漫柏未来人才社区近期建成漫柏未来人才社区近期建成
投运投运，，已有不少已有不少硕博海归等高层次人才入住硕博海归等高层次人才入住。。图为该人图为该人
才社区的共享空间才社区的共享空间。。 高高 岷岷摄摄 （（人民视觉人民视觉））

0707

位于重庆市大渡口区的位于重庆市大渡口区的““大众创业万众创新示范大众创业万众创新示范
基地基地””，，累计培育累计培育372372家就业见习基地家就业见习基地，，建成建成1414个博士个博士
后工作站后工作站、、11个留学人员创业园个留学人员创业园、、11个专家服务基地个专家服务基地。。

新华社记者新华社记者 唐唐 奕奕摄摄

我曾经上百次访问中国，到过中国很多地
方，对中国人民的勤劳勇敢、热情友好、坚韧质
朴印象十分深刻。在中国共产党的领导下，中国
经济社会发展迅速，人民生活水平显著提升，积
累了许多值得借鉴的发展经验。

赴广西考察中国脱贫实践时，我看到当地农
村通过发展现代农业实现了脱贫，乡村环境也得
到极大改善。中国政府提供资金、技术等方面支
持，推动农村地区产业发展，进而提高农民收入
水平。改革开放以来，中国数亿人口摆脱贫困，
对全球减贫的贡献率超过 70%，提前 10 年实现联
合国 2030年可持续发展议程减贫目标，创造了人
类减贫史上的奇迹。中国实施精准扶贫方略，有
针对性地为贫困人口制定帮扶措施，实现高效扶
贫，这一做法值得其他国家借鉴。扶贫工作需要
广泛动员各方面力量，合理调配相关资源，中国

显著的制度优势保障了扶贫政策的贯彻落实。
从昔日的贫穷落后到今天的繁荣昌盛，中国实

现了跨越式发展。如今，中国有飞驰的高铁、发达
的物流体系，载人航天、探月工程等领域重大科技
成果不断出现，科学教育水平持续提升。中国共产
党的领导是中国实现发展进步、取得伟大成就的根
本原因。中国共产党全心全意为人民服务，始终为
人民利益而奋斗，中国人民高度信任和拥护中国共
产党。中国人民有充分的理由相信，只有中国共产
党才能给自己带来更加美好的生活。

中国的发展具有重要的全球影响，国际社会
对中国共产党领导中国取得的发展成就十分钦
佩。中国提出“一带一路”倡议，为共建国家带
来重要发展机遇。中老铁路开通运营以来取得良
好成效，有力带动地区发展。在全球发展面临严
峻挑战之际，中国提出全球发展倡议，有助于全

球加强团结合作，实现共同发展。
对泰国来说，共建“一带一路”在投资、物流、基

础设施建设等方面都带来了新的发展机遇。越来越
多中国企业加大对泰国的投资，涉及领域不断拓
展。泰国将积极发挥作用，推动东盟国家同中国加
强互联互通，取得更多合作共赢的成果。目前，泰中
铁路正在建设中，泰国人民十分期待这条铁路通车
后，为地区发展注入新的动力。作为传统农业国家，
泰国政府非常重视农村地区发展，对中国在农村开
展电商扶贫、完善农田水利基础设施、推广农业科
技等做法非常感兴趣。中国利用信息技术优势，让
农民通过互联网及时掌握市场信息，帮助农民通过
电子商务增加就业和收入，十分值得泰国借鉴。

我相信，泰中全方位合作必将不断升级，给
两国和两国人民带来更多福祉。

（作者为泰国前副总理）

海口复兴城互联网信息产业园内的中国海口复兴城互联网信息产业园内的中国（（海口海口））
留学人员创业园留学人员创业园。。 新华社记者新华社记者 杨冠宇杨冠宇摄摄
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“要注意掘进参数变化，掌握好施工
节奏。”早晨8时10分，中铁十四局广湛
铁路项目总工程师高始军沿着隧道，进
入地下 30米处的“永兴号”盾构机。在
盾构机驾驶室里，高始军仔细查看掘进
进展情况，将当日的施工要点交代给当
班机长。

高始军正参与建设的是广湛高铁重
点控制性工程湛江湾海底隧道。广湛高
铁正线全长约401千米，线路起于广州火
车站，途经佛山、肇庆等市，终至湛江
北站。湛江湾海底隧道采用直径达 14.33
米的“永兴号”盾构机开挖，长达 7551
米的盾构隧道既穿海又越城。日前，“永
兴号”盾构机已完成湛江湾主航道的掘
进任务，正以每天 14米的速度向湛江北
站挺进。高始军说，采用盾构的方式掘
进，既能避免对海洋生态环境的破坏和
对航道通行的影响，还可减少对湛江主
城区地面的影响。工程建成后，湛江将
实现高铁“进城”，方便百姓出行。

2018 年，国家发改委等部门联合出
台 《关于推进高铁站周边区域合理开发
建设的指导意见》，提出新建车站选址尽
可能在中心城区或靠近城市建成区。想
让高铁“进城”，其实并不容易。主城区
高楼林立、寸土寸金，且桥梁、路基进
入主城区，还会割裂城市空间的整体格
局。在此背景下，高铁“进城”的“大
盾构方案”应运而生。2017 年，高始军
带领团队驾驶开挖直径12.64米的大直径
盾构机，在北京城市核心区地下“穿针
引线”，开掘出了全长6020米的京张高铁
清华园隧道。

在清华园隧道施工过程中，他们还
掌握了高铁大直径城市盾构隧道掘进技
术及绿色施工技术，这些技术先后助力
南崇铁路、成自铁路等工程建设，高铁

“进城”在越来越多的城市成为现实。
截至 2021 年底，中国铁路运营里程

突破 15 万公里，其中高铁运营里程超 4
万公里。随着大盾构施工技术的迭代发
展，高铁不仅能实现“悄无声息”穿越
城市核心区，未来还将“穿江跨海”在
海底飞驰而过。“大盾构让高铁建设有了
更多的可能，也打通了地下交通大动
脉。”高始军说。

上图：高始军在广湛高铁隧道内查
看成型管片质量。 胡安江摄

高铁飞驰穿江海
李桂香

高铁飞驰穿江海
李桂香

880 公里——这是国产大型客机 C919
一小时的巡航距离！

赵志强是一名C919型号合格审定审查
组试飞员，被称为“刀尖上的舞者”。“又
难又险”，他这样描述试飞工作。

今年初，C919飞机自然结冰审定试飞
正式开始。“那几天我们几乎每天都在追着
云飞。”赵志强说。在云层中可能存在符合
结冰条件的水滴，这是平时航班最要避开的
气象条件。但在做自然结冰试验时，不但不
能躲着云，还要“追着云飞”。更具挑战的
是，在机身开始结冰后，还要继续保持在具
备强结冰气象条件的云中，等冰集聚达到3
英寸后快速爬升到温度更低的高度，让冰冻
得更结实，以保证在带冰完成大坡度盘旋、
失速等大机动试验科目时，冰不会脱落而
造成试验无效。

除了“追着云飞”，即使是风险最小的
审定试飞科目，也是在挑战极限。例如，
为了表明C919飞机满足噪声适航条款，试
飞员要在低空接近地面的高度进行俯冲，
通过特定的点位获取有效试验数据。“飞这
个科目的时候，感觉地面正向你扑过来。”
赵志强说。

2017年5月，C919成功首飞。在过去5
年多的试飞阶段里，6 架试飞机在陕西阎
良、江西南昌、山东东营、上海浦东、甘
肃敦煌等地完成了一系列试飞任务，对动
力、电气等各系统进行全面验证，验证了
飞机在失速、自然结冰、高温、高寒等种
种极端情况下的安全性和可靠性。

今年 5 月 14 日 6 时 52 分，C919 大型客
机第七架机从上海浦东机场起飞，于 9 时
54 分安全降落，标志着中国商用飞机有限
责任公司即将交付首家用户的首架C919大
型客机首次飞行试验圆满完成。9 月 29
日，中国民用航空局向中国商用飞机有限
责任公司颁发C919大型客机型号合格证。

一路攻坚克难，从 2007 年立项到 2017
年首飞，再到完成取证，历时 15年，国产
大飞机即将投入航线运营！

上图：C919大型客机的试飞机。
新华社记者 丁 汀摄

大飞机冲上云霄
本报记者 徐佩玉

仲秋的内蒙古自治区呼和浩特市，最
低气温已近零下十摄氏度，但呼和浩特机
场高速项目施工现场热火朝天——车辆往
来穿梭，机器轰轰作响。呼和浩特新机场
高速公路管理有限责任公司副经理付二全
介绍，该项目是呼和浩特市区通往新机场
的唯一高速公路通道，建成后将与京藏、
京新、呼大等高速相接，对优化内蒙古高
速公路网结构，促进区域经济社会发展发
挥重要作用。

“截至目前，已累计完成桩基 15753
根，占设计总量的96%。”有着近30年施工
经验的项目经理刘炜说，“以前类似的项目
要干到这个程度至少需要一年半，而我们
只用了6个月。”

内蒙古东西跨度约 2400 公里，地广人
稀，公路是交通体系建设的关键一环。目
前，内蒙古已基本建成内通外联、通村畅
乡、互联互通的公路交通网络。截至 2021
年底，全区公路总里程达到 21.3 万公里，
其中一级公路 8984 公里，居全国第四、西
部地区第一。

一条条公路穿过草原、沙漠与森林，
横跨黄河上下，祖国北疆的路途不再漫
长，通达速度大大加快。早7时打捞出来的
海鲜在辽宁锦州装车，10时 30分就能出现
在内蒙古赤峰的批发市场。

2012 年，锡林郭勒盟镶黄旗的敖其尔
大学毕业留在北京工作。那时，回老家过
年是一件令他头疼的事。“400 多公里的路
程，火车加汽车，得折腾两天。”随着锡
张、苏化高速公路的开通，敖其尔回家的
路顺畅了许多，“开车只要 5个多小时就能
到家！”

黄河岸边的巴彦淖尔市杭锦后旗，一
辆辆农机整装待发。“京新高速公路临白段
开通后，货物运输时间由7天缩短至最快2
天。”大博农机制造有限责任公司销售人员
刘跃说，“我们的点播机不仅销售到甘肃和
新疆，还卖到了中亚和南亚。”

内蒙古自治区交通运输厅党组书记、
厅长高世勤说：“未来，我们将加快构建现
代化综合立体交通网，继续提升路网通行
能力和整体效益。”

上图：穿过赤峰市文钟镇的公路。
李 富摄 （人民视觉）

北疆路网日日新
本报记者 翟钦奇

北疆路网日日新
本报记者 翟钦奇

10 月中旬，天气逐渐转凉，广西壮族
自治区防东铁路跨海大桥施工现场一片忙
碌。“2019年 4月项目开工，我们三班倒赶
工期，全线桥梁、路基工程目前已经完成
90%，预计明年完工。”项目主要负责人王
波介绍。

作为北部湾港海铁联运衔接的重要组
成部分，防东铁路建设的快速推进是北部
湾国际门户港建设的一个缩影。“近年来，
北部湾港基础设施不断完善，一批高等级
航道和大型码头泊位相继建成，北部湾港
从过去的西南边陲小港一跃进入全国沿海
港口前十位。”广西北部湾国际港务集团有
限公司董事长李延强说。

一湾相挽十一国，良性互动东中西，
北部湾港是中国内陆腹地进入东盟国家最
便捷的出海门户。10月 19日上午，在广西
钦州港大榄坪码头作业区2号泊位，搭载着
越南电池组件的“峰云河”号货轮静静地
停靠在岸边，码头工人们正操作着低速轨
道吊有序开展装卸作业。一箱箱货物从巨
轮上卸下后，被立即装上卡车，运输环节
紧密衔接、运输流程井井有条。

“今年6月28日在北部湾港钦州港正式
启用的全球首创‘U’型工艺、全国首个海
铁联运自动化集装箱码头极大地提升了运
输效率，降低了运输成本。”钦州港海关物
流监控科科长朱奎瑞说。今年前8月，钦州
港口岸进出口总值达 1117.5 亿元，同比增
长34.8%，其中西部陆海新通道沿线省份经
钦州港口岸进出口值达685.6亿元，同比增
长92.3%。

2011年至2021年，北部湾港集装箱吞
吐量年均增速达 23.3%。“预计到‘十四
五’末，北部湾国际门户港将基本建成，
世界一流国际枢纽海港也将变为现实。”李
延强说。

上图：轮船靠泊北部湾港钦州自动化
集装箱码头。 陈 磊摄

北部湾港创一流
本报记者 李 纵 郑 壹

习近平总书记在党的二十大报告中强调，
新时代的伟大成就是党和人民一道拼出来、干
出来、奋斗出来的！

十年来，我国在交通、水利等基础设施建设
领域取得突飞猛进的进展，大批关系国计民生的
重点项目相继竣工投运。中国路、中国港、中国

高铁、中国大飞机……中国速度，让世界惊艳。
这些举国瞩目的重大工程和项目，离不开

建设者们攻坚克难，抛洒汗水，贡献智慧。它
们不仅是国家名片，也是中国人的底气；不仅
展示着中国经济社会发展的日新月异，更体现
着中国综合国力和民族自信的不断提升。

“过去这里的江水都滚着泥巴，浑得不
得了。你再看现在的金沙江。”顺着王克祥
的手望去，清风拂过河谷，碧浪奔涌。

2016 年初，工程师王克祥从溪洛渡水
电站出发，沿着金沙江逆流而上来到白鹤
滩，成为白鹤滩建设部大坝灌浆工程负
责人。

2017年4月开始浇筑，2021年6月，白
鹤滩水电站首批机组安全准点投产发电。
高耸的大坝，江水蓄势，百万千瓦水轮发
电机组高速转动，运行1个小时，就能发出
100 万千瓦时清洁电能。让王克祥高兴的
是，100 层楼高的大坝，从开始浇筑到现
在，没有产生过一条温度裂缝。

其实，初见白鹤滩，王克祥和建设团
队就遇上了世界级灌浆难题：柱状节理玄
武岩裂隙多、易松弛。而且在行业内，柱
状节理玄武岩坝基处理并无先例。“坝基处
的玄武岩，就像一捆捆直立的‘筷子’，又
松又脆。想要筑一座近300米的高坝，谈何
容易。”王克祥说。

传统的坝基固结灌浆方案很难满足白
鹤滩的地质条件和质量要求。王克祥带着
团队进行了数十次技术论证和现场试验，
提出了“预留岩体盖重+低压浓浆封闭+盖
重固结灌浆”方案，“开挖时留下五六米的
岩石保护层，从保护层上打孔，完成保护
层下地层的灌浆之后再挖掉保护层，既有
利于保证保护层下地层灌浆的质量又能避
免钻孔破坏混凝土，从而减轻钻混凝土的
工作量。”

不仅如此，在灌浆过程中，王克祥还
带领团队开展智能灌浆系统的研究和应
用，在白鹤滩推广应用数字大坝系统灌浆
模块，既保证了灌浆数据的真实性，又降
低了一线灌浆工人的劳动强度，更确保了
灌浆施工质量。

目前，白鹤滩水电站已经实现全线浇
筑到顶，中国三峡集团白鹤滩工程建设部
大坝项目部副主任王克祥非常激动：“看着
大坝一米一米浇筑完成，就像看着自己的
孩子成长一样让人激动。”最近，他常来大
坝巡查，白鹤滩水电站的水位每天都在上
涨，用不了多长时间就能到达正常蓄水位
825米。

上图：白鹤滩大坝。 谢 雷摄

攻坚克难筑大坝
本报记者 李茂颖

攻坚克难筑大坝
本报记者 李茂颖
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党 的 十 八 大 以 来 ，
美术家们深入生活、扎
根人民，用心用情抒写
中国人民奋斗之志、创
造之力、发展之果，精
心描绘和展示新时代的
宏阔画卷，艺术展现中
国人民奋进新征程、建
功新时代的精神风貌和
追梦筑梦的信念信心。

本报从中共中央宣
传部、中国文联主办的

“筑梦——我们的新时代
美术摄影作品展”中选
取部分作品，与读者共
赏新时代画卷。

——编 者

▲ 美丽的塞罕坝 （油画） 谭智群

▲ 出舱 （中国画） 杨 斌

▲ 飒爽英姿 （中国画） 黄援朝

▲ 海洋探秘 （油画） 王 睿

▲

互
联
时
代
（
雕
塑
）

石
洪
岭

▲

互
联
时
代
（
雕
塑
）

石
洪
岭
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··广告广告··

服务国家经济社会发展
提升服务实体经济新质效

中国人寿寿险公司牢牢把握金融服务实体经济宗旨，
充分发挥保险资金优势，不断增强金融服务实体经济能力。
截至2022年上半年末，公司服务实体经济投资规模超过3万
亿元。

2017 年，公司携手中国交通建设股份有限公司（简称
“中国交建”）共同发起设立的国寿中交城市发展投资基金
（简称“国寿中交基金”）实现了首笔项目出资。2020年，公
司通过国寿中交基金投资中国交建旗下的大连湾海底隧道
项目。该项目的投资建设，有利于大连市发展交通基础设
施建设，建设现代化区域中心城市，促进人才等资源要素高
效集聚，增强中心城市和城市群的经济和人口承载能力，助
力东北全面振兴发展。2022年，公司出资 9亿元投资山能
高端制造债权投资项目，资金用于山东能源重型装备制造
集团有限责任公司旗下高端装备制造项目和补充融资主体
营运资金，助推国家战略性新兴产业发展和产业结构优化
升级。

加快发展绿色投资
为实现“双碳”目标注入新动力

中国人寿寿险公司全面贯彻新发展理念，加快发展绿
色投资，推动设立ESG相关创新产品及投资策略，将绿色投
资深度融入国家重大战略实施，筑牢绿色生态屏障。截至
2022年上半年末，公司支持绿色投资的累计投资规模超过
4000亿元。

2019年，公司出资90亿元领投国家电力投资集团旗下
核心清洁能源投资平台青海黄河上游水电开发有限责任公
司混改暨引进战略投资者项目。2022年，公司通过乌市综
合管廊基础设施债权投资项目出资10亿元，投资乌鲁木齐
市地下综合管廊，推进乌鲁木齐市作为丝绸之路经济带核
心节点城市的基础设施建设，提升公共服务的供给能力及
供给水平，全面助力新时代西部大开发战略。

支持国家区域发展
培育经济协同增长新动能

中国人寿寿险公司积极服务京津冀协同发展、长江经
济带发展、长三角区域一体化和粤港澳大湾区发展，支持东

北振兴、中部崛起以及新时代西部大开发。截至2022年上
半年末，服务国家区域协调发展的累计投资规模超过2.2万
亿元。

2016 年起，公司出资 200 亿元助力川气东送天然气管
道以及扩能工程和储气库等建设。该工程跨越四川、重庆、
湖北、江西、安徽、江苏、浙江、上海6省2市，管道全长2229
千米，设计年输气能力120亿立方米，是连接长江经济带沿
线重要的天然气长输管线，惠及亿万城乡居民。

巩固拓展脱贫攻坚成果同乡村振兴有效衔接
提供改善民生水平新福祉

为落实党中央决策部署，做好巩固拓展脱贫攻坚成果
同乡村振兴有效衔接，中国人寿寿险公司投资美丽乡村（丹
江口）产业基金，认缴规模 7900 万元。目标基金以股权等
方式投入对乡村振兴带动作用明显的企业，支持其发展成
为区域龙头企业。截至2022年上半年末，在乡村振兴相关
领域累计投资超过700亿元。

2021年，公司出资15亿元投资云南交投基础设施债权
投资项目，支持云南省交通投资建设集团有限公司旗下昭
通至会泽高速公路改扩建工程项目。

加大科技创新及其应用领域投资
实现科技国寿和综合化经营新布局

中国人寿寿险公司充分发挥保险机构资金优势，加大
对战略性新兴产业的投资布局，推动中国人寿科技国寿和
综合化经营战略落地。

2016年，公司参与投资科技部与国投集团联合发起设
立的国家科技重大专项成果转化基金。同年，公司积极布
局基础医疗服务、新兴生物医药、数字医疗等产业，助力国
家医药健康领域创新发展。2021年，公司参与投资了聚焦

“数字经济”领域中国人寿科技创新基金。基金在坚持围绕
硬科技、科技创新的投资方向基础上，高效承接粤港澳大湾
区前沿科技成果，对攻克“卡脖子”技术难题具有重要意义。

奋进新征程，建功新时代。立足新发展阶段，中国人寿
将坚定不移贯彻落实党中央决策部署，以融入和服务新发
展格局为己任，着力构建新投资体系，支持实体经济发展，
积极推动各项投资落地见效，为经济社会发展作出新的更
大贡献。

数据来源：中国人寿寿险公司

党的十八大以来，中国人寿保险股份有限公司（简称“中国人寿寿险公司”）积极贯彻落实党中央决策部署，全面
融入和服务新发展格局，不断优化区域和行业投资布局，着力构建服务实体经济发展、支持区域协调发展、服务社会
民生领域、加快发展绿色投资的投资管理体系，常态化推进投资领域服务国家重大战略。

党的十八大以来，中国人寿保险股份有限公司（简称“中国人寿寿险公司”）积极贯彻落实党中央决策部署，全面
融入和服务新发展格局，不断优化区域和行业投资布局，着力构建服务实体经济发展、支持区域协调发展、服务社会
民生领域、加快发展绿色投资的投资管理体系，常态化推进投资领域服务国家重大战略。
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金 沙 江 水 川 流 不
息，一座座水电站筑坝
拦水，蓄势而发。高山
之巅云海翻腾，一台台
风电机耸立云端，风能
澎湃。云岭大地，绿色
能源“水起风生”。

云 南 水 能 、 风 能 、
太阳能资源开发潜力巨
大，绿色能源可开发总
量 2 亿千瓦，居全国前
列 。 全 省 绿 色 能 源 装
机、绿色能源发电量、
清洁能源交易量、非化
石能源占一次能源消费
占 比 均 居 全 国 前 列 。
2019 年，绿色能源跃升
成为云南省第一大支柱
产业。

能源是经济发展的
命 脉 ， 加 快 建 设 能 源
强 国 ， 要 求 云 南 主 动
服 务 和 融 入 国 家 发 展
战 略 ， 以 “ 国 之 大
者 ” 的 担 当 ， 开 发 利
用 好 绿 色 能 源 ， 将 全
面 落 实 能 源 安 全 保 供
作 为 第 一 职 责 。 十 年
来 ， 云 南 西 电 东 送 累
计 送 电 量 超 过 1.2 万 亿
千 瓦 时 ， 占 全 省 全 部
清洁发电量的一半。

能 源 高 质 量 发 展 ，
既要安全高效，也要清
洁低碳。绿色是云南能
源的鲜明底色，做好能
源绿色低碳转型这篇“大文章”，是云南实
现高质量跨越式发展目标的一道“必答
题”。在供给端，随着乌东德、白鹤滩、溪
洛渡、糯扎渡等 12座“大国重器”相继投
产发电，云南水电装机提升至 7820 万千
瓦，规模居全国第二，能源供给结构更

“绿”。在消费端，云南不断优化调整能源
需求结构，推出首个居民电能替代用电套
餐，开出全国首张绿色用电凭证，不断提
高能源使用效率。到“十三五”末，云南
清洁能源交易电量占比 97%，能源消费方
式更优。

坚持不懈推动绿色低碳发展，建立健
全绿色低碳循环发展经济体系，促进经济
社会发展全面绿色转型，是云南实现高质
量跨越式发展目标的必然选择。进入新发
展阶段，云南充分发挥绿色能源优势，秉
承“用绿色能源生产绿色能源”的理念，
全面推进绿色能源与先进绿色制造深度融
合，努力将绿色能源优势转化为绿色产业
优势和绿色发展效能。按照国家产业发展
战略布局，云南加快承接高水平的绿色
铝、绿色硅产业转移。目前，云南硅光伏
产业已基本形成“工业硅—多晶硅—单晶
硅棒—单晶硅片—电池片—组件”相对完
整的产业链。

绿色能源，动能澎湃。步入新征程，
云南将加快绿色高质量发展步伐，打造清
洁能源基地、能源碳达峰示范区、区域性
国际绿色能源枢纽，在绿色能源的驱动
下，不断为保障国家能源安全、实现碳达
峰碳中和做出新的贡献。
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云南

绿色能源 动能澎湃
本报记者

聚焦清洁能源

云南一直是绿色能源行业的先行者。在
滇池出水口的螳螂川，中国第一座水电站石
龙坝水电站已运转发电 110年。这座由中国
华电集团云南分公司管理的水电站，开辟了
我国利用清洁能源的先河。

9 月 18 日，白鹤滩水电站 13 号机组顺利
通过 72 小时试运行，正式投产发电，这是白
鹤滩水电站投产发电的第 11 台百万千瓦水
轮发电机组。13号机组的投入运行，标志着
白鹤滩水电站右岸电站投入商业运行过半。

白鹤滩水电站位于四川省宁南县和云南
省巧家县交界的金沙江河道上，总装机容量
1600万千瓦，是全球在建规模最大、技术难
度最高的水电工程，共安装 16 台我国自主
研制的全球单机容量最大功率百万千瓦水轮
发电机组。

截至目前，白鹤滩水电站已投产的 11
台百万千瓦机组运行稳定、指标优良，累计生
产清洁电能超过 400亿千瓦时。白鹤滩水电
站电站全面建成投产后，多年平均发电量可
达 624.43 亿千瓦时，相当于每年可节约标准
煤约1968万吨、减排二氧化碳约5160万吨。

作为绿色能源大省，云南清洁能源基地
建设成效初显。近年来，乌东德、白鹤滩、
溪洛渡、糯扎渡等水电站相继投产发电，多
项技术和指标实现重大突破。

“这十年，是云南干流水电站投产最多
的十年。”云南省能源局党组书记、局长卢
文祥介绍，十年来，云南全省水电装机由
3499 万千瓦提升至 7820 万千瓦，装机规模
居全国第二，全国排前 10 位的水电站，云
南有7座。以水电为主的清洁能源基地基本
建成，有效改善了电力供应结构，大幅提升
了电力供应能力。

云南省个旧市莲花山顶，一排排风机快
速旋转，在蓝天衬托下，构成一幅美丽画
卷。“莲花山年平均风速每秒7.1米，这里的
风能资源开发潜力大，该项目 2021 年发电
量达1.1亿千瓦时。”中国华电集团云南公司
福新能源发电有限公司莲花山风电场负责人
刀志明说。

8月24日，云南省昭通市巧家县海坝光
伏发电项目正式并网发电，项目由三峡集团
云南能源投资有限公司投资建设，预计年上
网平均发电量为4.25亿千瓦时。

“巧家海坝光伏项目采用‘牧光互补’
模式进行建设，不影响当地群众放牧，实现
对土地的高效利用，不仅能带动一方经济发
展，还能改善周边生态环境。”隆基绿能科
技股份有限公司西南区总监刘承智说。

水能澎湃，风光正好，云南全面提速新
能源开发建设。十年来，风电、光伏发电装
机规模由153万千瓦提升至1278万千瓦，增
长 7.35 倍，未来 3 年还将新增 5000 万千瓦。
截至2021年底，全省电力总装机达到1.06亿
千瓦，其中清洁能源装机超过 9000 万千
瓦，是 2012年的 2.5倍，电力供给能力和质
量不断提升，绿色能源优势不断扩大。

推动绿色制造

“用绿色能源生产绿色能源。”在云南省
曲靖市国家级经开区，这样一句招商口号，
不仅成为当地吸引大量新能源巨头入驻的金
字招牌，也成为培育新兴产业的强力见证。

按照国家产业发展战略布局，云南适度
承接高水平的、符合环保和能效标准的绿色
硅、绿色铝产业转移，推动绿色能源与绿色
制造深度融合发展，吸引一批行业头部企业
向云南集中。

2016年以来，全球领军的光伏生产企业

隆基股份便入驻云南，在曲靖市、丽江市、
保山市、楚雄彝族自治州建立制造基地。
2020 年 11 月 18 日，伴随着拉晶和切片车间
的机器轰鸣声，曲靖隆基投资33.5亿元、年
产10GW单晶硅棒和切片项目顺利投产。同
一天，曲靖晶澳二期投资 58 亿元、年产
20GW单晶硅棒及切片项目正式开工。

随着隆基股份、晶澳科技、通威股份、
阳光能源等知名企业相继入滇，云南绿色硅
光伏产业按下“快进键”，跻身全球最大的
绿色单晶硅光伏材料生产基地。

2018年9月，曲靖市国家级经开区招商
局有关负责人与曲靖人深圳德方纳米董事长
孔令涌在深圳的偶遇成为了“意外收获”，
家乡人的热情真诚让孔令涌有了“回馈家
乡、试试看”的意向，德方纳米在曲靖投资
7.5亿元落地了第一个项目——年产2万吨磷
酸铁锂。有了第一次后，德方纳米的项目投
资一个接一个落地，如今已投资 13 个系列
项目，超过300亿元。

“不仅如此，园区还通过引进产业链上
下游的企业，在本地园区内布局全产业链，
全力降低企业的生产综合成本。”曲靖市国
家级经开区企业服务局局长马骏介绍。

2018年年底，宁德时代和德方纳米合资
设立曲靖市麟铁科技有限公司，作为供应链
的上下游企业，两家公司通过股权投资绑定
产能来保障供应链，发展新能源电池产业。
新能源电池引入6户新材料龙头企业的同时
引入了6户配套企业，绿色硅光伏和新能源
电池企业逐步实现聚集发展。

除了绿色硅产业，绿色铝产业也加速崛起。
坐落于云南省砚山县的云南绿色铝创新

产业园，是云南绿色铝产业新地标，这里建
设有全球单体规模最大的绿色铝项目。聚力
打造“中国绿色铝谷”核心区，当地聚焦精
深加工、研发等重点，成功引进魏桥、神火
等一批重点龙头企业，新建电解铝项目工艺
装备处于国际先进水平。

走进曲靖富源今飞轮毂制造有限公司，
68条生产线开足马力，每条生产线4分钟就
下线一个铝合金轮毂。公司董事长赵柯介
绍，浙江省金华市的今飞控股集团 2015年开
始在富源投资，至今投资5个项目，富源成为
今飞的第二大制造中心，“绿色铝—铝合金—
精深加工—回收再利用”的循环铝产业链从
无到有，去年铝产业实现总产值80多亿元。

保障能源安全

立足新发展阶段，云南绿色能源产业正
在迎来新一轮重大战略机遇。云南持续发
力，加快推进绿色能源与绿色先进制造业深

度融合，为实现碳达峰碳中和目标蓄力赋能。
依托丰富的水电资源，云南成为国内

西电东送起步较早、发展较快的省份。此
前，南方电网在云南已建成与大区域电网
异步互联的省级送端大电网，是技术先
进、特性复杂、电力绿色的异步送端大电
网，拥有国内领先的多能互补一体化协同
运行调度经验。

随着金中、鲁西背靠背、滇西北、昆柳
龙等直流工程以及云贵互联工程的建成，云
南跨省区外送输电通道由 2015 年的“七交
五直”优化为“十直一交”10条直流和1条
交流通道，通道能力由 2500 万千瓦提升至
4540万千瓦。

据统计，云南西电东送累计送电量超过
1.2 万亿千瓦时，占全省全部清洁发电量的
一半，减少东部地区标煤消耗近4亿吨，减
排二氧化碳近 10 亿吨，不仅有力促进了云
南清洁能源基地建设，更支持了东部地区经
济社会发展和节能减排，有力保障了国家能
源安全。

目前，云南已开发绿色能源资源量尚不
到全省资源总量一半，绿色能源优势巨大，
产业发展前景广阔。

2021年4月，昆明电力交易中心开出全
国首张绿色用电凭证，截至 2022 年上半
年，已累计为省内用电企业开出绿色用电凭
证258张，累计溯源电量超过1200亿千瓦时，
绿色电量折合减排二氧化碳超 6800万吨，为
企业成功通过国际碳足迹认证、打造“零碳工
厂”、增强市场竞争力提供有力支撑。

2021年底，云南省绿色能源产业集团有
限公司揭牌成立，聚合绿色能源资源优势，
推动全省绿色能源开发建设和产业转型升

级，做强做优绿色能源产业。
由资源开发型向市场开拓型转变，由建

设红利向改革红利转变，由单一型向综合型
转变，不断扩大第一大支柱产业优势，云南
正向着清洁低碳、安全高效的现代能源产业
体系迈进。

加快构建国家清洁能源基地，云南加速
布局新能源开发。整个“十四五”期间，云
南将全面有序放开新能源开发，推动新能源
成为未来增量电源主体，打造“风光水火
储”多能互补基地，加快推进集中式复合新
能源项目，积极发展分布式光伏，新增装机
规模 5000 万千瓦以上。到 2025 年，全省电
源装机容量超过 1.5 亿千瓦，其中可再生能
源超过1.3亿千瓦。

不久前，昆明理工大学与云南电力技术
有限责任公司在南方电网云电科技园举行两
个重点实验室——省部共建智能电网故障检
测与保护控制协同创新中心分中心、云南省
绿色能源与数字电力量测及控保重点实验室
挂牌仪式。

据介绍，两个实验室将结合云南省绿色
能源战略共同打造的“产学研”创新联合
体，实验室紧紧围绕新能源关键技术、新型
电力系统技术开展创新研究，助力云南打造
世界一流“绿色能源牌”。

“云南将进一步夯实产业基础，厚植绿
色能源发展优势，充分发挥绿色能源在全省
经济稳增长中的基础作用，持续做大做强做
优绿色能源产业，为达成双碳目标贡献云南
力量。”云南省政府副秘书长、省发展改革
委主任岳修虎说。

（本报记者张帆、徐元锋、杨文明、李
茂颖、叶传增、沈靖然）

近日，重庆市璧山区璧泉街道瑞湖名苑
来了一位“明星”，引起居民关注。

“什么是新时代文明实践电子宣传栏？”
看着眼前这个可以手动触屏操作的宣传栏，
不少居民好奇，“这个跟普通的宣传栏有什么
区别？”瑞湖名苑1栋的网格员胡裕先耐心解
答：“触屏‘点单’，不出小区就可以解决一
些日常遇到的困难。”

今年以来，璧山区在辖区40个小区安装
了新时代文明实践电子宣传栏，通过闭环式
点单流程即“点单—审单—派单—接单—评
单”，让居民不出小区就能迅速解决问题。推
动形成“15 分钟文明实践圈”，越来越多群
众开始享受家门口的便利。

这几天，家住璧山区璧城街道大旺社区
和美吉鑫小区的孟女士有点烦恼，家属去了
外地，行动不便的她生活没办法自理。于
是，她抱着试一试的心态，通过手机登录重
庆新时代文明实践云平台，进入璧山区新时
代文明实践中心页面，点击“大家点单”栏
目，发布了她的需求。

“点单”完成后没几分钟，她就接到了璧
山区新时代文明实践中心管理员的电话。核
实情况后，管理员即刻“派单”给璧山区残

联和璧山区志愿者协会。约半小时后，璧山
区残联和璧山区志愿者协会便安排了专业护
理志愿者上门为她服务。

“小区电子屏和手机都可以下单，既简单
又方便，关键是服务及时，为我们这些困难
群体考虑得好周到啊！”孟女士不由地竖起了
大拇指。

用手机登录璧山区新时代文明实践云平
台，还可以看到不断更新的志愿活动征集信
息：正兴镇太和社区招募15名志愿者协助开

展核酸检测，可获积分 4 分；河边镇盐井河
村招募 2 名志愿者开展理论宣讲活动，可获
积分10分……

“开展文明实践工作离不开群众的力量，
建立完善的志愿队伍体系是基础。”璧山区委
宣传部相关负责人介绍，为了吸引志愿者入
驻云平台，璧山区实行积分制的激励机制，
在区级层面统筹设立“积分制”资金池，用
于积分兑换，形成文明实践长效机制。截至
目前，璧山文明积分近80万分，兑换物资超

56万元。
走进位于璧山区文化艺术中心的璧山

区新时代文明实践中心，一张“中心所站
点分布图”让全区文明实践阵地分布情况
一目了然。

“服务群众、凝聚群众始终是文明实践
工作的重心和指向标。”璧山区委宣传部相
关负责人介绍，璧山全面推进新时代文明
实践中心建设，通过整合资源，目前已建
成“中心 （分中心） —所—站—点”四级
阵地。

通过群众“点单”、实践中心“派单”、
志愿者“接单”这一模式，璧山有效打通了
文明实践供需通道，更好对接百姓需求，也
让志愿服务活动更贴心、更便利。凭借四级
阵地，真正构建起了点多面广、功能完备的

“15分钟文明实践服务圈”，让群众切实感受
到幸福感、满足感。

重庆市璧山区：

居民线上“点单”述需求 志愿者“接单”供服务
本报记者 王欣悦

横跨江河的水电站高速运转，立于
山脊的风机不分昼夜旋转，荒山坡地上
大片光伏电池板绵延展开……云南绿色
能源资源丰富、优势明显。丰富的水
能、风能、太阳能等资源吸引着世界的
目光。

据统计，云南绿色能源可开发总量

2亿千瓦，占全国的20%，居全国前列。
其中水能资源技术可开发量约为1.28亿
千瓦，居全国第二位；风能资源总储量
1.23亿千瓦，可利用区域占全省面积的
11.5%；年均日照时间达2200小时，接
收的太阳能能量相当于每年获得731亿
吨标准煤。

近年来，云南持续发挥绿色能源优
势。“两基地一枢纽”建设成效初显，绿
色能源装机占比、绿色能源发电量占
比、清洁能源交易电量占比、非化石能
源占一次能源消费比重四项指标全国领
先，均达到世界一流水平，初步建成清
洁低碳、安全高效的现代能源产业体系。

能源优势转化为发展优势

李茂颖

云南一直是绿色能源行业的先行者。党的
十八大以来，云南绿色能源事业步履铿锵。这
十年，是云南能源百年历史上发展速度最快、
发展质量最高、发展成效最好的十年，取得了
许多具有里程碑意义的巨大成就。

保供给、保民生、保发展、保安全，云南
不断推动绿色能源强省建设取得新进展，把得
天独厚的能源资源优势转化为产业优势、经济
优势和发展优势，绿色能源已经成为彩云之南
的靓丽名片。采访中，一位能源行业一线工作
人员告诉记者，“对于每一名能源人来说，全面
落实能源安全保供是我们的第一职责和头等大
事。”这充分反映了云南能源人的责任与担当。

绿
色
是
云
南
能
源
的
鲜
明
底
色

叶
传
增

白鹤滩水电站白鹤滩水电站。。 李发兴李发兴摄摄

南方电网云南大理供电局工作人员对输电线路进行验收南方电网云南大理供电局工作人员对输电线路进行验收。。 沙子键沙子键摄摄
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青岛立于开放，兴于开放，更高水平对外开放是青岛增创

发展新优势的关键之举。今年，山东省青岛市提出“六个城市

定位”，其中，打造国际门户枢纽城市担当着进一步提升青岛开

放水平的重任。“枢纽型”的城市发展导向，让青岛加快融入和

服务新发展格局，同时也是青岛提升城市能级、实现高质量发

展的重要推进路径。

按照已制定的《青岛市打造国际门户枢纽城市五年规划

（2022—2026 年）》和《青岛市打造国际门户枢纽城市三年行动

方案（2022—2024年）》，未来五年，青岛将通过提升综合交通枢

纽功能、提升投资贸易集聚能力、提升重大平台开放能级、提升

国际交往合作水平四个方面推动国际门户枢纽城市建设。近

期，突出“工作项目化、项目清单化、清单责任化”，青岛启动实

施门户通道畅通、物流体系增效、招商引资突破、对外经贸拓

展、国际消费提质、数字经济赋能、开放平台提升、国际交往深

化八大具体行动。

国际门户枢纽城市是贸易、物流、经济中心，特别是在对外

交往、国际交流日益密切的当下，更是多元文化碰撞共融的窗

口。青岛依托独特的禀赋优势，正全力塑造国际门户枢纽城市

的核心竞争力。

青岛战略叠加优势日益凸显，上合示范区、中国（山东）自

由贸易试验区青岛片区等重大开放平台获批建设，在深度融入

共建“一带一路”中肩负重大使命，在推动黄河流域生态保护和

高质量发展中具有重要作用，在打造国际性综合交通枢纽中处

于重要地位；交通通达能力显著提高，青岛港链接180多个国家

和地区的700多个港口，4F级青岛胶东国际机场通航覆盖全球

126座城市，海陆空铁“四港联动”高效物流体系不断完善；开放

经济能级不断提升，投资贸易合作遍及230个国家和地区，2021

年，货物进出口规模位居全国第9，实际使用外资位居计划单列

市第二，世界500强企业累计落户173家；国际交往水平持续提

升，友好城市、友好合作关系城市达83个，多次获得世界银行中

国投资环境“金牌城市”称号。

站在新的历史起点，青岛高标准谋划建设国际门户枢纽城

市，进一步放大在构建“陆海内外联动、东西双向互济”的开放

格局中的优势，为高质量建设新时代社会主义现代化国际大都

市打开更大发展空间。

聚焦“门户”和“枢纽”两大功能，突出战略性、引领性、国际

化，围绕构建国内大循环重要支点和国内国际双循环重要战略

链接，青岛将打造服务山东、辐射黄河流域、东接日韩、北接蒙

俄、南连东盟、西接上合组织和“一带一路”沿线国家的国际门

户枢纽城市。

按照既定目标，到 2026年，青岛全球通达能力、链接能力、

配置能力、服务能力将明显增强，在全球国际门户枢纽城市中

具有一定地位。力争达到港口集装箱国际中转比例22%、国际

通航城市数量50个；社会消费品零售额7600亿元，货物进出口

超 1.3 万亿元，服务进出口 1800 亿元，跨境电商进出口过千亿

元，实际使用外资75亿美元，在青各类总部企业超500家。

用好开放这个最大变量，发力打造国际门户枢纽城市，青

岛的比较优势将更加凸显，发展后劲将更加充沛。

数据来源：青岛市商务局

青岛胶州市探索将客运班线车辆道路标志牌

解绑、车辆运输经营许可整合为“一链办理”，企业

仅需提交一套材料，即可办结两个事项。“一链办

理”打破部门职责边界，加速流程再造，对于关联

事项按链条进行梳理整合，实现极简办、集成办。

近日，国家橡胶与轮胎工程技术研

究中心（简称“国橡中心”）成立液体黄

金新能源汽车橡胶制品与轮胎应用研

发平台，标志着国橡中心在该领域的创

新研发工作步入快车道。

液体黄金技术是世界橡胶轮胎领

域的一项重大原始创新，它破解了橡胶

原材料在纳米尺度上无法均匀分散的

技术难题，实现轮胎产品节能性、安全

性、环保性、静音性等综合性能的全面

提升。

平台将全面开展更多具有针对性

的新能源汽车关键零部件研发，围绕液

体黄金技术迭代优化、橡胶新材料开

发、配方设计、有限元仿真分析、新产

品开发、标准体系建设及电池系统密

封材料等重点领域和方向，推动橡胶与

轮胎产业整体水平迈向国际一流。

青岛胶州推出审批事项“一链办理”服务 国橡中心液体黄金新能源汽车橡胶制品与轮胎应用研发平台成立国橡中心液体黄金新能源汽车橡胶制品与轮胎应用研发平台成立
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龙岩二中东山校区项目是龙岩市重大社会
民生项目，总投资约3.8亿元，校园规划用地
面积约120405平方米（合205.8亩），总建筑
面积108150平方米，办学规模设初中48个班、
高中48个班，共4800个学位。

项目主体已基本完工，即将进行室外园林

绿 化 、 标 准 田 径 运 动 场 及 广
场、家长接送区、道路施工，
预计2022年12月份完工。图为
昨日校园鸟瞰图。

融媒体记者 郭亦斌�实习生 
谢泽铧 摄

13日，由市委组织部、市委文明办主办
的龙岩市工业（产业）园区新时代文明实践
基地授牌仪式在漳平台湾农民创业园台品樱
花茶园举行，市委常委、宣传部部长杨溢出
席授牌仪式。

去年11月，我市组织了13个条件相对成熟
的工业（产业）园区建设文明实践基地，推
进文明实践与党群活动服务中心、人才驿站
资源充分整合，促进工业（产业）园区高质
量发展。经过近一年的探索实践，各地工业
（产业）园区均已不同程度地完成了文明实

践基地建设。
活动现场，杨溢等领导分别为12个工业

（产业）园区新时代文明实践基地授牌，向
台创园新时代文明实践基地及志愿服务队伍
授旗，并为台创园新时代文明实践基地揭
牌。

漳平台创园在建设实践基地的过程中，
充分发挥园区优势，动员台商台胞参与文明
实践，打造了“两岸一家亲 台商在行动”等5
支志愿服务队伍，常态化开展各类文明实践
活动，为全市建设工业（产业）园区文明实

践基地作出示范。
此次授牌揭牌仪式，丰富拓展新时代文

明实践“龙岩模式”的内涵外延，推动全市
文明实践工作全方位、高质量、深层次发
展。接下来，全市各地将以更大的力度推进
文明实践、文明创建工作，让人民群众在参
与文明实践活动的过程中获得精神滋养、增
强精神力量、提升精神风貌，为建设闽西革
命老区高质量发展示范区注入文明力量，迎
接党的二十大胜利召开。

本报讯（通讯员 熊川 吴宇梁）9月29日，
在永定区洪山镇王寿山废弃矿山生态修复项
目建设现场，工人师傅们抢抓晴好天气，忙
着为裸露山体植草皮，建设排水沟、挡土墙
等，全力加快项目建设进度。

据了解，王寿山矿山从上世纪90年代末
开始开采，已有近30年的开采历史，现已关
停。由于长年累月的粗放式开采活动对山体

自然生态系统的扰动，导致该区域出现山体
裸露、水土及养分流失、物种多样性降低等
问题，在雨季容易发生滑坡、崩塌等地质灾
害。为保障王寿山矿山废弃地生态安全、恢
复生态功能与生态景观，永定区多方筹集资
金1.53亿元，对王寿山矿山废弃矿山因地制宜
开展系统性工程修复，对原开采产生的采
坑、渣堆、边坡、工业场地等，通过采取地

形整治、削坡减荷、边坡排险与加固、废石
清理、截排水沟建设等手段和措施，实现消
除废弃矿山地质灾害隐患及地质环境治理恢
复的目标。同时，通过土地复垦、景观再造
等措施恢复生态功能与生态景观。“整个项
目建设期4年，其中3年是施工期，1年是管护
期，力争打造成为永定矿山生态修复示范
点。”洪山镇林业站站长卢林虎表示。
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黄斜农场国家级田园综合体是新罗区
2022年重点项目，位于小池镇黄斜村，毗
邻古田梅花山文旅康养试验区。项目规划
总面积3882亩，分三期实施建设，一期建
设面积为459.91亩，以高科技水稻种植为主
体，结合“稻田彩绘”创作，是集生物科
技、观光休闲、研学实践为一体的现代农
业田园综合体项目。目前，稻田已呈现出
彩绘图案效果，进入最佳观赏期。

通讯员 温连光 廖阳光 摄

四海共明月 乡情暖侨心

                             泉籍海外及港澳

                              乡亲迎中秋联谊活动举办

新罗再添2家国家级知识产权优势企业
          长汀县客家首府客家菜
美食文化创意基地建设项目顺利封顶

    海外中餐繁荣负责人研讨班

在龙岩技师学院举办

永定多方筹措资金修复洪山废弃矿山生态

黄斜农场国家级田园
综合体项目成效彰显

龙岩市13个工业（产业）园区新时代文明实践基地授牌

龙
岩
二
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10月11日，在X671线元沙村路段，漳平
公路中心永福公路站职工叶子祥、叶天桂、
陈云龙三人或驾驶铲车，或挥舞铁锹，或拿
着扫把，顶着烈日，奋战在公路养护一线，
及时清理水毁溜方、清扫路面，确保道路安
全畅通。这是我市公路部门高质量开展公路
养护的一个生动缩影。

迈步新时代，奋进新征程。党的十八大
以来，龙岩市公路事业发展中心以养护管理
为核心，着力推进“美丽交通、生态公路”
建设，全面推进养护标准化，创新开展县道
委托养护，全市公路养护管理水平明显提
升，通行保障能力显著增强，更好地服务群
众出行，为社会经济发展作出积极贡献。

我市地形条件复杂，公路依山傍水，桥

梁、高边坡等构造物多、占比大，养护难度
大。市公路中心在国省道养护上积极转换思
维，强化国省干线科学化、标准化、精细
化、信息化和机械化养护管理，开展经常
性、周期性和预防性养护，推行“全员责任
制”养护和“全面验收制”管理。组织开展
“高质量标准化养护路段”创建活动，在全
省国省道养护管理中发挥示范带动作用。

十年来，全市累计完成路面改造、安全
保障、桥隧整治、公路绿化等养护投资36.9亿
元，实施路面改造530公里，建设“美丽交
通、生态公路”685公里、养护示范路段560公
里。G205线龙岩段改造示范工程在全省示范
路建设评比中获第一名。普通国省道公路路
面使用性能指数PQI值保持在90以上，路面及

路基病害处置率达100%，沿线设施完好率达
98%以上，可绿化路段绿化率达100%。在全
省公路系统年度考核评比中，连续多年排名
前列并被评为“养护管理先进单位”。

十年来，共完成国省干线公路安保工程
建设1300公里，完成省、市为民办实事项目道
路隐患整治49处，交通安全事故发生率下降
50%。完成灾害防治工程90处，完成排水系统
整治1029公里，公路灾害发生率明显降低。实
施隧道提质升级改造12座，完成公路危桥改
造40座。建设应急抢险基地7个，在历次抢险
救灾和完成急难险重任务中，龙岩公路部门
发挥了主力军作用。

在全省先行先试，创新县道委托管养模
式，委托养护县道近2000公里，建设集生态景

观路、红色文化路、乡村振兴路为一体的农
村公路。推行国省道公路站辐射养护、新设
养护站点专业养护、“正式带临时”养护三
种养护模式，有力促进我市“四好农村路”
建设高质量发展。上杭县被评为全国“四好
农村路”示范县，武平县、连城县被评为
“四好农村路”省级示范县。打造优质公路
服务体系，让群众出行更畅通、更舒心。新
改造公路站17座，建成服务区7个，试点建设
全省首个普通公路“司机之家”。依托服务
区、停车区等载体，打造富有闽西特色的公
路文化长廊。推动路产路权登记标准化管
理，2018年全省路产路权标准化管理工作现场
会在我市召开。

融媒体记者 罗玉文�通讯员 刘丙轩 江荣坤

本报讯（融媒体记者 刘菲菲 通讯员 俞晓
芬 邓佳佳）日前，国家知识产权局公示了国
家知识产权优势企业名单，新罗两家企业被
认定为“2022年度国家知识产权优势企业”，
分别是福建宏贯路桥防腐科技股份有限公
司、龙工(福建)桥箱有限公司。

近年来，新罗区积极实施知识产权强区

战略，重点打造了一批国家、省、市知识产
权优秀示范企业；充分利用各类平台，促进
知识产权创新创造与运用，提升专利质量。
据统计，今年1-9月，新罗区共培育国家知识
产权优势企业2家、省知识产权优势企业2
家、市知识产权优势业3家。

闽西新闻网讯（融媒体记者 曾燕福 通讯
员 游邦兴）9月24日-25日，由福建省人民政
府侨务办公室主办，福建商学院、龙岩技师
学院承办，福建省中华职业教育社、龙岩市
中华职业教育社协办的“福见福味”——第
五期福建省海外中餐繁荣负责人研讨班在龙
岩技师学院举办。

此 次 中 式 烹 调 技 艺 学 习 以 客 家 菜 为 主
题，学院烹饪专业技能大师为学员介绍了悠
久的闽西客家饮食文化，向学员展示了梅菜
扣肉、岩城洋鱼、姜汁河田鸡、盐酒鸡、干
蒸鸡、糖醋鲤鱼以及闽西客家传统小吃制作

(山茶油泡猪腰、炸薯丸、鸡肠面等)，并现场
指导学员学习闽西客家菜烹调技术。

本 次 培 训 班 学 员 分 别 来 自 丹 麦 、 阿 根
廷、阿联酋、墨西哥、西班牙、尼日利亚、
美国、菲律宾、乌克兰、葡萄牙、印尼等国
家。本期研讨班采用“线上+线下”相结合的
模式。参训学员纷纷表示，通过培训，学习
掌握了客家菜烹饪技艺和选材等实用技能，
进一步了解客家饮食文化，希望今后能与龙
岩技师学院加强合作，共同推进客家菜传承
和文化弘扬。

长汀客家首府客家菜美食文化创意基地
建设项目着力打造客家文化美食城，把美食
和文化娱乐融为一体。建设内容为五层商业
建筑、二层地下室及配套广场，项目占地面

积10412平方米，总建筑面积27591.64平方
米，项目总投资约20514.5万元。图为近日，
长汀县客家首府客家菜美食文化创意基地建
设项目顺利封顶。 通讯员 陈天长 龚丽琴 摄

近日，笔者在武平县中
赤镇壮畲村种植户钟连兴的
三红蜜柚种植基地看到，果
农们在树间忙碌着，丰收喜
悦 的 笑 容 洋 溢 在 他 们 的 脸
上。近年来，中赤镇大力发
展特色水果产业，现共种植
三红蜜柚、沃柑、茂谷柑、
育平金桔约5000亩，产值达
1500多万元。 

通讯员 吴建海 王展雄 摄

武平县中赤镇大力发展特色水果产业
             产值达1500多万元

龙岩市着力推进“美丽交通、生态公路”建设
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古人就有“饭前先喝汤，胜过良药方”的说
法，可见汤汤水水在饮食中的重要性。但大家不
知道的是，有些平时常见的汤品已有了千年历史。

宋嫂鱼羹，曾被宋高宗赏赐。宋嫂鱼羹是传
统杭帮菜，据《武林旧事卷七·乾淳事亲》记载，
南宋淳熙六年（公元 1179年），宋高宗赵构登御舟
闲游西湖，“命尽买湖中龟鱼放生，并喧唤在湖
卖买等人”。当时，卖鱼羹为生的宋五嫂被叫上了
船，还被赏赐了金银绢匹。从此，她的鱼羹被称
作“宋嫂鱼羹”，声誉鹊起。这道菜是将鳜鱼或鲈
鱼蒸熟后剔去皮骨，加入火腿丝、姜丝、葱丝、
香菇、竹笋末、鸡蛋及鸡汤等煮制而成。中国人
民解放军总医院第八医学中心营养科主任左小霞
表示，从搭配上看，这道菜食材丰富，其中鳜鱼
高蛋白、高钙、低脂肪，易消化吸收；香菇富含
不饱和脂肪酸、膳食纤维、菌多糖，有助提高人
体免疫力；竹笋低脂、高蛋白、高纤维，利于控

“三高”；但火腿属于加工肉制品，高盐高脂，烹
饪时尽量少放；有肉有鱼有菜有菌，营养非常丰
富，但嘌呤含量较高，高尿酸血症、痛风人群不
宜多吃。

胡辣汤，最早并不“胡辣”。胡辣汤属中原知
名小吃，以河南最为著名。胡辣汤历史悠久，但
胡椒是从唐代传入中国，它的前身可能是酸辣汤
和肉粥。明代著名清官于谦与胡辣汤有着不解之
缘。有次，于谦在郑州巡查期间腹中饥饿，找到
一家饭铺。当天正好是他的生日，老板知道后，
为他做了一碗热辣辣的汤，于谦十分喜欢。巡查
归途，他患了伤风，又差人在这家铺子买了碗
汤，喝完就睡下了。没想到第二天，于谦的伤风
痊愈了，身体十分轻松。他打听到饭铺主人姓
胡，于是特意起名为“胡辣汤”。牛肉、白菜、土
豆、胡萝卜、粉条、花生、木耳、面筋是其必要

食材。加入胡
椒后，具有增
进食欲、祛寒
解 酒 的 作 用 。
但胡辣汤中以
肉 、 主 食 居
多，且口味偏
重，最好配合
绿叶菜一起食
用，比如大拌
菜 、 凉 拌 黄
瓜、芹菜花生
等。此外，胡
椒较辣，口味
偏重，胃肠道
功能差的人最
好少喝。

广 府 汤 ，
广东人饭桌少
不了。广府汤
又 称 老 火 靓
汤，即广府人
传承了数千年
的食补养生秘
方。据史书记
载:“岭南之地,暑湿所居。粤人笃信汤有清热去火
之效，故饮食中不可无汤”。熬制时，汤中主要食
材是猪肺、乌鸡、乳鸽、牛尾等动物食材，常会
搭配红枣、花旗参、山药、茯苓、玉竹等滋补之
品，味道鲜美，食材多样，营养比较全面。以花
旗参乌鸡汤为例，一般做法是，将乌鸡、花旗参
用小火慢熬，至少 3~4小时，汤中除了姜、盐，一
般不放其他调料，保持食材的原汁原味。

认真道歉，对很多人来说是一件困难的事
情。有的恋人宁愿放弃一段爱情，也无法向对
方开口道歉；有的家长宁愿默默用十倍的行为
来补偿，也不愿意跟孩子说一句对不起；有的
人在平时开玩笑时可以随口说出“我错了”，但
在需要正式道歉的时候，却无论如何都开不了
口……为什么道歉这件事让我们这么有障碍呢？

对有些人来说，承认错误等于将自己放在
弱 者 位 置 上 ， 而 这 是 很 不 安 全 的 。 家 庭 生 活
里，有的人可能经历过以下情境：父母中的一
方因为做错了事情，被另一方拉拢其他人一起
讨伐，而他可能要被迫站队，惩罚那个做错事
情的人。而做错的一方，孤立无援并且内疚理
亏，只能默默承受或付出巨大代价争取原谅。

“犯错的一方会失去各种优势，变得弱小无助，
最后拥有不好的结局。”这是一些人从小到大在
生活里不断习得的观念。没有人希望自己拥有
不好的结局，也没有人希望孤立无援被伤害。
如果犯错意味着如此可怕的下场，不去承认错
误也许是最好的选择。

还有的人，不想道歉是因为不相信自己可
以被原谅。犯小错误时可以自然地道歉，但犯
得错误越大，就越难开口承认。设想一下，如
果你非常确定，道歉后对方会发自内心地原谅
你，并且充分理解你当初那样做的原因，甚至
说从来不觉得你真的有错，是不是感觉承认错
误要容易很多？然而遗憾的是，我们无法预料
对方的反应。没有人喜欢自己做错事的感觉，
犯的错误越大，这种做错事的感觉越会让自己
难受。虽然很想得到救赎，但又认为自己根本
不配得到原谅。这时，我们会更难开口道歉。

对大部分人来说，承认错误时的羞耻感和
不被爱的感受是无法忍受的。我们有时很难区
分“行为”和“品质”，这会导致在道歉的时
候，我们体会到的不是某个特定的行为没有做
好，而是“我是一个糟糕的、拥有不好品质的
人”。当承认错误直指我们个人本质时，随之而
来的羞耻感和自卑会让人非常痛苦。此外，有
些人从自己的成长经历里学习到，只有自己做
得好、令人满意，才会得到爱，一旦自己做错
了、令人失望了，就会失去爱。那么承认错误
就是一件很危险的事情，还不如设法辩解，让
自己回避那个风险。

如果我们给道歉赋予了很多复杂且危险的
意义，那么道歉确实是是一件难以轻松完成的
事情。可是，我们赋予的那些意义是对的吗？
有没有可能我们虽然做错了，但我们依然是个
不 错 的 人 呢 ？ 有 没 有 可 能 我 们 犯 了 再 大 的 错
误，也值得被原谅呢？有没有可能哪怕我们做
得不好，也可以拥有爱呢？也许，放下对“道
歉”背后的沉重负担，真诚地就事论事，真诚
地和他人认个错，心里会舒服很多。

高血压是国人健康的重大威胁。最新发布的
《中国心血管病报告》显示，中国心血管病患者人
数 2.9亿，心血管病死亡率居首位，占居民疾病死
亡构成的 40%以上，相当于每 5例疾病死亡中就有
2例是由于心血管病。其中，50%的冠心病和卒中
死亡发生在高血压患者中，25%的心血管事件可归
因于高血压。因此，找出正确应对高血压的方
法，一直是医学界的重要课题。

前不久，由日本自治医科大学苅（读音 yì，同
“义”）尾七臣教授、上海交通大学医学院附属瑞
金医院王继光教授、中国医学科学院阜外医院张
宇清教授等来自 13 个国家和地区研究人员组成的
专家组发布的首个“亚洲动态血压监测专家共
识”（下文简称“共识”）指出，亚洲高血压患者
有其独特表现。对此，首都医科大学附属北京安
贞医院心内科主任医师刘梅颜表示，表现不同，
治疗手段就必然有所差异。这一共识能为医生和
患者调整用药带来一定启发。

高血压具有亚洲特色

共识指出，亚洲高血压患者与欧美患者相
比，主要有以下五大特征：

中风更常见。西方人群冠心病更多，而亚洲
人群脑卒中更多。著名医学期刊《柳叶刀》曾刊
文指出，中国是全球中风风险因素占比最高的国
家之一，与其他国家相比，中国人的中风风险十
分突出。数据显示，我国脑卒中年发病率为 250/10
万，冠心病事件年发病率为 50/10万，前者是后者
的 5 倍；而在西方国家，两者的发病比例大致为
1∶1。因此，预防脑卒中是我国治疗高血压的重
要目标。

引发疾病的风险更高。亚洲人群血压升高与
脑卒中、冠心病事件的关联性比澳大利亚与新西
兰人群更强，血压每升高 10 毫米汞柱，亚洲人群
的脑卒中与致死性心肌梗死发生风险分别增加
53%和 31%，而澳大利亚与新西兰人群分别增加
24%和 21%。不过，与西方人群相比，血压降低的
有益影响在亚洲人中也更明显。

对盐较敏感。亚洲人可能具有遗传倾向的盐
敏感性，即摄入高盐饮食后血压增高幅度高于欧
美人。调查显示，中国六成高血压患者都属于

“盐敏感性高血压”。这种敏感可能与国人本身吃
盐多的习惯有关。世界卫生组织推荐，每人每天
食盐摄入量应小于 5克，而在中国，南方人每天吃
7~8 克盐，北方人则高达 12~18 克，相应的，高血

压发病率呈现“南低北高”。
肥胖因素影响不同。肥胖对血压的影响在亚

洲人和欧美人中也有所不同。与欧洲人相比，亚
洲人可能会在体重指数（BMI）较低且 BMI增幅较
小的情况下，出现高血压前期和高血压。

隐匿性高血压更常见。隐匿性高血压是指在
诊室测量血压是正常的，而在诊室外血压升高，
包括清晨、日间和（或）夜间血压升高。亚洲人
隐匿性高血压患病率高，究其原因，与血压晨峰
现象、睡眠呼吸暂停及睡眠障碍等导致的夜间血
压高有关。研究证实，血压晨峰现象及夜间高血
压更易导致脑卒中、心梗等心血管不良事件。亚
洲人的白大衣高血压（即在诊室测量时血压升
高，而在诊室外则血压正常）也高于欧美人。此
外，亚洲人冬季血压值较高。比如，日本心脑血
管疾病发病率会在冬季增加，中国急性冠状动脉
综合征更易在冬季出现。

见招拆招，逐个应对

针对亚洲人高血压的特点，阜外华中心血管
病医院高血压病区主任赵秋平给出以下治疗建议
和措施。

生活方式调整。减盐对控制血压尤为重要，
盐摄入量过高会增加高血压、心脑血管疾病及肾
脏疾病的风险。减盐是世界卫生组织推荐的最佳
干预措施之一，也是性价比最高的改善人口健康
的方法之一。对于口味较重者，可尝试阶段性减
盐，即每月或每年减少 5%的盐摄入量。加工肉制
品、腌制食品、果脯类、腐乳等高盐食物都要少
吃，酱油、番茄酱、甜面酱、味精、鸡精等含钠
量较高的调味品也要少放；白面包片、方便面、
披萨饼等是高盐主食，不可大量食用。

控制体重。超重、肥胖是升高血压和引起心脑
血管病最危险的因素之一。数据显示，在 40~50岁
肥胖者中，高血压发生几率要比体重正常者高
50%；体重越重，患高血压的危险性也就越大。研
究发现，体重每减轻 10 公斤，血压就会降低 5~10
毫米汞柱，高血压患者控制好体重就能更好地控制
血压，同时降低糖尿病和心脑血管病的发生危险。
控制体重的最佳方式是坚持锻炼身体和适度调整饮
食，不要乱用减肥药，也不提倡过度节食减肥。

遵医嘱调整药物。共识指出，应根据亚洲人
的发病特点选择降压药。长效钙离子拮抗剂（地
平类降压药）血药浓度持久，能平稳降压，改善
血压波动，可能更适合亚洲高血压患者；对于单

药效果不佳的，可将钙拮抗剂与血管紧张素转换
酶抑制剂（普利类）或血管紧张素受体拮抗剂
（沙坦类）联合使用。“不过，药物调整要由专业
医生经过评估来进行，患者切勿擅自调整用药。”
赵秋平提醒。

定期动态血压监测至关重要

除了上述三点，共识重点强调了定期做动态
血压监测（ABPM）的重要性。ABPM 是一种连续
24 小时监测血压而不影响患者日常活动的技术，
可获得 24 小时内多次血压数值，是发现隐匿性高
血压的首选方法。

患者佩戴监测仪时，应先测量双侧上肢血
压。若收缩压差<10毫米汞柱，选用非优势手；若
收缩压差≥10 毫米汞柱，选用血压较高侧安装监
测袖带。一般 15~30分钟测定 1次，获取 24小时血
压，包括 24 小时平均收缩压、平均舒张压、平均
脉压、基础血压及血压负荷。

刘梅颜表示，临床实践中，良好的血压控制
包括三部分：降低 24 小时血压、维持正常的昼夜
节律（杓形）和减小异常血压的变异性（尤其是
晨峰血压）。通过 ABPM，可获取有关血压的所有
重要参数，知道患者晨峰血压、夜间血压的波动
情况，了解患者在哪个时间段血压高，可能跟哪
些相关因素有关，综合分析进而获得调整生活方
式和使用降压药的依据。

低危患者可每隔几个月查一次 ABPM，再加上
家庭和诊室血压测量就足够了。高危患者（包括
有靶器官损害、心血管疾病病史或合并症的患
者）应密切关注 ABPM，评估血压是否达标。鉴于
中重度肾功能不全患者几乎均合并夜间高血压，
应注意夜间动态血压变化。此外，在诊所测量时
血压变异大（即同次或不同次就诊时测得血压差
距较大）的患者，以及诊所测量血压与患者在家
庭自测血压差距明显的，也建议进行 ABPM 测量，
了解血压真实情况。

如果患者不方便接受 ABPM，或所在地区医院
不具备这个条件，也可以做家庭血压监测日记
（焦虑患者除外）。具体方法是，每日早晚各测量
2~3次，间隔 1分钟，取平均值；连续坚持测量至
少 3~6天。测量时患者要在安静环境中，坐在靠背
椅上，手臂要有支撑，休息 5分钟后测量。记录的
内容应包括：测量日期与时间、收缩压、舒张压
及脉搏，如果血压计提供了平均压或脉搏压，也
应一并记录。

有的被皇帝赏赐 有的被写进史书

三款流传千年的名汤

不愿道歉是怕责备
承认错误让人感到无助、羞耻和

不被爱
年纪大了，疼痛就爱缠上身，这边不疼、那

边又疼，总是挥之不去。年轻人的疼痛往往是急
性的，而老年疼痛则多是慢性的，起病缓慢、病
程时间长，其间还可能有短时间的加重。

年轻人的疼痛常和外伤、劳损等一系列急性
病变有关，痛感多为尖锐、撕裂样；老年疼痛多
是在机能退变的基础上，再加上劳累、外感寒凉
等一系列因素引起，疼痛往往反复发作，一般表
现为酸胀样，当累及神经病变时，也可出现针
刺、电击、烧灼样的症状。

由于老人常见的慢性疼痛多为肌肉筋膜或关
节的炎症性病变，绝大部分是无菌性炎症，不需
使用抗生素，而要抗炎治疗。由于疼痛长期存
在，病变部位反复的炎症会导致组织黏连，所以抗

炎治疗的同时还应对组织黏连进行有效松解，比如
手法松解、小针刀松解。年轻人急性疼痛需要明确
病因，根据具体病理改变采取不同处理措施。

另外，老人和年轻人疼痛性疾病的愈后也是
截然不同的。对于很多年轻人的急性起病疼痛，
往往在解除病因后就能很快缓解，且日后只要避
免病因再次发生，就能很大程度地避免再发疼
痛。而对于老人的慢性疼痛，病因往往与生活习
惯息息相关，一次治疗后很难做到完全脱离病
因，所以通常改善缓慢或容易复发，甚至加重。
这就要求疼痛科医生在治疗的同时，需要根据患
者的生活背景，为之设计一套有针对性的长期治
疗方案，包括不良生活习惯的纠正、康复训练、
诊疗计划等。

疼痛，老少有别
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吳保安首先在典禮上致辭時表示：「作為大灣區的綜合
性大型骨幹文化央企，紫荊文化集團立足香港，深耕

大灣區，積極促進港澳與內地文化交流。我們願意與各位
影視界同行一道，集思廣益，共謀良策，為繁榮香港電影
共同努力。我們已經與寰亞、英皇、TVB等在影視音樂、
演出製作、藝人培訓等多方面達成許多深度合作。我們倡
議的『美麗香港人．情．事』短片拍攝計劃，集合本港十
多家影視公司鼎力支持，為香港電影人，尤其是年輕電影
人提供機會。我們深信，只要我們凝聚精誠團結，專心致
志做好電影，香港電影一定能夠再創輝煌。」

林建岳：影視產業發展空間巨大
另外，林建岳也在晚宴上提到香港具有背靠祖國、聯通

世界的獨特優勢，香港影視產業發展正面臨兩大利好：一
是國家「十四五」規劃明確支持香港發展成為中外文化藝
術交流中心；二是粵港澳大灣區提出共建「人文灣區」，
銳意推動區內文化產業發展，並支持香港成為電影電視博
覽樞紐。他表示：「這兩大利好將為我們影視產業提供巨
大發展空間。」
是晚出席嘉賓有馬逢國議員，霍啟剛議員，樂易玲，楊

政龍，鮑起靜與丈夫方平，應屆香港小姐冠軍林鈺洧、亞
軍許子萱、季軍梁超怡，一眾知名藝人蔡思貝、黃子恆、
朱晨麗、高海寧、陳展鵬、黃庭鋒及陳曉華等。

黃百鳴倡推動灣區粵語電影
黃百鳴表示多年來都有參加國慶晚宴，唯疫情關係去年

停辦了一年，近期疫情開始緩和，業界可以重新再聚首一
堂。對於近期香港電影市道有復甦跡象，黃百鳴表示由於
年頭戲院關閉了4個月，賀歲片未能上映，近月來多部賀
歲片紛紛出籠，香港觀眾又好「餓戲」，很想再入戲院看
香港電影，所以今年下半年票房成績的確好了很多。而他
一直在製作電影中，卻因疫情關係只集中在港拍攝，要是
疫情能夠完全受到控制，明年也會計劃增加產量，更可重
新考慮出埠取景。
黃百鳴坦言會期待新一屆政府對演藝界作出多一些幫

助，尤其已將電影納入體育、演藝、文化及出版界，相信
新一屆政府也會對電影業界好一點。他最希望能培育多一
些年輕人參與電影業：「因為電影業開始有些青
黃不接，而現看到香港電影是有希望的，最
近的票房成績亦證實了！」他指出，即使不
少人才前往內地發展，但這其實亦是好
事，之前也拍出很多成功的合拍片，像破
紀錄的《長津湖》，三個導演當中兩個就是
香港導演徐克和林超賢。
他亦倡議要推動大灣區、推動粵語

電影：「看到《明日戰記》可以破
紀錄，我好開心，也即是我們香港
電影是有觀眾的，香港觀眾亦會支
持香港電影！」他表示現時大灣區
11個城市合共7,000多萬人口，是
10倍的香港，對於粵語片推動好有
幫助。所以最近他舉辦了一個講電
影市場的課程，很多年輕人也踴躍
來到參加，了解香港電影業的發展。
他說：「希望香港通關之後，安排年
輕人到大灣區內地城市作電影文化交流
和了解市場，更希望將來粵語電影能再
次像上世紀八十年代般興旺和蓬勃，不
過我們已慢慢退休，也得看這班年輕的
接班人了，但當然我們會全力支持
的！」

香港文匯報訊（記者 阿祖）香港影視界慶祝國慶籌備委員會籌辦的慶祝國慶73周年晚宴於日前舉行。多名政府官員及影視界人士到

場，共聚一堂參與慶典，同心祝願祖國富強昌盛，攜手共創中國電影新輝煌。 晚宴開幕典禮的主禮嘉賓包括紫荊文化集團董事吳

保安、中聯辦宣傳文體部副部長張國義、香港影視界慶祝國慶籌備委員會主席林建岳、創意香港總監曾昭學、香港

電影製作發行協會理事長黃百鳴、香港電影導演會會長張婉婷、香港戲院商會理事長袁彥文、香港

影業協會理事長洪祖星、華南電影工作者聯合會理事長張康達及銀都機構總經理

丁凱。 ◆香港文匯報記者彭子文 攝

香港文匯報訊（記者 阿祖）蔡思貝、高海寧、朱晨麗、
林鈺洧、許子萱與梁超怡等日前均盛裝出席香港影視界慶
祝國慶73周年晚宴。
思貝表示剛當選港姐時會較多參加晚

宴見識和宣揚港姐的精神，但近年忙於
拍劇及其他工作，甚少再有機會盛裝打
扮出席，今次能參加國慶晚宴更感榮
幸。思貝身材向來纖瘦，但為將裙子穿
得更好看，特別戒吃澱粉質兩天。她最
近剛完成電影《無間一戰》及劇集《你
好，我的大夫》，現趁放假休息以外，
仍不忘上堂增值自己，儲起一些表演技
能，待不時之需從「口袋」拿出來用。

另外，陳展鵬早前到內地拍攝無綫劇集《香港人在北
京》，一去4個月，日前才回港。展鵬表示妻女有隨行到北

京、上海、寧波、普陀山及深圳，他笑
指自己去開工，太太和女兒就去遊山玩
水，不過他都有機會跟一些圈中朋友包
括羅霖和梁琤等敘舊。
展鵬此行到過內地各大城市，印象都

甚佳，而他有10年沒去北京，今次看到
有很大轉變，9、10月的北京，天氣很
好，令他愛上了這個地方。建議他在當
地置業？展鵬笑說：「未有在內地置業
的打算。」回港後展鵬暫時不用開工，
但仍要為台慶劇《超能使者》做宣傳。

蔡思貝盛裝打扮 戒吃澱粉質兩天
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紫荊文化集團董事吳保安：
中國喜劇電影取得長足進步

香港文匯報訊（記者 阿祖）「音樂才
子」倫永亮將於11月26至27日假戲曲中心
大劇院舉行個人音樂會，前日記者會上，大
會安排推出糖果蛋糕由倫永亮擊破，他還不
忘拿了多件糖果放入口吃。
倫永亮指音樂會原定4月中舉行，卻因疫

情延遲至下月底，他笑言宣傳照片也是去年
拍下也不用「大執」，現在則發覺自己胖了
很多：「其實這五六年間，我都積極做運

動，但我又貪吃，夜晚又偷吃消夜，幸好尚
有一個月去減肥！」
倫永亮指目前仍加緊寫譜，今次他共唱22

首歌，想每首歌都重新編曲。他又表示今次音
樂會也有突破，就是有戲劇方式的演和唱部
分，當中會談談與家人的故事，當年如何不贊
成他學音樂；還有做音樂人的古怪之處，例如
為何徹夜不眠、不修邊幅、做完歌仍不去睡要
通宵打遊戲機，音樂人到底是否收入豐厚等。

香港文匯報訊（記者 達里）馮允謙、雲浩影、陳漢娜
和柯煒林前日出席服飾品牌宣傳環保活動，一直支持環
保的馮允謙，表示平時出門會自備水樽、減少用塑膠，
希望能為保護地球出一分力。他說：「就算平時我都好
少機會買衫，因為有形象師幫我打點和借衫，減少浪費
衣物。」
雲浩影也表示平日甚少買新衫，因為會有內疚感，她

說：「現在有環保元素的衫，穿了就少一分內疚，平時
怕買得太多，所以通常看多過買。」提議二人可將二手
衣物作慈善拍賣，他們異口同聲表示未必過到自己的心
理關口，馮允謙說：「覺得穿過的舊衫再給人不是太
好，反而會轉送給弟弟，因為我們的身形是一樣。」雲
浩影就稱已習慣將舊衣物送到回收箱。
另外，馮允謙的女友早前來港探望他，他笑指對方已

離港。他透露已入紙明年紅館的檔期，希望明年能舉行
大型音樂會，問到屆時女友會否再來港支持他，他笑
道：「當然要，她不來的話我會很嬲。」

香港文匯報訊（記者林子棠）陳凱琳前日出
席藥妝店開幕活動，並指會順便血拚入貨，事
關已很久沒有外遊。提到近日已放寬出入境措
施，大可與老公鄭嘉穎去旅行，她笑指老公其
實非常深閨，但主要是因為有兩個兒子，去旅
行會好大陣仗，因此現階段不會考慮。
說到她剛和老公到酒店Staycation（宅度假）

過二人世界，拍了不少甜蜜靚相；不過心繫兩
個兒子的她稱第二日要提早離開酒店，趕去接

兒子放學，事關太過想念兒子，下次都是選擇
帶同兒子同行，寧願不要浪漫，又或是待兒子
睡着後才出外拍拖食餐飯。
現主持明珠台節目的她高興指有次乘搭的

士，司機指有捧場節目趁機學英文，令她很開
心；但節目會否添食則要視乎時間安排，亦有
興趣拍一些有關小朋友的節目。問到會否讓兒
子出鏡？她稱暫沒這個意思，可以的話還是遲
一些才讓小朋友接觸娛樂圈。

香港文匯報訊「中國內地電影展2022」日前在香港大會
堂舉行開幕典禮，放映孫海鵬執導的《雄獅少年》作開幕
電影。節目由康文署和華南電影工作者聯合會合辦，銀都
機構、南方影業及中國電影基金會協辦，紫荊文化集團支
持。出席開幕典禮的其他主禮
嘉賓包括中聯辦宣傳文體部副
部長張國義、康文署署長劉明
光、華南電影工作者聯合會理
事長張康達及銀都機構總經理
丁凱。今年是香港回歸祖國25
周年，亦是「中國內地電影
展」銀禧誌慶，因此影展以
「喜迎二十五」為主題，精選
十部內地出品的喜劇佳作。

文體旅遊局局長楊潤雄在開幕典禮上致辭，表示中國電影
業人才輩出，製作水平不斷提升，令中國電影在國際間備受
矚目。紫荊文化集團董事吳保安表示近年來中國電影的數量
跟質量都取得飛越性的發展，在世界上的影響力不斷增強；

中國的喜劇電影也取得長足的進
步，走出國門，期待中國喜劇真
正走上國際舞台。
電影展於10月18日至11月

26日舉行，其他選映的影片包
括《這個殺手不太冷靜》、
《五個撲水的少年》、《愛情
神話》、《我不是藥神》、
《失戀33天》和《站直囉，別
趴下》等。
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倫永亮自認饞嘴難減肥

陳凱琳想念孩子 提早結束宅度假

◆馮允謙和雲浩影皆希望為保護地球出一分力。

◆糖果蛋糕由倫永亮擊破。

◆陳凱琳暫無意讓孩子接觸娛樂圈。

◆左起：丁凱、劉明光、吳保安、楊潤雄、張國義和
張康達在開幕典禮上合照。

◆左起：黃庭鋒、蔡思貝、樂易玲及
陳展鵬參與慶祝晚宴。

◆◆ 紫荊文化集團紫荊文化集團
董事吳保安在典董事吳保安在典
禮上致辭禮上致辭。。

◆◆林建岳博士在林建岳博士在
典禮上致辭典禮上致辭。。

◆ 黃百鳴希望年輕人能接棒
拍好香港電影。

◆◆左起左起：：霍霍啟啟剛剛、、張康達張康達、、袁彥文袁彥文、、黃百鳴黃百鳴、、
林建岳林建岳、、吳保安吳保安、、張國義張國義、、張婉婷張婉婷、、洪祖星洪祖星、、
馬逢國馬逢國、、曾昭學曾昭學、、麥聖希及丁凱上台祝酒麥聖希及丁凱上台祝酒。。
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中共二十大中共二十大聚聚焦焦

香港文匯報訊 據中新社報道，「植根中國、投資中國是

我們的長期戰略發展方向，正因為如此，我們高度關注二

十大的召開，關注中國未來發展的新思路、新戰略、新舉

措。」康寶萊中國區總裁、全球高級副總裁郭木18日在接

受記者採訪時如是說。

國際大咖眼中的中共二十大
◆中共二十大報告清晰指出了當今全球面臨的
變局、挑戰與風險，向中國人民闡明了下一
階段需要攻堅克難的方向，以及如何為克服
各項挑戰做好準備。中國領導人未雨綢繆、
重視頂層設計的政治思想值得我們學習和借
鑒。

當今世界亟需確定性和穩定性。二十大上作
出的決策將為國際社會提供更多穩定性，也
將幫助中國更好地實現自主創新與參與全球
治理。

—— 德 國 聯 邦 經 濟 發 展 與 外 貿 聯 合 會

（BWA）主席米夏埃爾．舒曼

◆中國式現代化仍將專注於給中國廣大民眾提
供更加現代化的生活。這使得中國繼續在復
興之路上前進。中國現在已經成功縮小了同
西方工業化國家之間的技術差距。

中國建設有世界一流的基礎設施，擁有健
康、受過良好教育的勞動力，尤其重要的是
政治和經濟穩定。在全球處於動盪的時期，
中國有明顯的優勢。

——美國《中國政治學雜誌》副主編、華東

師範大學政治與國際關係學院教授約瑟夫．

格雷戈里．馬奧尼

◆過去幾十年，中國脫貧工作取得巨大成功。
事實上，中國不僅在國內實現脫貧，在非洲
及亞洲其他地區也有脫貧項目，為加速世界
減貧進程貢獻中國力量。

——德國知名漢學家、德國特里爾大學教授

卜松山

來源：中新社

中國依然是外商投資熱土
跨國企業高管看二十大報告：為全球經濟發展帶來強大信心

「二十大時間」開啟，吸引眾多跨國企業關注。記者採訪了多位跨國
企業高管，從他們的視角觀察二十大報告。

DHL快遞中國區首席執行官吳東明說：「我們對中國經濟和市場發展
潛力充滿信心，並將繼續投資，推動在華業務的不斷發展。」
「我們看到了中國堅持對外開放的堅定承諾，並對中國未來的高水平對外

開放政策充滿期待。」在達能全球執委會成員，中國、北亞及大洋洲總裁謝
偉博看來，二十大報告所釋放的信號讓達能繼續擁抱中國機遇。一方面積極
參與進博會這樣的高水平開放平台，另一方面充分發揮在中國科研中心和生
產基地的潛力，全力支持中國的高質量發展。
愛立信東北亞區執行副總裁、中國區總裁方迎提到，追求高質量發展意

味着中國需要先進的技術設備、高質量的產品與服務。就5G而言，中國
在全球5G發展中處於領先位置，將成為未來5G核心需求和新功能研發的
關鍵驅動力。

「看到經濟發展韌性強」
「中國不僅是強生全球業務發展最快、增長貢獻最大的市場之一，更成

為強生全新的創新戰略市場。」強生全球資深副總裁、中國區主席宋為群
說，我們高興地看到，中國市場前景廣闊，經濟發展韌性強，民眾的健康
意識不斷提高，對多元化、高質量醫療產品和服務的需求巨大潛力仍將持
續釋放。

「相信道路越走越寬廣」
阿斯利康全球執行副總裁、國際業務及中國總裁王磊對報告中體現出堅

持高水平對外開放印象深刻。他說，一直以來，我們看到了中國堅定高質
量對外開放的決心，以及中國期待共建開放型經濟，同世界分享機遇、推
動協同發展的真誠願望。
對此，王磊深有感觸：「這十年，中國日趨優化的營商環境、穩定的供應

鏈基礎和日趨完善的供應體系，成為我們在華投資的堅實保障。」
「我們相信，沿着二十大所確定的發展方向，中國未來的發展道路必將

越走越寬廣，這足以為全球經濟發展帶來強大的信心。」郭木說，中國現
在是、將來依然是外商投資的熱土。

國際宣傳片《CPC》細膩感人 基層代表出鏡
堅守講台改變山區女童

命運的公益校長張桂梅、
身患重疾仍衝鋒在疫情一

線的抗疫英雄張定宇、「縱使前進一步死、決
不後退一步生」的邊疆衛士祁發寶、翻山越嶺
穿越藏區去審判的甘孜州法官、隱姓埋名創造
偉業的「核潛艇之父」黃旭華……中共二十
大召開期間，一部名為《CPC》的中國共產
黨國際宣傳片在網絡熱播，一批來自各行各業
立足本職、默默奉獻的黨員代表出鏡，他們平
凡又偉大的感人事跡，映照出共產黨人賡續傳
承的高尚品質和寬廣情懷，向海內外宣傳了可
親可敬的先進政黨形象。

這部由人民日報新媒體部製作的網絡宣傳

片時長不到3分鐘，但製作考究，既氣勢如
虹，又細膩感人。宣傳片開頭講道：「我不是
生來一呼百應，也曾微小羸弱，只有幾十名同
志；我不是從來一帆風順，也曾歷經艱險，付
出巨大犧牲；我並不是從來戰無不勝，只是心
懷夢想……」從一小盒蘇聯火柴的星星之火
到南湖舟上建黨，從最早一批黨員捨生忘死到
萬里長征時期爬雪山、過草地，從一代代接力
脫貧攻堅到眾志成城抗疫救災，宣傳片穿插一
個個具象化鏡頭，講述了中國共產黨百年來走
過的苦難輝煌，以及植根人民、依靠人民取得
的非凡成就，生動展現了心懷人民、積極進取
的政黨形象。片中最後說，世界又站在歷史的
十字路口，中國共產黨關心地球，關注人類的

前途和命運，願同一切進步力量攜手前進，傳
遞出新時代的大國執政黨開放包容、胸懷天下
的寬厚情懷。

網友：倍覺鼓舞
紀錄片用英文講述，輔以中文字幕，起到

了非常好的傳播效果。有網友表示，看了片
子，如果你是黨員，會熱血沸騰；如果你是
普通群眾，也會倍覺鼓舞。還有網友認為，
中國媒體積極主動地向世界講述中國共產黨
的故事，有利於減少外界對中國及中共的偏
見，從而展現真實立體、可親可敬的先進政
黨形象。

◆香港文匯報記者 王玨 北京報道

香港文匯報訊 據中新社報道，中國開放政
策將走向何方？中共二十大報告中的三個新
提法值得關注。
其一，報告提出要推進高水平對外開放，

穩步擴大規則、規制、管理、標準等制度型
開放。這是「制度型開放」首次寫入黨代會
報告。
中國商務部原副部長魏建國接受記者採訪

時稱，經過十年發展，中國現在已基本具備
制度型開放的條件和環境，這是中共二十大
要求穩步擴大這一更高層次的開放的最重要
基礎。
在魏建國看來，今後中國擴大制度型開放料

將雙管齊下：一方面，通過不斷縮減市場准入
負面清單、落實競爭中性原則等措施，持續優
化營商環境，與世界先進規則、規制等接軌；
另一方面，在開展國際經貿合作過程中，推動
那些已被實踐證明行之有效的中國管理、中國

標準等「走出去」。

加快建設貿易強國
解決貿易「大而不強」問題

其二，報告提出要加快建設貿易強國，與
十九大報告相比多了「加快」二字。
時下，中國已成為140多個國家和地區的主

要貿易夥伴，連續5年穩居全球貨物貿易第一
大國。2021年，中國進出口總額連續跨過5萬
億、6萬億美元兩大關口，達到歷史高點。從
前8個月同比增速達到10.1%來看，今年全年
中國外貿總額再創歷史新高幾無懸念。
但與此同時，受疫情、地緣政治緊張局勢

升級、產業鏈供應鏈時有梗阻等因素影響，
全球貿易前景堪憂。
分析人士認為，對中國而言，解決貿易「大

而不強」問題正面臨前所未有的機遇和挑戰。
這正是中共二十大提出加快建設貿易強國的重
要背景之一。

據最新數據，中國已與26個國家和地區簽
署了19個自由貿易協定，加入《全面與進步
跨太平洋夥伴關係協定》（CPTPP）以及
《數字經濟夥伴關係協定》（DEPA）的工作
也在積極推進中。
魏建國稱，預計今後中國將與更多有意願的

貿易夥伴商簽更高水平的自貿協定，進一步提
高貨物貿易零關稅比例，讓自貿協定更好惠及

中國外貿。

中國更注重
將自身嵌入全球產業鏈供應鏈
其三，報告提及「維護多元穩定的國際經

濟格局和經貿關係」，這在黨代會報告中尚
屬首次。
目前，世界經濟格局正在經歷巨大變革。一

方面，多極化勢頭日益明顯。據中國國務院發
展研究中心課題組報告，未來除美歐日等發達
經濟體外，新興經濟體實力將加速崛起，發展
中國家在全球經濟地位中更加重要。
另一方面，烏克蘭危機之下，國際經濟格

局有走向分裂的風險。世貿組織總幹事伊維
拉曾警告說，世界經濟有可能分化為多個不
同的貿易集團，這對各國增長前景將產生重
大影響。
魏建國稱，在此情況下，中共二十大此番

提出維護「多元穩定的國際經濟格局和經貿
關係」，意味着今後中國將更加注重將自身
牢牢嵌入全球產業鏈供應鏈，與之深度交
融，防止「脫鈎斷鏈」；在與發達經濟體保
持經貿合作的同時，更加注重與發展中國家
密切貿易投資往來。
中國國務院發展研究中心副主任隆國強認

為，作為一個發展中大國，中國有能力運用
自身的國際影響力，塑造有利於發展的外部
環境。今後中國料將進一步加強與國際社會
的互利合作，維護開放型世界經濟。

學
者
：「
制
度
型
開
放
」
料
將
雙
管
齊
下

香港文匯報訊 據中新社報道，「蓬勃發展的中國市場擁有無限的機
遇，我們希望能為外資企業在中國興旺發展提供助力。」德勤中國主席
蔣穎接受專訪時表示。
1991年蔣穎前往美國深造，1996年成為第一個被美國德勤亞特蘭大事

務所錄用的中國人。2000年，蔣穎選擇回到中國發展，如今，她成為德
勤中國的掌門人。
德勤的數據顯示，2021 年中國的實際利用外資較 2012 年增長了

62.9%，同期全球平均增長水平僅為27%左右。儘管近年來全球化遭遇一
些挑戰，中國對全球供應鏈仍然起到了穩定器和發動機的作用。
「10年間，中國的營商環境市場化、法治化、國際化的程度持續提

升，開放力度不斷增加，越來越多的外企採用了外商獨資的方式經營中
國業務，由此擴大了對華投資的規模。」蔣穎說，10年間，更多的外資
企業在中國發展的戰略從「in China for world」調整為「in China for
China」，越來越多的外企把中國國內市場業務作為主軸。從2021年的數
據看，在華外資企業的內銷規模已經是外銷規模的1.5倍左右。外資企業
深度參與了中國經濟的高質量發展。
當前，中國正在加快構建新發展格局，更加注重經濟的高質量發展。

蔣穎稱，10年來，「中國製造」逐步向「中國創造」轉型升級。中國的
創新指數從2012年的全球第34位提升到2021年的第12位，同時中國高
新技術製造業的實際使用外資金額佔比也在持續提升，「說明外資把更
多的高科技產業和高技術環節布局到中國，有力促進了中國相關產業的
創新。」

◆◆《《CPCCPC》》鄉村扶貧片段鄉村扶貧片段。。 網上圖片網上圖片

◆◆「「植根中國植根中國、、投資中國是我們的長期戰略發展方投資中國是我們的長期戰略發展方
向向。」。」康寶萊中國區總裁康寶萊中國區總裁、、全球高級副總裁郭木說全球高級副總裁郭木說，，中中
國現在是國現在是、、將來依然是外商投資的熱土將來依然是外商投資的熱土。。圖為今年圖為今年88月月
第五屆進博會技術裝備展區參展商代表第五屆進博會技術裝備展區參展商代表（（前左二前左二））在對在對
接會上向採購商介紹企業產品情況接會上向採購商介紹企業產品情況。。 資料圖片資料圖片

德勤中國掌門人：
數據見證外資深度參與中國高質量發展
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推「人才服務窗口」冀每年攬才3.5萬人

政府主導投資
三百億「搶」企業

為配合「搶企業」、「搶人才」的目標，香

港特區政府將採取措施，主動招商引才，一改

過去被動等企業、人才到港做法。香港特區行

政長官李家超19日在施政報告中提出成立全新

的「香港投資管理有限公司」，建議把近年在

「未來基金」下設立的「香港增長組合」、

「大灣區投資基金」和「策略性創科基金」，

以及把從「未來基金」撥出300億元（港元，

下同）新成立的「共同投資基金」，歸一收

納，匯聚有關資源，由政府主導投資策略性產

業，吸引和助力更多企業在港發展。

◆香港文匯報記者 蔡競文

其他搶人才、引企業措施
推出「高端人才通行證計劃」

◆對象：過去一年年薪達港幣250萬元或
以上，以及畢業於全球百強大學並在過
去5年內累積3年或以上工作經驗的人士

◆可獲發為期兩年的通行證到港發展，
不設人數限額

放寬「一般就業政策」和「輸入內
地人才計劃」

◆對象：屬於輸入「人才清單」上的短缺
專業或年薪200萬港元或以上的職位

◆無須證明本地招聘困難，可直接提出申請

取消「優秀人才入境計劃」的年
度配額，同時優化審批程序

放寬非本地畢業生留港／回港
就業安排

◆逗留期限由1年延至兩年

優化「科技人才入境計劃」

◆撤銷科技公司在計劃下輸入外來人才
時，必須增聘本地僱員的規定

延長工作簽證年期

◆現有和新增的輸入人才計劃下的人
才，到港獲聘後可獲發最長3年的工
作簽證

17個境外辦事處設立「招商引才專
組」，主動接觸目標企業和人才

資料來源：2022施政報告

獲永居可退「辣稅」
「港漂」驚喜研置業

內地生點讚新安排：
深刻了解我們需要

成立「香港投資管理有限公司」吸策略性產業落戶

◆成立「引進重點企業辦公室」：

由財政司司長帶領，專責向內地和海外的
重點企業提供特別配套措施和一站式服務，
以引進到港

◆成立「人才服務窗口」：由政務司司長領導，
專責制訂並統籌招攬內地和海外人才的策略
和工作

◆從「未來基金」撥出300億港元，成
立「共同投資基金」：引進和投

資落戶香港的企業

◆施政報告提出多項吸引人才措施。圖為行人天橋上趕路的中環上班族，當中
不乏為香港打拚的人才。 香港文匯報記者曾興偉 攝

李家超表示，政府會構建新體系，推出一系列新措
施，招商引資引才，強化競爭力，有很多做法都是

破格、主動和聚焦的，包括成立「香港投資管理有限公
司」及設立「引進重點企業辦公室」。其中，成立「香港
投資管理有限公司」目的是增加香港整體產業發展及機
遇，同時期望與施政報告提出的「搶人才」及「搶企業」
政策做到相輔相成。

引進潛力戶 為港產業謀長遠
全新的「香港投資管理有限公司」，將近年在「未來基
金」下設立的「香港增長組合」、「大灣區投資基金」和
「策略性創科基金」，以及建議從「未來基金」撥出300
億元成立的「共同投資基金」歸一收納，匯聚有關資源由
政府擔當主導角色，以引進和投資落戶香港的企業。
在實際操作方面，李家超表示，政府在挑選企業投資時
會謹慎處理，由公司董事局作決定，而主導權在財政司司
長手上，確保以香港整體利益為依歸。同時，政府會設立
諮詢委員會，由委員會推薦有潛力及對香港有利的企業。
李家超強調，香港投資管理有限公司最終目標不止是
賺錢，而是要為香港長遠發展努力，以吸引更
多人才及公司到港發展，而且該公司是一
個扶持香港長遠發展的基金，將來的
發展路線需要待公司運作一段時間
之後，再總結經驗去決定發展方
向。

目標5年吸逾百先進企業
施政報告又建議設立「引
進重點企業辦公室」，並
配合50億元「策略性創科
基金」。政府將針對的一
些產業，表列對香港整體
發展有策略性幫助、對香
港整體發展有重大影響的
企業名單，包括生命健康科
技、人工智能、數據科學、
金融科技、先進製造業和新能
源科技等策略性產業及人才，並
有度身訂造的配套政策吸引它們落
戶。目標是未來5年吸引不少於100間
具潛力或代表性的創科企業在港設立或擴
展業務，包括至少20間龍頭創科企業，為香港
帶來過百億元的投資，並創造以千計的本地就業職
位。
據公司註冊處文件顯示，「香港投資管理有限公司」已
於10月11日成立，英文名稱Hong Kong Investment Cor-
poration Limited。公司首任董事為朱兆荃（Chu Siu
Chuen Francis），即金管局副行政總裁（外匯基金投資辦
公室），及金管局外匯基金投資辦公室私募市場首席投資
官（私募市場）黃信成（Wong Shun Shing Samson）。
被歸一收納於香港投資管理有限公司的「未來基金」，
由特區政府於2016年設立，目的是為財政儲備爭取較高的
投資回報，以支持日後持續增加的需要。據金管局去年的
年報顯示，未來基金在投資組合與長期增長組合的比重，
於2021年約為40：60。未來基金在2016年至2021年的投
資回報分別為4.50%、9.60%、6.10%、8.70%、12.3%及
17.8%。

香港文匯報訊（記者 文森）「搶企業、搶人才」
是新年度施政報告的重點之一，香港特區政府提出多
項招商引資、引才措施，除由財政司司長出掌「引進
重點企業辦公室」引資外，招攬人才方面則由政務司
司長領導的「人才服務窗口」負責，希望每年吸納至
少3.5萬人才，包括推出「高端人才通行證計劃」，
吸引年薪250萬港元的人才，以及全球百強大學畢業
人才到港發展，且放寬「一般就業政策」和「輸入內
地人才計劃」，並取消「優秀人才入境計劃」配額
等。有資深人力資源顧問指，香港背靠祖國，只要與

大灣區其他城巿有良好協作，發揮本身優勢並加強創
科發展，發展機遇多便自然能吸引人才到港。
施政報告提出的「高端人才通行證計劃」為期兩
年，合資格人才包括過去一年年薪達250萬港元或以
上人士，以及畢業於全球百強大學且過去5年累積3
年或以上工作經驗人士，可獲發為期兩年通行證到港
發展，不設限額；未符工作經驗要求但近5年內畢業
的百強大學畢業生亦可獲發通行證，每年上限1萬
人。
在放寬「一般就業政策」和「輸入內地人才計劃」

方面，倘引入人才的職位屬「人才清單」內13項人才
短缺專業，或年薪達200萬港元或以上，則無須證明
招聘困難便可提出申請。同時，政府會取消優才入境
計劃配額，為期兩年，並會優化審批程序。其他措施
包括放寬「非本地畢業生留港/回港就業安排」，逗
留期限由一年延至兩年，另擴展至香港的大學於大灣
區內地城市校園的畢業生，試行兩年。

倡再降低門檻吸「百強」畢業生
毅知顧問公司董事總經理周綺萍對香港文匯報表

示，「香港背靠祖國，只要與中央及大灣區其他城巿
協作、發揮自己的優勢，如加強創科發展，香港仍較
新加坡等對手有更大競爭力。」不過，她指出「高端
人才通行證計劃」門檻較新加坡為高，如新加坡月前
公布的「頂級專才准證」，月薪只須至少3萬坡元
（約16.8萬港元），且年期長達5年。
至於香港招攬全球百強大學畢業生，她認為這些名

牌大學畢業生十分吃香，建議香港稍為降低計劃的門
檻才具競爭力。對政府擬放寬輸入內地人才及取消優
才計劃名額，她認為有助更多內地人才到港。

香港文匯報訊（記者 黎梓田）有地產代理19日
指，已收到數十宗相關外來人才在港置業的查詢。有
代理則估計，過去7年透過人才計劃到港外來人士超
過32萬人，尤其是已到港居住近5年或以上的人士，
料會加快入市步伐，受惠人數料達18.4萬人。
中原地產亞太區副主席兼住宅部總裁陳永傑指出，

過往30%的辣稅窒礙了外來人才在港置業的意慾，新
措施相信可增加人才留港的意慾。他認為，專才供款
能力及購買力較高，退還買家印花稅及新住宅印花稅

可令中價至豪宅市場受惠，料1,000萬港元以上物業
成交量可較年初增加30%。

業界：助吸引外來人才入市
香港置業營運總監及九龍區董事馬泰陽表示，據該

行前線同事反映，截至目前該行已收到數十宗海外人
才在港置業的查詢。他估計今次施政報告提出的退還
辣稅，最直接受惠的是在港居住較長時間而又未夠7
年的人才，估計涉及至少十數萬人。

美聯物業住宅部行政總裁（港澳）布少明相信有關
措施的落實，有助加快市民入市的決定，亦有助吸引
現於香港工作，而又未成為香港永久居民的人才入
市，尤其是已到港居住近5年或以上的人士，料會加
快入市步伐，預計受惠人數高達18.4萬，為樓市帶來
新的購買力。
布少明補充，潛在置業需求中，最大機會入市的潛
在置業需求為居港已近5年或以上的人才，按此計算
將有達18.4萬人。假設其中五成人入市，置業需求高
達9.22萬宗；假設其中三成人入市，置業需求達
5.53萬宗；假設其中兩成人入市，置業需求亦達
3.69萬宗。

香港文匯報訊（記者張弦）來自山東、就讀香港教育
大學的內地學生鄭璇對於施政報告提出放寬非本地畢業生
留港或回港就業安排表示非常歡迎，鄭璇指與他相熟的幾
位內地學生亦感到非常雀躍，「有幾個都發朋友圈慶祝，
說行政長官李家超非常厲害，真正深刻了解到我們這個群
體的迫切需要。」
鄭璇表示，現在內地到港學生畢業後，只允許在港逗留
12個月求職或求學，施政報告宣布延長至24個月，讓他
們畢業後能慢慢規劃職涯生活或求學，「不用擔憂說找不
到工作、留學簽證又到期時，只能不甘心地離開香港。」
他們可以多點時間慢慢找工作或考慮再讀多一個學位課
程。鄭璇亦指外來人才取得永久居民身份，可退還在港置
業的額外印花稅有利於他們畢業後在港買樓，增加定居
香港的意慾。
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搶才吸資重點措施

料惠18.4萬人 港置：接數十宗查詢

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者
張弦張弦））香港面對嚴峻的人香港面對嚴峻的人
才短缺問題才短缺問題，，為了吸引更多為了吸引更多

人才到港人才到港，，以及在港落地生以及在港落地生
根根，，香港特區行政長官李家超在香港特區行政長官李家超在1919

日發表的施政報告中日發表的施政報告中，，提出多項提出多項「「搶人搶人
才才」」措施措施。。其中其中，，為了吸引更多外來人才在港置為了吸引更多外來人才在港置

業定居業定居，，增加對香港的歸屬感增加對香港的歸屬感，，施政報告提出合資施政報告提出合資
格外來人才在成為香港永久性居民後格外來人才在成為香港永久性居民後，，可申請退還在可申請退還在
港置業時已繳付的兩項額外印花稅港置業時已繳付的兩項額外印花稅，，即日生效即日生效。。有早有早
前因為印花稅而延遲在港置業的前因為印花稅而延遲在港置業的「「港漂港漂」」向香港文匯向香港文匯
報表示報表示，「，「對新政策感到驚喜對新政策感到驚喜，，現在會重新考慮買現在會重新考慮買
樓樓。」。」有地產代理指有地產代理指，，截至目前已收到數十宗相關外截至目前已收到數十宗相關外
來人才在港置業的查詢來人才在港置業的查詢（（見另稿見另稿））。。
合資格外來人才由合資格外來人才由1919日或以後在港置業日或以後在港置業，，可於居可於居

港港77年並成為香港永久性居民後年並成為香港永久性居民後，，就其已購入及仍然就其已購入及仍然
持有的首個住宅物業持有的首個住宅物業，，申請退還已繳付的買家印花稅申請退還已繳付的買家印花稅
及新從價印花稅及新從價印花稅，，不過他們仍須繳交按不過他們仍須繳交按「「第二標準稅第二標準稅
率率」」計計算的從價印花稅算的從價印花稅。。李家超表示李家超表示，，措施將令他們措施將令他們
買樓的印花稅負擔買樓的印花稅負擔，，與首次置業的香港永久居民看與首次置業的香港永久居民看
齊齊。。
以一個樓價以一個樓價11,,000000萬元的住宅物業為例萬元的住宅物業為例，，非本地永非本地永

久居民須繳付樓價久居民須繳付樓價1515%%的買家印花稅的買家印花稅，，以及以及1515%%的新的新
從價印花稅從價印花稅，，共涉及共涉及300300萬元稅款萬元稅款。。而首次置業的香而首次置業的香
港永久居民港永久居民，，同樣購買該樓價住宅物業同樣購買該樓價住宅物業，，只需支付樓只需支付樓
價價33..7575%%新從價印花稅新從價印花稅，，即即3737..55萬元萬元。。新安排之下新安排之下，，
由由1919日起簽署的買賣協議日起簽署的買賣協議，，當外來人才住滿當外來人才住滿77年成為年成為
香港永久居民後香港永久居民後，，只需承擔跟香港永久居民一樣的只需承擔跟香港永久居民一樣的

33..7575%%印花稅印花稅，，之前多繳的部分之前多繳的部分，，即約即約262262..55萬元萬元
（（300300萬元減萬元減3737..55萬元萬元））可申請退回可申請退回。。

可「樓換樓」只限一物業退稅
政府消息人士表示政府消息人士表示，，有關申請須在合資格外來人有關申請須在合資格外來人
才成為香港永久性居民後才成為香港永久性居民後66個月內提出申請個月內提出申請，，不不
過過，，值得留意的是值得留意的是，，此措施不適用於此措施不適用於「「一約多一約多
伙伙」。」。消息人士亦指消息人士亦指，，新安排將不設轉售限制新安排將不設轉售限制，，有有
關人才居港未滿七年期間可以關人才居港未滿七年期間可以「「樓換樓樓換樓」，」，但最終但最終
獲退稅的物業只限一個獲退稅的物業只限一個，，即該名人才提出申請時已即該名人才提出申請時已
購入並仍然持有的首個住宅物業購入並仍然持有的首個住宅物業。。消息人士透露消息人士透露，，
目前相關的合資格外來人才約目前相關的合資格外來人才約1111萬人萬人。。在港完成課在港完成課
程後留港任職工程師的程後留港任職工程師的AlanAlan近期正打算置業定居香近期正打算置業定居香
港港，，但因居港時間未滿但因居港時間未滿77年年，，需要繳付合共需要繳付合共3030%%印印
花稅花稅，，一度打消置業計劃一度打消置業計劃，，打算等多幾年成為香港打算等多幾年成為香港
永久居民再買樓永久居民再買樓，，但但1919日的施政報告為他帶來驚日的施政報告為他帶來驚
喜喜，，AlanAlan接受香港文匯報訪問時接受香港文匯報訪問時，，興奮地表示興奮地表示：：
「「如果要等到拿到永久身份再買樓如果要等到拿到永久身份再買樓，，到時可能樓價到時可能樓價
又飆升幾倍又飆升幾倍，，肯定是趁早買好肯定是趁早買好。」。」

工程師：「朋友圈」聞訊極開心
AlanAlan說說，，身邊幾位在港的內地朋友也考慮買樓身邊幾位在港的內地朋友也考慮買樓，，甚甚
至已經有人看中一個至已經有人看中一個「「靚盤靚盤」，」，但因為額外的印花但因為額外的印花
稅稅，，打算等到成為永久居民再買樓打算等到成為永久居民再買樓，，現時他們亦沒有現時他們亦沒有
了顧慮了顧慮，，可以直接買可以直接買，「，「現在話可以退稅不知幾開現在話可以退稅不知幾開
心心！」！」AlanAlan認為該新政策會令不少認為該新政策會令不少「「港漂港漂」」留港定留港定
居居，「，「中國人講究安居樂業中國人講究安居樂業，，有了樓房才算是真正有有了樓房才算是真正有
個家個家，，才會想在香港長久留下來才會想在香港長久留下來。」。」
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����十年成就

十年來，在以習近平同志為核心的黨中央

的堅強領導下，中共中央以「得罪千百人、

不負十四億」的巨大政治擔當，以「刀刃向

內、刮骨療毒、壯士斷腕」的自我革命勇

氣，掀起了新中國成立以來規模最大、涉及

層級最高、成效也最顯著的反腐敗鬥爭。據

不完全統計，十八大至今，多名國家領導人

級的高官被查，28名十八、十九屆中央委員落馬，被查處的省部級高官人數遠超前

60餘年的總和。通過浴火重生般地革命性鍛造，中國反腐敗鬥爭贏得壓倒性勝利，

全面從嚴治黨取得了歷史性、開創性成就，黨內政治生態呈現全新氣象。

◆香港文匯報記者王玨北京報道

中共二十大中共二十大聚聚焦焦

高效監察體系建成 反腐獲壓倒性勝利
十年查逾四百萬人 全面從嚴治黨顯成效

通報被查的十八屆十九屆中央委員
姓名 落馬時任職務

十八屆政治局委員（1人）
孫政才 中共中央政治局委員、重慶市委書記

十八屆中央委員（23人）
蔣潔敏 國資委主任、黨委副書記

李東生 公安部黨委副書記、副部長

楊金山 成都軍區副司令員

令計劃 全國政協副主席、中共中央統戰部部長

周本順 河北省委書記

楊棟樑 國家安監總局黨組書記、局長

蘇樹林 福建省委副書記、省長

王陽珉 全國人大教科文衞委員會副主任委員

田修思 空軍原政委

黃興國 天津市委代理書記、市長

王建平 中央軍委聯合參謀部副參謀長、武警部隊原
司令員

李立國 民政部原黨組書記、部長

孫懷山 全國政協常委、港澳台僑委員會主任

項俊波 中國保監會黨委書記、主席

王三運 全國人大教科文衞委員會副主任委員

楊煥寧 國家安監總局原黨組書記、局長

吳愛英 司法部原黨組書記、部長

張陽陽 中央軍事委員會原委員、中央軍委政治工作
部原主任

房峰輝 中央軍事委員會原委員、中央軍委聯合參謀
部原參謀長

努爾．白克力 國家發改委副主任、國家能源局局長

楊陽晶 中央書記處書記、國務委員兼國務院秘書長

趙正永 陝西省委原書記

秦光榮 雲南省委原書記

十九屆中央委員（4人）
傅政華 全國政協社會和法制委員會副主任

劉士余 中華全國供銷合作總社黨組副書記、理事會
主任

沈德詠 全國政協常委、社會和法制委員會主任

肖亞慶 工信部黨組書記、部長

小智治事，
大智治制。十
年來，中國共

產黨高度重視制度反腐、法治反腐，着力完
善權力運行制約和監督機制，是反腐敗的最
大亮點之一。

十八大以來，中央在全面從嚴治黨的制度
建設和深化改革上持續發力。圍繞反腐敗，
國家立法，制定了監察法、公職人員政務處
分法、監察官法、監察法實施條例，修改了
刑法、刑事訴訟法，從而紮緊防治腐敗的制
度籠子，反腐敗工作在法治軌道上行穩致
遠。同時，黨內法規建設的步伐也不斷加
快，制定修訂了新形勢下黨內政治生活準
則、廉潔自律準則、黨內監督條例，兩次修
訂紀律處分條例、巡視工作條例等近百部黨
內法規，全面從嚴治黨越來越有規可循、有
據可依。

特別是，2018年3月全國人大通過監察法，

國家監察委員會掛牌成立，表明集中統一、權
威高效的國家監察體系建成，實現了對所有行
使公權力的公職人員監察全覆蓋，這是事關全
局的重大政治改革，對推進反腐敗制度化、法
治化，深化標本兼治，具有重大意義。

縱觀古今中外的反腐敗歷程，出現了所謂
嚴刑反腐、運動反腐、高薪養廉等各種嘗
試，雖然一時一地取得成效，但最終往往不
可避免地走向了死胡同。只有善用法治思維
和制度規範，才是最行之有效也是最治本的
反腐方式，這也是十年來中國執政黨推進反
腐大業的重要經驗。

反腐沒有休止符，制度建設永遠在路上。
站在新的歷史起點上，中共將進一步健全一
體推進不敢腐、不能腐、不想腐體制機制，
完善規範化、法治化、正規化的法規制度，
這將對提高執政黨的創造力、凝聚力、戰鬥
力提供更加有力的制度保障。

◆香港文匯報記者王玨

中國反腐浪潮將肅貪追逃的大網撒向全
球。追逃追贓「天網行動」共追回外逃人員
6,900人，追回贓款327.86億元(人民幣，下
同 )，「百名紅通人員」已有61人歸案。反
腐敗國際追逃追贓工作，進一步展示了中國
共產黨懲治腐敗無禁區、全覆蓋、零容忍的
鮮明態度。

疫情無阻緝捕步伐
今年5月19日，中國農業銀行江陰要塞
支行原行長孫鋒在境外落網並被遣返回
國，成為開展「天網行動」五年以來，第
61名歸案的「百名紅通人員」。2011年12
月，孫鋒因涉嫌利用職務便利騙取他人巨
額資金畏罪外逃，2012年以來中央追逃辦
先後12次組團赴境外開展國際執法合作，
即使來勢兇猛的新冠肺炎疫情也未能遲滯
「獵手」們的追蹤步伐，經過十年艱苦努
力，終於將其緝捕歸案。
十八大以來，中央堅持有腐必反、有貪必
肅。營造了「天羅地網、無路可逃」的環境和
氛圍。特別是習近平總書記高度重視反腐敗國
際追逃追贓工作，他明確指出，國際追逃工作
要好好抓一抓，各有關部門要加大交涉力度，
腐敗分子即使逃到天涯海角，也要把他們追回
來繩之以法，5年、10年、20年都要追，要切
斷腐敗分子的後路。此外，他還在出訪期間，
在會見各國政要、海外演講等場合裏，多次談

及國際反腐敗合作、海外追逃追贓，強調「不
能讓外國成為一些腐敗分子的『避罪天
堂』」。在中央統一部署下，「天網行動」
統籌推進反腐敗國際追逃追贓和跨境腐敗治
理，形成上下聯動、分工協作、齊抓共管的工
作格局。連續五年開展的「天網行動」，共追
回外逃人員6,900人，其中黨員和國家工作人
員1,962人，追回贓款327.86億元，「百名紅
通人員」已有61人歸案。

清華大學廉政與治理研究中心副主任宋偉
對香港文匯報記者表示，過去一段時間以
來，腐敗分子「貪飽就跑，跑了就了」，不
僅造成了國家巨額財產的損失，還嚴重損害
了社會公平正義和司法公正，深深觸痛公眾
神經。十八大以來，追逃追贓和跨境腐敗治
理工作成為反腐敗的重要一環，昭示了中國
共產黨懲治腐敗無禁區、全覆蓋、零容忍的
鮮明態度，極大地振奮了黨心民心。

鐵腕反腐是十八大以來中央全面從
嚴治黨的重要突破口。猶記得

2012 年 11月 15日，人民大會堂東大
廳，剛剛當選中共中央總書記的習近平
面對500多名中外記者坦承：「黨內存
在着許多亟待解決的問題。尤其是一些
黨員幹部中發生的貪污腐敗、脫離群
眾、形式主義、官僚主義等問題，必須
下大氣力解決。」他堅定地表示：「全
黨必須警醒起來。打鐵還需自身硬。」

堅持無禁區全覆蓋零容忍
承諾一字千金，一場中國共產黨歷史

上規模最大、力度空前的反腐敗鬥爭拉
開序幕。22天後，新科中央候補委員、
時任四川省委副書記李春城被查，成為
十八大後第一位落馬的省部級官員。十
年來，中央反腐無禁區、全覆蓋、零容
忍，不論地區領域，不論在職退休，該
開刀就開刀，該清除就清除。
據統計，十年來，共有24名十八屆中

央委員、4名十九屆中央委員落馬並被
通報。十八大至今年4月底，全國紀檢
監察機關共立案審查調查438.8萬件、
470.9萬人。特別是周永康、徐才厚、郭
伯雄、令計劃、蘇榮、孫政才、楊晶等
國家領導人級的高官被查，凸顯中國反
腐沒有免罪的「丹書鐵券」，也沒有什
麼「鐵帽子王」，黨心民心為之一振。

推進不敢腐不能腐不想腐
除持續以零容忍態度懲治腐敗，中央

還一體推進不敢腐、不能腐、不想腐的
方針方略，不斷深化紀檢監察體制改
革，實現了黨內監督全覆蓋、對公職人
員監察全覆蓋，防治腐敗的制度籠子得
到紮緊，權力運行的制約和監督得以加
強……2018年12月13日，中央政治局
會議作出重大判斷——「反腐敗鬥爭取
得壓倒性勝利」。從「形勢依然嚴
峻」，到「依然嚴峻複雜」，到「壓倒
性態勢正在形成」，再到「取得壓倒性
勝利」，中國反腐敗鬥爭「抓鐵有痕、
踏石留印」，消除了黨和國家的重大政
治隱患，贏得了民眾擁護，向世界展現
出共產黨人的使命擔當。
2020年底，國家統計局調查顯示，

95.8%的群眾對全面從嚴治黨、遏制腐
敗充滿信心，比2012年提高了16.5個百
分點。除受到國內民眾擁戴，中國反腐
成就更贏得外界高度好評。
美國庫恩基金會主席羅伯特．庫恩表

示，中國共產黨開展的反腐敗鬥爭，加
強了對官員權力的制約和監督，提高黨
員修養，使之成為道德與誠信的模範，
對中國建設文明和諧社會意義重大。法
國巴黎第八大學教授皮埃爾．皮卡爾
說，中國作為一個世界大國，其在反腐
領域的成功經驗，可為其他國家提供借
鑒。

撒下全球天網 海外追逃追贓

織密制度籠子 反腐標本兼治

◆中央要切斷腐敗分子的後路。圖為「百名紅通人員」頭號嫌犯楊秀珠從美國回國投案自首。
資料圖片

◆◆中共加強廉政文中共加強廉政文

化教育化教育。。圖為在福圖為在福

州市紀委主辦的廉州市紀委主辦的廉

政文化活動上政文化活動上，，剪剪

紙傳承人在介紹紙傳承人在介紹

「「公正廉潔公正廉潔」」剪紙剪紙

作品作品。。 資料圖片資料圖片

◆◆中央堅持鐵腕反腐中央堅持鐵腕反腐。。圖為福建霞浦縣紀委幹部對落實黨風廉政責任制考評中處於末位人員進行廉政約談圖為福建霞浦縣紀委幹部對落實黨風廉政責任制考評中處於末位人員進行廉政約談。。 資料圖片資料圖片

◆ 紀檢幹部和工商局稽查人員走訪一家煙酒
禮品商店，嚴查節日期間違反中央八項規定精
神行為。 資料圖片
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始終做海外同胞利益全天候守護者
外
交
部：

連續挫敗反華勢力攻擊抹黑 捍衛了國家利益和民族尊嚴

舉世矚目的中國共產黨第二
十次全國代表大會10月16日
隆重開幕。習近平在二十大報
告中指出，國家統一、民族復
興的歷史車輪滾滾向前，祖國
完全統一一定要實現，也一定
能夠實現！鏗鏘有力的話語回
響在人民大會堂，現場2,000
多名代表掌聲雷動。經久不息
的掌聲裏，蘊含的是全體中華
兒女對祖國統一的共同願望和
殷切期盼。
解決台灣問題、實現祖國完
全統一，是實現中華民族偉大
復興的必然要求，是中國共產
黨矢志不渝的歷史任務。中國
共產黨、中國政府和中國人民
為此進行了長期不懈的努力。
台灣是中國的台灣。特別是中
共十八大以來，在以習近平同
志為核心的中共中央堅強領導
下，中國共產黨和中國政府積
極推進對台工作理論和實踐創
新，牢牢把握兩岸關係主導權
和主動權，堅持一個中國原則
和「九二共識」，堅持團結廣
大台灣同胞，共同推動兩岸關
係和平發展，始終尊重、關
愛、造福台灣同胞，促進兩岸
同胞心靈契合，扎實推進祖國
統一進程。解決台灣問題是中
國人自己的事，要由中國人來
決定。
「和平統一、一國兩制」方
針是實現兩岸統一的最佳方
式，對兩岸同胞和中華民族最
有利。中國共產黨和中國政府
積極探索「兩制」台灣方案，
堅持以最大誠意、盡最大努力
爭取和平統一的前景，但決不
承諾放棄使用武力，保留採取
一切必要措施的選項，堅決粉
碎「台獨」分裂勢力和外來干
涉勢力的圖謀，依法打擊「台

獨」頑固分子，有力震懾「台獨」分裂
勢力，堅定捍衛國家主權和領土完整，
堅定維護台海和平穩定和中華民族根本
利益。
台灣前途在於國家統一，台灣同胞福
祉繫於民族復興。連日來，島內有關政
黨、團體和人士紛紛表達了期望兩岸同
胞匯聚智慧、和衷共濟，攜手合作推動
兩岸關係和平發展的願景。我們堅信，
在新時代新征程上，中國共產黨和中國
政府必將團結帶領兩岸同胞順應歷史大
勢，勇擔時代責任，為實現祖國完全統
一和中華民族偉大復興而努力奮鬥。祖
國完全統一一定要實現，也一定能夠實
現！

祖
國
完
全
統
一
一
定
要
實
現
，
也
一
定
能
夠
實
現
！

中共二十大中共二十大聚聚焦焦

中國外交部黨委委員、副
部長馬朝旭20日在北京表
示，海外同胞的「萬里歸

途」，就是中國外交的萬里征途。「外交為民
永遠在路上。」
馬朝旭在記者會上答問時談及由中國撤僑事
件改編的電影《萬里歸途》。他說，《萬里歸
途》之所以能夠打動人心，就在於它生動體現
了以人民為中心的價值底色。電影中反覆響起
的那句話，「祖國不會放棄任何一位同胞，我
們一定帶大家回家」，正是外交為民的真實寫
照。
馬朝旭介紹說，十年來共組織實施近20次緊
急撤離中國海外公民的行動，處理各類領事保
護案件50多萬起，涉及中國公民數百萬人。疫
情襲來時，向170多個國家的海外同胞發放「春

節包」「健康包」，通過「春苗行動」協助460
多萬海外中國公民接種疫苗。
「在此我也想利用這個機會，再次提醒在烏
克蘭的中國公民務必加強安全防範和應對準
備，盡快同中國駐烏使館建立聯繫，盡快從烏
克蘭撤離轉移。」馬朝旭說。 ◆中新社

海外同胞「萬里歸途」就是中國外交萬里征途

◆◆由中國撤僑事件改編的電影《萬里歸途》打
動人心，圖為觀眾在觀看電影海報。 資料圖片

當日會上，有記者提問，十年來，中國外交取
得了哪些重要進展？中國這樣一個大國開展

大國外交，同西方大國相比有什麼不同？形成了
什麼樣的獨特風範？

全方位多層次立體化布局日益完善
馬朝旭表示，新時代十年，中國全方位、多層

次、立體化的外交布局日益完善，建交國總數從
172個增加到181個，同世界各國和地區組織建立
夥伴關係的數量從41對增加到113對，推動中俄
建立新時代全面戰略協作夥伴關係，提出中美關
係應秉持相互尊重、和平共處、合作共贏三原則
的正確方向，倡導中歐構建和平、增長、改革、
文明四大夥伴關係，尤其是周邊戰略依託更加鞏
固，同廣大發展中國家的團結合作更加密切。

有力維護國家主權安全發展利益
馬朝旭表示，國家主權、安全、發展利益得到

有力維護。「面對外部遏制打壓和無理干涉，我
們開展了針鋒相對、堅定有力的鬥爭，連續拿下
台灣當局9個所謂『邦交國』，國際社會堅持一
個中國的格局更加鞏固。」
他還表示，中國有力阻遏外部勢力干預香港事

務，連續挫敗反華勢力的攻擊抹黑，捍衛了國家
利益和民族尊嚴。

中國負責任大國形象更深入人心
在國際影響力方面，馬朝旭說，中國國際影響

力、感召力、塑造力顯著提升，以前所未有的廣
度、深度、力度參與全球治理，成為維護多邊主
義的中流砥柱。一場場主場外交精彩紛呈，一個
個中國方案備受矚目，中國負責任大國形象更加
深入人心。

服務經濟社會發展更加有力有效
與此同時，外交服務國家經濟社會發展更加有

力有效。馬朝旭表示，中國同26個國家和地區簽
署了19個自貿協定，推動《區域全面經濟夥伴關
係協定》生效實施。共建「一帶一路」吸引149
個國家和32個國際組織積極參與，中老鐵路、雅
萬高鐵等一大批標誌性項目扎實推進。同時，守
好「外防輸入」國門關，為20多個省區市舉行全
球推介活動，始終做海外中國同胞利益的全天候
守護者。
馬朝旭指，習近平外交思想引領我們開闢了一

條中國特色大國外交新路，黨的領導是中國外交
的根基靈魂，人民至上是中國外交的力量源泉，
獨立自主是中國外交的優良傳統，胸懷天下是中
國外交的初心所繫，公平正義是中國外交的執着
堅守，敢於鬥爭是中國外交的精神品格。

香港文匯報訊綜合報道：10月20日，中國共產黨第二十次全國代表大會新聞中心

舉行記者招待會。中國外交部黨委委員、副部長馬朝旭在會上談及十年來中國外交取

得的重要進展時表示，國家主權、安全、發展利益得到有力維護，在面對外部遏制打

壓和無理干涉時，外交部開展了針鋒相對、堅定有力的鬥爭，連續拿下台灣當局9個

所謂「邦交國」；有力阻遏外部勢力干預香港事務；連續挫敗反華勢力對我國進行攻

擊抹黑，捍衛了國家利益和民族尊嚴。馬朝旭說，新時代十年，中國外交服務國家經

濟社會發展更加有力有效，始終做海外中國同胞利益的全天候守護者。

香港文匯報訊 據中新社報道，二十國集團
（G20）領導人第十七次峰會將於今年11月15日
至16日在印度尼西亞巴厘島舉行。中國外交部黨委
委員、副部長馬朝旭20日在北京表示，中方積極支
持印尼作為二十國集團主席國工作，支持巴厘島峰
會確定的「共同復甦、強勁復甦」主題，期待峰會
在促進世界經濟復甦等方面發揮積極建設性作用。
他表示，二十國集團是國際經濟合作主要論

壇。中方作為二十國集團重要成員，始終積極參
與國際經濟合作和全球經濟治理，與各方共同推
動世界經濟強勁、可持續、平衡和包容增長。

適時發布領導人與會消息
對於記者關於中方與會情況的問題，馬朝旭回

應說，「關於中方領導人與會的消息，我們將適
時發布」。

談G20峰會：
支持印尼作為主席國工作

香港文匯報訊據中新社報道，中共中央對外
聯絡部副部長沈蓓莉20日在北京表示，中共在
對外交往中不會「輸出」中國模式，也堅決不
接受居高臨下、頤指氣使的說教。

尊重人類政治文明多樣性
當日，中共二十大新聞中心舉行記者招待

會。沈蓓莉在會上表示，「互不干涉內部事
務」與「互學互鑒」是辯證統一關係，體現了
中共尊重人類政治文明多樣性和推動人類政治
文明進步的一貫立場。
她指出，「互不干涉內部事務」是各國政黨

普遍共識和國際關係基本準則，是不同政黨保
持自身獨立性的前提。「互不干涉內部事務」
也是人類政治文明多樣化發展的保障。
中共二十大報告指出，堅決反對一切形式的

霸權主義和強權政治，反對冷戰思維，反對干
涉別國內政，反對搞雙重標準。

決不接受堅頤指氣使說教
沈蓓莉表示，中共不會對其他國家政黨的內

部事務指手畫腳，不會「輸出」中國模式、要
求別的國家和政黨「複製」我們的做法。同
時，也堅決不接受那些居高臨下、頤指氣使的
說教，決不照抄照搬別國的政治制度。
「他山之石，可以攻玉」。沈蓓莉指出，中

共歷來重視和其他國家政黨交流對話，積極借
鑒吸收人類一切優秀文明成果。今後，中共將
繼續與外國政黨深入開展治國理政經驗交流，
共同加強自身的建設、提升治理能力、更好為
民造福，攜手為人類文明發展作出政黨的貢
獻。

中聯部：對外交往不會「輸出」中國模式 中國共產黨對外交往特點
◆「廣」：堅持廣交朋友、廣結善緣，同政
黨、政治組織、社會團體等廣泛開展交
往，既與外國政黨政要聯絡交流，又同民
間社會接觸對話，向外國民眾講述好黨為
中國人民謀幸福、為中華民族謀復興，為
人類謀進步、為世界謀大同的故事，展現
可信可愛可敬的中國形象。

◆「誠」：堅持以誠感人、以心暖人、以情
動人，結交新朋友不忘老朋友深交好朋
友，對執政黨、參政黨、在野黨平等相
待。

◆「活」：堅持超越意識形態差異，反對任
何形式的「新冷戰」和意識形態對抗，同
一切願與黨交往的外國政黨建立和發展關
係。在和他們的交往中話題不限、身份不
拘、形式不一，既交流更交心，不斷提升
交往的實效，促進各國人民相知相親。

資料來源：新華網

香港文匯報訊據中新社報道，中共二十大
新聞中心20日舉行記者招待會，中國外交部
黨委委員、副部長馬朝旭在會上談到中國外
交在維護國家主權、安全和發展利益方面如
何體現鬥爭精神。他表示，敢於鬥爭、善於
鬥爭是中國外交的優良傳統和鮮明特點。在
新的征程上，中國外交將繼續發揚鬥爭精
神，提高鬥爭本領，始終挺立在維護國家利
益和民族尊嚴的最前線。

堅定維護國家尊嚴和核心利益
馬朝旭指出，維護國家主權、安全、發展
利益是中國對外工作的出發點和落腳點，也
是中國外交的神聖使命。「在以習近平同志
為核心的黨中央堅強領導下，我們保持戰略
定力，發揚鬥爭精神，堅定維護國家尊嚴和
核心利益，牢牢掌握中國發展和安全主動
權。」
馬朝旭說：「我們堅定捍衛中國共產黨的
領導和中國特色社會主義制度。我們有力回
擊佩洛西竄台等倒行逆施，堅決反對任何
『台獨』行徑，堅決遏制外部勢力干涉，進
一步鞏固一個中國的國際共識。我們堅定不
移貫徹『一國兩制』方針，助力香港國安法

生效實施，精準反制美西方無理制裁。我們
以事實真相戳穿謊言，挫敗一些勢力『以疆
制華』的政治圖謀。我們穩步推進『南海行
為準則』磋商，維護南海局勢總體穩定。」

反對各種單邊制裁極限施壓
馬朝旭表示，我們堅持走中國人權發展道
路，絕不接受任何「教師爺」的頤指氣使，反
對把人權問題政治化。在聯合國，有近百個國
家表態支持中國的正義立場，反對以人權為藉
口干涉中國內政。80多個國家表態反對將病毒
溯源問題政治化，「我們反對各種單邊制裁、
極限施壓，絕不接受任何零和博弈和叢林法
則」。
「敢於鬥爭、善於鬥爭是中國外交的優良
傳統和鮮明特點。」馬朝旭說，「我們堅定
奉行獨立自主的和平外交政策。我們不畏強
權、維護正義，堅決反對一切形式的霸權主
義和強權政治。我們捍衛國家主權和領土完
整、維護中華民族根本利益的決心不可動
搖、堅如磐石。」
馬朝旭表示，在新的征程上，中國外交將
繼續發揚鬥爭精神，提高鬥爭本領，始終挺
立在維護國家利益和民族尊嚴的最前線。

中國堅定奉行獨立自主和平外交政策

◆共建「一帶一路」吸引149個國家和32
個國際組織積極參與。圖為「中國天水—南
非開普敦」國際班列從蘭鐵局蘭州貨運中心
駛出。 中新社

◆10月20日，中國共產黨第二十次全國代表大會新聞中心舉行記者招待會。中央對外聯絡
部副部長沈蓓莉，外交部黨委委員、副部長馬朝旭圍繞「習近平外交思想指引中國特色大國
外交開拓前行」主題與記者交流。 新華社

《萬里歸途》
於 2022 年 9 月 30
日在中國內地上
映 。該片根據真

實事件改編。故事
講述前駐地外交官宗大偉（張譯
飾）與外交部新人成朗（王俊凱
飾）受命前往協助撤僑，任務順利
結束，卻得知仍有一批同胞在白嫿
（殷桃飾）的帶領下，正在前往某
國邊境內亂戰火區，等待着救援。
兩人放棄了回家機會，逆行進入戰
區。赤手空拳的外交官，帶領同胞
穿越戰火和荒漠，走出一條回家之
路 。

《萬里歸途》

◆◆中國堅定奉行獨立自主的和平外交政策中國堅定奉行獨立自主的和平外交政策。。
圖為二十大記者會上的外籍記者圖為二十大記者會上的外籍記者。。 新華社新華社

◆◆十年來中老鐵路十年來中老鐵路、、雅萬高鐵等一大批標誌性雅萬高鐵等一大批標誌性
項目扎實推進項目扎實推進。。1010月月1616日日，，印尼雅萬高鐵全線印尼雅萬高鐵全線
箱樑架設任務全部完成箱樑架設任務全部完成。。 中新社中新社

◆◆馬朝旭在談到中國外交在維護國家主權馬朝旭在談到中國外交在維護國家主權、、安全安全
和發展利益方面時表示和發展利益方面時表示，，我們堅定不移貫徹我們堅定不移貫徹「「一一
國兩制國兩制」」方針方針，，助力香港國安法生效實施助力香港國安法生效實施。。圖為圖為
「「國家安全國家安全護我家園護我家園」」橫幅在香港維港展示橫幅在香港維港展示。。

資料圖片資料圖片
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贫国信徒挨饿无力到教会贫国信徒挨饿无力到教会

全球粮食短缺，新冠
疫 情 道 致 82 个 国 家 、
3.45 亿 人 严 重 粮 食 短
缺 ，在 疫 情 大 流 行 前 只
有 53 个 国 家 、1.35 亿 人
面对此情況。

监 察 全 球 宗 教 自 由
机构“敞开的门”（Open
Doors） 指 出 ，在 北 韩 新
冠 肺 炎 加 上 饥 荒 ，大 米
价 格 急 升 ，两 碗 大 米 相
等 于 一 个 月 的 人 工 ；在
索马里、苏丹超过 25 万
人被联合国归类为严重
缺 乏 粮 食 ；斯 里 兰 卡 的
饥饿率达到 30%。

疫 病 、旱 災 、通 货 膨
胀 、饥 荒 令 到 这 些 国 家
人 民 受 遭 殃 ，基 督 徒 情
況 更 加 堪 虞 ，在 信 仰 受
逼 迫 的 地 方 ，信 徒 被 边
缘 化 、政 府 分 派 粮 食 往
往 忽 视 这 群 体 ，数 以 百
万 计 的 基 督 徒 流 离 失
所。

信 徒 负 担 不 起 金 钱
买食物，物体虛弱，无力
到 教 会 ，在 这 种 处 境 大
家 更 加 需 要 彼 此 关 顾 。
斯 里 兰 卡 一 位 牧 师 表
示 ，粮 食 恐 慌 、燃 油 短
缺 ，一 般 平 民 百 姓 和 信
徒出外都不容易。

敞开的门表示，机构

与当地的合作夥伴施予
援 助 ，在 伊 斯 兰 宗 教 的
国 家 如 伊 拉 克 、敘 利 亚
多 个 地 方 建 立 了 据 点 ，
为基督徒提供安全棲身
之所，分派医疗粮食，有
信 徒 称 每 人 一 盒 药 物 、
一块布料都令到他们感
恩欢喜若狂。敞开的门

呼籲世界每一个角落的
基督徒，无论在东方、西
方 ，齐 来 关 注 受 折 磨 的

群 体 ，因 为 大 家 都 同 属
一教会、主內一家庭。

来源：基督日报
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乌克兰被俄军占领地
区，多间教堂遭关闭牧师
被带走、十字架被拆除，建
筑物改造成文化体育娛乐
馆。监察宗教自由的国际
释 放 组 织（Release Inter-
national）表示，乌克兰基督
徒将转向地下聚会，返回
前苏联时代管治下的情
況。

国际释放组织消息指，
乌克兰被俄方势力控制的

地区梅利托波尔（Melito-
pol），三间最大的福音派教
堂被关闭，其中一间的格
雷斯浸信会（Grace Baptist
Church）9 月 11 日崇拜期
间，突然遭到俄罗斯军队
闯入强行关闭教堂，斥令
牧师要 48小时內离开这座
城市，登记所有会眾的名
字，该教堂原本可以容纳
1000 人，被关闭之后十字
架也被拆除，整座建筑物

改造成文化体育娛乐综合
大楼。

另外，附近村庄奇卡洛
韦（Chkalovo）一座教堂在
晚间崇拜的时候，俄军闯
入，一名士兵向会眾说：
“公投之后你们不会在这
里。”

同样由俄罗斯控制的
港 口 城 市 马 里 乌 波 尔
（Mariupol），戴著口罩的武
装士兵拘留了库尔恰托夫

教堂（Kurchatov Church）的
牧师和师母，突击搜查他
们的家并封锁了教堂。

马里乌波尔位于顿涅
茨克地区，该地区于 10 月
5日被俄罗斯吞并，教堂也
被搜查遭到关闭，宗教领
袖被捕，并被告知他们与
乌克兰宗教团体已断绝关
系。

在卢甘斯克地区，俄军
占 领 了 利 斯 坎 斯 科（Ly-

sychansk）一 间 基 督 教 中
心，将其图书馆所有书籍，
包括圣经扔到附近的院
子，当地基督徒快速收集
和收藏起来。

国际释放组织首席执
行 官 保 罗·罗 宾 逊（Paul
Robinson）表示，俄军关闭
教堂并拘留牧师“不足为
奇”，自 2014 年吞并克里
米亚以来，突袭礼拜场所、
关闭教堂、禁止传教活动、

对教堂负责人处以罚款、
沒收宗教文献，迫使宗教
团体重新登记，已经成为
常态，现时将这模式复制
在占领的城市。

罗宾逊直指，“这只会
将基督徒驱赶到地下，重
回苏联时代出现地下教
会，然而，历史清楚告诉俄
罗斯：基督教信仰在苏联
极权统治下幸存了70年。”

来源：基督日报
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世界卫生组织将 10 月
10 日定为“世界精神健康
日”，据估计全球疫情爆发
初 期 抑 郁 症 病 发 率 超 过
25%，除了生理治疗，心灵

医治占上重要的功效。
疫下 25%患抑郁症 4 成

创伤后压力
今年“世界精神健康

日 ”（World Mental Health

Day）主题是“营造良好环
境，共助心理健康”，著重
人的心理健康和福祉作为
全球优先事项，新冠疫情
爆发改变人生活模式，道
致人际关系隔阂，估计有
25%的人患有抑郁症，对
个人和家人影响甚大，生
理和精神都大受打击，然
而世界各地对精神健康服
务援助受到限制，而社区
资源供不应求，尤其在低
收入或发展中国家。

此外，根据香港大学
医学院 2020 年调查，疫情
和社会运动影响下，估计
港人有 4 成出现创伤后压
力症、7 成的人属重度至
中度。

信望爱治愈心灵
如何疏道情绪困扰？

除了药物治疗，心灵医治
也非常重要。对基督徒来
说，信、望、爱成为心理健
康的免疫系统。

“信”，我们相信上帝
对 每 一 个 人 有 独 特 的 创
造，成为社会有价值的一
部分，寻找到自己的独特
位置。“望”，因著信仰对
人生有盼望、对未来有渴
望 ，黑 暗 中 看 到 光 明 。
“爱”，因著上帝爱我们，
我们懂我爱自己和身边的
人，爱是一种双向互相的
力量，感染身边的人，人便
不再感到孤单、被孤立与
社会脫节，成为一种非常

重要的正能量。
诗篇 23 篇也可说是一

服精神健康的解药，该诗
篇是信徒所熟悉，清楚告
诉我们人在沧桑生活的心
情，然而诗人大卫说耶和
华领他到青草地、溪水旁、
领他走义路、行过死荫幽
谷也不怕遭害，这一切都
是 超 越 了 现 实 思 想 的 封
锁。

诗人认定耶和华是大
牧者，祂的杖和竿都安慰
人，成为在生活的原动力
和倚靠。

“耶和华是我的牧者，
我必不致缺乏；他使我躺臥
在青草地上，领我在可安歇
的水边；他使我的灵魂苏

醒，为自己的名引道我走义
路；我虽然行过死荫的幽
谷，也不怕遭害，因为你与
我同在；你的杖，你的竿，
都安慰我；在我敌人面前，
你为我摆设筵席；你用油膏
了我的头，使我的福杯满
溢；我一生一世必有恩惠慈
爱随著我；我且要住在耶和
华的殿中，直到永远。”（诗
篇23篇） 来源：基督日报
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子 曰 ：“ 君 子 上
达，小人下达。”《宪
问篇第十四》

翻译：
孔 子 说 ：“ 君 子

日日向上精进于进
德 修 业 ，小 人 日 日
向 下 沉 沦 于 私
欲。”

生活里的思考：
君子做事时，总

跟做得比自己做的

人 学 习 ，觉 得 自 己
少 做 了 些 ，想 着 该
怎 么 做 ，事 情 才 会
做 得 更 好 ，所 以 他
的 生 活 充 实 而 快
乐 ；小 人 只 跟 做 得
少 的 人 计 较 ，深 怕
自 己 多 作 了 一 点
点 ，也 因 为 成 天 怕
自 己 多 做 吃 亏 ，哪
里能快乐？

读书时，君子努

力 学 习 ，向 成 绩 好
的 人 看 齐 ，每 一 天
都 在 精 进 自 己 ；有
的人眼里却只有成
绩 比 他 差 的 人 ，即
使 只 赢 一 点 点 ，他
也觉得这样就可以
了 ，读 书 求 学 只 在
原地踏步。

一个日日精进，
一 个 停 滞 不 前 ，你
想做哪一种人？

有位朋友过了六十岁，我问他有何改变？
他回答说：
1. 我 正 在 改 变 。 我 了 解 到 ，我 不 是 上 帝 ，我 扛 不 起

整个世界。
2. 我正在改变。我不再跟卖菜和卖水果的小贩讨价

还价。多付一奌钱对我没什么影响，但有可能帮这些人
存下他儿女的学费。

3. 我正在改变。付计程车费时我不再等着司机找零
钱，给他点小费或许会换来一个微笑。毕竟他为了生计
比我辛苦多了。

4. 我 正 在 改 变 。 我 不 再 对 老 人 说 ：“ 这 个 故 事 你 已
讲很多次了”。毕竟这个故事让他们重拾回忆，重温往
事。

5. 我 正在改变。我学会了不再纠正别人，即使是他
们有错。毕竟，让每个人完美，不是我的责任。能让事
情平和愉快更值得珍惜。

6. 我正在改变。我大方地给予赞美。这不仅让对方
心情变好，自己也受益。

7. 我正在改变。我学会了不要为衬衫上的折痕或斑
点烦恼。毕竟，人格胜于外表。

8. 我 正在改变。我远离那些看不起我的人，因为他
们不懂我的价值。

9. 我正在改变。我学会不要为坚持己见而破坏了朋
友关系。毕竟，独乐乐不如众乐乐。

10. 我 正 在 改 变 。 我 学 会 把 每 一 天 当 成 最 后 一 天 。
毕竟，真的有一天会是最后一天。

11. 我 正 在 改 变 。 我 正 在 做 使 自 己 快 乐 的 事 ，我 应
该让自己快乐，这是我对自己最应负的责任。

青 丝 已 去 ，白 发 染 头 ！ 回 首 人 生 之 路 ，一 腔 热 血 东
流 。 有 的 还 没 退 休 ，就 被 上 帝 接 走 ；有 的 退 休 不 久 ，又
躺 医 院 床 头 ；我 等 非 常 幸 运 ，仍 在 到 处 晃 悠 ！！ 无 论 同
学还是战友，大官还是小官，无论官民穷富都要感恩知
足，快乐向前走！

现今的我们：已失去了青春的激情。也淡化了中年
的劲头。经历了人间不平事。喝尽了尘世红白酒。展
示了你我的善与美。藏起了自己的苦与愁。上奉养父
母尽孝，下操劳子女纷扰。我们扪心无愧，要快乐地向
前走！

我 们 超 越 了 君 王 ，不 上 早 朝 ，能 知 天 下 大 事 。 不 用
笔墨，可写文章锦绣。不问龙王，能知四海波澜。无须
腾云，可在蓝天行走。高铁飞机，已让地球缩小。电脑
网络，已让天涯牵手。我们赶上好时代，就要快乐地向
前走！

我 亲 爱 的 同 学 们 ，自 然 规 律 要 看 透 ，早 走 迟 走 都 得
走。多想一些开心事，莫为生计去发愁。凭借一个好身
体 ，多 吃 一 口 是 一 口 。 夕 阳 路 上 ，快 乐 向 前 。 不 留 遗
憾，不留后手。活一个寿比南山松不老 ! 乐一个天长地
久，常聚首……

◎马慧《《我正在改変我正在改変》》
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【出处】《诗经》
【注释】攻：琢治，琢磨。

最大的咸水湖最大的咸水湖

在青海省的东北
部，有一个波光涟漪
的湖泊，就像是一面
银光闪闪的大镜子
镶嵌在大通山、日月
山 和 青 海 南 山 之
间。这就是中国最

大的咸水湖——青海
湖，它的面积为 4371
平方千米。

在史书记载中，
也能找到壮阔秀美
的青海湖的影子，唐
代的《敦煌吐蕃古藏

文文书》一书中就将
青 海 湖 称 为“ 错 温
波”，意思是蓝色的
湖泊。此言一点不
假，青海湖的湖水含
盐量大，含氧量少，
在湖水中只有非常
稀少的浮游生物，因
此湖水的透明度非
常高，从而显现出一
片湛蓝的色彩。

位于高山之间的
青海湖，周围都是林
荫葱茏的大草原，牧
草十分繁茂。附近
的牧民们会将牛羊
赶 到 草 原 上 来 放
牧。微风吹过，绿草
轻轻摇摆，依稀显露
出牛羊的身影，构成
了一幅“风吹草低见
牛羊”的迷人图画。

在 青 海 湖 的 西
部有一块高出湖面
10 米，只有 0.5 平方
千 米 的 小 岛 ，每 到

春 夏 季 节 ，小 岛 上
就会密密麻麻地聚
集着许多千里迢迢
飞 来 的 鸟 类 ，就 像
是 一 个 鸟 的 世 界 。
天鹅、鸬鹚、斑头雁
等都是这个小岛上
的 常 客 ，它 们 在 岛
上 繁 衍 生 息 ，到 了
秋天又带着新出生
的小鸟们飞到南方

去过冬。既然鸟儿
们如此喜爱这片岛
屿 ，当 地 人 们 就 把
小 岛 保 护 起 来 ，并
称之为“鸟岛”。

青 海 湖 还 是 一
座天然鱼库。青海
湖中的鱼类资源丰
富，特别盛产湟鱼。
在每年的四五月间，
湖泊的水面上都会

聚集满密密麻麻的
鱼群，将蓝色的湖泊
更 换 成 黄 色 的 天
地。到了冬天的时
候 ，青 海 湖 银 装 素
裹，人们只要在湖面
的冰块上打个孔，就
会有耐不住寂寞的
鱼儿从孔中跳出来，
成为人们的美味佳
肴。

青海湖

青海湖鸟岛

，，。。
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犹大书 3 至 4 节
思考问题：在危险之

中的教会
親爱的弟兄啊，我想

尽心写信给你们，论我们
同得救恩的时候，就不得
不写信劝你们，要为从前
一次交付圣徒的真道，竭
力的争辩。因为有些人
偷着进来，就是自古被定
受刑罚的，是不虔诚的，
将我们神的恩变作放纵
情慾的机会，並且不认独
一的主宰我们主耶稣基
督（犹 3-4）。

犹大提到他原本是要
分享同得救恩的，但由于
形势的关系，这信的主题
变成从前一次交付圣徒
的真道。然而，这並不是
两个不同的主题。他的
目的是要读者採取行动：
不僅要他们拥有真道，也
要他们为真道竭力的争
辩．因为教会中出现了
假教师企图影响会众。
1.我们同得的救恩（3 上）

救恩是伟大的圣经应
许，这恩典原自主耶稣在
十字架上的救赎。神的
全备救恩计划不但奇妙
並且也充满了神对人的
无限的爱。世上每个人
都 有 资 格 获 得 这 个 救

恩。犹大所要对付的
人是具有精英主义的
观念，自以为义，並且
自视在灵性地位和道

德上高人一等的人。
2.我们竭力争辩的真

道（3 下）
犹大感受到事态发展

的迫切性，呼召基督徒坚
定护卫真道和加强防卫力
量。他提出四个保护基督
福音，不能妥协的理由。

a.真道內容完备
犹大所谓的真道，是

指我们所信的内容，基督
的 降 生 ，受 死 ，埋 葬 ，复
活，升天和再来，而不是
我们相信它的事实。当
时争议的方式有时是削
減福音，如否认复活或基
督再来。其他致命的危
险则是想要加添信息，如
新 教 导 或 者 新 灵 性 主
义。防范加添或稀释基
督教信仰的人，乃是我们
坚 定 不 移 守 真 道 的 决
心。混合主义者会在唯
独圣经，唯独基督，唯独
信心，唯独恩典和唯独荣
耀加上其他的人事物来
混淆真理。

b.真道的作者群已经
封闭

犹大说：真道已经交
付给我们了。福音是神所
赐下的，透过使徒从主耶
稣和圣灵所领受，不是人
类的发明物。我们应当忠

心的保管传诸后世。保全
纯全的福音是神给基督徒
了不得的特权。

c.真道在历史情境上
已经封闭

犹大说：真道已经一
次到永远托付给我们。一
次到永远有终结性的定案
意义。真道没有预留任何
空间让我们认为神在教会
历史上会另外颁佈其他的
洞见和補充。这句话是现
今世代流行的相对主义的
当头棒喝。葛林认为犹大
书被忽略了这么久，是不
足为奇，乃是他宣告了一
次到永远的权威。
d.真道对任何人都开放

从前一次交付圣徒的
真道。这些圣徒是谁呢？
就是被神称义成圣的基督
徒。圣徒等于是基督徒的
定义。犹大在这里有一个
核心观念：圣徒是等候人
子在大能中再来的信徒。
一位圣徒的特征就是愿意
按照未来要发生的真理，
来过今日的生活。

3.我们预期中的反对
（4 节）

犹大在此提醒基督徒
要 为 真 道 争 辩 ，这 比 相
信，传扬和活出真道要困
难得多。这是在真理上与
对手作摔角比赛，许多时
候会不受欢迎。保罗是真
理的卫道勇士，在基要的
真理上他是据理力争，永

不妥協。
a.预料中的反对
犹大对手最重要的特

色：他们是自古被定受刑
罚的。他已经预先知道将
来会有假教师会出现，关
于假教师的文字记载渊远
流长，早就有了。他告诉
我们教会里永远都会有反
对真理的声音。
b.偷着进来的反对声音

很显然的，犹大的读
者对圣经的警告是茫然
无知的，以致忽略了偷进
入 他 们 当 中 的 危 险 人
物。那偷偷进来的在历
世历代的教会中都有並
且是危险人物。
c.不敬虔者的反对声音

犹大很直率的说，假
教师是不虔敬的人，他整
封信都会用这字来描述
他们。这类的人会让人
震惊，他们可能是基督教
书籍作者，大会的讲员，
让看和听的人觉得头头
是道和得释放。
d.享乐主义的反对声音

他们将我们神的恩变
作放纵情慾的机会。早
期教会首先要面对的一
个问题，是这个令人困惑
的 事 件 ：我 可 以 仍 在 罪
中，叫恩典显多吗？

疑惑的犹太人会认为
这福音将神宽大的律法
恩 赐 变 成 犯 罪 的 机 会 。
疑惑的希腊人则认为福

音 今 日 给 人 完 全 自 由 。
基督徒的自由不等于基
督徒的纵容。

e.异端的反对声音
异端用在任何人身上

都是很难堪的名词，但这
个字很适合用在教会中，
不认独一的主宰我们主
耶稣基督的人。这些人
所犯的错误，不但是神学
上的，也是道德上的双重
错谬。正如马丁路德说
的：他们並不把耶稣当作
是主，而是把他们自己当
作是主。

犹大现在己经告诉我
们 ，他 为 什 么 要 写 这 封
信：我们則期待，他的信
会实现他说过的话。他
首先会告诉我们，这些以
后 预 言 过 的 危 险（5-19
节），然后教我们要怎样
採 取 行 动（20-25 节）来
为真道争辩一即他写这
封信的宗旨。

问题：
1.你对于救恩这个字

的认识是什么？犹大在这
里说的有什么特别意义？

2. 真 道 在 什 么 意 义
上，需要我们竭力争辩，
为什么？在你的情况下，
为真道竭力争辩有什么意
义？

3.对于想法与我们不
同的人，我们应该如何决
定，何时应该肯定，何时
应该责备他们？

祷告：
亲爱的天父，纯正福

音仍是神的大能，要救一
切相信的。愿主赐给我们
胆量，勇气和信心，能为
一次交付我们的真道，竭
力争辩。求圣灵坚固我们
不 要 作 墙 上 草 ，随 风 摇
摆，被异端掳去，仍要坚
定持守真理。祷告奉耶稣
基督的圣名求。阿们！

以马内利
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麦考士博士原籍苏格
兰，后任美国普灵斯顿大
学校长，于科学和宗教方
面 ，发 表 好 些 著 名 的 著
作。麦氏于其所著《基督
教与实证主义》(Christian-
ity and Positivitism) 一 书
中，曾有一段话说：“离开
了上帝的作为，则一切的
力量，便毫无作用。”

(一)机械的力量，不
能发生化学作用。

(二)无组织的物质，
绝不能产生一个最低级的
动物。

(三)原 形 质 (Proto-
plasm)只能从有生命的物
质产生。

(四)有组织的物质，
只能从细胞才能产生；但
是第一个细胞从何而来的
呢？

(五)植 物 从 种 子 而
来，但第一粒种子从何而
来的呢？

(六)动物不能从植物
而变成，那第一个动物从
何而来的呢？

(七)无知觉的物质不
能产生感觉。

(八) 单 从 物
质或感觉，不能产
生良知。

(九) 无 论 在
人类以前或以后，
无论在有科学以前
或以后，从来没有
人会发觉有新的物
种产此则连达尔文
本人亦承认的！

(十) 我 们 绝
无可靠的知识，可
以证明人是从下等
动物进化而来的。

(十一) 凡属人
类，甚至野蛮人，都能够
认识上帝；而禽兽则无论
如何训练，却绝对不能。

基上各点，则所谓进
化论，实在是一种不可靠
而危险的思想。”

麦氏又在其所著《神
治 论》(Method of Divine
Government)一书中，斥责
某些哲学家之愚妄，因为
他们否认上帝的作为与安
排，而空谈所谓自然的法
则，麦氏又在此书里论科
学与宗教的关系说：

“一般学者，往往把
上帝的事工(科学)和上帝
的话语(宗教)，放在互相
敌对的地位，这是一件大
可 遗 憾 的
事 。 其 实
二者，乃是
有 密 切 关
系的，是没
有 冲 突
的 。 因 重
视 科 学 而
不 信 上 帝
的启示，固
属大谬；因
相 信 上 帝

的启示，而反对科学的研
究，亦非正当的态度。因
为研究科学，并非不信上
帝；信仰上帝，并非遗弃
科学。‘诸天述说上帝的
荣耀’，我们用科学方法
研究自然现象，乃所以认
识上帝伟大的事工与作
为，正所以引导人类进入
宗教的境界。所以只要科
学能够正确地解释自然现
象 ，正 可 与 宗 教 相 得 益
彰，正足以阐明上帝启示
的真理。所以科学与宗
教，并非不共戴天之仇，
大可不必自相争执，徒费
心力；而应修好言和，起
来对付他们的公敌，那便
是愚味与成见、情欲和罪
恶。科学有一个基础，宗
教也有一个基础，如果能
够配合联络，则不仅成一
物之两面，而且正可异曲
而 同 工 ，同 归 荣 耀 于 上
帝 。 如 果 说 ，科 学 是 外
院，则宗教为内殿；如果
说，科学是圣所，则宗教
是至圣所；而现在借着主
耶稣基督的血，殿幕已经
从上至下裂开，中间隔断
的墙，也已拆毁，彼此已
经和好，都应同听永活真
神的圣言。”

麦考士校长 (James Mccosh 1811-1892)
◎章力生博士



为什么称绅士“gentle-
man”淑 女“Gentlewom-
en”？意思是对在下的人溫
和有礼。

但现在作领袖的人，常
是一副凶霸霸的面孔，仿佛
世界都在他腳下，叫人厌
恶；即使不得已而屈服，为
了得些好处，心里终不舒
服。美国在世界作了那么
多好事，现在当政者所给人
的印象，十足“丑恶的美国
人”，最不得人的尊敬，是多
么可惜的事。

如果你不满意下人，一
个解決办法是斫下他的头
颅，那么你就失去了下人，
也失去了你之为在上的人
的身分：沒有下人哪还是甚
上人呢？否则你同他爭执，
to get even，证明你是跟他

一样；那不是聪明的办法。
如果谁经常使用这种驭下
之法，满足自己的权威，他
就成为“独夫”，结果是別人
起来斫下其独夫的头颅，再
也作头不得。

古罗马有个哲学家，卻
身为奴隶。他的主人並不
是最讲理的人。他尽力服
事主人，但主人卻苦待他。
有一次，主人用力扭他的
腿；他沒有求饶，卻说：“不
行，不能再扭了，再扭就要
断了！”主人不肯听，继续扭
转；结果腿断了。他说：“我
不是早就告诉你了？现在
果然断了吧！”断了腿的奴
隶，当然不能再为主人跑
腿，但又不能丟掉他，损失
财产，怎说也是不合算的
事。不是最愚昧的主人，在

此会学到功课。当然，我们
不能忘记，从人道的立场来
说，虐待奴隶是错误的，因
为奴隶也是人。

主耶稣在世，就是罗马
时代，注重权威，不谈人道，
更以为溫柔就是软弱的表
现。神的儿子主耶稣道成
肉身降世，创造並管理万有
的神，说掌握全世界，不是
夸张，而是俯就；祂最不需
要的就是谦卑溫柔。祂在
当时是拉比的身分；拉比可
以要门徒服任何的劳役，施
洗约翰更说：“我给祂解鞋
带也不配。”（约翰福音 1:
27）但出人意外，主耶稣竟
然说：“父啊，天地的主，我
感谢你！因为你将这些事
向聪明通达人就藏起来，向
婴孩就显出来。父啊，是
的，因为你的美意本是如
此。一切所有的，都是我父
交付我的；除了父，沒有人
知道子；除了子和子所愿意
指示的，沒有人知道父。凡
劳苦担重担的人可以到我
这里来，我就使你们得安
息。我心里柔和谦卑，你们
当负我的轭，学我的样式；
这样，你们心里就必得享安
息。因为我的轭是容易的，
我的担子是轻省的。”（马太
福音11:25-30）

耶稣在世事奉的经验
中，讲道大有能力，但並不
是所有的人都悔改。祂特

地提到三个城市，是祂腳蹤
常到的地方；其中迦百农还
似乎是祂的第二故乡，祂的
总部一度设在那里。人想
找耶稣，就到迦百农去找；
连收稅的人，也把那里当作
祂的永久地址。（马太福音
4:13，17:24；约翰福音6:24）
不幸，那些地方的人，多数
不肯悔改信祂；所以耶稣责
备 他 们 。（马 太 福 音 11:
20-24）

就在那时，耶稣说了一
段话，不是说教的话，是重
要的话。

蒙恩的原则
这段话，不是讲道，是

感谢。
一般人该是工作成功，

得意的感恩。耶稣是在工
作不顺利的时候，也能感谢
父。父神是天地的主，祂统
管一切，有至高的权柄。神
使人蒙恩的原则，是阻挡骄
傲的人，赐恩给谦卑的人。
大城市的人，以为自己在天
上了，是通达了，什么都知
道；但卻是婴孩属灵的眼睛
开了，得到主的启示和恩
典。

蒙福的条件
这段话，不是讲道，是

说明。
有些浅薄的人，稍有成

就，就归荣耀给自己，说是
如何辛勤，应该得奖；有什
么发现和发明，更自以为了

不起。耶稣卻说，那都是出
於神：如果不是神“交付”
的，沒有谁能夠有什么；如
果不是神“指示”的，沒有谁
能夠知道什么，包括不能知
道神，而得享有一切恩典。

蒙召的应许
这段话，不是讲道，是

呼召。
在结束的时候，耶稣呼

召说：“到我这里来！”显然
的，单是知道了不夠，还要
“来”到主面前，是不可缺少
的。耶稣说：“你们查考圣
经，因你们以为內中有永
生；给我作见证的就是这
经。然而，你们不肯到我这
里来得生命。”（约翰福音5:
39,40）主耶稣说，你知道了
圣经见证的耶稣，还必须
“来”接受祂。

耶稣说：“负我的轭”，
是服事的意思。这在农业
文化中，很容易了解；负谁
的轭，就是属於谁，作谁的
工作（参提摩太前书 6:1）。
不过，耶稣不是一个残忍的
主人，祂是最好的领袖，並
不奴役人作苦工，自己骑在
別人头顶上；祂又说：“学我
的样式”：祂给门徒留下榜
样，可以跟从祂的腳蹤行。
（彼得前书2:21-25）羊群是
很容易迷路的，必须跟着牧
人的腳蹤。这是作领袖的
根本条件，不是辖制羊群，
残暴的用鞭赶他们；是要作

榜样。
年老的彼得，写信给教

会的领袖说：“我这作长老，
作基督受苦的见证，同享后
来所要显现之荣耀的，劝你
们中间与我同作长老的人：
务要牧养在你们中间神的
群羊，按着神旨意照管他
们；不是出於勉強，乃是出
於甘心；也不是因为贪财，
乃是出於乐意；也不是辖制
所托付你们的，乃是作群羊
的榜样。”（彼得前书5:1-3）

你要作领袖吗？自己作
榜样，效法耶稣的样式。

美国新闻与世界报导，
於2006年六月十九日，刊载
了一篇政论家戈根（David
Gergen）的特稿：“霸者的噩
耗 ”（Bad News for Bul-
lies）。文中说，美国人五人
中有四人，有服事“暴君”型
老板的不愉快经验。结果
工作变更频繁，雇员与公司
沒有良好关系；导致工作效
率減低，生产成本增高。这
是 企 业 家 不 愿 见 到 的 现
象。除非为谋暴利，谁愿意
服事暴君呢？

领袖们觉醒了。他们知
道，最大的资产，是人与人
之间的了解；对下属颐指气
使，強调权威的作风，显然
是过时了。该文並插入文
艺复兴时期画家约陶（Giot-
to di Bondone, 1267-1337）
名作基督为门徒洗腳图，表
示“在后的将要在前”的意
义。领袖需要改变。

求主兴起真正的属灵领
袖。阿们。 来源：翼报

谦卑的领袖谦卑的领袖

凡自高的，必降为卑；
自卑的，必升为高。（参路
加福音18:9-14）

法利赛人——一个犹
太人宗派，曾在耶稣的时代
很流行，但过于强调摩西律
法的细节而不注重真理。
法利赛人是犹太人一个突
出的宗派，有些人（包括转
变之前的使徒保罗）反对耶
稣基督的福音信息。他们
夸大了对摩西律法的敬重，
要 求 所 有 的 人 都 完 全 遵
守。他们在守法的问题上
顶撞耶稣，特别是守安息
日。

犹太税吏——是为罗
马政府服务的，这类人被他
们的犹太同胞所憎恶，不但
因为他们与罗马当局勾结，
更因为他们做事欺诈不实，
常 利 用 职 权 之 便 讹 诈 百
姓。犹太人不肖与税吏坐
席的。

法利赛人和税吏在圣殿
祷告的比喻，是大家非常熟
悉的故事。这比喻遣词用
句简明精练，人物描写得又

非常传神逼真。洞察人心
的主借着这比喻来揭露人
內心的世界。很多时侯，我
们不能充份了解我们里面
的“自我”。只有神的灵的
光照、神的话语的亮光渗透
入內心之后，才能看清楚自
己的本相。我们的眼睛可
以眼看四面八方，就是不能
看见自己这张脸。神是造
我们眼睛的神，祂比我们看
得更清楚；神是造人耳朵的
神，祂比我们听得更清晰；
祂是造了人心的神，祂比我
们更加了解我们的内心。

这比喻的内容：1.比喻
的主题，9 节；2.法利赛人
的自言自语，10-11 节；3.
税吏的祷告，12-13 节；4.
比喻的结论，14节

法利赛人是彻底为自
己的宗教献身的一群。法
利赛人无论在人前，还是在
个人私生活方面，都是非常
严谨的。正因为如此，也因
为他们注重律法知识，他们
受到当时犹太人社会的普
遍尊敬。

税吏是收税的人，税吏

不是公务员。他的职务是
需要投标谋取的。他们要
用钱来疏通罗马官员才能
获得这个职位。他们用尽
方法搜刮民脂民膏，为谋私
利，无所不为。收税是一门
生意，既然掏出这么多本
钱，就要尽其所能捞回更多
利息。这些收税的人所作
所为皆是勒索等等不义的
勾当；生活腐败，在社会
上，他们属于最低阶层，被
人遗弃。

只要是犹太人都有资
格进入圣所祷告。法利赛
人穿着衣繸写满经文的长
袍，走进圣殿的最前面，站
立在众人的前方大声祷告，
唯恐人们不注意他。税吏
却羞愧地远远站着。当时
犹太人的祷告方式是站着
的，不像我们今天的祷告方
式或坐或跪。他们祷告时
站直身子，眼睛睁着，双手
向上举起，这是法利赛人以
及其他敬虔祷告的人常用
的方式。

那法利赛人根本不是在
祈祷，他没有向神求什么，

而他的感谢也只是一个形式
而已！耶稣说：“他是在向
‘自我’说话”他虽然抬头向
神，但却想着自己。他为自
己是什么而不是神是什么而
感谢神。（11节），“神啊，我
感谢祢！”一句感谢的话，其
实不是感谢神而是开始他的
朗诵，是为着里面的“自我”
表功的开场白。

骄傲与自满是人的本
性，也是一种罪。一些经常
行为不端，自私自利的人，
也会将行为更坏的人拿来
与自己作比较，以维护自我
感觉良好的心态。法利赛
人就是这样。从比喻中看
到，他一开口就说，“我不
像别人勒索，不义，奸淫，
也 不 像 这 个 税 吏 ”（11
节）。法利赛人把自己放在
最高最义的地位上，一连串
的表功，一连串的抬高自
己，夸大自己。恪守教规是
重要的，但这并不能代替爱
心与谦卑。

法利赛人绝非如我们
想象的是披着宗教外衣来
觅 食 的 肤 浅 虚 伪 之 宗 教

徒。事实上，他感谢神的两
件事，即禁食和奉献都是真
实的，而且这两件事在当时
人们的价值标准来看都是
值得钦佩的。

这样看来，法利赛人应
该是一个品格高尚的人，法
利赛人错在那里？他是正
面人物的代表，为什么不被
悦纳呢？而那税吏收括民
脂民膏、勒索、奸淫，是个
反面人物，为什么神倒算他
为义呢？关键所在仍是主
耶稣点出这比喻的主题：9
节，向那些仗着自己是义
人，藐视别人的，设一个比
喻。法利赛人被拒绝，绝对
不是他的好行为，而是他仗
着这些“义行”自高自大，
看不起别人，以至眼中没有

神。虽然他行善，但是他里
面的“自我”没有死透。在
他的自言自语里面有 4 个
“我”。神啊，“我”感谢祢，
“我”不像别人，“我”一个
礼拜禁食两次，凡“我”所
得的……。

这个税吏，神倒算他为
义。不是说神不看人的道
德原则，不看人的价值标
准，不管他的生活腐败，也
不是税吏被人藐视太可怜
之故。他确实是罪有应得，
所以他甘愿受指责，当法利
赛人指向他说：“我不㑰这
个税吏约时候”，他没有申
辩，因为如此如此，我才这
样那样。为自己找理由、找
借口是人犯罪堕落后常有
的光景。

法利赛人和税吏法利赛人和税吏 ◎陈庆云

“你们是世上的盐，盐
若失了味，怎能叫他再咸
呢？以后无用，不过丢在
外面，被人践踏了。”（马太
福音五:13）

据说在黎巴嫩南部的
西顿，有一个商人在他的
几十个仓库里囤盐。他将
盐堆积在完全没有任何铺
底的地上。多年过去后，
仓 库 里 储 存 的 盐 都 损 坏
了。空气的潮湿已将钠与
氯化物分离，因而导致盐
失了味。这件事表明原来
盐是有可能变得无味的，

不再给人带来任何好处和
用处。

在西顿的这个故事教
导了一个重要的原则：不
可制止行善。主耶稣将我
们 与 盐 相 提 并 论 。 祂 知
道，就如盐带来好处一样，
我们是上帝计划的个体，
为要叫我们行善。我们的
“命运”是要藉着行善为今
生添枝加叶。然而，如果

经常将善行锁在自私自利
的心态中就会被毁了。

当自私自利的欲望如
此强烈时，我们就会有拒
绝他人的倾向。我们制止
了祝福他人的善行。我们
与他人拉开距离，渐渐地，
他们就会远离我们。

奇怪的是，我们有一天
反而会觉得被别人遗弃、
被忽略、被漠视和被无视

的人。那时我们便会觉得
像是失了味的盐一样，不
再有用处，不过被丢在外
面和被路人践踏了。

让我们反省自己的心
态并立即行动！千万别再
制止向别人行善。

千万不要拒绝成为祝
福周围人的盐！

（请阅读：马太福音五:
42；马可福音九:50；路加
福音十四:34～35；以弗所
书二:10）

小牧人辑
～译自印尼文网络～

不可制止行善不可制止行善
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当个人的道德日渐沦
丧、贪污事件增多时，基
督徒仍然不发一声，岂不
是 赞 同 纵 容 他 人 犯 罪 ？

当教会的信仰崩溃、贪爱
罪乐形成潮流时，我们却
沉默不言，便等于赞同走
“巴兰的歧路”。快吹响

真理的号角，作一个时代
的守望人，挽救失丧的灵
魂！决不徇人情面，像以
西结的英勇，向沉沦中的

犹太同胞呐喊，警戒他们
回头是岸！（结 3:17）；这
才算我们“无罪”呀！

沉默等于是赞同？！

真正爱主的信徒，很
自然把时间+金钱奉献给
主。奉献的量多或少，并
不一定能断定他爱主的

水准；但它可反映他灵命
的深浅。一个从来不肯
奉献时间或金钱给主的
人，很难说他是真正的信

徒。因为时间和金钱，都
是神赐给人代管的礼物，
我们岂可自私地占有它
们？倘若能像“穷寡妇的

奉献”，虽少犹多，蒙主悦
纳。强过财主们“余剩的
捐 献 ”更 多 倍 ！（路
21:1-4）

时间+金钱献给恩主！

◎◎于中旻于中旻

（（上上））



神对挪亚说：“凡有血
气的人，他们的尽头已经
来到我面前；因为地上满
了他们的強暴，我要把他
们和地一併毀灭。你要用
歌斐木造一只方舟…好保
全 生 命 。”（创 世 记 6:
13-22）

耶和华晓谕摩西说：
“…要用皂荚木作一柜…
必将我要赐给你的法版放
在柜里。要用精金作施恩
座 …”（ 出 埃 及 记 25:
10-18）

在许多不同的文化中，
普遍传述洪水灭世的史前
事蹟。例如：基尔戈迈士
史 诗（Gilgamesh）即 为 其
一。唯独圣经有详细可稽
考的记录。得救的挪亚家
族，当时的人文状況，洪水
的时间，最重要的是赖以
得救的容体，和以后发展

的情形等。
神对挪亚说：“…你要

用歌斐木造一只方舟，分
一间一间的造，里外抹上
松香。方舟的造法乃是这
样：要长三百肘，宽五十
肘，高三十肘。方舟的上
边要留透光处，高一肘。
方舟的门要开在旁边。方
舟 要 分 上 中 下 三 层 。 看
哪！我要使洪水氾滥在地
上，毀灭天下，凡地上有血
肉有气息的活物，无一不
死。”（创世记 6:14-17）

神给挪亚的信息说，人
犯罪強暴，叫他造方舟保
全一家的性命；那时，世人
连“雨”是什么的观念也沒
有，更不要谈洪水了；所
以，当挪亚预备方舟，传扬
得救之道，“神容忍等待的
时候”，世人不肯信从，“借
着水得救的人不多，只有

八 个 人 ”（彼 得 前 书 3:
20）。圣经记载：“挪亚因
着信，既蒙神指示他未见
的事，动了敬畏的心，预备
了一只方舟，使他全家得
救。因此就定了那世代的
罪，自己也承受了那从信
而来的义。”（希伯来书 11:
7）神忍耐的时候终结，地
上泉源的口开了，天上的
窗戶倾降豪雨，毀灭了全
地所有有生命的活物。方
舟外面是公义审判，判词
是“死！”唯有方舟里面，是
得恩典，蒙怜悯的一家八
口—挪亚伉俪，和他们的
儿子儿媳闪，含，雅弗三双
夫妇。

有个读习英文的人，把
挪亚的“方舟”与若干千年
后，摩西奉神晓谕造的“约
柜”混为一谈（英文二者同
为 Ark）不明其端，不询其

末，以圣经为“无稽之谈”；
讽笑以色列人那有忒大气
力 二 人 抬 得“ 方 舟 ”
（ark）？这可能只不过是
个笑话，真实性不大。但
英文圣经異字同译，确实
造成问题；起因或是由於
希 腊 文 旧 约 七 十 士 译 本
（Septuagint），把不同的两
柜 ，用 了 同 字 kibotos 所
致。中文採異字異译的原
则，就轻易避免了这麻烦。

Teba 希 伯 来 字 意 为
“箱”或“箧”，婴孩摩西被
放在蒲草“箱”，置於尼罗
河中（出埃及记 2:3,5）；挪
亚 奉 神 谕 用 歌 斐 木 造 方
舟，原文是同字。

Aron 是另一个希伯来
文字，译为“棺材”（创世记
50:26），放置约瑟的遗体，
暂厝埃及。奉献“柜”於圣
殿（列王纪下 12:9,10；历代
志下 24:8-11）；在旷野路
上，摩西奉耶和华晓谕，作
会幕中的“约柜”（出埃及
记 25:10-16）；是用皂荚木
制造，存放两块“法版”（列
王纪上 8:9）；在旷野时，惟
有利未子孙用肩扛抬约柜
（申命记 31:9），不得用车
载；后来存在示罗，及耶路
撒冷的圣殿。到犹大亡国
被掳，先知耶利米受感预
言说：“我也必将合我心意
的牧者赐给你们…当那些
日子，人必不再提说耶和
华的约柜；不追想，不记
念，不觉缺少，也不再制
造 。”（ 耶 利 米 书 3:
15-16）。次经马克伯贰书
2:4-8 则记载耶利米将约

柜藏在尼波山的洞中，封
闭洞口，“沒有人能寻得，
直到神再施怜悯收聚祂的
百 姓 。”（见 The Oxford
Companion to the Bible) 更
有传说约柜被潛运往埃塞
俄比亚，现仍存那里。

方舟预表耶稣基督。
方舟外面是审判和死亡。
浊流盖地，到处浮屍，多么
恐 怖 的 景 象 ！ 但 在 方 舟
里，则是平安溫暖。连各
样的动物，也互不侵犯，和
平相处；否则以方舟有限
的空间，断难应付所有动
物的野性发作，大闹起来，
形成陆空大战，不逊外面
的強暴世界，也就失去被
保存在方舟里面的必要条
件。因此，在基督里得救
新生的人，最基本表现，必
然是和平和爱心：“我赐给
你们一条新命令，乃是叫
你们彼此相爱：我怎样爱
你们，你们也要怎样彼此
相爱。你们若有彼此相爱
的心，众人因此就认出你
们是我的门徒了。”（约翰
福音 13:34,35）

约柜预表耶稣基督。
神说：“必将合我心意的牧
者赐给你们”，这称呼曾用
在大卫王身上，以后是应许
“大卫的后裔”坐在他的宝
座上。惟有主耶稣基督是
合法的应验，主是“好牧人
为羊舍命”，用祂自己的血
另立新约。从神在西乃山
颁佈律法，以色列人百姓都
同声回答说：“凡耶和华所
说的，我们都要遵行。”（出
埃及记 19:8）百姓满口应

承。摩西照他们的话回覆
耶和华。但在旷野路上的
检验，满是背叛的纪录。因
为所有的法律，主要的字是
“不可”与“当”，当作而不
作，或不当作而作，都是违
法；也就是“不作为罪”与
“作为”罪。主耶稣到世上
来，指出他们仅是守律法的
“不可”部分，表面不逾越
律法的线，而沒有深究心的
问题；因此，主用“只是我
告诉你们”（马太福音 5:22,
28,34,39,44），说到人违背
律法的根本所在。到新约
殉道者司提反作了总结说：
“你们受了天使所传的律
法，竟不遵守！”（使徒行传
7:53）所以旧约的石版律
法，不能真解決罪；必须因
信接受耶稣基督的新生命，
心里有“约柜”，才可以约
制自己的肢体，作义的奴
仆，荣耀神。

约柜预表耶稣基督：
“道成了肉身，住在我们中
间，充充满满的有恩典，有
真理。”（约翰福音 1:14）石
版上的律法是定罪的执事；
但约柜的盖称为“施恩座”
（Mercy Seat, or The Atone-
ment Cover）“用精金作施
恩座…用金子锤出两个基
路伯来，安在施恩座的两
头。”（出埃及记 25:17,18）
表明借着耶稣基督的宝血，
信的人得以不被定罪，而蒙
恩典，进到神面前。

祝世人接受耶稣基督，
进入祂里面，免神震怒，蒙
永生至福。阿们。

来源：翼报

两柜与救恩两柜与救恩
◎于中旻

研究主耶稣教导门徒
的祷告文，不难看出其重
点是要我们关心神的事多
过我们的事，满足神的心
多过满足我们的心。所以
主耶稣一开始就对门徒
说：“你们祷告的时候要这
样说……。”究竟怎么说
呢？主说——

( 一)“我们在天上的
父”(太 6：9上)

主 耶 稣 再 三 告 诉 我
们，神是我们在“天上的
父”。这是一个多么亲密、
个别和富有亲情的称呼。
远在基督降世前的旧约，
人们对神的观念，不是残
酷无情，就是威严无比；神
高高在上统管万有，令人
不敢亲近，更使人惧怕敬
畏。曾几何时基督来到了
人间，在福音书中不止七
次“称神为父”，主耶稣想
方设法摒除人与神之间的
藩篱和隔膜，将神为父的
观念带进人们的思想和生
活中，使神成为“孤儿寡妇
的神”。

从“我们在天上的父”
这一称呼，看见我们与父
神有三种关系：

⑴ 父子：
这一位永恒、无限、至

高和自有永有的神，竟然
喜欢我们称祂为父，实在
不可思议。然而不是每一
个人都可称神为父，除非
这个人是神的“儿女”。所
以约 1：12 节说：“凡接待
祂的，就是信祂名(信祂为
父) 的人，祂就赐他们权

柄，作神的儿女。”原来只
有信靠耶稣基督之名的人
才有特权称神为父，因为
我们已经是祂的儿女。

⑵ 真爱：
当我们称神为父，很

自然会将地上为父的不良
形象带进神为父的身上。
不错，地上为父有不完全
的、有庸碌无能的、有败坏
凶暴的、甚至面目狰狞和
不负责任的。但是地上的
父亲多有伟大的、无私的、
仁爱的、甚至牺牲自己，将
自己完全奉献给儿女的，
这种像神的性情，不知道
塑造了地上多少伟大的儿
女。因此，只有当我们明
白父神是绝对的良善和仁
慈时，才能真正欣赏、享受
神一切丰富而献上无尽的
感恩。

⑶ 宽恕：
主耶稣为要叫人真正

体验以上的“父子关系”，
所以在两千多年前降生为
人，特以“儿子”的身份启
示世人说：“人看见了我，
就是看见了父。”(约 14：9)
原来“子”是“父”，“父”就
是“子”，为要叫天下的“浪
子”成为父神蒙恩得救的
儿女 (路加 15 章中“浪子
回头”的故事)。

“我们在天上的父”这
称呼，包涵了无比的恩爱，
世上没有一种宗教具有如
此美满、欢愉和蒙恩的属
灵观。这种关系超越人的
理智和想像，令人感动不
已！

(二)“愿人都尊祢的
名为圣”(太 6：9下)

这 是 一 句 有 力 的 宣
告，不只是一种祷告和愿
望，更是对信仰的爱慕和
敬仰，使人对神产生无比
的感恩和敬畏。神的名是
圣洁的，其中 包含以下含
意：

⑴ 神的圣名：
神 的 名 代 表 神 的 尊

称、位格、能力、权柄和荣
耀。以色列人对神的名非
常敬畏，他们不敢直呼神
的名，也不敢称神为父，连
写神的名都不敢。所以每
当他们写“耶和华”这至圣
的名时，他们必须先沐浴
洗身，连笔都必须换上新
的。他们也不敢将神的名
全写，只写 YHWH 来作代
表，后来加上“活音字母”，
才写成“YAHWEH”, 译成
英 文 就 是“LORD”，是
“主”。神每当向人启示自
己的名时，只说：“我是自
有 永 有 的 ”(I Am That I
Am)。神的名是奇妙、荣
耀和令人敬畏的。

⑵ 至圣的名：
神 的 名 的 另 一 个 意

义，代表着神是全然圣洁、
纯洁无暇、毫无沾污。因
此，神的性情绝对公义、无
限诚信、完全可靠和正直
的。就因为这样，罪人来
到祂面前，必须先弄清楚
自己和罪恶的问题，除非
罪人愿意悔罪改过，才能
蒙神的接纳和赦免。

⑶ 恩慈的名：
神为要成全祂至圣和

全能的名，使凡来到祂面
前的罪人成为蒙爱的儿
女，祂必须为全人类的罪
孽预备“赦罪之道”。因
此，神差遣祂独生的儿子
基督耶稣来到世上，钉死
在十字架上，完成了流血
赎罪的工作，好叫世上每
一个信靠祂儿子主耶稣所
成就的“赎罪功劳”，成为
神的儿女。只有我们经历

神在基督里所成就的“称
义”和“成圣”的双重恩典
时，我们才会从心底处对
神说：“愿人都尊祢的名为
圣。”

(三)“愿祢的国降临”
(太 6：10上)

在主耶稣基督的教训
中，“神国”和“天国”时常
出现，前者是对外邦人讲
的，后者是对犹太人说的，
都是指着“神的国度”。这
两者的意义相同，是神在
地上和人心灵中所建立的
属灵国度。无论是“神国”
或“天国”，都说明以下真
理：

⑴ 神的王权：
当主耶稣教导门徒祷

告说：“愿祢的国降临”，祂
心目中除了“弥赛亚国度”
将在地上建立的属灵国
度，更重要的是指神在人
心中和生命中掌权作王。
换句话说，当我们说：“愿
祢的国降临”时，就代表了
神的能力和恩典不但覆庇
我们，也通过我们的生命
流露到其他人的生命中。

⑵ 神的国土：
“国度”必须要有“国

土”，没有“国土”根本不成
为“国度”。但是神的“国
土”在哪里呢？神的“国
土”就在属主的人的心中，
因为神的“国度”不属这地
上，而是属灵的。主耶稣
对审问祂的彼拉多说：“我
的国不属这世界”(约 18：
36-37), 神掌权的地方乃
在人的心里。

⑶ 神是国王：
许久以前肯亚是英国

的殖民地。英皇乔治五世
到访肯亚时，肯亚人要求
英皇的儿子居住肯亚，作
他们的君王。英皇答应了
他们的要求。当英皇太子
驾临时，在肯亚创下空前
的大庆典。当英皇太子步
下火车时，肯亚人全国上
下全体肃立，大声欢呼：
“国王驾到！国王驾到！”

把火车站挤得水泄不通。
神的儿子驾临地上，我们
是否迎接祂坐在我们心中
的宝座上掌权作王呢？

当我们对主说：“愿祢
的国降临”时，惟愿祂永远
是坐在我们心中宝座的那
一位，尊祂为“万王之王、
万主之主”。

(四)“愿祢的旨意行
在地上，如同行在天上”
(太 6：10中)

什么是“神的旨意”？
人会明白“神的旨意”吗？
“神的旨意”能够成就吗？
我们能够遵行“神的旨意”
吗？这些都是耐人寻味，
卻又是非常严肃的问题。
让我们一同探索“神的旨
意”。

⑴ 认识基督，就认
识“神的旨意”

很多时候“神的旨意”
对我们来说很抽象，不易
捉摸，更不易明白。研究
主耶稣的生平，我们可以
遵循祂顺服“神的旨意”，
也会明白“神的旨意”。为
什么主耶稣到处奔波劳苦
传扬神国的道与医病赶鬼
呢？为了“神的旨意”。为
什么祂为全人类的罪孽钉
死在十字架上受苦呢？为
了“神的旨意”。主耶稣的
一举一动、一思一想、一言
一句都为了遵行“神的旨
意”。因此，顺从主的道
路、跟随祂的脚步，我们就
会明白“神的旨意”，因为
“神的旨意”就在我们每日
追随基督的一举一动、一
思一想、一言一语中表露
无遗。

⑵ 圣灵光照，就认
识“神的旨意”

我们每天所遇到的大
小事情，未必与当时主耶
稣所遇到的完全相同，再
者圣经并未详细列出每项
细节的教导，因此我们就
需要时时寻求圣灵的引导
和启发，照亮我们心中的
黑暗与愚昧，使我们看清

前面的路程和遭遇。我们
不但要熟读圣经，我们还
必须以祷告亲近主，保持
心中的清洁和敏感性，等
候圣灵的指示和帮助，一
步一步照环境的引导紧紧
跟随圣灵的带领。只要我
们以谦卑的心灵渴慕和等
候主的指引，到了时候祂
必开路，使我们不但明白
“神的旨意”，并加给我们
力量去遵行。

⑶ 天天操练，就认
识“神的旨意”

还有，我们必须天天
实践“神的旨意”，所谓“熟
能生巧”。多有实习，多有
长进；少有实习，少有长
进；没有实习，没有长进。
长进的秘诀，就是时时练
习。

“神的旨意”是永远不
会改变的(来 6：17-18),只
要照着以上的三点锲而不
舍地坚持到底，神必将祂
的心意向我们显明，属灵
的人会看透万事，自然会
明白神的旨意，圣灵力会
加我们力量，使“在信的
人，凡事都能。”(可 9：23)。

( 五)“ 因 为 国 度 、权
柄、荣耀全是祢的, 直到永
远 ，啊们。”(太 6：13下)

“主祷文”的结束，重
回到“神的国度、权柄、荣
耀”，换句话说，以上所有
的祷告，无论是关乎神或
关乎人，都为彰显祂的荣
耀、权柄和能力。因此，真
正的祷告是焦聚在属灵的
事上，而非物质的需要上，
因为我们一切物质的需
要，神早已知道的 (太 6：
32 下)，我们只要先求“神
的国和神的义”，这些东西
都要加给我们了。(太 6：
33下)。

“主祷文”永远要成为
我们祷告的“标本”，无论
我们为什么祷告，都不会
离开神定规的准则，使我
们的祷告蒙主垂听。啊
们。
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近 来 专 家 预 期 BA.5
入侵，下一波疫情即将到
来，必需做好防疫。对于
确诊过的人来说，很多人
确诊者出现喉咙痛甚至
痛如火烧、如刀割的人，
不在少数。网路上开始
流传解決喉咙痛的撇步，
例 如 喝 蜂 胶 、口 含 薄 荷
等，到底正确与否？中医
师表示，针对喉咙发炎疼
痛有 6 种缓解方法，并推
荐 3 道茶饮保健。

感染新冠肺炎常有喉
痛、发烧等征状，典型的新
冠肺炎侵犯人体的路径往
往是从鼻咽与口腔，病毒
进入人体后，喉咙的免疫
腺体往往是第一波攻击的
标的，这时腮腺与咽喉就
开始出现肿胀不是感，吞
口水会痛等不适症状。

中医师赖睿昕表示，

确诊者有不适症状必需
处理，出现常见的征状包
括喉咙不适、持续咳嗽、
喉咙有異物堵塞感觉，吞
口 水 或 进 食 时 感 痛 楚
等。部份患者因此而食
欲大減，甚至影响睡眠，
使 生 活 品 质 大 幅 下 降 。
每当遇到上述情況时，多
数人往往第一时间会直
接以口含喉糖、盐水漱口
等方式尝试纾缓喉咙不
适。上述方式确实有些
微润喉效果，但是对于正
在发炎的喉咙，效果是不
明显的。这时有几个方
法可以先使用缓解。

中医喉咙发炎疼痛缓
解方法

1.蜂胶
其中家中最常用的保

健品蜂胶，有抑制发炎反
应的作用，适度服用有助

舒缓细菌病毒引起的咽
喉疼痛等不适症状。

2.薄荷
另外，中医最常用薄

荷来改善声音沙哑的状
況，适度口含薄荷，透过
其消炎成分，有助缓解喉
咙 刺 痛 、沙 哑 不 适 。 不
过，值得注意的是，使用
薄荷前最好先谘询专业
中医师后再使用，才不会
因使用过量，而造成头晕
等副作用。

3.银翘散
至于因病毒感染引起

咳嗽、急性喉咙痛症状，
除了西药消炎药这个选
择之外，建议可使用中医
视讯诊疗。中医缓解喉
痛 的 药 物 ，包 含“ 银 翘
散”，能辛涼透表、清热解
毒，对于发热、咳嗽咽痛、
属风热症状的喉咙痛有
疗效。

4.清咽利膈汤
若喉咙痛较严重，伴

有明显的口干、便祕等胃
热现象，可使用“清咽利
膈汤”。

5.普济消毒饮
如果喉咙肿痛严重，

还有发烧、面部肿痛，可
用“普济消毒饮”。对于
上焦风热，甚至是外感时
疫病毒者，均可使用。

6.清冠一号
再来就是清冠一号，

里面多含辛涼解表的用
药，对于发烧、喉咙痛也
会 有 帮 助 ，但 是 对 于 痰
多 久 咳 ，效 果 就 不 是 太
好 。 赖 睿 昕 中 医 师 建
议，在使用任何中药前，
务必要谘询专业的中医

师 ，透 过 视 讯 看 诊 可 以
清楚地让中医师知道您
的 状 況 ，比 盲 目 服 用 清
冠一号来的有帮助。平
时 如 果 有 喉 痛 不 适 ，吞
嚥 疼 痛 ，可 以 服 用 下 面
三 种 茶 饮 ，具 有 疏 风 清
热、宣肺止咳作用，来舒
缓不适症状。

确诊喉咙痛如刀割，
6种缓解法速解！

论

坛

我 生 长 在 一 个 很 和
乐 的 家 庭 ，父 母 感 情 很
好、无话不谈，我也一直
以 为 全 世 界 的 家 庭 都 是
如 此 。 直 到 越 长 越 大 ，
看 见 社 会 许 多 婚 姻 的 黑
暗 面 ，我 开 始 对 永 远 的
爱 感 到 质 疑 ，甚 至 觉 得
我 不 需 要 婚 姻 。 然 而 我
在 2012 年 受浸成为基督
徒 后 ，我 第 一 次 到 圣 徒
家 吃 晚 餐 读 圣 经 时 ，我
里 面 有 一 种 感 觉 ，虽 然
接 待 我 的 这 个 家 很 平
凡 ，但 卻 令 我 感 到 溫
暖 。 当 天 回 去 后 我 心 里
面 就 有 个 羨 慕 ，我 以 后
的 家 也 想 成 为 这 样 的
家。

大四快毕业时，听见
一 位 年 长 弟 兄 说 到 婚 姻
的 事 ，看 见“ 家 ”在 神 的
心 意 中 是 非 常 重 要 的 ，
还 不 只 是 两 个 人 爱 的 小
天 地 ，而 是 神 与 人 的 神
圣 罗 曼 史 ，也 是 神 赐 福
的 完 整 单 位 。 我 们 需 要
将 自 己 的 婚 姻 奉 献 出
来，让神来起头，神必预
备 最 适 合 我 们 的 配 偶 ，
一 同 承 受 生 命 之 恩 。 于
是 我 就 在 那 时 候 将 自 己
的婚姻奉献出来了。

过教会生活一段时间
后，看见很多爱主的家，
同进同出的服事，我开始
渴 慕 能 有 一 位 一 同 服 事
主 的 同 伴 。 我 便 向 主 祷
告，求主亲自来服事我的
婚姻，主也在祷告中激动
我再更新奉献我的婚姻，
用 上 好 起 初 的 爱 先 来 爱

主。
硕二下，圣徒开始关

心我的婚姻，问我对于家
的 想 法 以 及 另 一 半 理 想
的类型，当时我只有一幅
图画：弟兄要爱主、并且
性格要忠信负责，能和我
一 起 服 事 神 经 纶 中 的 青
年人，并在校园旁边打开
家 。 服 事 者 又 问 了 我 对
于 外 表 的 要 求 有 哪 些
呢？我不敢奢求太多，只
说身高比我高就好，外型
顺 眼 就 好 了 。 圣 徒 就 要
我回去好好祷告奉献。

过不久，圣徒就邀我
到 他 们 家 吃 饭 与 一 位 弟
兄见面，直到见面前一天
晚 上 我 都 还 不 知 道 弟 兄
的名字，我就跟主说我今
天一定要知道他是谁，你
要告诉我。这个时候，主
就 让 我 想 到 有 一 次 台 大
的学生来与成大相调，在
相 调 聚 会 中 这 位 弟 兄 站
起 来 介 绍 说 是 他 从 成 大
毕业的，这是我对他的第
一 印 象 。 听 到 服 事 者 说
出 他 的 名 字 时 我 灵 中 得
到了第一次的印证。

开始和弟兄交通后，
我 们 一 同 追 求 腓 立 比 书
生命读经，并约定每周一
次 的 晚 祷 。 在 交 往 过 程
中，服事者说我需要寻求
主的话作为印证，并给我
一段时间寻求。我问主：
“主阿这人是你所给我的
吗?”刚 好 当 天 的 读 经 进
度 是 马 太 十 四 章 耶 稣 履
海 的 神 蹟 ，主 对 我 说 ：
“是我，不要怕。”不论未

来会遇到什麼风雨，有主
在我的船上我就不用怕。

硕班毕业后我就去参
加教会的训练，弟兄卻在
当兵，南北两地的分隔使
我们长时间不能见面，而
且 彼 此 的 属 灵 光 景 也 开
始 产 生 很 大 的 落 差 ... 我
常 常 会 以 训 练 中 的 标 准
来看弟兄，使弟兄常常备
感 压 力 与 受 伤 。 主 也 借
著弟兄光照我，知识叫人
自高自大还会杀死人，惟
有爱是全德的联索，惟有
爱能建造人，也使我在餧
养 人 的 事 上 学 习 更 多 顾
到人的软弱与需要。

结训后才是磨练的开
始：我经历了人生中的低
谷，我从事一份看不到未
来的工作，我不知道自己
的定位，还妄想在工作中
靠自己的能力荣耀神，卻
被 主 暴 露 我 天 然 的 才 干
一 点 都 不 能 为 神 使 用 。
在 训 练 中 我 看 见 人 生 的
目 的 就 是 要 为 著 神 的 建
造，但在现实生活中，我
正沉浮在迷惘的海上，失
去人生的目标与方向。

我非常不喜乐，想转
換跑道，但主迟迟沒有告
诉我要往哪里走，只告诉
我“得救在于归回安息，
得 力 在 于 平 靜 信 靠 ”、
“他的恩典是夠我用的，
并 且 要 在 我 的 软 弱 上 显
得完全。”

当时弟兄天天听我抱
怨，虽然我知道他无法做
什麼，但他仍然每天陪我
一同祷告交通、寻求未来
的路，也用主的话供应我
的软弱，我们也因此建立
每天一起晚祷的生活，这
让 我 想 到 传 道 书 四 10：
“若是跌倒，一人可以扶
他起来。”这段过程中真
是 经 历 到 我 自 己 沒 有 能
力爱主，我需要弟兄的扶
持。

因著弟兄的鼓励、家
人开的条件、以及祷告后
的平安，我決定踏上考试
的旅途。当我一想到“万
一这次沒考上，那我们什
麼 才 能 时 候 结 婚 ？”时 ，
就是永无止境的焦虑，这
使 我 更 儆 醒 的 倚 靠 主 的
恩 典 ，操 练 时 刻 呼 求 主

名。虽然我很焦虑，但只
要我祷告了之后，我里面
卻 常 是 一 股 平 安 的 暖 流
流过我心，主明确的告诉
我：“你们要先寻求神的
国和的义，你们所需要的
都要加给你们了。”并且
告诉我信靠祂的人，什麼
好处都不缺！

我很感谢弟兄一路的
陪伴，我当时说不出的压
力都只能向他倾倒，但他

往 往 都 是 稳 定 溫 柔 的 把
我带回到主的面前，跟我
说：“我们倚靠主。”我问
他：“你觉得我会上吗？”
他 笃 定 地 说 ：“ 一 定 会 。
因为我相信主。”虽然可
能安慰的成分居多，但仍
然令我十分感动。

我很感谢主借著各样
的 环 境 使 我 看 见 我 自 己
一 个 人 不 能 ，我 需 要 弟
兄，他能在我的软弱上供

应我，也会鼓励我要去聚
会 ，联 于 主 ，联 于 圣 徒 。
跟弟兄在一起后，我真实
经 历 不 是 一 个 人 就 能 刚
强的事奉神，一个人赶一
千，两个人赶一万，同心
合 意 的 祷 告 才 是 开 启 一
切 福 份 的 万 能 钥 匙 。 也
求 主 持 守 我 们 每 天 祷 告
的生活，成为一个圣别归
神的家。

来源：水深之处

有了你有了你，，我的人生才完整我的人生才完整



 








你们的言语要常常带着和气、好象用盐调和、就可知道该怎样回答各人。（歌罗西书 4:6）
会说是能力，不说是智慧，但恰到好处的沉默，却更让人感到安心。正所谓言多必失、祸从

口出。为人处世，要学会的是：看穿不言，明知不问，不多管闲事。

你所作的、要交托耶和华、你所谋的、就必成立。（箴言 16:3）
使人疲惫的不是远方的高山，而是鞋子里的一粒沙。能打败我们的不是外在的困境，而是

痛苦的内心。
生活虽如逆水行舟，但掌舵的一直是我们自己，人的悲喜都是由自己决定。放下执着，把心

态放宽，把日子过好，幸福自然就来了。
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如果，你若说
耶稣自己曾向门徒提

出过问题：“别人说我是
谁？你们说我是谁？”这实
在是一个最严重与十分迫
切的问题。那么，对于基
督耶稣这一位人物，你的
尊见，以为怎样呢？

如果，你若说耶稣不
过是一位伟人；那么，世
上也有过不少伟人，但为
什么没有耶稣那样的权
威与感召，影响能垂于久
远？并且耶稣在世上成
就与一般要求于伟人者
相较，耶稣似乎没有成就
过什么伟业。

如果，你若说祂不过
是一位圣人，祂的一生，
白璧无瑕，毫无罪咎。不
错，耶稣是一位圣人，但

圣人仅是个人的道德与
品格的问题，祂对别人的
关系，可因时间与空间而
失效，决不能影响世界与
人类。

如果，你若说祂不过
是一位教主；那么，世上
还有不少的教主，并且他
们的学问，地位与权势，
都远超于耶稣，为什么别
的教主都不能与耶稣相
比拟？

如果，你若说是因为
耶稣主张牺牲、博爱、平
等、自由；那么，如墨子力
主兼爱，林肯释放黑奴，
卢梭主张自由，孟子倡导
民权，难道这些人都比不
上一个作木匠的耶稣吗？

三个客观的根据
在 你 主 观 的 忆 测 都

无法评定耶稣的时候，这
里让我提供三个客观的，
研究的凭据：

(一)第一，我们当从
那些不信耶稣者的口中
去寻找，看能不能找出耶
稣的破绽来：耶稣被当权
者认为是传统思想的破
坏 者 ，特 殊 阶 级 的 危 害
者，社会安宁的扰乱者，
无不欲得之而甘心——
可是他们找不出控告祂
的证据，找不出祂私人有
罪的把柄来。罗马的首
长彼拉多为求良心的苟
安，一面定耶稣的死罪，
一面众目昭彰地洗手表
明无辜，因为要定耶稣死
罪是犹太人的要求，他自
己无能为力了！出卖耶
稣的那个犹大，终因天良
发现，不再要那血钱而自
尽了！当时另一个十字
架上的强盗，因见耶稣的
受难，承认自己是罪人，
在一息尚存之时，竟然因
受感而忏悔！有一个罗
马的百夫长，目睹耶稣受

死的前后种切，终于震惊
地 说 ：“ 这 真 是 神 的 儿
子！”

(二)次之，我们当从
那些认识耶稣的人那里，
来听听他们对于耶稣的
定评。彼得承认说：“你
是 基 督 ，是 永 生 神 的 儿
子。”彼得这样说，并不是
出于被威胁，也并非因为
有金钱的津贴，或者有地
位可以获得。事实上，耶
稣的门徒都因坚认耶稣
是神的儿子，所以才被害
而舍命。如果，完全是无
凭无据的；那么，他们为
什 么 偏 要 这 样 的 信 仰
呢？俗语说：“知子莫若
母”，如果耶稣不是神的
儿子，那么以后连圣母马
利亚，都来祷告敬拜她的
儿子，难道连她也都疯了
吗？保罗是一个反对基
督 教 ，完 全 不 信 耶 稣 的
人，以后他认识了耶稣，
甘愿受尽一切艰苦，最后
殉道，还不是因为他坚决
地承认耶稣是神的儿子

吗？古今来多少人相信
耶稣而生活就起了极大
的改变，这些变化都因相
信耶稣而发生效力；那么
耶稣这人，岂能是一个普
通的人呢？

(三)最后，我们当听耶
稣本人所说的话：耶稣宣
告自己是神的儿子，祂来
到人间负着救世的使命。

如果耶稣说这些话，
完 全 是 为 着 欺 骗 人 ；那
么，祂有什么目的呢？要
知道在犹太人中，如果有
人为了开玩笑而称自己
是神的儿子，那么，除非
别人当祂是一个疯子或
者是神经错乱者，否则祂
定 会 被 人 用 石 头 打 死 。
但耶稣的人格，言论与生
活，都见证祂不可能是疯
子，更不可能是骗子；那
么，祂的话，就有供我们
思考与接受的价值了。

耶 稣 的 话 ，其 真 实
性，是以事实与生活作印
证，言行与人格为后盾。
祂的感召与成就，祂的不

可思议的奇迹，祂的改变
世界社会与影响人寰的
力量，都足以证明耶稣决
不可能是一个普通的常
人。我以为只有相信耶
稣是神的儿子，则任何关
于耶稣一生的疑问，才得
到了总解决。

如果，耶稣的言行，
真的不过是一番谎话；那
么，事实是明显的，祂或
许能欺骗某一等人，在某
一地区，到某一时期；但
祂决不能自古至今，在普
天下不断地使各等人受
其愚惑！

总之：相信耶稣是永
生神的儿子，是绝对正确
的；也唯有如此，则基督
的福音始能兑现；因为惟
有耶稣是神的儿子，祂始
能作人类的救主。

圣经说：“神爱世人，
甚 至 将 祂 的 独 生 子 ( 耶
稣)赐给他们，叫一切信
祂的，不至灭亡，反得永
生。”请问：你愿意相信耶
稣作你的救主吗？

◎文中旴耶稣基督或基督耶稣

从客观的立场看耶稣（4）

圣经中有时说“基督
耶 稣 ”，有 时 称“ 耶 稣 基
督”，到底有沒有差别？

在人看来，是世界有一
位耶稣，在十字架受死，复
活，升上高天，显明是基督。

彼 得 在 五 旬 节 宣 告
说：“故此，以色列全家当
确实的知道，你们钉在十
字架上的这位耶稣，神已
经立他为主为基督了。”
（使徒行传 2:36）这里给我
们看见，“耶稣”，是神的
儿 子 道 成 肉 身 在 世 的 名
字，以色列人中常有这名
字；“基督”，是神圣的衔
称，意思是“膏抹”，照圣
经记载，受膏抹的有先知，

祭司，君王，是膏立的；只
有摩西一身兼有这三种职
分。摩西在将行完世上道
路的时候，曾说：“主神要
从你们的弟兄中间，给你
们兴起一位先知像我，凡
他向你们所说的，你们都
要听从。凡不听从那先知
的 ，必 要 从 民 中 全 然 灭
绝。”（使徒行传 3:22,23）
所预言的“那先知”就是基
督，又称“弥赛亚”。

简单说，圣经凡提到“基
督耶稣”，是先说祂的神性；
提到“耶稣基督”，是着先说
祂的人性。

后来在受犹太人迫害的
时候，在聚会中向神祷告：“你

曾借着圣灵，托你仆人我们祖
宗大卫的口，说：‘外邦为什么
爭闹，万民为什么谋算虛妄的
事？世上的君王一齐起来，臣
宰也聚集，要敌挡主，并主的
受膏者﹝或作“基督”﹞。’希律
和本丟彼拉多，外邦人和以色
列民，果然在这城里聚集，要
攻打你所膏的圣仆耶稣﹝“仆”
或作“子”﹞，成就你手和你意
旨所预定必有的事。”（使徒行
传4:25-28）

同一位使徒彼得，在他
的书信中写道：论到这救
恩，那预先说你们要得恩典
的众先知，早已详细的寻求
考察，就是考察在他们心里
基督的灵，预先证明基督受

苦难，后来得荣耀，是指着
什 么 时 候 ，并 怎 样 的 时
候。”（彼得前书1:10,11）

这是说，在神子基督
耶稣道成肉身之先，祂的
灵从太初就已经存在；先
知说预言，是借着先存的
“基督的灵”，感动他们说
话。基督的灵不是在祂成
为肉身才有的；所以先知
说的话，超越他们自己的
知识，不是出于人的意思。

英国的清教徒诗人弥尔
敦 （John Milton,
1608-1674），在他伟大的傑
作 史 诗 失 乐 园（Paradise
Lost），说神在创世以前，膏
立基督，一名天使长因嫉妒

而成为撒但。这是由
于诗人的想像，并不见
于圣经直接的根据。
不过，嫉妒是人类第一
罪因：该隐因嫉妒杀害
兄弟亚伯；扫罗因嫉妒
而迫害大卫；犹太的宗
教人，因嫉妒而杀害神
子耶稣基督，都是出于
一源。到今天，如果宣
讲耶稣是伟大的教师，
是先知，是宗教家，都
可以被人接受；但宣讲
耶稣是基督，是神的儿
子，就会遇到反对迫
害。

但我们必须宣讲耶稣
基督，是人而神，基督耶

稣，是神而人，是世人唯一
的救主。阿们。

来源：翼报

“唯义人必因信得生”
这句话出自哈巴谷书二章
4 节。一般人直接把这话
理解为“信耶稣即得永生”
──人得救不靠行为，只要
真心相信、做决志祷告、受
洗即可。基督信仰教义确
实认为人得救全靠信心，可
是，作为一个尚未有弥赛亚
到来，也未有现今教会常用
的“归主程序”的旧约时
代，先知哈巴谷的话有可能
是这个意思吗？

本句原文中的“信”在
不同文脉中被译为不同的
中文词：稳固（参出埃及记
十七 12）、诚实（参耶利米
书五 1）、信实（参诗篇一一
九 75）、诚心（参历代志下
三十一 12）等等。哈巴谷
书的内容主要预言神将兴
起巴比伦来惩罚犹大的罪
恶，当先知对神用更邪恶的
人来审判悖逆的百姓而感

到困惑时，神在守望台上向
他启示了这一句话：“唯义
人必因信得生”。

这处既与巴比伦掳掠
犹大有关，我建议从该段历
史去了解这句话的真义。
相较于其它阶段的历史，圣
经对以色列人被掳期间的
记载不多，不过也足以让我
们一窥“得生”之“义人”的
实例，并从他们身上去了解
何谓使人“得生”及使人
“被称为义”的信心。其中
先知但以理和他的三个朋
友的故事最为耀眼。

但以理和他的朋友于
约雅敬王时期被掳，因着出
众的外貌和才智，他们被选
出来接受特别的待遇和训
练，好预备他们进王宫里服
侍。他们在异乡多次面对
信仰的危机和挑战，却表现
出真“信心”来。

第一场挑战，是太监长

被指派将王所用的佳肴美
酒每日分给他们一份。这
听起来一点也不像什么挑
战对吧？但他们却定意不
在饮食方面玷污自己。圣
经没有清楚说那些食物是
被祭过偶像的（这是我们常
听见的解释），如果真是由
于这个原因，他们应该连蔬
菜也拒绝食用。拒用王膳
很可能是但以理一帮人彼
此之间，以及他们与神之间
的约定，为了把自己从巴比
伦人当中分别出来，尤其在
同胞承受灭国的痛苦和羞
辱的那段时期，与他们认
同。因着他们的坚持，即便
他们只是吃白水和素菜，却
长得比其他人更加俊美健
壮。

后来，尼布甲尼撒王做
了一个梦，却决定不将梦说
出来（但以理书二 5、8和合
本译为“忘了”，原意为“定
旨”），以考验术士们真正
的功力，要他们把他所做的
梦连同讲解一并说出来，却
没有人做得到。但以理得
知以后，要求他的同伴一起
向神祷告，后来就在夜间的
异象中得到神的解答。但
以理因此得着赏赐，被立为
总长，管理巴比伦所有的哲
士。

第三场危机是尼布甲

尼撒王造了一座高大的金
像，在金像的揭幕典礼上，
所有高官都被要求俯伏敬
拜金像，不服从者将被扔在
烈火的窑中。在场的但以
理三个朋友坚决不向金像
下拜。当王责问的时候，他
们的回答霸气十足：“尼布
甲尼撒啊，这件事我们不必
回答你；即便如此，我们所
事奉的神，能将我们从烈火
的窑中救出来。王啊，他也
必救我们脱离你的手；即或
不然，王啊，你当知道我们
决不事奉你的神，也不敬拜
你所立的金像。”（但以理
书三16-18）

接下来又是一场解梦
的挑战。这一次，巴比伦的
术士即便听了梦的内容，也
无法给予讲解，唯独但以理
能做到。讲解这梦的最大
难处，乃是因为梦的内容是
关乎尼布甲尼撒的落魄下
场：他必被赶出离开世人，
与野地的兽同居，吃草如
牛，被天露滴湿，且要经过
七期（但以理书四 25）。无
论如何，但以理带着惊恐向
王一一说明，毫不回避。过
了一年，事情就完全应验在
尼布甲尼撒身上。

第五场危机发生在伯
沙撒王的宴席上。有指头
忽然出现，在王宫宴席的墙

上写字。伯沙撒王赶紧呼
叫术士前来，解读墙上的
字，却没有人能做到。这事
让太后想起了但以理。但
以理被召到王面前，承诺以
厚礼和高位赏赐他。但以
理直言不要王的赠品，并当
面指责王自高自傲，不敬拜
真神，预言他的国将要分
裂，归给玛代人和波斯人。
结果当夜伯沙撒王就被杀
了。

第六场危机是发生在
波斯帝国大利乌王时期。
那时，但以理已经年迈，波
斯国的长官嫉妒但以理，设
计谋要害他。他们向王提
议，要他立一条禁令，在三
十天之内，不准在王以外向
任何神或人祈求什么，否则
将被扔到狮子坑里。大利
乌王同意了，盖上了玉玺。
但以理得知此禁令之后，仍
像往常一样，开着那面朝耶
路撒冷的窗户，一天三次，
双膝跪在神面前祷告。如
果只是纯粹为了祷告，他大
可关起窗户，或心中默祷，
便不会被发现。可是但以
理故意这样做，为了向那些
密谋害他的人表示他不妥
协，也不害怕！结果，他真
的因此被扔进狮子坑里，但
神保守他没有被伤害。

但以理的一生给“义人

必因信得生”这句话做了极
佳的诠释。有信心的义人，
是那些在信仰上对神忠诚
到底的人。他们不被悖逆
的洪流冲走，在重重的挑
战、迷惑和引诱中，坚守对
独一真神的单纯信仰。他
们在世界中选择不一样的
生活方式，把自己和世人分
别出来。他们宁愿牺牲生
命，也不违背对独一真神的
忠诚。当他们领受神启示
的话语时，不论多大的挑
战，他们仍直言不讳。他们
坚持做合乎真理的事，不管
那些事是不是被世上的势
力所禁止。他们坚持不做
违背真理的事，即便世上的
实力强迫他们这么做。因
着他们的忠诚，他们一次又
一次经历神的作为在他们
身上彰显。

千万不要以为有信心
就不会遇到苦难，或者一定
会经历超然神迹。圣经中
许多忠心的仆人也经历过
莫名其妙的苦难，我相信，
在受苦过程中他们也有过
困惑，甚至埋怨，但以后他
们回头看，却从中发现神够
用的恩典，使他们的生命绽
放出耀眼的光芒。

神所要的“信”，就是
这样。

来源：真理报

◎蔡颂辉再思“义人必因信得生”
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基督耶稣教会国语堂
蒙嘉布厦堂会于每逢星期
二、星期四和星期五早上
10 点，借着线上的平台举
行上帝真好（God is Good）
节目，特别是每逢星期二
以双语（华语与印尼语）进
行，但愿大家都一同享受
主的爱，主的恩典，主的看
顾保守，并成为众人的祝
福。 2022 年 10 月 18 日，
林克振牧师，姚翰祥牧师、
陈德良弟兄和陈国平弟兄

再次在线上与大家见面，
分 享 讨 论 主 题“ 满 载 而
归”。

宇宙万物由上帝创造，
我们活在这世上，我们所享
受的一切无论是吃穿用行，
一切都是来源于上帝的恩
赐，我们只是上帝派来管理
世上所有的一切。面对属
世的物质和名利的诱惑，我
们需要倚靠上帝并且坚固
我们的信心，信心是属灵的
眼睛，帮助我们看清上帝的

指引，致使我们能坚定自己
的信仰，不唯利是图、不随
波逐流。

在短暂的世界中，从
物质而言，世人总是会希
望在离开世界的时候，能
带去一些东西。但我们也
时 常 听 到 中 国 有 句 古 话
“生不带来，死不带去”。
从肉体而言，从尘土而来，
也将归回尘土。所有人肯
定都有离世的一天，但是
作为基督徒，在见主面的

时候，我们能带什么去见
主面？如果我们能带去一
些具有永恒价值的东西，
那将是给我们带来巨大的
喜乐。经文启示录 14:13b
中也记载：“他们息了自己
的劳苦，作工的果效也随
着他们。”

主耶稣是上帝的独生
子，从天而来，祂自始至终
是圣洁的，不曾犯罪，所以
祂也会回到天上去。而我
们只有通过主耶稣，才能

去往父天上的家，因为主
耶稣就是道路。约翰福音
10:10：“我来了，是要叫羊
（或作人）得生命，并且得
的更丰盛。”我们得救并得
着永生的盼望，是因为上
帝的怜悯慈爱。因此我们
也应该为主做见证，为主
抢救更多的灵魂归向主，
正 所 谓“ 天 生 我 材 必 有
用”，让我们的生命变得更
有价值、有意义，在地上成
为众人的祝福！

分享了今日的信息，
四位主持人与观众在线上
有一段交流的时间。大家
可 以 透 过 在 线 的 对 话
（LIVE CHAT）平台相互问
安，分享近况和需要代祷
的事项。但愿透过 God is
Good 这个平台，大家能够
一起唱诗，一起学习上帝
的话语，彼此坚固和问安，
欢迎大家收看和加入。上
帝祝福大家，上帝真好！

林钦慧报导

基督耶稣教会国语堂蒙嘉布厦堂会线上
上帝真好（God Is Good）节目

左起: 林克振牧师、陈德良弟兄、陈国平弟兄、姚翰祥牧师 上帝真好节目

生命斗士、布道家力
克·胡 哲（Nick Vujicic）10
月出席西班牙举办的“杜
绝霸凌”讲座，在新闻发布
会上勉励青少年：“即使受
到疫情影响和被欺凌，也
要说我不会放弃！”

力克 9 月 30 日在马德
里出席新闻发布会，分享
个人经历和基督教信仰，
勉励所有年龄和信仰的人
不要放弃：“不要让负面的
价值定义自己，专注什么
限 制 自 己 ，然 后 去 克 服
它。”

他在当天早上也到帕
尔 迪 略 新 镇（Villanueva
del Pardillo）的学校（Vall-
mont School）向 1300 名中
小学生、75 名教师、50 名
教育专业人员、市长，勉励
大家靠着上帝什么都能够
做，同时分享自己 10 岁的
时候，如何放弃了结束生
命的念头。

力 克 说 ：“ 我 10 岁 时
想结束自己的生命，如果
我 不 能 为 自 己 做 任 何 事
情，我的人生还有什么未
来？谁会愿意嫁给我？我

怎么会有一个不能抱在怀
里的孩子？”

他坦言：“可是你知道
吗？有一天你长大了，你
结婚了，你有了一个家庭，
你意识到你最爱的人需要
你的不是他们的手臂，而
是他们的心。”现在力克已
是四个孩子的父亲，对自
己的家庭充满热情。

力克还透露克服身体
局限的秘诀：“一天一天
靠着上帝，我可以做到这
一切。，我认为信仰非常
重要，我尊重所有宗教的

人，并与他们交谈，但对
我来说，帮助我的是我对
上帝的信仰，相信耶稣基
督。”

会后，市长费尔南德
斯 （Eduardo Fernández）
感谢力克来访，并透露小
时候也曾被欺凌，感谢上
帝和我的人民的帮助我克
服了它，并且今天成为了
市长。在场的同学们互相
拥抱，有些人向对方道歉，
寻求对方的原谅，场面温
馨感人。

来源：基督日报

力克出席第一场的反霸凌讲座。
（图：Decisión YouTube 撷图）

反霸凌讲座 生命斗士力克勉青少年“不要放弃”

2022 年 10 月 15 日，
每逢第一和第三个星期
六的万福商人团契聚会
由蔡亚兴主席筹备，借着
云视频与大家相聚。聚
会由陈德良弟兄主持，黄
荣禄带领唱诗，蔡亚兴主
席作始礼祷告。

当 天 聚 会 特 邀 新 加
坡陈英俊医生分享信息，
他引用罗马书 9 章分享
主 题“ 犹 宣 —— 你 和
我”。陈医生根据圣经关
于向犹太人宣教的根基，
列出其中的问题与困难；
方 法 与 策 略 ；希 望 与 曙

光。
罗马书 9 章记载上帝

的选民为同胞伤痛（1-5
节）；上 帝 拣 选 的 原 则
（6-9 节）；上帝有绝对的
权柄（14-29 节）；还有犹
太人的错误（30-33 节）。

为 什 么 要 向 犹 太 人

传福音？这是圣经的教
导（罗 1:16）也是上帝的
应许（创 12:1-3）。罗马
书 9 章充分表达了保罗
对以色列同胞的爱，为了
让自己的民族得蒙拯救，
他 甚 至 愿 意 代 他 们 受
罚。犹太人认为，旧约时
代以色列被上帝拣选，上
帝的拣选乃是救恩的根
源之一。

以 色 列 于 1948 年 复
国 ，完全是按照上帝的应
许和主权。上帝的选民有
一千三百万人，他们永远
是祂的选民。但以色列人
却硬着硬着颈项，只是照
律法而活，但律法是叫人
知罪而不能赦罪，不能救
人。唯有靠着主耶稣的宝
血才能洗净罪孽，相信祂

的人才能得救。
以 色 列 人 必 须 信 靠

主耶稣成为他们的救主
才能因信称义，而不是实
行律法来称义，因为人无
法完全实行律法。人的
心 都 是 刚 硬 的 ，人 的 骄
傲、不信、悖逆使他们受
罪的辖制，与上帝隔绝。
让我们借着历史的借鉴，
不可像以色列一样，只凭
行为不凭信心。我们要
向他们作见证，激动他们
的嫉妒（罗马书 11:11）。

上 帝 都 是 按 着 自 己
的主权，根据祂自己全智
和全知的判断，为要成就
祂全善的旨意。受造之
物没有资格挑战造物主
的权柄，人只应追求明白
上帝做事的法则，慈悲和

怜悯。主耶稣是磐石，是
我们的避难所：凡信靠祂
的人，都可以安立在磐石
之上得救。

信 徒 到 耶 路 撒 冷 的
名胜古迹只是旅游观光，
而忽略向犹太人传福音，
但至少能够做到的是为
他们祷告，求平安。（诗篇
122：6；耶利米书 29：7）

分享之后，陈德良弟
兄，黄荣禄弟兄向陈医生
提问一些问题，而洪茂祥
牧师，翁绳佑牧师，也对
当天的信息给予回应，陈
和弟兄，蔡莲凤姐妹，洪
敦 牂 弟 兄 也 发 表 讲 话 。
最后在洪茂祥牧师的祝
福祷告后拉下当天聚会
的帷幕。

陈巧云报导

黄荣禄弟兄黄荣禄弟兄
领唱领唱

万福商人团契云视频聚会

陈英俊医生证道陈英俊医生证道 翁绳佑牧师翁绳佑牧师
回应信息回应信息

洪茂祥牧师洪茂祥牧师
回应信息和祝福回应信息和祝福

蔡亚兴主席筹备聚蔡亚兴主席筹备聚
会和带领始礼祷告会和带领始礼祷告

蔡莲凤姐妹蔡莲凤姐妹
讲话讲话

洪敦牂弟兄洪敦牂弟兄
讲话讲话

钟志奎弟兄钟志奎弟兄
独唱和讲话独唱和讲话

陈德良弟兄陈德良弟兄
主持主持

陈和弟兄陈和弟兄
独唱和讲话独唱和讲话

万福商人团契云视频聚会万福商人团契云视频聚会

新加坡陈英俊医生证道：“犹宣—你和我”
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Tickets go cheaper as Chinese 
airlines restore overseas flights
Yang Jian

M
ajor Chinese airlines have 
announced plans to largely 
restore international flights 
from later this month to 

further boost cross-border exchanges 
amid the COVID-19 pandemic.

The State Council, or China’s Cabinet, 
has called for an “orderly increase in 
the number of domestic and interna-
tional flights, while taking convenience 
measures for the travel of foreign com-
pany staffers.”

“China’s civil aviation regulator will 
keep negotiating with other countries 
to gradually increase the number of 
international flights,” said Xu Qing, 
director of the transport department 
of the Civil Aviation Administration of 
China.

Xu told the  CAAC’s monthly press 
briefing that regular international pas-
senger flights will be restored smoothly 
to meet the demand of overseas Chi-
nese students and other personnel who 
need to return or leave China.

The country’s three largest airlines 
— China Eastern, China Southern and 
Air China — along with some other 
domestic carriers have released their 
flight adjustment plans for the upcom-
ing winter-spring aviation season from 
October 30, with more international 
routes to be restored.

Shanghai-based China Eastern 
plans to operate 108 international 
flights per week from the end of the 
month, doubling the current 54 weekly 

international flights.
The restored overseas services include 

popular routes between domestic cities 
(including Shanghai, Qingdao in Shan-
dong Province, Hangzhou in Zhejiang 
Province, Nanjing in Jiangsu Province, 
and Kunming in Yunnan Province) and 
Bangkok, Tokyo, Seoul, Manila, Ho Chi 
Minh City as well as Dubai.

Many of the routes have been sus-
pended due to travel restrictions since 
the COVID-19 outbreak in early 2020.

Guangzhou-based China Southern 
plans to restore or increase the fre-
quency of flights between Guangzhou 
and Jakarta, Tokyo, Dubai, Manila, 
Bangkok and Phnom Penh. The num-
ber of international flights will rise to 
86 from 71 at present during the new 
flight season.

Air China, the nation’s flagship carri-
er, will restore multiple routes between 
Beijing and international cities, such as 
Manila, Jakarta, Tokyo, Warsaw, Athens, 
Vancouver, Los Angeles and Toronto.

Spring Airlines, China’s biggest 
budget carrier, will mainly restore its 
short-haul overseas services to Hong 
Kong, Macau, Osaka, Tokyo, Seoul 
and Bangkok, while Juneyao, another 
Shanghai-based private carrier, will 
resume its Nanjing-Seoul and Nanjing-
Osaka flights.

With the number of international 
flights surging, ticket prices will largely 
drop.

Air China’s Beijing-Tokyo one-way 
economy-class ticket, for instance, 
is being sold at 2,080 yuan (US$289). 

Spring Airlines’ Shanghai-Macau ticket 
costs 99 yuan.

“I spent 30,000 yuan to buy a direct 
flight ticket from London’s Heathrow 
airport to Shanghai’s Pudong airport in 
August, but still felt quite lucky to be 
able to buy the air ticket and fly home,” 
said Xue Yuqi, a Chinese student study-
ing in London.

A London-Shanghai China Eastern 
ticket sold for over 90,000 yuan in 
July, despite the transfer-transit pro-
cess, compared with about 10,000 yuan 
for the direct service between the two 
countries that resumed in late August.

International airlines have also been 
given the nod to gradually restore or 
increase flights to the mainland.

Etihad Airways Flight EY868 from 
Abu Dhabi to Guangzhou landed at Bai-
yun International Airport on October 
11, marking the airline’s first restored 
flight to the Chinese mainland since the 
COVID-19 outbreak. It plans to further 
restore its regular services to Shanghai, 
Beijing and Guangzhou.

Budget carrier Scoot Airways has re-
stored flights from Singapore to seven 
mainland cities, including Tianjin in 
the north and Chengdu in Sichuan 
Province.

About 35 international flights with 
10,000-plus seats were operated on the 
Chinese mainland daily in September, up 
by a quarter month on month, according 
to flight data provider Flight Master.

Passengers check in at an airline’s counter at Pudong airport for an overseas trip. 
 — Ti Gong
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Xi lists achievements, tasks 
as key CPC congress opens“This country is its people; 

the people are the 
country. As the CPC has 
led the people in fighting 
to establish and develop 
the People’s Republic, it 
has really been fighting for 
their support.
Xi Jinping
Chinese President

The 20th National Congress of the Communist Party of China opened in the Great Hall of the People in Beijing on Sunday. — Xinhua

T
he 20th National Congress 
of the Communist Party of 
China opened last Sunday at 
the Great Hall of the People 

in Beijing. 
Xi Jinping delivered a report to the 

congress on behalf of the 19th CPC 
Central Committee. The following are 
some highlights of the report:

  The theme
The theme of the congress is hold-

ing high the great banner of socialism 
with Chinese characteristics, fully 
implementing the Thought on Social-
ism with Chinese Characteristics for 
a New Era, carrying forward the great 
founding spirit of the Party, stay-
ing confident and building strength, 

upholding fundamental principles and 
breaking new ground, forging ahead 
with enterprise and fortitude, and 
striving in unity to build a modern 
socialist country in all respects and 
advance the great rejuvenation of the 
Chinese nation on all fronts, Xi said in 
the report.

  Three major events
The past decade marked three major 

events of great immediate importance 
and profound historical significance 
for the cause of the Party and the peo-
ple, Xi pointed out.

“We embraced the centenary of the 
Communist Party of China, we ushered 
in a new era of socialism with Chinese 
characteristics, and we eradicated 

absolute poverty and finished build-
ing a moderately prosperous society in 
all respects, thus completing the First 
Centenary Goal.”

  Economic growth
China has seen a historic rise in its 

economic strength in the past decade.
China’s GDP has grown to 114 trillion 

yuan (US$16 trillion) from 54 trillion 
yuan in the past decade and come to 
account for 18.5 percent of the world 
economy, up 7.2 percentage points, Xi 
noted.

  CPC’s central task
“From this day forward, the central 

task of the CPC will be to lead the Chi-
nese people of all ethnic groups in a 
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For the past 10 years, China has made remarkable achievements in various aspects, 
including economy, social governance, rural revitalization and the improvement of 
people’s livelihood. Let’s check them out!
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concerted effort to realize the Second 
Centenary Goal of building China into 
a great modern socialist country in all 
respects and to advance the rejuvena-
tion of the Chinese nation on all fronts 
through a Chinese path to moderniza-
tion,” Xi said as he expounded on the 
missions and tasks of the CPC on the 
new journey of the new era.

The CPC aims to basically realize 
socialist modernization from 2020 
through 2035 and build China into a 
great modern socialist country that 
is prosperous, strong, democratic, 
culturally advanced, harmonious and 
beautiful from 2035 through the middle 
of this century.

  People’s well-being
Xi pledged to improve the people’s 

well-being and raise quality of life.
“This country is its people; the people 

are the country. As the CPC has led 
the people in fighting to establish and 
develop the People’s Republic, it has re-
ally been fighting for their support,” 
he stated.

China will improve the system of 
income distribution. “We will ensure 
more pay for more work and encourage 
people to achieve prosperity through 
hard work,” Xi said. “We will promote 
equality of opportunity, increase the 
incomes of low-income earners and 
expand the size of the middle-income 
group.”

China will do more to help those in 
difficulty find employment and meet 
their basic needs, and improve the 
social security system with expanded 
coverage of social insurance programs, 
he added.

  National reunification
Xi insisted that the CPC will imple-

ment its overall policy for resolving 
the Taiwan question in the new era 
and unswervingly advance the cause 
of national reunification.

“Resolving the Taiwan question is a 
matter for the Chinese, a matter that 
must be resolved by the Chinese,” he 
stressed.

“We will continue to strive for peaceful 
reunification with the greatest sincerity 
and the utmost effort, but we will never 
promise to renounce the use of force, 
and we reserve the option of taking all 
measures necessary. This is directed 
solely at interference by outside forces 
and the few separatists seeking ‘Taiwan 
independence’ and their separatist ac-
tivities; it is by no means targeted at our 
Taiwan compatriots.”

(CGTN)
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Shanghai strives to make it perfect for the elderly

Anastasija Puzankova

Xu Wei

When Arash estilaf, an Iranian actor, 
TV host, and merchant, was a child, 
made-in-China items such as pens, 
balms and TV sets brought home by his 
father piqued his interest in China.

estilaf, also known as hua Bobo in 
Chinese, left Tehran for Shanghai to 
study Chinese at east China normal 
University in 2005. estilaf recalled that 
at the time, China was not a popular 
choice for young Iranians looking to 
study abroad. estilaf, on the other 
hand, fell in love with the country and 
surprised his friends.

he enrolled in the Shanghai The-
ater Academy in 2010 to pursue a 
postgraduate degree in television and 
broadcasting, and he later earned a 
PhD in film and TV production and 
media management.

estilaf, now 34, did not expect to 

stay in China for so long, despite his 
extensive educational experience here. 
he has been in Shanghai for 17 years, 
as “an ambassador of culture” between 
Iran and China.

“My second hometown is Shanghai.” 
“I’ve lived in this city longer than any 
other in the world,” estilaf said. “When 
I go to Iran, my friends refer to me as 
a ‘laowai’ (foreigner) in terms of the 
influence from my life in China.”

he was on top trend (hot search) in 
2020 for his impressive acting in the 
TV drama “Go Go Squid!” Some 139 
million people searched his Chinese 
name “hua Bobo” in only two hours on 
Weibo. he was astounded by the power 
of China’s social media.

estilaf has witnessed China’s tre-
mendous development over the years, 
particularly in transportation, the In-
ternet and environmental protection.

Cultural 
confidence 
represents a 
fundamental and 
profound force 
that sustains the 
development of 
a people and a 
nation.  
— Xi Jinping

Iranian actor does his bit to promote 
friendship between his country and China

Arash Estilaf

Hu Min

AnASTASIjA Puzankova of 
Latvia, who has been living 
in Shanghai for 18 years, is 
former director of the jiufeng 
Senior home in Liantang 
Town, Qingpu District.

She studied Chinese for 
two years in Latvia and 
then pursued law at Fudan 
University. During a recent 
interview, Puzankova re-
membered being surprised 
when she first met the resi-
dents of the home.

“I was surprised by their 
age and discovered that Chi-
nese seniors have a long life,” 
she said. “I remember them 
as healthy, enthusiastic and 
vigorous.”

She treated them as her 
grandparents and won their 
hearts.

She is now researching 
topics related to the elderly 
care industry and has been 
participating in an inclusive 
community project.

Shanghai is going all out 
to ensure a quality, happy 

life for its elderly citizens, 
particularly those who live 
alone in a society with a large 
aging population.

The city is developing a 
comprehensive senior-ori-
ented service network and is 
meeting the growing need for 
efficient, convenient, and eq-
uitable senior-care services.

A safer and more age-
friendly living environment 
for older residents is being 
created citywide.

A “15-minute community 
life circle” is being estab-
lished throughout the city, 
giving residents access to 
services such as meals, fit-
ness, nursing and health 
care within a 15-minute 
walk of their homes. A can-
teen that serves hot meals 
close to seniors’ homes is 
exactly what they require. 
Meals from the community 
canteens will be delivered 
to the homes of those with 
physical disabilities.

Senior-friendly gyms are 
also popping up all over 

Shanghai. They are mostly 
built in local communities 
and are designed and geared 
toward the physical needs of 
those over the age of 55.

Shanghai is one of China’s 
first aging cities. The num-
ber of people aged 60 and up 
reached 5.42 million by the 

end of 2021, accounting for 
36.3 percent of permanent 
residents, up from 36.1 per-
cent in 2020.

At the end of September, 
Shanghai had 3,689 cente-
narians, a record number. 
The resident who is the old-
est is 112 years old.
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Li Qian

Jeremy murray doesn’t speak 
Chinese, but that didn’t stop 
him from settling down in 
China. It was a risky maneu-
ver, but he pulled it off.

“Not a word of Chinese. 
But I function well here in 
Shanghai,” said the 51-year-
old Canadian scientist.

Like the majority of Chi-
nese people, he is heavily 
reliant on WeChat, China’s 
most popular messaging app, 
with approximately 1.3 bil-
lion monthly active users.

“I can’t live without WeChat,” 
he said. As the lingering 

pandemic disrupted his trav-
el plans, he created a long list 
of WeChat groups to assign 
homework, hold scholarly de-
bates, and communicate with 
his overseas friends and fam-
ily members, particularly his 
elderly mother.

murray began in Canada 
before moving to the Unit-
ed States. He then moved 
to the United Kingdom to 
work at the John Innes 
Centre, a world-renowned 
plant and microbial science 
research institute. He made 
the decision to pursue his 
research in Shanghai about 

five years ago.
Shanghai, in his opinion, is 

a kind of paradise for scien-
tific research.

“I don’t think you can get 
better,” he said, giving an “A” 
for the city’s scientific re-
search environment. “We’ve 
got fantastic facilities here. 
We’ve also got a great team 
of scientists. There are a lot 
of people doing cutting-edge 
research here. So you can 
sit down at the canteen and 
discuss science with some of 
the leading researchers in the 
world.”

murray admits that his 

success would not have been 
possible without the sup-
port of his employer and the 
Shanghai government.

“I feel very supported,” he 
said. “Like I’ve got supple-
ments to help my rental here, 
which is a big issue in Shang-
hai for scientists.” 

“I have to say in terms of 
being able to obtain funding, 
the personnel, the people, it’s 
been easier here,” he said. “We 
have a clear advantage here 
where we can build a bigger 
team faster and with enough 
research funding to take on 
ideas that come to me.”

Yang Yang

HeNdrIK maarten dijkerman, 66, a 
professional rider and coach from 
the Netherlands, comes from a three-
generation equestrian family. 

He first came to China in 2012 and 
found that the country was just get-
ting started with the horse business. 
He stayed a bit longer in Shanghai to 
help the city develop the sport, teach-
ing people how to take care of horses, 
feed them, make shoes for them as 
well as riding skills and all things 
relating to horsemanship.

In 2014, the Longines Global Cham-
pions Tour came to Shanghai for the 
first time with its glamorous com-
petition, galloping horses and riders 
tall on the saddle. The event marked 
a tremendous step forward for the 
city’s strength in holding interna-
tional sports competitions.

dijkerman broke his personal record 

for a jump over a hurdle height of 1.9 
meters at the China Tour following 
the 2015 Shanghai Longines Global 
Champions Tour on Fritz, a German 
horse he had tamed and trained.

dijkerman loves a horse for its intel-
ligence and sensitivity. 

“They have their own mind. I think, 
‘go left,’ and the horse has already 
turned (left),” the dutch said.

dijkerman is not just a skilled rider 
and a patient coach, but also a spiri-
tual horse tamer.

“every time you bring some new 
people up to the level, you feel nice. 
That’s also what has kept me going 
through all these years. 

“The same applies for horses. I 
start with 4- or 5-year-old horses. 
I train them, level them up until 
13 or 14 … and I start with young 
horses all over again. That’s what 
keeps me going,” he noted. 

Canadian researcher hails Shanghai as a paradise for scientific research

Dutch equestrian master 
gallops for Shanghai

Jeremy Murray

Hendrik 
Maarten 
Dijkerman

Yang Jian

SImoN Lichtenberg is founder and Ceo of 
Trayton Group, a leading Nordic furniture 
manufacturer based in Shanghai’s min-
hang district. 

over the last three decades, the dane, 
who first came to Shanghai way back in 
1987, has witnessed the city’s rapid eco-
nomic development and the improvement 
in its business environment.

The winner of the city’s magnolia Gold 
Award, given to foreigners for their local 
contribution, in 2019, Lichtenberg began 
his China journey as a student of Chinese 
at Fudan University.

Back then in the late 1980s, he experi-
enced a planned economy, cramped buses 
and streets as well as the deserted Lujiazui 
area, which was just some acres of paddy 
field.

Then in 1993, he set up a trading com-
pany for products imported from denmark 
in a hotel room in Hongqiao, which was 
among the first batch of foreign enter-
prises in Shanghai.

Lichtenberg’s firm is now a world-
famous furniture brand with over 2,000 
employees. more than 1,000 containers of 
furniture designed and manufactured by 
his company in Shanghai and neighboring 
Zhejiang Province are exported across the 
world every month.

Praising Shanghai, he points out that the 
attitude of the government has become 
more open, friendly and service-minded. 
“This has always been helpful during every 
stage of my entrepreneurship in the city.”

Improving 
the business 
environment is an 
ongoing process, 
and there is always 
room for things to 
get better. 
— Xi Jinping

Danish businessman approves 
of city’s business environment

Simon Lichtenberg
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Camel caravans were used for trading on the ancient Silk Road over 2,000 years ago. In modern 
times, they have been replaced by freight trains (inset), which connect 196 cities in 24 European 
countries and transport more than 50,000 types of goods. — Xinhua/IC

A statue of Zheng He and a replica of his “treasure boat” in 
Suzhou, Jiangsu Province. — IC

Spirit of Silk road

Yang Jian

A
n iconic stone statue 
in China’s north-
western city of Xi’an 
reproduces a pros-

perous scene along the ancient 
Silk Road  — Western business-
men lead a train of camels 
carrying newly acquired prod-
ucts from the East.

In the same city, a Chang’an 
China-Europe freight train 
leaves for Kazakhstan from 
Xi’an International Port every 
day. The railway service now 
reaches 200 cities in 24 Eu-
ropean countries, forming a 

new transport network for the 
modern Silk Road.

For millennia, exchange 
along this route has shaped 
the Silk Road spirit, which 
is embodied in peace and 
cooperation, openness and 
inclusiveness, mutual learn-
ing and mutual benefit. Such 
an understanding also in-
forms one of the fundamental 
principles for international 
interaction today.

Central Asia expedition
The Silk Road first emerged 

more than 2,100 years ago 
during the Han Dynasty (206 
BC-AD 220) after China’s envoy 
Zhang Qian twice visited Cen-
tral Asia. The imperial envoy 
was commissioned to explore 
the unknown lands beyond the 
region in search of potential 
trading partners and allies.

The expedition later helped 
to form the ancient Silk Road, 
spanning over 6,400 kilome-
ters from the Chinese capital 
of Chang’an (currently Xi’an) 
to Rome, which played a 
crucial role in facilitating eco-
nomic, cultural, political and 

The Spirit That Shapes China 

Since its founding over a century ago, the Communist 
Party of China has taken upon itself to serve the people 
with a spirit that includes devotion and dedication to 
common good. Understanding the whole spectrum of 
the CPC spirit provides a key to understanding how 
China has grown into what it is today. In this series, 
Shanghai Daily uses real stories to explain what com-
prises this ideal that unites the nation and her people in 
their effort to create a better world for all. spurs global prosperity



Shanghai Now Friday, October 21, 2022 Feature 7

A map of the 
ancient Silk Road 
during the Tang 
Dynasty (AD 618-
907). — IC

Students learn at the Luban Workshop at Djibouti Industrial and 
Commercial School in Djibouti City, capital of Djibouti. — Xinhua

religious interactions between 
the East and the West.

Some 1,500 years later, an-
other Silk Road on the sea 
was opened by the Chinese 
explorer, diplomat and admi-
ral Zheng He during the early 
Ming Dynasty (1368-1644).

Commissioned by Emperor 
Yongle and his successor, 
Zheng commanded seven expe-
ditionary voyages to Southeast 
Asia, South Asia, West Asia 
and East Africa from 1405 to 
1433. It is said that his giant 
ships could carry hundreds of 
sailors on their four decks and 
were bigger than any wooden 
ship ever recorded.

At the end of the 19th cen-
tury, German geographer and 
traveler Ferdinand von Rich-
thofen named the routes die 
Seidenstrasse, which means 
“the Silk Road,” in his book 
“China.” It derives its name 
from the lucrative trade of 
silk textiles produced almost 
exclusively in China.

The ancient Silk Road was 
a platform for interpersonal 
and cultural exchanges, where 
ethnic, racial, religious and 
cultural convergence took 
place across the centuries.

Through the overland and 
maritime trade routes, Chinese 
silk, tea and porcelain were 
exported to Europe, Mediter-
ranean regions and Southeast 
Asia, while exotic agricultur-
al products and fruits, such 
as walnuts, pepper, grapes, 
pomegranates and carrots, 
were imported to China.

During the 10th century, the 
poems of famous Tang Dynas-
ty (AD 618-907) poets Bai Juyi 
and Yuan Zhen were spread 
to Western countries via the 
route, while foreign music and 
musical instruments became 
popular among both the gen-
eral public and the imperial 
family in China.

Between the 12th and 15th 
centuries, the inventions of 
paper, compass and gunpow-
der in China reached Europe 
through the Silk Road, enabling 
the Renaissance, the Maritime 
Exploration, the Protestant 
Reformation and the scientific 
and industrial revolutions that 
changed the world.

The Mogao Caves in 

A World Bank report has predicted that Belt 
and Road Initiative transport projects could, by 
2030, help lift 7.6 million people out of extreme 
poverty and 32 million people out of moderate 
poverty globally, according to Xinhua.

northwest China’s Gansu 
Province, a UNESCO World 
Heritage Site containing the 
finest examples of Buddhist 
art spanning a period of 1,000 
years, records and showcases 
how Eastern and Western cul-
tures were exchanged.

Exotic clothes, musical 
instruments and dancing 
postures are portrayed in 
the delicate frescoes in the 
former Silk Road hub city of 
Dunhuang.

The ancient route has under-
gone a revival during the 21st 
century.

China’s B&R Initiative
China proposed to build a 

Silk Road Economic Belt and 
a 21st Century Maritime Silk 
Road in cooperation with other 
countries along the route in 
2013.

The initiative focuses on pro-
moting policy coordination, 
connectivity of infrastruc-
ture and facilities, unimpeded 
trade, financial integration and 
closer interpersonal ties, with 
the goal of bringing benefit 
to all and building a commu-
nity with a shared future for 
mankind.

From 2013 to 2021, the total 
volume of trade of goods be-
tween China and countries 

along the BRI routes amounted 
to nearly US$11 trillion, while 
two-way investment exceeded 
US$230 billion, according 
to the Chinese Ministry of 
Commerce.

After the COVID-19 outbreak 
in 2020, the China-Europe 
freight railway, known as 
the new Silk Road, became a 
lifeline for the transport of an-
ti-COVID supplies, especially 
when air and sea transport 
were largely crippled.

By July 2022, the railway had 
transported 109,000 tons, or 
14.2 million pieces of medical 
items, to Italy, Germany, Spain, 
the Czech Republic, Poland, 
Hungary, the Netherlands and 
Lithuania, and from there to 
more European countries.

More projects focus on the 
basic needs of people in de-
veloping countries. In Senegal, 
a rural well-drilling project, 
consisting of 251 wells and 
1,800km of water pipelines 
that China had pledged to 
fund, has brought clean water 
to one-seventh of Senegal’s 
population. 

Meanwhile in Argentina, 
a photovoltaic plant in the 
country’s northern province 
of Jujuy powers some 160,000 
homes.

Through the modern Mari-
time Silk Road, Chinese hybrid 

rice has been promoted in 
many places in Africa to 
significantly increase food 
production and reduce famine 
and poverty.

“One of the Belt and Road 
Initiative’s contributions to 
the African continent is on 
poverty alleviation and agri-
cultural development,” said 
Lewis M. Ndichu, a researcher 
at Nairobi-based think tank 
Africa Policy Institute.

Over 20 Luban Workshops, 
named after China’s legend-
ary master carpenter Lu Ban 
(507-444 BC), have shared the 
nation’s vocational educational 
experiences with 19 countries, 
including Thailand, Cambodia, 
Portugal, the United Kingdom, 
Djibouti and Egypt.

Traditional Chinese medi-
cine has become a new option 
for patients in countries along 
the Belt and Road amid China’s 
promotion of TCM overseas.

In 2021, Xi’an TCM Hospital of 
Encephalopathy in northwest 

China’s Shaanxi Province, 
Astana Medical University and 
the School of Medicine of Naz-
arbayev University jointly set 
up a rehabilitation center for 
brain diseases at Nur-Sultan, 
capital of Kazakhstan. Over 
3,700 people have sought 
treatment at the center.

The Belt and Road Initiative 
gives the Central Asia region 
an opportunity to fulfill the 
strategic task of direct access 
to seaports and turn the region 
into a transportation hub of 
transcontinental highways from 
east to west and from north to 
south, Kyrgyz President Sadyr 
Zhaparov has commented to 
Xinhua news agency.

A World Bank report has  
predicted that the Belt and 
Road Initiative transport  
projects  could, by 2030, help 
lift 7.6 million people out of 
extreme poverty and 32 mil-
lion people out of moderate 
poverty globally,  ccording to 
a Xinhua report.
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President Jokowi 
distributes aid at 
Muntok Market, 

West Bangka 
Regency, Bangka 
Belitung Islands, 

Thursday (20/10).

SETKAB

Global Trust in Indonesia Shows 
Improvement: Jokowi

THE president also stated that the In-
ternational Monetary Fund (IMF) lauded the 
economy in the country by calling Indonesia 
a bright spot in the midst of  the gloom of  
the world economy.

“The Managing Director of  IMF, Krista-
lina Georgieva, said that, not us. The appraisal 

would increase global trust in us,” Jokowi 
remarked while opening the 37th Indonesia 
Trade Expo in Tangerang District, Banten, 
Wednesday (19/10).

The economic achievement intended by 
Jokowi is the realization of  Indonesia’s gross 
domestic product (GDP) growth of  5.44 per-

President Joko Widodo (Jokowi) highlighted the increase 
in global confi dence in Indonesia after the achievement of 

national economic growth and controlled domestic infl ation 
in the midst of a disrupted global economy.

he remarked.
“Please compare our infl ation with that 

of  other countries, our growth with the 
economic growth of  other countries,” he 
emphasized.

The head of  state called on all parties 
to remain optimistic regarding the current 
economic conditions despite various interna-
tional fi nancial institutions having projected 
a decline in the 2022 and 2023 economies.

“International institutions say that this 
year is diffi cult and the next year will be dark. 
Our country must remain optimistic, but we 
must be vigilant and be careful because the 
storm is diffi cult to predict,” he added.(*)

cent year on year (yoy) in the second quarter 
of  2022. Indonesia was able to achieve that 
in the midst of  a global recession.

“We are one of  the countries to have 
clocked the highest economic growth among 
the G20 countries and other countries,” the 
head of  state remarked.

Jokowi also noted that the infl ation rate was 
still under control in the second quarter at 4.9 
percent and 4.6 percent in August 2022. How-
ever, Jokowi acknowledged that the increase 
in the price of  fuel oil (BBM) caused infl ation 
in September 2022 to increase to 5.9 percent.

Despite the increase, Indonesia’s infl ation 
until September 2022 was still under control, 

THE Villages, Development of  Disad-
vantaged Regions, and Transmigration Minis-
try has informed that the use of  appropriate 
technology has led to villages looking at the 
future with more optimism.

“Technological innovation always acts 
as a spring, which makes countries, regions, 
and villages (advance) further, making the 
future (fi lled with) optimism,” the head of  
development and information at the ministry, 
Ivanovich Agusta, said at the “Nusantara 
Appropriate Technology Event” in Cirebon, 

West Java, on Wednesday (19/10).
Currently, villages have succeeded in 

changing the innovation diffusion curve, he 
noted. During the 2017–2018 period, the vil-
lage innovation project managed to compile 
the names of  more than 20 thousand inno-
vation-producing villages, which account for 
29 percent of  villages in the country.  “The 
reality on the practice is defi nitely more than 
that,” he remarked.

Agusta said that villages have now succeed-
ed in creating a vast opportunity for innovation 

and aquaculture.
Thus, the use of  appropriate technolo-

gy could increase production and generate 
added value for people who live in villages, 
he added.

Iskandar said he expects the use of  
appropriate technology to enable rural com-
munities to do their jobs. “Technology can 
facilitate and benefi t the village community, 
as well as raise the awareness of  villagers to 
use appropriate technology to create added 
value,” the minister added.(*)

by improving their innovation ecosystem. 
He further noted that Wednesday’s event 

had brought inventors and the market togeth-
er.  “Therefore, throughout the ‘Nusantara 
Appropriate Technology Event,’ a business 
meeting room will also be provided,” he said.

On the same occasion, Villages, Develop-
ment of  Disadvantaged Regions, and Trans-
migration Minister Abdul Halim Iskandar 
said that currently, there has been an increase 
in the use of  appropriate technology in vil-
lages, both for agriculture, animal husbandry, 

Use of Appropriate Technology Fueling Optimism in Villages: Ministry
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